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MESSAGE DU MAIRE 

Ils vinrerit de villages voisiiis ces nouveaux arrivants, 
pour défricher et cultiver, exploiter la forêt er coloniser. 
sans se douter qu'ils étaient les initiateurs d'un village. 

Cent ans plus Lard, corninent ne pas être fiers de leurs 
efforls? Avec la seule force de leurs bras et par leur pro- 
fond désir de réussir, ils ont construit les bases de cette 
magnifique municipalité que l'on connaît aujourd'hui. 
Autour du cloclier paroissial s'est organisée petit i petit 
une vie religieuse, sociale, scolaire, municipale ... Aiinée 
après aiinee, les maisons se soiit constniireç. des corn- 
merces et de nouveaiix services se sont graduelleineni 
ajoutés pour enrichir la collectivité. De plus en plus de 
geiis choisiront iiotre village pour y vivre uiie averitiire 
permanente ou saisonnière. 

Ce centenaire noiis oblige à nous souvenir des hunibles 
débuts de ces pionniers. Nos aïeux, dans les pages qui 
suivent, nous enseignent que l'audace, la ténacité et la 
ficrré nous foiit grandir et progresser; elles i-ious perr-riet- 
tent de  nous réaliser plelnenient et de nous découvrir des 
forces insoupçonnées. 

J'invite tous les citoyens et ciioyennes à lire cet album; 
qu'il soit l'occasion de se faire raconter l'histoire par ceux qui, de leurs sacrifices et de leur coiirage, ont fiiit 

qu'aujourd'liui la vie est peut-être plus aisée pour nous. Nous comprendrons que le passé a de ces leçons qui 
guident désormais notre avenir. 

Que ce centeiiaire soit cles plus réussis, dans la joie, l'harmonie et l'amitié. Je souhaite au comité orgiiiiisateur 
tour le succès désiré et j'itivite la population h participer en grand nombre aux activités afin de célébrer avec 
enrhousiasrne, dans la solidarite et la fraternité. 

le ni'eri voudrais ici d'oublier de rendre un hommage particulier à Mu'" Annie Gauthier, présidente-fond;iirice de 
la Société d'liistoire de Lac-aux-Sables et d'Hervey -Jonction. Ahdaine Gautliier a travaillé bénévoienieilt et 
avec acharnement depuis plusieurs annees pour recueillir des renseignements sur le passé de la muiiicipaliré de 
Lric-;lux-SabIcs. Par sa ténacité, son clévouement et son engagement, nous sommes à niêrne de constater que le 
travail colossal accompli pour ce volume est digne de nos pionniers. 

Hommage soit rendu à nos mères et pères, grands-mères et grands-pères; hommage à nos aïeux, à ceux qui ont 
fait Lac-aux-Sables; en un mot, merci. Salutations 2 ceux qui y vivent aujourd'hui et bienvenue à ceux qui y 
Iiabiteront demain. 

Soyons fiers; soyons présents; o n  fëte nos cent ans! 

<&J [&, A4A. 
Richard Lavallée. maire 
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MESSAGE DU CURÉ DESSERVANT 
SAINT-LÉOPOLD D'HERVEY- JONCTION 

A vous tous, chers amis er amies de Lac-aux-Sables, 

Le livre-souvenjr du centenaire me donne l'occasion ei le 
plaisix de venir vous rejoindre et de vous offrir rnes 
meilleurs vœux et mes félicitations. 

Mes mejlleurs VO-UX, parce que fêter un centenaire c'est 
célébrer des souvenirs prometteurs poiir l'avenir; et Dieu 
sait combien les gens de Lac-aux-Sables aiment et savent 
célébrer. 

Je prends B témoin les nombreuses fêtes auxquelles j'ai 
moi-même participi durant près de vingt ans. 

Coinment ne pas nous rappeler l'enthousiasme avec nos 
Faucons des bonnes années, les fêtes de mes 25 er 35 ans 
de sacerdoce, les journées du bénévole, la grande fête des 
pionniers, les nombreuses fêtes de l'Âge d'or et des Adep, 
le Festival des sportifs et quoi encore? 

Mes f&licitations, parce que les citoyens et citoyennes de 
Lac-aux-Sables sont fiers. À preuve la propreté des résidences, la beaute des nouveaux quartiers, la générosité 
proverbiale pour aider les autres er suriout I'attachemenr à l'appartenance de leur village. 

Aussi je suis bien certain que ces fétes du centenaire sauront redonner à tous et à toutes un regain de vitalité 
pour envisager avec confiance l'avenir de Lac-aux-Sables. 

Avec mes nieilleurs souvenirs, 

Édouard Beaiibien, ptre 

Curé à Lac-aux-Sables de 1974 à 1993 
Curé à Hervey-Jonction depuis 1966 



Cet album-souvenir vieni compléter les fêtes du ceiite- 

naire de notre paroisse pour rendre vivante riotrt: histoire. 
riche d'amour. de solidarité et de foi. Je rie peux rn'ern- 
pêcher de rendre grhce au Seigneur polir toutes ces 
femmes et tous ces hommes qui nous on1 précGdks e l  qui 
ont fait de cette "Terre de Lac-aux-Sables" une "17crre" 
bénie où Dieu et Marie notre inère ont In prertiière place. 
La Providence nous a gâtés puisque nous vivons clans un 
paradis de "montagnes", de rivières et de lacs. Pris éton- 
nant qu'on vienne d'aussi loin que d'Eiirope pour goutet. 
toutes ces splendeurs. 

Aiijourd'hui, notre communauté çlirétienne est toujoiirs 
aussi jeune, belle et vivante. Demandons Dieu er h 
Notre Dame du Lac de continuer à veiller sur nous tous et 
que nos jeunes gardent fièremenr les valeurs chrétiennes 
et fainiliales qui ont traversé ce siècle. Qiie saint Rkrni, 
du Iiaut de son baldaquin, nous protège, l u i  qui b;iptisa il 
y a maintenant 1500 ails le roi Clovis eii Fratice. 

En tant que pasieur j e  vous bénis; qiie des vocations sacerdotales et religieuses viennent couroniier dniis IES 
annies 2000 ce que nous célébrons préseniement dans la foi! 

François Doucet, pirc-curé 



BÉNÉDICTION DU PAPE 



Évêclié de Trois-Rivières 

Comme pasteur du diochse de Trois-Rivières, je in'associe de 
grand cœur à la joie et à l'action de grâce de la commiinciuti 
paroissiale de Saint-Rémi d e  Lac-aux-Sables qiii fête cri 1997 
le centenam de sa fondation. 

C'est un moment approprié poiir rappeler la générosiré et le 
dévouement de tous ceux et celles qui ont participé à 13 i inis-  

sance et au développement de votre cortirniinauté pnroissiale. 
C'est aussi iine occasion de penser I l'avenir. 

En offrant mes hommages aus pioniiiers qiii oni multiplié les 
efforts pour établir solidement cette fondation en ce sire enchanteur de Lac-aux-Sables, je souhaite que les 
célébrations contribuent A réconforter les familles et ii resserrer les liens fraternels entre les paroissiens et 
paroissiennes. 

Que le Seigneur fasse descendre ses grâces abondantes sur tous les foyers de Saint-Rémi de Lac-aux-Sables! 

Martin Veillette 

Évêque de Trois-Ri viéres 



MESSAGE DU f REMIER MINISTRE 

DU CANADA 

Je suis Iicureux d'adresser mes plus cordiales salutatioris 1 
tous les rSsidanu de Saint-Kémi à l'occasion des têtes 
soulignant le 100" anniversaire de fondatioii de leur 
paroisse. 

Ces fêtes vous permettent de rappeler le souvenir de toiis 
ces hommes et de toutes ces femmes qui ont décidé de 
s'établir à Saint-Rémi pour y fonder une communautC: 
prospère et dynamique. Chacun i votre manière, vous avez 
su mettre en valeur le patrimoine que vous ont légué vos 
courageux prkdécesseurs. En réa ffiman t votre appai-te- 
nance à Saint-Rémi et votre foi en son avenir, vous con- 
tribuez à préserver et i enrichir le caractère unique de votre 
localité, tout en participant à I'édificarion d'un pays har- 
monieux et fort oii i l  fait bon vivre. 

Je vous rends hommage pour votre esprit civique et \loiis 
offre mes meilleurs vœux de bonheur et de prospérité. 

Ottawa 1996 

Jean Chrétien 



MESSAGE DU PREMIER MINISTRE 

DU QUÉBEC 

Québec, le 2 avril 1997 

le  suis heureux de saluer la population de Sairir-Rénii-du- 
Lac-aux-Sables qui célèbre cette ariiiée le 100 antiivzr- 
saire de la fondation de sa paroisse. 

II y a u n  siècle, vos ancetres ont choisi de défricher les 
terres bordant le lac aux Sables, ainsi nornrné en raison de 
ses rivages sablonneux. Les familles se sont succidé ei 
ont fait en sorte de niaintenir la vitalité et le tlynamisme 
de leur communauté. Saint-Rémi s'est développé eii Iiar- 
monie avec la nature et les Sablciis, inanifesreriient 
attachés à leur milieu de vie, préservent avec soin ce ma- 
gnifique ierritoire où foisolinent lacs et rivières. 

C'est avec plaisir que je m'associe h ceux qui produisent le livre-souvenir consignant I'hisioire de ce beau coin 
de priys. C'est à la fois u n  hommage aux bâlisscurs et un précieux héritage pour les générarioiis furtires. 

Je souhaite que les fktes marquant cet anniversaire contiaisseni un v i f  succès. Mes meilleurs vaux  voiis accom- 
pagnent ! 

Lucien Bouchard 



Cent ans! Nombre magique qui  porte en lui l'histoire de CC& 

femmes et de ces hommes qui  se sont établis à Lac-aux- 
Sables, ont vu l'avènement du biireau de poste en 1892, la 
fondation de la paroisse en 1897 et l'érection de la munici- 
palit& en 1899. Ce sont elles et eux qui, de leur labeur, ont 
contribué à bâtir la belle paroisse de Saint-Rémi-du-Lac- 
aux-Sables, dans le pays québécois. 

La nouvelle paroisse Fut ditachée de Not re-Dame-des- 
Anges, de Saint-Ubalde et de Saint-Casimir. Puis ail fil des 
ans, la municipalité a grandi, & la fois autour de I'agricul- 
ture, de l'industrie du bois et de la villégiature. Aujourd'hui, 
on vient de partout pour y apprécier moritagnes et lac cl'utie 
rare beauté. 

Rendons hommage à celles et à ceux qui  depuis cent ans et 
au-delà, ont vaillamment construit et façoiiné un des très 
beaux sites de la région mauricienne, la paroisse dc Sairit- 

Rémi de Lac-aux-Sables. Puissent leurs desceiidants suivre 
leurs traces valeureuses vels un nouveau siècle. 

Réjean Lefebvre 

Député fédéral de Champlain 



MESSAGE DE NOTRE DÉPUTÉ 

PROVINCIAL 

A titre de déput6 de la circonscription de Portneuf et minis- 
tre dklégué à l'Industrie et au Commerce, c'est avec graiicl 
plaisir que je salue la populaiion de Lac-aux-Sables à l'oc- 
casion de son 100' anniversaire de fondation. J'invite tous 
les citoyens et citoyennes, anciens et actuels, à paniciper 
aux activités entourant cet événement pour ainsi se rappeler 
de beaux souvenirs et renouer des liens d'amitié. J'eii pro- 
fite également pour adresser rnes félicitations aux organisa- 
teurs des fêtes à qui je souhaite tout le succès espéré. 

Roger Bertrand 

Deputé de Poi-tneuf, 
Minisire dilégué ?I l'industrie 

et au Commerce 



Cliers amis, 

C'est avec plaisir que je désire m'associer avec les gens de 
Lac-aux-Sables pour souligner le 100" aiiniversaire de leur 
municipalité. 

Je souhaite que ces festivités suscitent, en chacun de vouh. 
ce sentiment d'appartenance d'où émanent le d yiianiisme et 

l'essor d'une collectiviré. 

Que votre participation aux festivitks soit le présage de bien 
des années à venir remplies d e  proslierité a votre mesure. 

Jules Pnqiiiii 

Prifct, MRC de Mékinac 



AVANT-PROPOS 

Par ce1 album-souvenit; itolts avons vouh mconter en résumi l'histoire, I'ii~oLu- 
rion de la paroisse de Saint-Rémi-du-Lac-nu-Sables. Norez que natts nc sommes 
pas lzistorieras et, bien que nous soyons passionriis d'histoire, de notre histoire, il 
est possibie qu'il .TC soir glissé quelques erreurs OM omissions. Nous i~»us  ei? e.rcu- 
sons. 

Cer nlbuin, nous i 'avoi?sf~it  en dumndaizt la coilubor(~rio~~ des ge17s po~ir  nous 
fournir des photos, des texres et des infol-marions. Po~rr cc qui es! des pages 
jairiilia/es, elles ont é ~ é  composées par (es fan~ill~s qui I'oni bien vo~fln;  izous les 
ci? remercions chaieureusetneizr. 

Notre bu! était de faire ressortir les poinrs imporrni~rs, je pense que 17orrc objec- 
tg esr atteint. On ri fair L U I  pas de p l ~ ~ s  pur rnpporr au 7F araniversaire, et pour 
I E  12Y, des détails se rajo~it~ranr car fa Sociérk d'laistoire est /a p o w  évoliter et 
resreK 

Nuus avons laid de mtre mieux 10111 en érat~r bbiévoles, inais comme je I'ui ioi.r- 

jours di/ : « Quand on aiine ce que l'on fait, le Iemps et i'énergie, on les t roui~a. » 



COMITÉ DES FÊTES DU CENTENAIRE 

Lac-aux-Sables est 
uiie oasis de paix où 
i l  fait bon nous ren- 
contrer poiir parta- 
ger nos valeurs pro- 
fondes et ainsi nous 
épanouir dans cette 
cathédrale de In na- 
ture. Les personnes 
qui y passent eL s'y 
arrêtent, ne serait-ce 

I 
- . . 

-* - 
, - 1 feres du centenaire. 

L 
. 

=-. 
-6 

- 

I _- I 

Ci 4 

1 Je vous présente cet- 
te équipe formida- 
ble. 

que le temps d'iirie 
rose, souhaitent y 

Sur la photo, en bas A gauche : Lucille Tessier; Richard Lavallée, vice-prksident; Yvan Hanielin. présidei-ii; 
Danielle Beaupré, secrétaire- trésorière; François Doucet, curé; Thkrese Gariépy. En haut : Jacqueline Renaud, 
Lynda Sirnard, Léo-Paul Tessier, Jean-Louis Soulard, Jean-Louis Gariépy, Thédse Genest, Madeleine Bronsard 
et Francine Grégoire. 

, revenir et mêine y 

Vous avez ici des femmes et des hommes qui ont h cœur de bâtir des activités qui répondent aux aspirations de 
tous et chacun. Nous pourrons ainsi transmettre à nos enfants de bons souvenirs de cette année 1997, pour 
qu'eux-mêmes puissent continuer dcrire d'autres pages de l'histoire de cette belle paroisse entourée de 
majestueuses "montagnes". 

Sous la direction d'un président jeune et dynamique. tous et toutes travaillent main dans la main, aniinés d'un 
esprit de faire toujours plus pour que se realisent de grands reves à l'occasion de cet événement uriique d u  cen- 
tenaire. Venant des quatres coins de la municipalité, ces Sablois et Sabloises mettent en commun leurs idées et 
chacun repart avec une responsabilité. se souciant d'engager d'autres personnes pour créer et nous faire vivre des 
moments inoubliables. 

Soyons fiers de l'implication des nôtres pour que ces fêtes donnent le goût à nos jeunes de continuer I'muvre de 
nos ancêtres afin de faire d e  cette "Terre" de Lac-aux-Sables une "Terre" d'accueil, d'amour et de repos! 

François Doucer. pire-ccrr.é 



DES FÊTES DU CENTENAIRE 

C'est avec fierté aujourd'hui que je siiis ténioin avec vous 
du 100' anniversaire de la paroisse d e  Saint-Rénii-du-Lac- 
aux-Sables. 

Au cours de l'année, plusieurs activités seront organisées 
pour célébrer dans la joie et la fraterniti. Le théme choisi, 
"Sois fier, sois présent, on fete nos 100 ans", se veut une 
invitation à participer en grand nombre. Ces événerneiits 
seront l'occasion de remémorer notre histoire er de rendre 
hommage à ceux et à celles qui ont biti notre paroisse avec 
tout leur courage et leur amour. 

Je profite de l'occasion pour remercier tous ceux et celles 
qui n'ont épargné aucun effon pour pennetire la réussire de 
ces festivités. Je suis privilégié d'avoir eu à travailler avec 
un groupe des plus dyiiamiques. 

Au nom du Comité, je vous souhaite à tous u n  très bon 100' 
anniversaire. 

Yvan Hamelin 

Président des fêtes du centenaire 



CHANTIER 94-97 

ÉGLISE SAINT-RÉMI DE LAC-AUX-SABLES 
Ce comité formé le 15 jan- 
vier 1994, jour de la fète de 
notre pairon saint Rémi. 
s'était fixé comme objectif 
de ramasser 100 000,OO $ 
pour la restauration de 
l'église paroissiale. En 
réal i té ,  c'es1 p lus  de 
350 000,OO $ qu'il aura 
recueillis pour ret'aire ilne 

beauté à notre lieu de 
rassemblement. C'est avec 
une grande joie que je vous 
prksente les personnes qui 

A gauche Dellise D. So~flnrcl, Fernand Benoîf, Jean-Louis Soulard, François composent ce groupe : 

Doucer pfre-curé, Juies Beaupf-é, Yvan Hamelin, Lucie C .  Halneliiz (Absents Jean-loi1 is Soulard (prés i- 

sur 10 photo, Ciséle C. Perron ef Alain Perron) dent), Dcnise D. Soulard 
(secrétaire), Jules Beaupré, 
Fernand Benoît, Lucie 

Hamelin, Yvan Hamelin, Alain Perron, Gisèle Perron, André Renaud (décédé durant son mandat} et moi-même, 
François Doucet, prêtre. 

En plus de présenter des activités pour recueillir des fonds (concerts, Fête des mariages, bingos, tirages, comp- 
toir d'entraide, repas pascal, vetite des rameaux, tournoi de baseball, souper-rencontre Terre Sainte...), ces itiem- 
bres de la conimunauté organisent également les f6tes religieuses du centenaire. Tous sont animés d'une ferveur 
hors du  commun, poussés par ce désir de servir fidèlement Dieu en l'lionneur de la Vierge Marie sous le voca- 
ble de Notre Dame d u  Lac. 

On ne peut s'imaginer la quantité de travail que ces rkalisations ont demandée. Avec une grande géndrosité, tous 
ont collaboré pour réussir à relever le défi. La participation de la population a dépasse aussi toutes les attentes. 
Sous la direction d'un président habité par une grande espérance, nous avons ceuvré dans l'unité et le souci de 
rendre les Sablois et Sabloises heureux dans les célébrations de l'année 1997. 

Oui, c'est un "Chantier" que Dieu bknit et qui démontre que notre paroisse est bien vivante. Tous les membres 
de ce cornire s'unissent à mai pour vous souhaiter de joyeuses festivités dans le Seigneur! 

Frnnçois Doucet, prre-curé 



DE CHANTIER 94-97 

ancêtres qui ont surmonté les obstacles pour s'établir et 
fonder notre belle paroisse cle Saint-R2mi-du-Lac-aux- 
Sables, c'est remémorer la vie de ces pionniers basée sur la 
foi en Dieu, le respect de la famille, la dkteriiiination, le 

r 

courage et la joie de vivre. 

Les gens d'hier ont contribué ii bâtir notre histoire parois- 
siale. Animés du même esprit, les gens d'aujourd'hui four- 
nissent les efforts nécessaires afiti d e  continuer d'améliorer 
notre qiialité de vie, de rendre norre belle paroisse plus 
artrayante et accueiltante où i l  est très agréable de vivre. 

Chaque jour, les gens nous donnent la preuve de celte dCter- 
mination en travaillant bSnevolement et en donneni 
gknéreuseinent pour la restauration de iiotre église parois- 
siale. 

L'album-souvenir relate l'histoire de ces hommes et de ces 
femmes, des événemenrs spéciaux survenus au cours du 
siècle. 

Souligner cent ans d'h~stoirc, c'est kvoquer la v ie  de nos 

Au nom des membres du comité CHANTIER 94-97, je 

salue et remercie les membres de la Société d'hisroire de 
Lac-aux-Sables et dlHervey-J onction et plus particiiIikrc- 
ment sa présidente, Mme Annie Gauthier, qui  oiit 
giiiéreuçement contribué à rappeler à notre mémoire les 
I-iauts faits de notre passé. 

Je vous invite, par la lechire de cet album, à vous rerreinper 
dans cette passionnante histoire qui est la nôtre. 

- 
Jean-Louis Soulard 

Président de Chantier 94-97 



SOCIÉTÉ D'HISTOIRE DE LAC-AUX-SABLES 
ET D'HERVEY- JONCTION INC. 

Ayant passé cinq ans à 
Québec, je me rendais sou- 
vent aux Archives natio- 
nales de Québec pour y 
faire de la généalogie 
(6iude des aiicêtres). J'y 
rencontrai M. Rénald Les- 
sud,  archiviste, qui m'in- 
forma des renseignements 
disponibles au  public. J'en 
resrai très surprise. Je 
m'emballai pour des re- 
cherclies sur mon village. 

1 M. Lessard est le président 

1 fondateur de la Société his- 
1 torique de Saint-Côrne-de- 

Kennebec, son village iiatal 
en Beauce. Pour financer 

1 un album-souvenir sur 
i 

l'histoire de Saint-Corne- 
Assises. Mndeleine Lavallée ff gauche et Annie Gurrthier; de-Kennebec, lui et son 
debout : E'dilh Leduc, Léo et Richard I ~ v a l l é e  équipe avaient coi içu et 

vendu des calendriers avec 
d'anciennes photographies. Je décidai de suivre leur exemple et, le premier octobre 1992. la Société d'histoire 
de Lac-aux-Sables et dlHervey-Jonction recevait son nccréclitation provinciale. 

En 1997, nous avons lancé notre sixiéme calendrier historique; c'est un  moyen de financemetif pour cet album- 
souvenir sur les 100 ans de Lac-aux-Sables. 

Pour intéresser les gens, nous avons organisé quatre exposirions de photos et de documents anciens. Ce rrioyen 
nous a pennis de nous fiire connaltre et d'amasser davantage de documentation d'archives. 

Les membres actuels sont Madeleine Lavallée (trésorière), Léo Lavallée, Richard Laval lée (secrétaire), Édit h 
Leduc et moi. 



MESSAGE DE LA PRÉSIDENTE 

DE LA SOCIÉTÉ D'HISTOIRE 

Motivarion! Qu'est-ce qui nous a inoiivés ;i piiblier un 
volume sur I'histoire de notre miinicipalitE: et de ses 
citoyens? Sûrement le besoin de rendre homrnage à ccux 
venus avant noiis, ccux qui nous ont faits et ceiix qui ont 
fait ce qu'est devenu Lac-aux-Sables. Toujours eii penséint 
à l'avenir. Toujours faisant un lenderriain rneilleui.. 

Pour ma part, ceux qui m'ont faite, mes parents, Paul- 
Émile Gauthier et Rita Daudelin, mes grands-parents ei 
mes aïeux. J'ai toujours eu une graiide esiime, u1.i graiid 
sens de la famille, un sens inné d'apparteriance i I i i  coiii- 

munauté, au territoire, à la rkgion. Vu cliie nlçs souche.; 
sont d'ici, ma motivatioii était encore plus grande. 

Pensons A ceux qui ont fait ce qu'est devenu Lac-aux- 
Sables : les premiers défricheurs, les premiers arrivants. Il 
en fallait du courage, de la persévérance, de l'espoir ci de 
la foi! Et ceux qui sont arrivés plus iard, i l  failair qu'ils se 
moulent aux autres déjà établis tout e n  gardant leiir ideri- 
tité propre. C'est avec des gens de partout, avec de sim- 
ples moyens, de  la ténacité el du travail, di1 trairail de 

l'aube au coucher du soleil, du printemps à l'hiver, des années aux décennies. que Luc-aux-Subies est ai i is i  
devenu rémoin de notre passé. 

SCirement que personne parmi nos ancêtres n'a vécu en se disant que, un jour ... quelqu'un leur rendrait hommage 
pour avoir simplement fait de leur mieux, leur possible dans la vie. Mais inoi, je suis de ceux-là; l'une qui leur 
dir : « Merci! » 

Joyeuses festivités à tous et bonne lecture! 

Annie Gauthier 

Présidente de la Société d'lirstoire 



Il y a 10 000 ans... 

Que ce suit clarts le haut ou claizs le bas, 
In prése ï~e  de ces milliers de lacs nbteSKe I'eficacitd du iravail d'érosion ejfectué par des glaciers (.. .) 

Nous avons en effcf observé ci plusieurs reprises, le iong de la bordure méridionale du platenu des Larrrenfirles, 
des lots qui sont en contact immédiat avec les terrasses aUuviales des fonds (...) 
C'est Le cas derridre Québec (.. .) pow le Lac aux Sables qui se temine sur une ferrasse de la Horiscan (. ..) Porir foiires 
ces nappes, la présence des fomdrions alluviales plris jioitres que le fond des cuverres pose le m81ne problénie : 
conirnent le dépôt de ces alluvio~zs ne s'esr-il pus eflecaué dans ces dépressions? Pourquoi les a-t-il respectées? 
AssurErnent parce q14'il existait alors un otisiacle, un bo~ichon, 
empêchant les alluvions de pénétrer sur ces emplacements, et ce bouchon, qui n disparu depuis. 
ite pouvais erre qu'une langue de glace iovee dam I'oml>ilic i i lt  lac; elle n'n reculé que lorsque 
le nivenu de i'eau, iriariae ou fluviale, dams laquelle sc déposaieilr les atluvio~rs, errt 
suflsarnment baissé pour laisser hors d'atteinte les crelrr libérés de ia présence des glaces. 
Ainsi des langues de glace occrcpaien? encore les taiwcgs du rebord du plateau (...) 
lorsque la mer Charnplaiii ifair déjà insrallée à soti plus haut iliveau le long du Sainr-Laurent (...); 
elles y ont niênie persisté jwqu 'ù  ce que ce iriveau marin eût conllnerict c i  s'abaisser: (...) 
Du moins. il m'a éit inzpussible d'imaginer à ce sujet une atm-e hypothèse plnraible. 

Raoul Blancliard 
Le Cetilt-e du Canadafrangais, 1947, p. 400-2 



GÉOGRAPHIE HUMAINE 

LES PREMIERS ARRIVANTS 

Maison Joseph Scitnre-Marie, coin Priizcipalc ct Sai~zrc-i2.lnrie 

E n 1897, lorsque arrive notre premier curé, 
.los.-T. Thibaudeau, il fa i t  un dénombre- 
ment de ses nouveaux  paroissiens e t  note 

qu'il y a 59 familles. << Mais toutes ne  sont sûre- 
inenr pas arrivées en même temps! ,> Nos recherches 
iious onr menés au presbytère de Notre-Dame-des- 
Anges (Montauban) où nous avons cherché des 
recensements. Le premier qui indique "Lac-aux- 
Sables" dare de 1886, soit 1 1  ans avant I'installation 
de notre premier curé rksidant; les familles ont donc 
eu le temps de s'agrandir et de se multiplier. 

Caroline, 3 ans (junzeul(;r); ei Clovis, que iques mois. 

S L I ~  le loi 22 du mc"me mt~g : Nupulé017 Bealipré. 38 
nns; sa11 kpou.re Saln Angers, 24 ans; et 1ei.ii.s 

e i ~  fanls : Louis-Napoléon, 4 ails; M a  rie Sut-a, 3 ans 
er Olive, 2 ails. 

S L ~  le 101 23 du rang 3 Sud-Ouesi du cnnlotl 

Chavigny : Joseph Sainie-Marie, 24 nils; sot1 ipouse 
Murylise Bellemare. 26 arts, [le Sniilt-Bai-]dé; et 
leurs eizfa~zrs : Adélard, 3 crris er Mora. 5 mois. 

À l'époque, le curé de Notre-Dame écrit que daiis la 
Occ~lpant le mêrne /or, o~z retrouve son beaii-jrèir, partie de Notre-Dame appelé Lac-aux-Sables 

v i verit : Alpltonse Lévesque, 34 ans; son épouse Célnriii-e 
Bellernure, 36 ans; et l e u r f i l l ~  A d k l i n ~ ,  I  in ef detrri. 

Sui- Ir loi 20 rang 2 Sud-Ouest du cataton Chavigny 
(intlis fnisanr plut61 prirrie de Notre-Dame, car Lit- 
cricx-S(zbles cominelzce U r i  lot 2 1 )  : David Bourassa, 
44 ans; son épouse Marie-Aima Browseau, 43 ans; Pendant les annees 1887 et 1888, la population ne 
et lesrrs Y enfants : Alphorase, 18 nns; Alexundi-c, 15 change pas. En 1889, on voit arriver Jean-Baptiste 
aiîs; Narcisse, 12 ails; Joseph, 10 aris; Falîieizne, 8 Bouret de Québec. En 1890, de nouvelles nais- 
~ 1 7 s ;  ~ ~ h r n l ' d e ,  5 ans; Élie Piziléns er Maximée sances et un nouvel arrivant : Paul Buisson, 33  ans, 
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de Mont-Carmel; avec son kpouse Marie Ayotte, 21 
ans; et les enfants : Marie-Anne, 2 ans et Hedwige, 
1 an, ainsi qu'Alma âgée de quelques mois. 
Alexandre Bourassa est propriétaire et marié à 
Amanda Thifault. M u r  Lévesque vit avec Al- 
phonse Lévesque. 

En 1891, Laurent lesieur arrive à 45 ans en com- 
pagnie de son épouse Élisabeth (Marie-Claire) 
Gélinas, 31 ans, et de leurs enfants : Alphonse, 9 
ans; Mke-Louise, 7 ans; Joseph, 5 ans et Maria, 1 
an. Ambroise Morand de Mont-Carmel et François 
Michaud, voyageur, habitent aussi la partie de 
Noire-Dame-des-Anges appelé Lac-aux-Sables. 

L'année 1892 voit arriver de plus en plus de nou- 
veaux liabitants, sûrement à cause de la construcrion 
et de  I'exploiiation du moulin à scie de Jean-Baptiste 
Rheault et de Moïse Cossetre, ingénieur de Saint- 
Tite3 situé sur la pointe du Vieux-Moulin près d u  lac 
aux Sables. On y retrouve les familles de : 
Napoléon Genest, David Bourassa, Alexandre 
Bourassa, Napoléon Beaupré, Laurent Lesieur 
(marcliand), Arthur Benrand, Joseph Sainte-Marie, 
Jean-Baptiste Darveau, Paul Buisson, Jean-Baptiste 
Bouret, Jacques Plante, Thomas Bematchez de 
Trois-Rivières, Azarias Leclerc, François-Xavier 
Dion de Saint-Ray mond. 11 y a aussi sept hommes 
seuls, soit FArnont Blajs, Thomas Fraser, Bénoni 
Lefebvre, Jean-Bapliste Rheault de Bécancour, 
Horrnidas Grandbois de Saint-Ubalde, Arthur 
Lévesque et le boulanger Emest Cinq-Mars. 

Pour ce qui est de 1893, la population est ;oujours 
grandissante, s'y ajouianr : Pierre Beaupré, Eugène 
Beaupré (seul), Joseph Bastarache fils et père (tous 
deux des Piles). Olivier Dupont de Pointe-du-Lac, 
Joseph Ayotte de Mont-Carmel, Pliydime Berîrand 
de Lowell (fitats-Unis), Philippe Gunville de Mont- 
Carmel, l'épouse de Jean-Baptiste Rheault ainsi que 
Rosanna Marchand, institutrice de 24 ans et sa seur. 

MOTIVATIONS POUR ALLER S'INSTALLER 
AILLEURS 

Liic: des causes principales de l'ouverture de nou- 
vel 1;s paroisses est le désir et le besoin des colons de 
posséder leurs propres terres, celles des vieilles 
paroisses étant occupées. Souvent l'homme arrive 
seul, bâtit un  camp rudimentaire et fait venir sa 
famille s'il voit que le secteur choisi est en bonne 

Souvent, on verra suivre le frère, la sœur, le beau- 
frère. .. et la population augmente. 

Le gouvernement octroie des terres propices au 
défrichement et au développement, c'est ainsi que 
les lots suivants seront vendus : 

Lots 23 et 24 du rang 3 sud-ouest du canton 
Chavigny vendus à Alphonse Lévesque en 1888 
(mais i l  a pu l'occuper deux ans avant); prix payé : 
57,90 $ (le lot 23 mesure 93 acres et le 24, 100 
acres); ( c j  page suivante) 

Lot 22 du rang 2 sud-ouest Chavigny vendu en 1889 
à Napoléon Beaupré; 

Lot 23 rang 2 sud-ouest Chavigny vendu en 1891 à 
Joseph Eninelle, mdtre de poste de Moni-Carmel; 

Lot 21 rang 2 sud-ouest Chavigny vendu en 1892 à 
Joseph Deschênes, peintre de Saint-Lambert. 

LOI DES DOUZE ENFANTS 

Jean-Baptiste Darveau et Philomène Martel ont reçu 
une terre du gouvernement au lac Huron parce qu'ils 
avaient 12 enfants. C'était le lot 26 du 5c rang sud- 
ouest canton de Chavigny, aujourd'hui propriété de 
madame Géralda Gauthier. (Cf page 5) 

V O ~ E  de déve.loppement religieux, scolaire et civil. Fan-iilie MoiSe Gnrrthier 
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NOS DOYENS 
ET DOYENNES 

M PIULOMÈNE LAVOIE DAMPHOUSSE 
DOYENNIE D'JXERVEY- JONCTION 

Mme Damphousse demeure seule dans sa maison .;i 
Hervcy-Jonction, mais ses enfants lui rendent sou- 
vent visite. 

M. ROLAND MASSICOTTE 
DOYEN D'HERWY- JONCTION 

89 ANS 

Phi lomène Lavoie est née à Sainte- Angèle-de- 
&lérici, dans la région de la vallée de la Matapédia, 
le 12 mai 1908. Elle est arrivée à Hervey-Jonction 
en 1918, donc à l'âge de 10 ans. Elle était la 
huitième d'une famille de 18 enfants. 

Mari& 5 charles-Édouard Damphousse, elle a eu 5 
eiifants, 13 petits-enfants ei 7 arrière-petits-enfants. 

M. Roland Massicotte est né à Saiiite-Thècle le 31 
décembre 191 2. 

En 1952, i l  épouse Suzanne Falardeau de Saiiit- 
Alban. I l s  vont demeurer à Saint-Marc-des- 
Carriéres, pendant quelques années ils y tienneni un 

magasin. 

En 1958, ils déménagent à Hervey-Jonction avec la 
petite famille. M. Massicotte y transporte la "malle" 
à bicyclette durant neuf ans; « beau temps mauvais 
temps », nous dit-il. II prend le courrier à la gare 
pour le déposer au bureau de poste, chez Margiierite 
Pronovost. 

Ils ont aussi ouvert un petit commerce à leur domi- 
cile où son épouse l'aidait aussi. Encore à bicyclette, 
i l  vendait même aux maisons des paroisses envi ron-  
nantes. 

Mainrenant à la retraite, i l  demeure à la maisoi-i avec 
son épouse. Ils sont toujours actifs; ori le voit pas- 
ser presque tous les jours pour faire sa promenade. 

Ils sont les parents de quatre enfants qui leur ont 
donné six petits-enfants qui ,  tous, les visitent sou- 
vent. 



Mm, JULIETTE DAUDELIN BEDARD 
DOYENNE DE: LA C-AUX-SABLES 

93 ANS 

Juliette Daudelin naît le I I mas 1904 a Notre- 
Danie-des-Anges. Elle est la fille de Jean-Baptiste 
(Johnny) Daudeliii et de Julie Fugère. Elle ira à la 
petite école du rang pendant quelques années et, 
après, elle et sa famille partiront pour Montréal où 
elle continuera la classe chez les sœurs du Sacré- 
Cœiir de la rue Fullurn. 

Par la suite, ils sont de retour, mais cette fois dans la 
traverse de Notre-Dame. Sa sœur Délina et elle fe- 
ront les démarches pour retourner à l'école mais ce 
sera impossible, les deux endroits irant trop 
éloignés; elles devront rester chez elles. 

Une couple de fois par semaine, elle vient au bureau 
de poste à pied et c'est la qu'elle fait la rencoiitre de 
son futur époux, Xavier Bédard. Ils se fréquentent 
quelques mois et commencerit à parler mariage, 
lequel se concrétise le 16 novembre 1920. 

ils s'installèrent sur la rue Principale, là oh la famille 
a grandi : Aldéus (décéde), Fleur-Ange (décédée), 
Léo (décédé), Lucilte, Pierrette (décédée), Gilles 
(décédé), Gaston, Mariette, Lise, Monique, Jean- 
Baptiste (décédé), Ginette (décédée), François, 
Pierre, Francine et Nelson. 
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Madame Juliette Daudelin Bédard perdit soli inari le 
29 mars 1962. Depuis, elle habite avec son fils oii 
elle est très heureuse, aujourd'hui âgée de 93 ans. 

M. ACHILLE GAUTHER 
DOYEN DE LAC-AUX-SABLES 

87 ANS 

M.  Achille Gauthier, surnoinmé "Ti-Blanc". est né le 
6 février 1910 à Lac-aux-Sabies. II Elait le fils 
d'Oscar Gautliier et d'Angélina Bourassa: notons en 
passant que ce couple sablois a marié onze enfants à 
Lac-aux-Sables. 

Achille, lu i ,  s'est marié le 1 I septembre 1935 avec 
Jeanne d'Arc Perron, fille de Georges et de Maria 
Rouleau. Deux de ses frkres ont marié les deux 
sœurs de son épouse, sait Albert à Thérèse et Roland 
A Marcelle. Et ils ont tous demeuré voisiris les uiis 
des autres. 

M. Achille Gauthier a eu quatre enfants, trois filles 
et un garçon. 11 a passe sa vie à travailler pour le 
Canadien National. Il est très actif encore aujour- 
d'hui : on le voit se promener a bicycleite l'été et 
déneiger sa couverture l'hiver. 



RECENSEMENT 1903. 

Voici la liste des Immmes de Lnc-aux-Sables en 
1901, par ordre a lp ld i t iqa le  : 

Auclair Xavier, journalier 
Audet Alphonse, marchand général 
Bastarache Frank, menuisier 
Bastarache Josepli, cultivateur 
Beauprk Pierre, cultivateur 
Béliveau Hercule, journalier 
Bellemare Wilfrid, commis 
Bergeron Johnn y! brûleur 
Bertrand Pliydime, journalier 
Bossé Philibert, cultivateur 
Bouchard Alphonse, cultivateur 
Boudreault Honoré, cultivateur 
Boudreaulr Joseph, marchand général 
Bourassa Alexandre, joumalier 
Bousquet Williain, cultivateur 
Boutet Jean-Baptiste, cultivateur 
Buisson Paul, cultivateur 
Buisson Théophile, j oumalier 
Bureau Joseph, menuisier 
Chaloner Wi lfrid, garde forestier 
Champoux Charles, jardinier 
Champoux Damasse, cultivateur 
Charnpoux François, cultivateur 
Champoux Philias, cultivateur 
Chénard Joseph, curé 
Clément Philias, cultivateur 
Cloutier Médéric, journalier 
Clourier Philippe, cultivateur 
Cloutier Uldoric, journalier 
Coutu Euldège. cultivateur 
Couiu Prime, cultivateur 
Coutu Saül, cultivateur 
Dallaire Georges, cultivateur 
D'mveau Arih ur, cultivateur 
Darveau Frédéric, cultivateur 
Darveau Jean-Baptiste, cultivateur 
Darveau Johnny, cultivateur 
Dessureault Wilfrid, cultivateur 
Doré Georges, CU 1 tivateiir 
Dupont Edmond, scieur 
Gagné Onésime, cultivateur 
Gauthier Laurent, cultivateur 
Gauthier Réal, journalier 
Giiigras Alphonse, cultivateur 
Gingras Jérôme, cultivateur 
Gingras Joseph. menuisier 
Godin Joseph, menuisier 
Gosselin Josepli-Félix, boulanger 

Goulet Alfred, cultivateur 
Gouler Joseph, culrivateur 
Grandbois Hormidas, culri vateur 
Hamelin Charles, cultivateur 
Sulien Achille, cultivateur 
Julien Edouard, menuisier 
Julien Philippe, c\iltivateiir 
Kemp Georges, commis 
Laliberté Alfred, culrivateur 
Langlois Adjutor, cultivateur 
Lavailée Godfroy, marchand général 
Lavoie Michel, journalier 
Lavoie Rosario, jardinier 
Lavoie Xavier, mkcanicien 
~ ' É c u ~ e r  Telesphore, forgeron 
Leduc Télesphore, cultivateur 
Leduc Théode, cultivateur 
Lesieur Laurent, cultivateur 
Léveille Eusèbe, cultivateur 
Léveillé Michel, journalier 
Lévesque Arthur, cultivaleur 
Lupien Arthur, journalier 
Morin Élie, cultivateur 
Morin Olivain, cultjvareur 
Morin Trefflé, cultivateur 
Morin Zénophile. cultivateur 
Nault Georges, cultivateur 
Paquin Joseph, cultivateur 
Pkpin Joseph, boucher 
Perron Alex, cultivateur 
Perron Charles, cultivateur 
Perron Hubert, cultivateur 
Perron Onésime, cultivateur 
Perron Xavier, scieur 
Plante Jacques, cultivateur 
Pleau gPhrem, journalier 
Renaud Pierre, cultivateur 
René Arthur, cultivateur 
Rheault Jean-Baptiste, cultivateur 
Saint-Amant Charles, marchand génkral 
Sainte-Marie Joseph, brûleur 
Touzin Eugène, cultivateur 
Touzin Ludger, cultivateur 
Veillette François-Xavier, cultivateur 
Vei 1 lette Napoléon, cultivateur 
Verreauit Biie, journalier 
Villeneuve Hippolyte, cultivateur 
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UNE PAROISSE DU DIOCÈSE DE QUÉBEC À SES DÉBUTS 

AU TOURNANT DU 20. STÈCLE 

N ous sommes en 1 897. À Rome, LRon XII1 est 
le pape glorieusement régnant, selon les ter- 
mes de l'époque. il jouit d'une grande autorité 

morale reconnue universellement. C'est un pontife 
remzirquable pour sa diplomatie et son ouvefl-lure à la 
société industrielle moderne qui est en train de naître 
en cette fin du 19" sikcle. Sa lettre encyclique Rertm 
novcirum (Toutes choses nouvelles) pub1 i& le 15 mai 
1891 est encore aujourd'liui u n  document qui fait 
autorité dans la doctrine sociale de l'Église. On le 
surnomma « pape des ouvriers P. 

Au Canada eri 1897, sir Wilfrid Laurier est premier 
rninisrre du pays depuis un an. Leader charisma- 
tique, brillaiit orareur, i l  a du panache et le sens du 
comproinis. II occupe l'avant-scène de la politique 
canadienne en cette fin de siècle. Il avait même été 
élu l'année précédente malgré l'opposition de la 
hiérarchie catholique, Entre autres, Mu Laflkche, 
évêque de Trois-Rivières, avait prêché durant la 
campagne électorale de 1896 « qu'un catholique ne 
saurait, sous peine de pécher en matière grave, voter 
pour iin chef de parti comme Laurier ». Et malgré 
tout, fort de l'appui de ses compatriotes francopho- 
nes, Laurier est le premier Canadien français porté 
au pouvoir comme premier ministre du Canada. 

Au Québec en 1897, les libéraux reprennent le pou- 
voir avec Félix-Gabriel Marcliand Blu premier 
ministre. C'est le début de l'aventure hydroklectri- 
que québécoise : sur la Batiscan, une compagnie 
privée inaugure la centrale de Saint-Narcisse; la 
ligne électrique qui va de là jusqu'à Trois-Riviéres 
est alors la plus longue ligne de transport d'électri- 
cité de  tout l'Empire britannique : 27 kilomètres ! 

En 1897, pour la première fois, un délégué apos- 
tolique est nommé au Canada. Jusqu'alors l'Église 
canadierine était reconnue à Rome comme Église de 
missions. Elle relevait d'une congrégation romaine 
qu'on iioinme la Propagation de la Foi. Au Québec, 
B cette époque, l'Église est toute puissante. Elle 
atteindra son apogke dans la premiére moitié du 20" 
siècle qui va s'ouvrir. Le Québec compte alors, en 

cette fin du 19e siècle, une population d'environ I ,G 
million d'habitants à très grande majorité rurale ! 100 
ans plus tard, il comptera une population de 7 mil- 
lions d'habitants à majorité urbaine). t e  taux de 
natalité en 1897 est d e  35 a 40% (en 1997, inférieur 
à 1%); mais le taux de mortalité infantile B cette 
époque dépasse 20 %. 

Fin du 19' siècle, bient8t début du 20'. c'es1 aussi 
l'arrivée massive des communautés religieuses, 
hommes et femmes, qui  étaient chass&s de France 
suite aux lois anticléricaies des gouverneinents 
Combes en France. 

Ce qui est une épreuve terrible pour ~ ' É ~ l i s e  
française amène au Caiiada français un grand nom- 
bre de religieux et religieuses et de pi-êtres qui insuf- 
flent une grande vigueur à l'Église canadieilne. 
Particulièrement dans le domaine de l'éducation, à 
tous les niveaux, des congrégatioiis religieuses s'im- 
plantent partout au Québec. Ainsi, à Saint-Kémi, les 
sœurs Servantes du Saint-Cœur de Marie arriveront 
en 1901. Cette éducation chrétienne donnée par les 
communautés religieuses va forternent marquer le 
QuCbec durant toute la première moilié du 20" siècle. 

1897 C'est aussi la période, au tournant du siècle, où 
un t k s  grand nombre de Canadiens français &mi- 
grent aux Gtats-unis. Notre petit peuple de dé- 
fricheurs n'est pas riche. 11 est attiré par I'indusii-ia- 
lisatioii plus rapjde aux "Éca~s". On va travailler 
dans les "facteries" de coton, comme on disait à 
l'époque, principalement dails la région de Lowell 
(Massachuserts). Plusieurs s'établiront difini tive- 
ment aux États-unis, d'autres reviendront. Bon 
nombre de familles de Saint-Rémi comprent des 
ancètres qui son2 allés tente.r cette aveiiture, et ce, 
malgr6 les mises en garde du clergé de I'époqiie. 

1897 Année de fondation de Saint-liéii~i dans le 
diocèse de Québec; premier diocise fondé eii 
Amérique du Nord, c'est encore le plus grand 
diocèse canadien. Le premier cardinal canad ieri, 
Elzéar-Alexandre Taschereau (oncle du futiir pre- 
mier ministre du Québec, Louis-Alexandre 
Taschereau), est archeveque de Québec. Uéjh âgé et 



malade, il mourra en 1898. C'est Mg Louis-Nazaire 
Bégin. qui lui succédera comme archevêque; Mgf 

Bégjn sera à son tour nommé cardinal en 1914. 

1897 Fin du 19' siècle et bientôt début du 20C, c'est 
I'Cpoque où toute la partie rurale du diocèse va s'é- 
tendre dans les terres et pénétrer l'arrière-pays, dont 
Port neuf, Charlevoix, la Beauce er Lotbinière. 
Jusque là, les paroisses étaient surtout concentrées 
dans la ville de Québec et le long du Saint-Laurent, 
grande voie de communication depuis le début de la 
colonie. Au tournant du siècle sont créées des 
dizaines de nouvelles paroisses dans le diockse de 
Québec. Des territoires arrachés A la forêt, défrichés 
à force de courage, de travail, de ténacité et aussi, i l  
faut le dire, d'esprit de foi. C'est pour une bonne part 
l'Église qui, h cette epoque, est à l'origine de la 
colonisation et du développement de nos paroisses. 
Le prêtre et le défricheur partent toujours ensemble 
à la conquête du sol. 

Dès que queiques colons auront ouvert un coin de 
forêt, défriché quelques arpents de terre pour s'y 
instailer, on y plantera une croix et on bâtira une  
église. C'est dans ce contexte religieux et social que 
naîtra, en 1897, In paroisse de Saint-Rémi-du-Lac- 
aux-Sables à l'extrémité nord-ouest du diocése de 
Québec. 

SUR LES BORDS DE LA BATISCAN 

Au début de la colonie, les terres en Nouvelle- 
France étaient constituées en seigneuries selon le 
niodèle apponé de France. C'est ainsi qu'une vaste 

étendue de terres s'étendant de Grondines, sur la rive 
nord du Saint-Laurent, jusqu'à la rivikre Batiscan 
formait la seigneurie des Grondines. Cette seigneu- 
rie avait éti5 concédée aux Dames hospitalières de 
l'Hôtel-Djeu de Québec, le ladécembre 1637, par la 
ducliesse d'Aiguillon. C'est à l'extrémité nord-ouest 
de la dite seigneurie que se situera la future paroisse 
de Sainr-Rémi-du-Lac-aux-S ables. 

Depuis le tout début de la colonie en Nouvelle- 
France, l'œuvre de coloiiisation était en grande par- 
tie reliée à l'Église. Voila pourquoi les premières 
sociétis de colonisation au 19" siècle sur le territoire 
aciuel du comte de Portneuf ont étS mises sur pied 
par des prêtres de paroisse. Citons entre autres les 
curés de Pointe-aux-Trenibles (Neuville), de 
Portneuf, de Deschambault et de Saint-Casimir qui 
faisaient partie de la société de colonisation N" 1 du 
comré de Poflneiif. 

C'est dans les années 1870-1 880 que les premières 
expéditions sont entreprises sur le territoire qui 
deviendra la paroisse de Saint-Rémi. Le curé 
Narcisse Bellenger de Deschambault, un fervent de 
la colonisation, était même venu vers 1840 sur les 
bords de la Batiscan, Ih où est sirué aujourd'liiii 
Notre-Dame-de-Montauban. 11 décn vnit avec en- 
thousiasme la beauté des lieux, la rivière et la forêt. 
C'est d'ailleurs là qu'il se retira dans sa petite mai- 
son, polir y finir ses jours en 1897. 

Afin de mieux explorer l'endroit, une expédition est 
organisée par la société de colonisation N" 1 du 
comté de Portneuf, en 1872, pour se rendre sur les 
bords de la rivière Batiscan (dans l'actuelle paroisse 
de Notre-Dame-de-Montauban). Cette expédition 
comprend le curé de Pointe-aux-Trembles 
(Neuville). le curé Bellenger de Deschambaul t, le 
curé Guertin de Saint-Casimir, le curé de Saint- 
Alban er le curé Georges Chavigny de La 
Chevrotière de Saint-Ubalde. Voici comment le 
secrétaire de la société de colonisation décrit cette 
expédition : « Partis de Saint-Casimir vers les trois 
heures de l'après-midi, ce 13 août 1872, les excur- 
sionnistes atteignent Saint-Ubalde en innins de deux 
heures grâce à l'état passablement beau des cbeniins. 
Le groupe troiive l'hospitalité chez le curé de Saint- 
Ubalde et y passe la nuit. Tel qu'eniendii au départ 
de Saint-Casimir, la journée du lendemain, 1 3 aofit, 
débute par une grmd'messe solennelle que chanie le 
curé de Saint-Alban devant une chapelle boiidée de 
villageois de Saint-Ubalde. Le curé de Pointe-iiiix- 
Trembles (Neuville) donne le seimoti de circons- 
tance : "Vous faites une bonne et belle œuvre. dii-il 
aux colons, l'avenir de notre pays est dans la coloni- 
sation et non dans les manufactures rimt5ricriines." 
Et l'orateur poursuit longuement sur les bienfaits de 
la colonisation. Une fois la inesse terminée. la dSlé- 
gation prend un bon déjeuner et se remet en route 
vers la Batiscan. )? 

Suite A cette expédition de 1872, de i-iombreuses 
autres vont suivre. Peu B peu, quelques colons ira- 
verseront la riviere et, petit à petit, comincncéroni U 
défriclier quelques lopins de terre sur le'; bords du 
lac aux Sables. Ils seront les premiers hrrbitants de 
Saint-Rémi même si, i l  faut le dire, ils ripparienaient 
encore à la paroisse de Noire-Dame-de-Moiitaubm. 

11 faut ajouter qu'il y aura en fait trois axes de penk- 
tration par lesquels les premiers habitants de Saint- 
Rérni vont accéder au territoire de la future paroisse. 



D'abord, un premier noyau se formera sur les bords 
du lac aux Sables venant de Notre-Darne-de- 
Montauban, suite aux expéditions des années 1870 
comme on vient de le voir. Notons que la construc- 
tion d'une ligne de chemin de fer près du lac dans les 
annges 1890 contribuera à ce premier développe- 
ment. 

Puis rappelons-nous que Saint-Ubalde, ayant été 
fondée en 1860, commençait déjh (i compter de 
belles terres qui avaient été défrichées en allant vers 
le nord-ouest (aujourd'hui le rang Saint-Achille). Là 
aussi, en ouvrant de  nouveaux lots de colonisation 
on se rapproche de la rivière Batiscan, mais plus à 
l'ouest de Montauban. Quelques habitants du rang 
Saint-Achille vont pousser le dkfrichement vers ce 
qui est aujourd'liui le rang Piice pour s'y établir. Les 
premiers colons obtiennent, de la société de coloni- 
sarion et de la compagnie Price, des lots à défricher 
dans les années 1880-1 890 mais, eux, ne fran- 
chissent pas encore la rivière durant ces années. Ce 
sera donc au sud de la Batiscaii qu'un deuxième axe 
de développement de Saint-Rémi formera les rangs 
Price. 

Il y en aura un troisième, situé cette fois encore au 
nord de la riviére mais h l'ouest du village actuel, en 
allant vers ce qui est aujourd'hui Hervey-Jonction, 
L2 aussi. à la fin du siècle dernier, des colons vien- 
dront s'établir dans l'actuel rang Saint-Alphonse, le 
Pee-Wee et, peu à peu, deborderont vers le lac 
Huron et aux abords de la rivière Propre. Ces colons 
proviennent de Batiscan, de Sainte-Geneviève, de 
Saini-Tite, de Sainte-ThècIe et même de Saint- 
Maurice et de Saint-Louis-de-France. Déjà en 1897, 
curieux effet du destin ou signe de la Providence, le 
diocèse de Trois-Riviéres avait commencé à pén6- 
trer dans la future paroisse cle Saint-Rémi ... 

Ainsi, trois portes d'enirée a Saint-Rémi, trois zones 
d'influence à la naissance de la paroisse et trois types 
d'habitants a l'origine venus de lieux différents qui 
font aujourd'hui la richesse de la population de 
Saint-Rémi. La terre, la forêt. l'eau de nos nom- 
breux lacs, voilà. des traits qui ont façonné nos pre- 
miers arrivants en 1 897. Et cent ans plus tard, notre 
paielin blotti au pied des Laurentides en tire encore 
toute sa beauté et sa fierté. 

LA MISSION DU LAC 

Suite aux expéditions sur  les bords de la Batiscan 
dans les années 1870-1 880, des colons de plus en 
plus nombreux s'installent sur les rives di] lac aux 
Sables et le long de la rivière Batiscan. Une petite 
colonie naissante prend vie dans cette partie nord- 
ouest du comté de Portneuf. Dé$, on peut aper- 
cevoir quelques modestes maisons qui surgissent ici 
et 121, des petits lopins de "terre faite", arrachés a la 
forét de pins blancs q u i  couvraient. en grande partie 
le village actuel. Sur les bords de la rivière Propre 
et du lac Huron, quelques vaillants défricheurs ont 
aussi fait des trouées dans la forêt et s'y sont établis. 
La pdsence de nombreux lacs et cours d'eau et la 
richesse de la forêt font en sorte que, déjà ë cette 
époque, l'industrie du bois tout autant que I'agricul- 
ture s'avérent être des facteurs de développement de 
la petite communauté. De sorte qu'au début des 
années 1890. selon certaines sources, on peut dire 
qu'une trenraine de familles forment déjà la petite 
colonie naissante. 

Mais ces premiers colons ne viennent pas seulement 
ouvrir de nouveaux lots de colonisatjon. Ils arrivent 
munis de leur amour de la terre, de leur courage, de 
leur ardeur au travail. Ils arrivent aussi avec de 
solides vertus familiales et surtout avec une foi pro- 
fonde hkritée de leurs ancêtres. Tls apponent avec 
eux leur attachement indéfecriblc pour l'Église qui 
est alors au cœur du petit peuple canadien-français 
établi sur les rives du Saint-Laurent. 

Il ne faut donc pas s'étonner que, très tôt, ces pre- 
miers r6sidant.s auront particulièrement à ccrzur de  
pouvoir accomplir leurs devoirs religieux sur ce sol 
nouvellement défriché. Le Bon Dieu ne pouvait 
bénir la petite colonie naissante s'il n 'y occupait la 
première place. Voici donc le premier documeiii de 
l'histoire religieuse de Lac-aux-Sables, tétnoignant 
de cette foi de nos ancêtres qui voulaieni qu'à côté 
de leurs modestes demeures s'élève en même temps 
une chapelle. Ils adressèrent leur detiiande au cardi- 
nal E.-A. Taschereau, archevêque de Québec; en 
voici le texte. 



Demande de construcfion d'une première chapelle 
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Lac au Scrbie 8 septembre 1892 

A son Éi.riiileiice le Curdinal E. -A.  Taschereail 

Éminence 

Nous les humbles soussignés exposons respec- 
zltecrsetrjent. 

Cotuidérant que le lnic au Sable qui est acrjourd'hui 
LUT endroit et2 voie de prospérité,  ut eildroit oir l'on 
voit ro~ls les jours s'uuginenfer le nombre de ses rë'si- 
dan~s, et vo~llunt roui en défrichnnr nos terres ne pas 
né.qliger nos devoirs reli ieiu; nous dernai?.don.s 
resp~ct~ieusemerz~ a votre f ininence de vouloir bien 
pernrertre l'érecfiorz ditne chapelle en ce dit endi-oit. 

ih distr~nce du Lac au Sable h l'église la plits rap- 
prochée est de 6 milles es par ce fair met nos femmes 
et rios ellfanrs presque dans I'inzpossibilif é d'aller ri 
la niesse et de remplir leurs au.ires devoirs religieux. 
De ylns, iiombl-e de fouristes cutl?oliques qui 
fréqrrenretzr cerre pince aimeraient rouf en s'amusnnr 
reinplir eux n wsi leurs deijoirs religieilx. 

I l  est hieil ei11endu que izous ne demaiuioi~s pns lule 

divisiori de palmsse, ei izous les soussigi~és 
iir'rlcli-ons que qwnd il  plaira à votre Éminence dans 
le ,fiitcrr rie vouloil- ériger un remple en qitelqu'e~i- 
droit qu'il vous plaira izoi~s serons les premiers à 
écoilrer vos sczges eizseigi~einen 1s. 

humble dematde et vos requéranrs ize cesseroril de 

Signé 

Jeun.Bapiiste Durveau, juge de paix 
Jean-Bapfisfe Rhauli, coinrnerçmr 
J.B.R.  Dirfresne. cominerçanr 
Pnid Buisson, culiivnferrr 
Jacqires Planre, cul~ivriterir 
Josepli Sai~lte-Marie. criiiivoreur 
~\rloïse Cosserie, coiiimerçnnz 
Arrliur Darveau, iriairre de posrc 
Horimidos Grnndliois, cul~ri~atei<i- 
Fllnvien Cosserie 
A nhirr Bcrirand 
Ernesr Citiq-Mars. boiilaiiger 
Tlruinns Fraser 
A~iibroise Monn,  cirliivureiv 
Jcuii-Baprisre Boitter. cidtivareur 
Joseplt Drr rvcau, renfler 
Lciirreni Lesierrr, nioiÎrc de pe~isioti 
E - X .  Diori, ciil~ivasesrr 
Samuel 7iffa~il1, culiiva~eur 
A lenr~ndre Bournssa 
Olivier Diq)oni, culrivaieur 
Aiptionsc Duporii, c i i l~ ivo~eur  
A .  Lévesque. cidBivn~eur 
N. Beaylri. cul~icateiir 



À droite. pl-ésirrnée 1" chapelle de fa inissioiz du Lac 

Incidemment, la permission leur fu t  accordée par le 
cardinal Taschereau. On ne peut préciser le lieu de 
cette première chapelle (mais certaines personnes 
nous ont affinmi qu'elle aurait été situ& sur le ter- 
rain de madame Colette Gauthier au 871, rue 
Principale). 

Un peu plus tard, les messes furent célibrées dans la 
petite maison d'école (située sur la nie Bourassa 
actuelle. M0'"Annie Gautliier Iiabite aujourd'hui cette 
ancienne Cçole-chapelle). Ce sont les cures des 
paroisses voisines qui venaient y donner la mission : 
célébrer la messe et présider aux auires ofices. Le 
curé Caron de Notre-Dame-de-Montauban de même 

que le curé Rouleau de Saint-Ubalde furent les pre- 
miers desservants de la petite mission du Lac. Ail 

cours de ces années, on trouve égalemeni le nom du 
curé 3.-A. Béliveau de Saint-Tite qui venait faire du  
ininistère à la mission de  Lac-aux-Sables. Le curé 
Béliveau accepta peut-être de s'occuper de colons de 
Lac-aux-Sables parce que plusieurs étaient d'aiic iens 
paroissiens de Saint-Tite ou des paroisses environ- 
nantes du comté de Cliamplain. Voici d'ailleurs un 
clocumeiit qui fait foi de ce miriistère di1 curé d e  
Saint-Tite dans la petite mission. C'est une Ictlrt. 
que MF '.-A. Marois, vicaire geiiéral du diocèse de  
Québec, adressait au curé Béliveau en dale du 20 
février 1896. 



Bie1.i cher M. Puisy ue volts i~oulez hien nvoir la clmri~é de donnei- ln inissioi?., le diinn~tche, aux rbsidrri?rs clii 

Lac-aux-Snbles. je voars prie de vous cntelzdre avec le Rév, M. S. Gnron, curé de N.-D. de Monraubati pour 1orr.s 
les dérniis dit rir11e que volis JJ jerez. car. c'est de sa j~rridiction ci~riale que rlkpend lu inission r l ~ i  Ltrc:. Pnui  Ir 
niomeitt, je ne crois pns possible de garder le Suint-Sacrement ckrizs cerre chapelie oh se Jbiz la clusse de Iur- 
roridi.vsenieizi ei OC rtside i'ii~sri~lb.ice. 

Je iJous nrr~orise a con fesser el Ù prêcher dans celte iriission Iorsque volts vcirez la desservir et tour le reinps que 
vous y exercerez ce ministél-e cle dcsservai~r. 

M .  Rlîeaulr m 'a déclar-é fornzellement qli'il avnit pourvu votts donner wze grnrqicafion pou.r vos boris semices; 
je compte que vous aurez réglé cetle @aire avec lui, car je lui ai écrit que la Propagorioiz de ICI Foi ize pouvail 
rie11 Jaire, poüi- le moment, en favew de Ln mission. 

Je vous prie d'agrée,; efc. 

C.A. Mcirois \! C .  



Lac-aux-Sables se développait rapidement, le nom- 
bre de familles augmentait mais sur le plan cmo-  
nique an était toujours désigné rerritoire de mission 
desservi par les curés de Notre-Dame-de- 
Montauban et de Saint-Ubalde. Or, en novembre  
1896, il a semblé à un groupe de francs-tenanciers 
que  le temps était venu pour la petite communauté 
de devenir canoniquement une paroisse. On avait 
déjh une maison d'école qui servait de chapelle, un 
chemin carrossable qui reliait les habiîants du nord 
et du sud de la rivière Batiscan avec ceux du rang 

Saint-Alplionse et du lac Huron; la populatioii 
atteignait près d'une cinquantaine de farnillçs bien 
établies et fières de leur petit coin de pays. Et dé$. 
lit-on dans le document de 1892, des "toiiristes 
catholjques" avaient été séduits par la nicijestuçuse 
beauté du lac aux Sables et profitaient de ce site 
enchanteur durant la belle saison. Il ne leur man- 
quait qu'une paroisse qui soit canoniquement 2rigée, 
avec un curé et une église. Aussi, le 10 noveinbre 
1896, une demande officielle est adressée à M-' 
Bégin, administrateur du diocèse de Québec. 

De~nalzde cl'éi-ectiotz de la paroisse 
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À Sa Grandeur Monseigneur L.-N. Bégin, 
arciievêqlte de Cyrène, Adminislrareur. 

L'humble requêie de la majorité des  fran.cs- 
terurnciers résidants d'une partie ci-après désignée 
de in seiglieurie des Grondines er d'une partie du 
caizion de Citavigny professanr la  religion 
caiholiqcre, l e sq~~e l s  représentent très respecrueuse- 
men1 A Voire Grandeilr: 

Que leurs habitations, rerres établies er autres qui le 
serunr par In suire, dans la dite seigneiirie des 
Groi~dines er Ru canton Chavigny, comté de 
PorrneuJ district de Qc~ébec, comprenlzent une éten- 
due de territoire d'environ quatre nzilles de fmnr s w  
h ~ i r  miiles de profondeur. 

Que ce terriroire est borné vers le iiord par in 1ign.e 
qui s k p n e  lu seigneurie des Grondines des terres du 
goicverrie~n.ci~.i; à I'esi par in ligne q~ri sépare les lors 
vingtième PT vingl et uriièine du cnnlon de Chvigny 
jzfsqu'd lu rivière Bnriscm puis par la ligne qui 
sépare le caliroiz Monta~fbcut du premier rang Price; 
nu sud par la ligne qui sépare le lot no trois cent 
il in^ I -quarl-c npparteilant à Alexis Perroii d ~ i  nu [rois 
crnr vii~gl-trois premier rang Price er les lots 410 et 
4 11. deics-iéine rang Price, jusqu 'à la seigi?.eurie 
Sointe-Ai~iie à ibuesr pur In ligne qui sépare In 
seigne~irie des Grondines de la seigneurie de Sainte- 
A ~ ~ r i e .  

Que duizs l'espace C U I T ~ P I - i ~  enrre ces lignes, il se 
troirve rrenre-cilzq lots de quatre arpents de front; 
y stutre-vingr-qltat~-e lors de trois arperirs el environ 
cent rrei~re-trois 101.7 de detu arpenls de jronr sirr 
yilurullre-trois de profondeu,: 

Que les I?obiranls pre'sentenaeni établis sur les dites 
rerres peul-raieizr fournir par dîmes er suppléments 
polit- lu subsistaizce d'un prêfre qui résiderait soit à 
Sainr-Uhalde soir à Notre-Dame, la vuleidr de d e ~ u  
ceiirs piusires. 

Qire ims s~rpplian fs 11 'orzt jamais ré8 ltlièremenr 
appartenu u nucuize paroisse, m i s  onl kié desservis 
ju.~qu'Ù préseizr par MIM. les curés (le Suint- Ubalde 
et de Notre-Darne. 

Que la disrance de sepr 9 tzeujmiiles où la pL~rparî 
dknrre eux se Erouvenr de l'église la plus voisine où 
ils otti été desservis jmqsi'à présent, la dificulté qrre 
leur présstire~ir les chemins surto~ri le prinreinps, la 
presque im.possihilité d'envoyer d'aussi loin leurs 

enfants a m  iizsrr~lctions chrériennes, d'y rrailsporre r 
les nouveau-riés pour le baprème, les défrinrs pour lu 
sépulrure et de s'>l rendre eux-mêmes régillièrement 
poui- accomplir lerrrs devoirs reiigielm sojzt dc. prtis- 
sants motifs qui leur onr Jaii senrir depuis longtemps 
le besoin de former une paroisse à pars. 

Ci considéré Monseigneur; ils vous s~rpplien! de 
vouloir bien ériger cnnoniq~rement en paroisse socrs 
i'invocatio~z du saint ou de la saiule qiie yous 
voudrez bien désigner le territoire ci-dessus inen- 
fionlié, se proposant, aprEs nvoir obrenli de Votre 
Grandeur le décret ecclésiasrique reqi.iis en pareil 
cas rie s'adresser à MM. les co~ntni.ssaires norn~nés 
dans le diocèse de QuPbec pow les fins d ~ i  chupi- 
rre 1 du ritre IX des siaruts refondus de la provir?cc 
de Québec afin de procurer à lent* dire noiii)alle 
paroisse alne existence civile doru ils recoizncrisseiî f 
le besoin. 

Et vos suppliants ne cesseron! de yt-iel; etc:. erc. 

Ruulea~h curé de Sainr-Ubalcle 

S. Garut?., criré de N.-D. des Anges 

1 0 novembre 1896 

Une 3" page est jointe à cette requête. signée par les 
36 personnes suivanies. (Remarques : un X signifiz 
que quelqu'un d'autre a signé; les cinq derniers noms 
sont écrits pu la même persoi-inc.) 

Xai.ier Perrori 
ilonnidas X Grandbois 
J -B. Danreaa 
Jos. X Godin 
George Doré 
J .  -B. Rheuul~ 
Joseph Suirite-iMarie 
Jacqites Plante 
Pliydinie X Be~rand 
Alexnndre X Bourassa 
Arthur X Dnrveau 
Jolinny Bei-gerori 
Olivier Dupont X 
Palcl Buisson 
J . - B .  Bourer 
Ardiiir Levesqire 
Jos. H. Bo~dreuui~ 
Arihur Lupien 
Bruno X Cliuresl 
Adjid for Lurtglois 
Georges Noud 
Philibert Bossé 
Uldége Coulu 
Philippe Jidien 
AlJred Laliberfi 

François Chanrpoir~ 
Alexis X' Perron 
Charles X Cliri~iipoux 
Zéiiophrle X Moriir 
Trefllé X Morin 
Cliarles X Flanirlin 
Théorie Leduc 
Tklesphor~ Leduc 
AlJred Guitdet 
Olivain Morin 
Pljilias Clénient 



Suite à cetie requête du 10 novembre 1896, MW 
Bégin écrit au curk F.-E. Casautt de Saint-Alban le 
1 S dtcembre 1896 et le charge d'une mission : se 
rendre au lac aux Sables aller rencontrer les auteurs 
de la requête et vérifier le bien-fondé de leur 
demaiide, à savoir s'il y a lieu de fonder au lac aux 
Sables une nouvelle paroisse. 

M. le curé Casault s'exécute. Il convoque les francs- 
tenanciers d u  nord et du sud de ta rivière à une 
assemblée publique qui se tiendra le jeudi 7 janvier 
1897, h 1 O heures de l'avant-midi à la chapelle du lac 
aux Sables. Pour ce faire. avis est lu et affiché les 

dimanches 27 décembre 1 836 et 3 jaiivier 1897 aux 
portes de la chapelle de mêrnc qu'A l'église de Notre- 
Dame et à celle de Saint-Ubülde. avisant les fr:iiics- 
tenanciers de ce temtoire de se rendre ;i la dite 
assemblée. Le jeudi 7 janvjer 1897 à 10 heures, le 
curé Casault est sur les lie.iix aiiisi que plusiziirs 
habitants. Voici comment il rapporte I'événemerit 
dans une lettre qu'il écrit 3 Mg' Mnrois. vica11.e 
général, en date du 9 jan {lier 1 897 : 

Je suis allé aLi nord de la rivière Brrriscni~ iiu,is i c i  
chqelle où se fait l'ofice divin. Le peuplci (;tait 

assensblé, J'ai lu Ù hnrlte voix ln iaqtr2re dir 10 
novembre 1896 Jnite pnr 35 frcrncs-~enn/icier.s q i r i  



résident sur ce teri-itoire et demandent L'érection 
d'une norrvelle paroisse. 

Alors après la lecture, taz franc-lenanefer  LI srid de 
la rivière, Alfred Laliberté, appartenant à Suint- 
Ubulde s'est levé et a dit : "Je ne veux pas 
appnrienir ù cette paroisse du ~zord". Alors 
plilsiearrs l'ont suivi el ont retiré Ieurs noms de la 
i-eqiiêre du I O  novembre dernier Une grande partie 
du sud s'oppose Li Saire partie du nord. 

Je serai bien aise de connnl&re ce que vous allez 
décider avec M.?' Bégiiz quanr a i'érecrion de celte 
izouvelle paroisse. 

Je demei.tre avec respecf, Manseignenr; votre !ouf 
déi~orré sewi~eur. 

E - E .  Casau11 

Quelques jours plus tard, l'administrateur du 
diockse, M u  Bégin, faisait connaître sa décision et 
promulguait le décret d'érection canonique de la 
~iouvelie paroisse, le 21 janvier 1897, sous le voca- 
ble de saint Rémi. 

CONTROVERSE A U  SUJET DU SITE DE 
LIEGLISE 

La paroisse de  Saint-Rémi est donc érigée cano- 
niquement le 21 janvier 1897 mais n'a ni église ni 
curé résidant. Ce sont les deux pasteurs voisins, le 
curé Garon de Notre-Dame et le curé Roulenu de 
Saint-übalde qui continuent de desservir la nouvelle 
paroisse. D'ailieurs, dans une  lettre datée du 24 jan- 
vier 1897, Mg' C.-A. Marois en Llnt qiie vicaire 
général du diodse écrit aux deux curés : << Se llous 
envoie le décret délimitant la paroisse de Saint- 
Rémi, mais vous continuerez jusqu'à nouvel ordre à 
exercer votre juridiction curiale sur l a  partie de cetre 
paroisse qui  appartenait à la vôtre. >> 

Dans la petite colonie, le site de la future église est 

de plus en plus le sujet de discussion. Mêii~e les 
deux curés desscniants s'en mêlent. 

Le curé Rouleau de  Saint-Lrbalde, qui compte 
plusieurs de ses anciens paroissiens établis daiis le 
rang Prim, écrit à Mm Bégin, le 7 janvier 1897, au 
sujet du site de l'église : « Les gens du côté sud sem- 
blent avoir de meilleures raisons. J'ai pris pour eux 
avec M. Garon. Du côté nord i l  n'y a que peu de ter- 

res cultivables, tout le reste n'est que lacs et forêt, 

E.rtrnir d'un mpporr quailt nu clioix du sire de l'église (rrnnscriprion puge s~fivanre) 
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c'est inhabitable. Les gens du caté sud sont pe t s  à 
construire une chapelle car ils sont à neuf milles de 
Saint-Ubalde. Et je pourrais décider mes paroissiens 
à aller 5 la mission du Lac. De plus, poursuit M. 
Rouleau, M. le curé Grenier de Saint-Tite qui desseri 
la mission du nord les a trop supportés. II vaudrait 
inieux qu'ils soient dessenlis iiniquemenr par un 
prêtre du diocèse de Québec. » 

Puis c'est au tour de M. Casault dans la longue lettre 
qu'il fait parvenir Si Me Marojs v.g., le 9 janvier 
1897, de  faire mention lu i  aussi du site de la future 
église. il écrit : 

Je n'ai reçrt que samedi soir le 9, la cum~nissiorz qui 
in 'aururisait &fixer la place de l'église à Saint- Rémi, 
c'est-à-dire trois jours trop tard, je l'avais demandée 
ponr le 5 jun.vior: 

Tout de même, j'ct1 ailné alttant tze pas l'avoir. cor 
d'après les apparences je l'aurais Jùiée au sud et 

ce10 n'auroii pas canveiiid alai: gens du tzord de la 
rivière. M M .  Gnron et R ~ ~ l l e n u  éraient d'avis que lu 
place de I'église devait tout jusreine~~t et tour 

nnlurellenzetzt être au sud de la Basiscaiz. C'est le 
puitjr cet~lrnl .  

11 y a une cô~e  assez forte du c6ié d~ nord de la ri- 
vière. Les gens du sud disent : « II nous faudra moiz- 
ter celle côte tosites les fois que nous serons obligés 
d'aller prendre les chars, o ~ i  por?ler rios efets asu 
clzars (car le chemin de fer passe en 17orrt de la cSte 
près de la petire maison servaias de chapelle), alors 
qrre les gens du Luc a u  Sables ou du nord descen- 
dent Ln côte à leur tour pour venir à l'église. » 

J'ai trouvé le raisonnemenf valable. 

Je serai bien aise de coizizalire ce qcre vous nilez 
décider avec Mgr  de Cyrène qituni u l'érection de 
cette paroisse. 

Je demeure avec respect 

' 1  i ~ e u ~ ;  Momc -g 

Vorrc ruilt dévoué seivireut; 

E-E. Cnsault 

Dans ce même rapport adressé à I'évêqiie, M. 
Casault mentionne que non seulement le côté sud (le 
la rivikre serait tout désigné pour le site de ia Cutute 
église, mais qu'en plus la compagnie Price serai1 
prête il donner 50 acres de terrain sur Ic bord de la 
rivière pour construire l'église. Mais qu'à cela ne 
tienne, le nord s'oppose toujours. Lors de l'assern- 
blée publique tenue h la chapelle le 7 janvier, après 
qu'Alfred Laliberté résidant du sud eû t  déclaré qii'il 
ne voulait pas appartenir au nord, une réplique s'était 
immédiatement fait entendre : J.-B. Darveau et ].-B. 
Rlieault, eux, ne consentiraient jamais voir l'église 
au sud. Suite à ces vives discussions, M. Casaulr 
temiriait sa lettre à l'évêque en disant : 

(< l e  ne m'occuperais pas des gens d u  nord, il faudrait 
leur enlever leur mission pour les faire plier. Ils font 
iout sans en parler au curé de Notre-Dame qui les 
dessert. Aiissi, M. Garon dit qu'il faut faim cesser 
celte mission. Ils seront intraitables iant qu'ils 
auront cette mission. Et de plus, poursuit M.  
Casault, les prêtres du diocèse de Trois-Rivières 
devraient rester chez eux et cesser de les supporter. 
Ces habitants relèvent de l'évêque de Québec et iioii 

de l'évêque de Trois-Riviéres. >, 

Si M. Casauli avait pu savoir que 100 ans plus tard 
la paroisse de Sainr-Réini relèverait de  l'évêque de 
Trois-Rivières, er s'eii trouverait bien, riul douie qu'il  
aurait retenu ses paroles. Mais non, tout enflainrné, 
il en rajoute. Se remémorant son latin et paraplira- 
sant pompeusement le poète romain Caton l'Ancien, 
il conclut sa lettre ainsi : 

<( U faut casser la niission du nord »! 

On connaît la suite. Mg' Bégin, plus serein illie le 
bouillant M.  Casault, pour toute réponse érige en  
paroisse Saint-Rémi le 21 janvier 1897. Le site de 
la funire église sera définitivement fixé l'automne de 
la même année avec l'arrivée du premier pasteur, M. 
Jos.-T. Thi baiideau. 

I . Traduction : 11 faid1 de'iruire Curtjmgc. 

22 



D~CRET D'ÉRECTION DE SAINT-&MI 
21 JANVIER 1897 

Louis-Nazaire Bégin 

A tous ceux gui les présentes verront, savoir- Suisons 
que, vu : 

1. La requêre, en ddnre d u  d h  noveinbre inil huir cent 

qwrre-vingt-seize, à Nous preiientée au noin et de la 
part de la majorité des francs-tenanciers des pariies 
ci-uprès dhignés du canion Chavigny er de In 
seigneurie des Grondines, comté de Pol-tneuJ dis- 
trict de Québec, la dite requgre cieimizdanr i'éreclion 
dic dit terriruire en puroisse po~ir  les  raisoias y éizon- 
cées; 

2. Notre commission, et7 dare du dix-fiuir décernbre 
de lu inême annke, chnrgea~ir le Rév. M .  E-E .  
Casaulr, c~1r.k de Suiizt-Alban, de se trnnspor!er sur 
les l i e u ,  après avis prkalahle, de véri/ier le3 allé- 
garions de Ln dire requête, et d'en dresser ~ i t t  PI-ocès- 
verbal de commodo et incommodo'; 

3. Les certificats signks JJB. Durvear4, ... Denis et 

J.-Arthur Matre, d'un avis LL pubiiqiteinenr et afliché 
dimnnche le 27 décembre 1896 et din~ntzche le 3 jun- 
vier 1897, B l'issue du service divin du tria~in a in 
porte des églises de Sain.2- Ubalde et de Norre-Dame- 
des-Ai~ges de filonraubaiz, ei njïché pareillement les 
inêmes d e ~ l x  cliinancizes ii lu porte de la i.rmison qlli 

sen de chapelle nu LAC aux Sables, le dit avis con- 

voquant les intéressés pour ou coilrre la dite reqiréle 
a une assemblée pour le jeudi, septième jour de jon- 
vier courant, à dix heures d ~ i  inafitz, nuprès de la dite 
/laaison servant de clzapelle au Lnc alu Sables. 

3. Le procès-verbal, d e  commodo et incomniodo du 
clil Rév. M.  E-E. Casault, en dute D LI 9 du présent 
mois de janvie~; coitsrntant et verifiu~zr (/uns roules 
keirrs parties Les faits énoncés dails la rcq~ibre; 

En conséqueiîce, nous avons érigé et érigeons par 
les préserites en tiîre de crue et de paroisse. sous 
I 'invocation de sain1 Réml, évêque el coizfesseur; 
dont [a fête se célèbre le 1'' ocrobi-e, les susdites par- 
ties de seigneurie er de cnnlon coinprenarit urte ére~?-  
due de territoire d'environ vingr-sept tnilles oci-es 
bornée comme sui!, savoir : nit tzol-d-ou es^, purrie 
par le cnnron Lejeune er partie par le carzfori 
Marinier; au sud-es1 partie par la rivière Batiscuru et 
punie par les lots n" 323 er 41 1 d ~ i  cctdasfre oficiel 

1 : Expression laiine signifiant "de I'avaniage et de I'rt~convénient" 



de la puroisse de Saint-Ubaide; nu nord-est pnr~ie 
par le lof nu 20 du caduri-e oficiel de In paroisse de 
Norre-Darne-des-Ai~ges, dails les 1 et I I  raizgs sud- 
ouest du canlon Chavigny corresportcia.nt dans les 
rnêmes rangs a u  lof r tm 20 de t'arpenrage primitif et 
parlie par. le lot n,' 30 de k'arpentuga primilij; dat7.s 
les III,  II/ C: VI et VII rangs sud-oueu du dit canton, 
et parlie par la ligne divisaizt le I rarg Price 
(seigneurie des Grondines) du cnnton Montauban; 
el enfin nu sld-oue~t,  partie par le lac Sainte-An.ize 
et partie pnr la ligne divisan1 la seigneurie des 
Grondines de celle de Sairzre-Anne. 

Le susdir rerriloire renferme donc ; 

1. LQ parrie retralichée de la paroisse de Notre- 
Darne-des-Atzg es comprelzaizt les lots II" 21 inclu- 
sivement ju.squ'au lot no 27 uussi irzclusivemenr des 1 
er II rangs nd-ouest du cunrorr Clmvigny, [lu cadas- 
rre oflciel de dite paroisse de Noire-Danie-des- 
Anges, correspoadaizr nu for n,, 21 it~clusivement 
jrrsq~r'au lor n" 2 7 aussi inclusivement de 1 'arpentage 
prirnitgdes dits I et IJ rangs sud-ouest du dit canton. 

2.  La partie rebrnticlrkt! de la paroisse de Sairif- 
Ubalde cotnpi-ennnr, dans le 1 el I I  Price (seigneurie 
des Gronciines) les lots 324 inclusivement 

jusqir'nu lot no 410 aussi inclusivemenl du cadastre 
oflciel de la dite paroisse de Saint-Ubaldc; 

3. Dans le canton Chavigtip les lots ne' 2 1 ii~cli~sive- 
inent ju.sqiilau Los no 27 aussi inclwivement de l'ur- 
pelltage pritnitij &ns les rangs III,  IV Cr V I  er VJI 
sud-ouest; 

4. Enfin la parlie non suhdivisée de la seigieeurie 
des Grondines coinprise entre in rivière Bariscan 
et l'arrière-ligne de la dire seigneurie. 

Sera notre présent décret lu et publié au prôtze des 
messes paroissiules de Sairzr-Rémi, de Saint-Ubnidc 
et de Notre-Dame-Des-Aizges, les deux premiers 
dimanclzes après sa réception.. 

Donné ci Québec, sous le seiizg de MF nori*e Vicaire 
Générai, le sceau de l'archidiocèse et le co~lrreseL?g 
de notre secrétaire, le vitzgt et IMI jarzvier inil huit  
cent quatre-vingr-dix-sepl. 

C.-A. Mnrois, V Ci. 

Par mnde~nent  de Monseisi~eirr 

B. Ecrmeaw, prêtre secrétaire 

* Pour erre [les difes cure et paroisse de Sainr-Rémi entièrement sous Narre juridiction spirirrreik à ka chlii;pe 
par les curés et desservants qui y seront émblis par les Archevêques de Québec de se cor?former eiz rol.ir ailx 
règles de la discipline ecclésiasrique étnhlies da.ns ce diocèse, spécialemenr d'ndininistrer les sacreiricnrs. la 
parole de Dieu et les aulres secours de la religion n r ~ J i d è l e s  de la dite paroisse. enjuigtmi~t i1 ceiix-ci de puver 
les dîmes et obialions telles gu4lsitées er nlfiorisées dans le diocèse de QüCbec et de leur porter respecr et 0ht:i.q- 
snnce dans toattes les clzoses qui npparlientzetzt à la religioil et qui ititéressent leur snlirr éterrzel.] 

M a i s  comme [le préserzr dkcret est purement ecclésius!iq~4.e el rté peur nvair d'efi1.r civils q r i  'en awtati t qu'i 1 .\ern 
confirmé par une proclarnn f in11 de Son Horitleur le Lieirtenni~r -Gouvc).~~ EUT SOUS le groizd .IC(?OLI ( 1 ~  (11 PI , (II:~IJC:C, ,  
noru recoinnz~idons i r is  parliculièreineizr aiix paroissierns de la izoi~ii.elle paroisse de siudrris.r.et- ir cer rflei ii 
~Messienrs les Commissaires nommés pour mettre (i exécartion rlan.~ le dioc2se de Qi.iél?ec le Chapit1.r~ 1 l l ~ r  ritrrj 
IX des Staturs reJondrls de la Province de Québec.] 

(Pièce complémentaire au Décret d'érection canonique du 21 janvier 1 897 [Voir AAQ. Rzgisire dé< i~ctlii2tc.s. 
vol. N, fol. 301 v]) 



L~ARXIVÉE DE NOTW PREMLER CU& celle de mes successeurs, le soin de ln nouvelle 
paroisse de Saint-Rémi dons le  comté de Porrnezif 

M. Joseph - 7: Th iba udeau 

A Saint-Rémi, l'année 1897 avait commencé 
quelque peu dans la controverse entre les résidants 
du sud et ceux du nord de la riviére Batiscan. Mais 
en fait, rien de vraiment sérieux. La foi profonde de 
nos ancêtres et leur attachement indéfectible à l'au- 
torité ecclésjastique faisaient que finalement on se 
ralliait. D'ailleurs, rrés souvent, le même scénario se 
repi-oduisait dans les nouvelles paroisses lorsqu'il 
s'agissait de la consmiction de l'église. Nos ancêtres 
étaient d'authentiques descendants des Nonnands et 
des Bretons : ils avaient la nuque raide. 

Mais plus l'année 1897 avançait, plus les dissensions 
s'estompaient. Uii esprit paroissial commençait 
vraiment j. se former à Saint-R6mi. La petite com- 
inuiiauté grandissait et maintenant on attendait I'ar- 
r ivée d'un curé résidant. Le 30 septembre 1897, ME' 
Bégin, administrateur du diocèse de Québec, 
nomme I'abbé Jos.-T. Thibaudeau curé de la paroisse 
de Saint-Rémi-du-Lac-aux-SabIes : Je vous confie, 
par la présente jusqu'; révocation de m part ou de 

Le 30 septembre 1897, 

L. -Namire Bégin, adrn. du diocèse de Québec. 

Au moment de sa nomination, I'abbé Tliibaudeau 
était vicaire à Saint-Jean-Baptiste-de-Deschaillons 
dans Lotbinière. TI avait alors 30 ans. C'était donc 
un tout jeune curé que Saint-R6mi accueillait à l'au- 
toime de 1897. L'abbé Thibaudeau était né à 
Deschambault en 1867, l'année de la Confédéraiion 
canadienne. Une photo conservée au presbytère 
nous montre la figure d'un homme de caractère, les 
traits bien marqués d'un terrien à la carrure forte et 
trapue. De son visage se dégagent la force qui peut 
vaincre tous les obstacles et une bonté capable de 
s'attendrir sur toutes les misères. Ce prêtre qui fut le 
premier pasteur de Saint-Rémi était à la fois 
défricheur et bâtisseur, on le devine. Un genre de 
curé Labelle qui, en inoins de trois ans, all;iii cons- 
truire t'église, le presbytère et une salle publique. 

Dans les archives de la paroisse, on trouve ses 
pr8nes hebdomadaires où l'w peut suivre presque 
pas à pas, jour après jour, les traces de cet hoinme 
qui fut vraiment le bâtisseur de Saint-Rémi. 
Laissons-lui la parole pour la suite des événements 
en ce début d'automne 1 897. 

Le lendemain de sa nomination i l  écrit : << Ai-rivé 3 
Saint-Rémi le jour de la fête patronale, vendredi le 
1" octobre 1897'. » 

Le curé Thibaudeau a déjà trouve. gîte et couvert 
chez M. Jean-Baptiste Darveau (aujourd'hiii rSsi- 
dence de M. Femand Gagnon, au 931 de 1a rue 
Principale). Et dès son deuxième dimanche dans la 
paroisse, le 10 octobre, il annoncc qu'il accompa- 
gnera un pèlerinage à Sainte-Anne-de-Beaupré q u i  
aura lieu « mardi en huit le 19 octobre. Prix du pas- 
sage 1,50 $. Départ entre I I  heures ei midi par les 
chars. Et profitez-en, dit-il, pour vos  affaires cn 
ville. » On voit tout de suite ce que sera ce iiouveau 
pasteur : proche de ses paroissiens, dynamique. 
Durant son court séjour à Saint-Remi, i l  sera le 
leader qui entraînera à sa suite et le bon pasteur au 
rnjlieu de ses brebis. 

1 .  II faut savoir que la E t c  de saint Rémi SC célébrail alors le 1". octobre; aujourd'hui. c'esi le 1 5 janvier. 



De l'avis de ce nouveau pasteur, il faut une église 
pour ses paroissiens. La petite maison d'école près 
du lac qui sert de chapelle ne répond plus aux 
besoins. Le défi est de taille pour cette petite com- 
miinauté qui vient à peine d'émerge; de la forêt. Les 
colons ne sont pas riches mais le cud  Thibaudeau 
est homme h relever ce défi. Cependant, il n'est à 
Saint-Rémi que depuis deux semaines et déjà i l  a eu 
vent qu'il y a des voix discordantes au sujet de la 
construction de l'église. Alors, sans plus attendre, ii 
veut couper court à ce ferment de discorde dans la 
petite communauté. Le dimanche 17 octobre, il 
monte en chaire et dans uil prône vigoureux mais 

quand même empreint de charitk, i l  met en garde 
contre << ceux qui parlent mal lorsqu'il est question 
de déterminer l'endroit de la future église. >) Or, 
semble-t-il, le message a été bien compris car le pre- 
mier novembre 1897, jour de la Toussaint, le nou- 
veau curé convoque la première assemblée des 
francs-tenanciers depuis son arrivée afin de décider 
de la construction de l'église. Et séance tenante, on 
prépare une requête pour envoyer à M p  Bégin lui 
demandanr de fixer lui-même l'endroit de l'église; 
tous les signataires r< s'engagent à se soumettre hum- 
blement au verdict de Sa Grandeur quel qu'il soit ». 

Requête pour lo coiutruction de l'église 
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A Sa Grandeur Mcr L.-N. Bégin, 

Archevêque de Cyrène, 

Adiriinist~nreur dn diocèse de Québec 

L'lzicmble requste de  lu majorité des ha birui~ts 
jrarics-tetznnciers de kt paroisse de Saint-Rénzi. 
conité de Put-hzerd disrricr de Québec, lesquels 
i-<>pi-ésenrent rrès respecrneusemenl à Votre 
Gïnrsde~~r : 

1.  Que In paroisse de Saiar-Rémi ayanr éré érigée 
canoniqrrenzent dans le courant de la présente 
antiée, il est de i'ii~rérél de cetle paroisse que i'en- 
druir d'une église soi1 déterrnirié. 

2.  Que la chnpelie actuelle ayant été construite puUr 
une maiso,~ d'école, elle est déjà trop petite pour la 
commodité des paroissiens de la dire paroisse. 

3. Q ~ t e  cerre chapelle n'ayant pas de cimetièl-e 
alfenoizt, La fabriq~lc se rrozfve privée de  l'un de ses 
principaux mverius sans compter les iacotivénients 
pour 6e.r ~iaroissiens d'uvoir à ti-ansporier leurs 
nlorts OLI à Notre-Danle-des-Ai~ges ou Saint- 
Ubcilde. 

4. Qu'un retard trop prolongé retarderait d iltw 
utiiiée b colil~r! du bois pour Lu cor~srruction d'une 
~?oiivelle chapelle et par suice mertrnit les 
parnissieris h la gêne duils l'exercice de lerirs 
dei~oit-s religieux. 

S .  Que deux endi-oiis étaid projelés. a savoir : prés 
cle la i-iviére Propre d t n e  pari, ou pl-ès de la rivière 
Bariscarz, coté sud, de l'a~lrre, pmrr Le lieu dlu.ne 
firiure chapelle, les soussigi~ és laissent r'ï Sa 
Grondeur le choix osr de fixer Elle-même I'eizdroir, 
uprés nvoir considéré les rnisons qrie chacune des 
deir.~ p n r f i ~ s  opposées llti expose par lettres. ou 
d'errvoyer un délégué chargé d'entei~dre ciiscurei- ces 
inGnies raisons SI  Sci Gi-nndeur Le juge fi propos. 

h. Que LOLIS les sosrssi~nés, persuadés d'uvattce que 
S<r Grundewi- n'a rien rnnf à caicr qiae de rendre jus- 
tice CI chacuri, s'engagent ù se souinerrre B soi1 ver- 
riict qt.tel qu'il soir. 

Jostptpli Gosse1 in 
Tlikopliile Bidissora 
Paul 8rtis.run 
Nurcisse X Bolirassa 
One.~iine X Gagné 
Prirric X Cou~ure 
Joseph X Gadin 
Clzorles X Chnrnpoilx 
Ctiorlcs X Hu~aiirelin 
Alexis X Perroii 
Plt~iias X Chnmpoux 
Uoni X Morin 
Georges i V o i ~ l r  
JosepIi Sciïtire-Marie 
Georges Doré 
Achille .!dien 
Froriçois Ctianipoux 
TmBi X Morin 
Adjrcrar Latiglois 
Uldège Coiriure 
Homidns X Grandbois 
T/~ iode  Lerlrrc 
Honoré X Boitdreaiilr 
Piiydiine X Berirami 
Jos.-H Boiidreaulf 
Efic X Morin 
Philiber1 Bossé 
J. -5. Domeou 
E - X .  Lavnie 
3. Plan ie 
Jenii X D~ignI  
Arri~~rr Darveoti 
Joseph X Plante 
John X Danienu 
Pieire X Plonrc 
Zinophile X Morin 
J. -II. R/ieaulr 
A rrliirr I,rq>ieii 
l .4 .  Boiiiai 
E. LeveillÉ 
Alexn~idrt X Bourassa 
Frédéric X Darveatr 

Nolu soussign&s certifions qrte les signarüres e i  las 
marqlies ci-dessus et de tourc part ont été dorznées 
librement en nofi-e présence, et qu'elles .rot?t vérira- 
blement de ceux rloiir elles porteizt les noms. En j a i  
de qitoi I T O L ~ S  ~ Y O I I S  signé le présent cer~ificur ri 
Sain r -  Remi le Ic' tzoveinl?i-e 1897. 



De son côté, le curé Rouleau de Saint-Ubalde fait 
tout de même une ultime tentatjve auprès de 
llévEque dans une lettre dat.ée du 22 novembre 1897, 
en faveur des gens d u  sud, ses anciens paroissiens. 
Son argument : les gens du sud sont moins nom- 
breux que ceux du nord mais ont de plus belles ter- 
res, ce qui fait que leur évaluation foncière est plus 
forte. Donc, pour répondre aux demandes d'aide du 
curé pour la construction de L'église, ils devront 
fournir une plus grande part de bois que les francs- 
tenanciers du nord. Ce soiit eux qui seronr les plus 
kloignés de l'église, si on la construit au nord, mal- 
gré qu'ils y aurotit contribué le plus, a f f ine  M. 
Rouleau. Ce n'est pas juste selon lui. Et i l  temine 
en disant qu'il a netiement l'impression que la déci- 
sion est déjà prise et que M. Thibaudeau s'est trop 
laissé influencer par les résidanis du nord. 

Mt,' Bégin ne tarde pas a lui répondre. Le 26 novem- 
bre, la lettre de l'kvêque arrive, ferme et précise, sur 
le bureau du curé de Saint-Ubalde. 

<< L'enquête sur le sujet a éte bien faire, affirme MK[ 
Bégin. Les deux parties onc pu faire valoir leurs 
arguments, tout a étE. inirement réfléchi. Tls ont un 
pasteur généreux que toi~s doivent raccorder et c'est 
lui qui doit diriger. » 

Le curé Rouleau a sûrement compris dans cette 
réponse de l'évêque qu'il ne devait plus se mêler des 
questions de Saint-Rémi maintenant qu'il y avait un  
curé résidant. La controverse était terminée. 
L'église serait construite au nord. 

Restait toutefois une dernière question à régler. On 
avait d'abord songé à placer 1'6glise plus près de la 
riviére Propre, dans le rang Saint- Alphonse. Une 
lettre. de  M. Georges Doré à l'évêque, en date du 
2 décembre 1897, mentionne qu'il serait préférable 
que I'église soit placée sur le bord de la côte, le plus 
près possible de la rivière Batiscan (là oh de fait elle 
est actuellement) parce que, disait-il, G on ver- 
rait l'église du c8té sud dans le r a n g  Price ». Le 
6 décembre, Mp Begin écrit à. M. Thibaudeau qu'jl 
accepte la demande de M. Doré si tous, curé et 
paroissieiis, sont d'accord. (< Cela pourrait réduire la 
distalice et compenser pour les gens du sud », note 
] M g r  Bégin. M.  Thibaudeau pourra se mettre à l'œu- 
vre et construire son église. 

CONSTRUCTION DE L'ÉGLISE ET DU 
PRESBYT~RE 

Le jeune curé ne vas pas chômer durant son coun 
séjour à Saint-Rémi. Noiis sommes riu milieu de 
iiovernbre 1 897. Déjà un autre hi ver s'annonce et M. 
Thibaudeau a bien en tête de débuter les travaux de 
son église dès le présent automne. Et lorsque le curé 
Thibaudeau a décidé d'un projet, rien ne peut I'ar- 
rêter. En ce sens il  est l'émule de son voisin, le curé 
Garon de Notre-Dame-des-Anges : même type 
d'homme, même ténacité; tous deiix bâtisseurs 
d'église. M.  Garon a construit l'église cle Notre- 
Danie en 188 1. M. Thibaudeau, lui,  consrniira celle 
de Sainr-Rbmi en 1898 (puis celle de Parisville en 
1901, et d'autres encore. .. sans compter nombre de 
presbytères!). C'est d'ailleurs I'époqiie (fin 199iè- 
cle) durant laquelle la plupart des églises de l'ouest 
du comté de Portneuf sont érigées. Le famcux M. 
Casault, curé de Saint-Alban, qui avait été délégué 
par l'évêque à Saint-Rémi en 1896 pour enquêter sur 
la fondation de la furure paroisse, eh bien, lui, avait 
présidé à la construction de I'église de Saint-Alban 
en 1884. Ensuite nornmé curé à Saint-Casimir, i l  
entreprendra la même œuvre et, e n  1899, il constnii- 
ra l'église actuelle avec les entrepreneurs Giroux de 
l'endroit. Quant 1 la paroisse de Saint-Thiiribe, elle 
verra s'élever son église en 1898, conime ici. 
L'évêque avait dans son clergé des curés bâtisseurs 
qui muvent 5t la f in de leur vie avaient à leiir acrif 
plus d'me constmction d'église, des curés qui se 
sentaient aussi à l'aise sur un cliantier de cons- 
tniction, sinon plus, que dans les cérémoriies de l a  
sainte liturgie. M. Thibaudeau était d e  ceiix-Il. 

Dans son prône du 14 novembre 1897, le 3Y 
dimanche après la Pentecôte comme on disait à 
l'époque, M. Thibaudeau est tout Iieureux d'annon- 
cer qu'un lot de 4 arpents de  front a été doriné à l'mu- 
vre de la nouvelle paroisse de Saint-Kémi par irn M. 
Adolplie Crête, marchand résidant ii Saint-Jacques- 
des-Piles, pour la construction de la future église. 

Dans ce même prône du 14 novembre, le curé pour- 
sui t  en disant qu'il s'agit niaintenant de dCfriclier 
quelques arpents. {t Pour demain, dit-il, je nomme le 
pkrc Jean Darveaii poiir commencer le défrichement 
et rassembler un certain nombre d'hommes. Mardi, 
le père Jacques Plante voudra bien en faire autant. 
Mercredi, le père Champoux rassemblera ceux du 
sud qui peuvent venir. Comme ceux du sud sont 
plus éloignés, je ne demande qu'une journée. » 



C'est aiiisi qu'au milieu de la forêt de pins blancs, en 

novembre 1897, commence h se dessiner l'éclaircie 
oii s'élèvera le nouveau temple, notre église actuelle. 
Le maître d'œiivre en sera le curé Thibaudeau et tout 
ira rondement sous sa goilverne. Les corvées se suc- 
céderont si bien que le 28 novembre, premier 
dirnanche de l'Avent, un dernier effort sera demandé 
et, le lendemairi, l'emplacement de l'église sera 
entièrement défriché : << J'aurais besoin d'une quin- 
zaine d'hommes demain pour achever de déblayer 
l'endroit de l'église. Ne soyez pas surpris si je vous 
deinande souvent de petits services, cela s'impose 
pour les circonstances. D'ailleurs, c'est du temps 
prêté i Dieu, Il paie bonne rente. >) 

Notons en passant qu'à ce prône du 28 novembre 
1897, M. Thibaudeau recommande aux prières 6 le 
révérend Narcisse Bellenger, ancien curé de 
Descliainbau li décédé hier à Notre-Dame-dcs- 
Anges a I1%ge de 80 ans. Service et sépulture mer- 
credi à 9 h 30 à Notre-Dame. » (C'est ce M. 
Bel lei-iger qui avaii fait les premières expéditions de 
colonisation de la Bariscan dans les annees 1870. Il 
avai i  alors vu la possibiliré de fonder une paroisse 
sur les bords du majestueux lac aux Sables.) 

Le jour de I'lmrnaculée Conception (alors fête 
d'obligation), le 8 décenibre 1897, le curé tout fier 
annonce à son prBne que << la quête de dimanche 
dernier a doiiné 3 piastres, c'est un beau résultat f i .  

Ce detail noos révèle comment nos ancêtres, sans 
arzent mais avec toute la générosité de leur cœur, la 
vigueur de leurs bras et leur foi sans bornes, ont 
construit ces magnifiques églises qui jalonnent nos 
campagnes québécoises. Admirons, par exemple, 
l'habileté et l'ingéniosité de ces artisans qui ont érigé 
I'église de Saint-Rémi qui, cent ans plus tard, pointe 
encore fièrement son clocher dans le ciel de notre 
villagc. Toute proportion gardée, nos nombreuses 
6glises d e  campagne sont un peu l'œuvre de foi d'un 
temple comnie le furent les cathédrales de Früiice au 
Moyen Âge. 

Le 12 décembre 1 897, 3" diinanclie de l'Avent, M.  
Thibaudeau fait encore appel à la bonne volonté de 
ses p;iroissienh. « J'aurais encore besoin d'une dou- 
zaine d'hoinnies pendant une journée. Vous voudrez 
bien me donner vos noms après l'office. >> Et i l  rap- 
pelle également que tous ceux qui  se sont engagés à 
foiirnir du bois de coiistruction devront le lui con- 
firnier "avant jeudi". De sorte qu'avant l'hiver, le 

terraiii sera enrièrement défriché et le bois de char- 
pente nécessaire sera rendu sur place afin que dès les 
premiers beaux jours du printenips les travaux pour- 
ront débuter. Il faut croire que cet automne 1897 fut 
assez clément puisqu'on put réaliser ious ces pré- 
paratifs. Notre bon curé, durant les longues soirées 
d'hiver, a souvent dû rêver à son église qu'il verrait 
s'élever durant l'année 1898. 

D'ailleurs? dès le lcrjanvier il annonce qu'il a obienu 
la perrnjssion de Monseigneur de travailler le 
dimanche durant toute la période des travaux de 
construction de i'église. 

En ce début d'année 1898, rappelons-nolis que le 
nouveau curé n'est à Saint-Rémi que depuis 3 inois 
et que d6jA jl a abattu beaucoup de travail. Et en plus 
de l'église, i l  mène de front un autre projet : son 
presbytère. Rappelons aussi que, depuis son arrivée 
dans la paroisse, i l  loge chez M.  Jean-Baptiste 
Darveau, aujourd'hui résidence de M. Fernund 
Gagilon, au 93 1 de la rue Principale. 

II vit doiic tout près de la petire maison d'école qui 
lui sen de chapelle. Mais il ne Lardera pas à avoir sa 
résidence tout à côte de l'église. L'année 1898 sera 
donc une année d'immense labeur pour le curS 
Thibaudeau menant de front la consrniction de 
I'église et celle du presbytère. Laissons-le nous 
décrire lui-même notre premier presbytère, bâti à 
l'été 1898 : 

Presbytère Saiiat-Réini coizstruit pur nio~zsietir 

Francis Dioi~ ,  entrepreneur; Notre-Dame-des- 
Anges. 

Prix : 1300 $ 

T0u.s les matériaux ont éré forrmis par 1'ei~rreprei~c~t.r 
er il n été livré tel qu'if esf aujorrrd'hari. J j ,  ai Juii 
ajoilrer le ~ s t è r n e  de chaugage qui coiire à peu prés 
50 $. 

Longiteur ('Jaçade) : 36 pieds ( 1  1 mètres) 
Largeur : 34 y ieds (1 0,4 in) 

Hauteur drr curré : 21 pieds (6,4 m) 

16 pieds sur 18 pieds (4,9 rn sur 5.5 rn). 2 éi~r.ges 
comme le presbytère. 
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Descripliun du premier presl?\lrSre 



Hnuteril- des étages 

Cave : 8 pieds (2,4 m) 
1" stage : I I  pieds (3,4 m) 
7' &rage : Y pie& (2,75 rn) 
Grenier er d ô m e  à toii anglais 

Lambris 

D e u . ~  lnrnbris eiz dehors avec zinpapier eizfre chaciin 
er lo rnêr~~e chose cri dedrrtis. En tour quarre lambris 
et (iei~-r papiers. 

LE dehors peiniiiré ù dellx co~tchcs nvec une couclie 
de sable. dcclnns es1 aussi peinluré à dela cou- 
ches parrour. 

Divisions 

1" étage : su loi^, passage. oflce ,  chambre h coucher; 
salle Ii dîtlec cuisine. 

2r k~;lnge : passage au milieu, cieux g r a d e s  chambres 
ii rollcher d'un calé, le cal.iiizet privé avec lin réser- 
voir d'eau, el 61-ois chnrnbres de l'autre côté, celle de 
la cuisine eti plr4.s. 

Galeries 

Le presbyrèl-e y conipris la cuisine es1 entouré d'une 
gnisrie ù quarre pieds du sol, cette galerie esf roule 
inrrée et peirzturée ù d e ~ a  couclzes. 

Le balcori sur Io façade correspond au 2< étage, il est 
et~~our.4 d'une gril le cri fonte. 

Les châssis de la fr~çade onr rrois virrcs de hn~treui. BI 

m i . \  (le inrgeui; soi, 5 pieds sur 6 ( 1 :.5 m sur 1,s m). 

Ui.1 cancil ~i ' igour cotnmlii?i y lie du cnbiilet privÉ ei 
 di^ renvoi de ln cuisiize 018 es1 inslallée lrne yoinpe 
nspirante et refo~ilcrnle, nu puisard situé à 40 pieds 
( 1  2,2 in) riu presb~rèrc. Les pa~-oissie/~s tl'onr rien 
jburni l/#tts cetre cons11-ucliotl, ni et? argei?r, t?i en 
hoi.~, rli  en travail, ie toirt étuit oux fi-ais de l'entre- 
pretlenr porlr Iu somtne de 1300 $. 

D'uprès ce que j'ui pu consfurel; je crois, qu'en 
gi(;uét~71 011 petir arriver au même résultat poirr uii 
pi~cs 1500 $ et? jofiilirrirssant les ir~aréria~lx et et? 
j'iiisanr faire les rravaw à la jouinée; je donne ce 
d h i l  dons /e cns ou I'etzrreprerteur deinutiderait 
plirs. 

Le rouf I.rumblei.nenr suwnis, 
J. - T Thihaudenu, pi-êrre 

11 entrera daiis son tour nouveau presbytère le 17 
novembre 1898, dans certe belle bâtisse qui. iiial- 
heureusenient, sera détruite par un inceiidie le 12 
décembre 1906. 

Mais revenons au début de l'année 1895. Mêine si 
tous ces projets de construciion occupelit beaucoup 
de son temps et de son énergie, le nouveau pasteur 
ne négligera pas pour autant de veiller au bieri des 
âmes qui lui sont confikes, bien au contraire. Piir 
exemple. dans son prône de la sexagésime (c'est 
ainsi qu'on iiornrnait le 6' dimanche avant PWclues) 
M .  le cur6 du haut de la c1iair.e met bien en g;ii'de ses 
ouailles contre tout excès duraiil le snint teinp.; du 
carême. 

(< Je recommande le bon ordre dans toures les 

familles. Les maît.res et maîtresses doivent d'abord 
donner l'exemple par leur décence et leur i-CSCI-ve. 
Attention particulièrement au sujet des jeunes filles, 
leurs fréquentatjoiis, les veiilées, les danses A I'ap- 
proche des jours gras. ,, Cette niise en  garde du pas- 
teur date du 13 février 1898. Plus loin dans le l i v re  
des prônes, i l  mentionne qu'au printenips I Y98 i l  a 
préparé son premier groupe d'enfants à In prei~~ière 
communion depuis qu'il es1 curé à Saint-Rémi. r< Le 
14 juin 1898, 13 enfants se sont présentés B la pre- 
mière communion : 

Soscph Lesieur, 1 3 ans; 
Alphonse Pkpin. I I  ans et demi; 
Henninoda Boutei, I I  ans: 
Marie-Lise Desmeules, 10 ans; 
Victorin Basiarache, IO ans: 
Régina Arseneauli, 10 ans; 
Anianda Plnnie, 11 ans; 
Alcide Léveillé, 10 ans et demi; 
Adélard Gingras. 12 ans; 
Emma Arseneauli, 10 ans; 
Maric Darveau, 1 1 ans; 
Mwidge Buisson, 10 ans; 
Claudia Laliberté. 11 ans. » 

Le long Iiiver est terminé et le chantier de consimc- 
tion de l'église se remet en  inarche. On s'attaque 
maintenant aux fondarions. I I  faut trimer dus De 
grosses picrres qu'il faut t ransportei i1ve.c dcs 
chevaux sur de  loiigues disiances et soulever il brw. 

Pas de machinerie à l'époque. Et aujourd'liiii. ctiiii 
ans plus tard, regardez l'ouvrage. Tout es( eiicoi-c 
intact dans cette maçoniierie. Les difficultés ii'oiit 
toutefois pas manqué à notre curé bâtisbeur. Ce il'esi 
pas ilne mince entreprise que de diriger un chiintiti  



de cetw ampleur; M. Thibaudeau y fait allusion dans 
son pr6ne du 19 juin 1898 : « des misères sans nom- 
bre pour arriver à partir la construction de I'église. 
Entre autres circonstances, le père Boudreault (alias 
Sissous) refuse de laisser prendre de la pierre le long 
du chemin pour le solage de l'église. De peine et de 
inisère nous arriverons quand même, je l'espère, à un 
résultat sarisfaisant. Le solage est aux trois quarts 
fini, la cave du presbytère creusée, le terrain un peu 
aplani, nous comptons plus que jamais sur la 
Providence pour le reste. Jusqu'à aujourd'hui, je le 
note avec plaisir, malgré les entraves le succès a 
dépasai toutes nos prévisions. >> 

Quoi qu'il en soit, la charpente prend forme. Le 
chantier de construction bourdonne d'actjvité. Si 
bien qu'en debut d'automne, le reinple tout neuf 
s'élève fièrement dans le cjel de Saint-Rémi. Dms 
son prône d u  4 septembre 1898, M. Thibaudeau 
annonce que : « les portes de l'église sont prêtes à 
Saint-Ubalde. Si quelqu'un du rang Price avait 
affaire A Saint-Ubdde, il m'obligerait en les appor- 
tant. >> Incidemment, ces portes ont été fabriquées 2 
l'atelier de Philémon Deveault, menuisier cliarpen- 
titr. (II était le père d'Eugène Deveault qui a tra- 
vaillé à la construction de I'église de Saint-Rémi.) 

Dimanche le 6 novembre, M. le curé est tout 
Iieureux d'annoncer que : (< Mg' Bégin viendra bénir 
notre église ceiie semaine ou dans l'autre. En con- 
séquence, il y atira corvée cet après-midi pour 
achever de nettoyer autour de I'égfjse, creuser un 
charnier dans le cimetière et arracher quelques 
souches. » La toute première messe dans la nouvelle 
kglise avait eu lieu à I'occasion de la fête patronale 
de Saint-Rémi, le l u  octobre 1898, mais ce n'est qu'à 
compter du lundi 14 novembre que tous les offices y 
seront désormais célébrés. En effet, dimanctie le 13 
novembre, c'est la demikre messe dans le petite 
chapelle près du lac et M. Thibaiideau lance cet 
appel : (< Venez en foule cet après-midi travailler au 
nettoyage de I'église. La bknédiction de notre église 
aura lieu lundi le 21 novembre à 2 tieures. Mf.' 
arrivera par les chars à midi et repartira à quatre 
heures. » 

Les documents de l'époque nous rapportent que les 
prêtres suivants assistent à cette céremonie : l'abbé 
Rouleau, principal de l'école normale de Québec, 
fait le sermon; M. Bergeron, curé de Saint- 
Raymond; M.  Casault, à présent curé de Saint- 

Casimir; M. Gosselin, de Saint-Eugène; M. 
Rouleau, curé de Saint-Ubalde; M. Garon, de la 
Rivière-à-Pierre; M. Hudon, de Saint-Léonard; M. 
Béiiveau, de Saint-Ti te, ancien dessemmt de Lac- 
aux-Sables; er enfin l'abbé Côte, vicajre à Saint- 
Roch-de-Québec et secrétaire de "Sa Grandeur". 
C'est jour de g m d e  fête dans la petite paroisse de 
Saint-Rémi tout heureuse et fière à juste titre d'oc- 
cuper désormais son tout nouveau temple, I'église 
actuelle. M. Thibaiideau, un an apks son arrivée 
dans la paroisse. a donc mairitenant son église et son 
presbytère. 

En debut d'année 1899, M. le curé donne les statis- 
tiques de sa paroisse : populatioii 415 âmes, 75 
familles, 250 communiants, 165 non-communiants. 
Pour la première fois les offices de la semaine sainte 
auront lieu dans la nouvelle église. Vendredi saint. 
le 3 1 mars 1899, on célèbre l'office avec un cheinin 
de croix donné par la paroisse de  Grondines. M. 
Achille Julien, note-t-on, s'es1 chargé d'aller le 
chercher 3 Grondines. 

L'année 1899 verra aussi la construction de la salle 
publique. Dans le prône du 30 avril, M.  Thibaudeau 
fait appel << pour une corvée afin d'arracher des 
souches pour bâtir la salle publique ». Cette bâtisse 
servira de salle de réunion pour le conseil municipal 
et de base POUT le couvent. C'est kgalement eti cette 
année 1899, le 1 "  juin, qu'a iieu la bénédiction de la 
première cloche qui sera installée dans le clocher le 
5 juillet suivant. Et le 16 juillet, M. le cure a une 
heureuse nouvelle cominuniquer à ses paroissiens : 
« Une personne charitable, Sévère Teasdale de 
Montréal, fait présent à la paroisse d'une magnifique 
peinture i l'huile d'une valeur de 250 $. Le tableau 
représente saint Rémi baptisant Clovis. >> (C'est la 
toile qu'on a heureusement conservée et qui est 
encore dans l'église.) 

C'est ainsi qu'à l'automne 1899, avec son nouveaii 
temple, la petite paroisse de Saint-Rémi est d i j a  
passablement bien organisie. Depuis deux ans 

seulement que M. Thibaudeau est arrivé et cet 
homme a accompli une tâche immense. Tout érait à 
faire. Avec sagesse et ténacité, il a vraiment bâti 
Saint-Rémi. En decembre 1899, avec un groupe de 
paroissiens, il présenle à I'évêclue une requête pour 
constituer légalement la fabrique de l a  paroisse de 
Saint-REmi. 
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Monseigneur L -N. Bégin, 

AI-chevêq~le de Québec. 

L'lzurnble requête de la tnujorilk des bancs-  
renunciers de la paroisse Saint- Rérni, cointé de 
PorrneuJ prcfessnizt la i-eligion ca!holigi.ie. expose 
respecluerrsemeii r : 

Que la dide paroisse esr érigée cnnoniqnemozt 
depriis delcr ans; 

Qir 'un curé ~zontmé par Votre Grolzdeur y l-ésirl~ 
depuis le mgme nombre dannées; 

Que depuis son arrivée, des ttAni!aw pmir la ca/?s- 
h~rcson d'une église, d'1uz presbytère. d'une so(1.e 
pubLigrle avec dépendaizçes de fubrique onr éré faits 
et co,duits par lui seul; 

Qlde fous les habirai~rs or~i foilrni géizérewemenr rr 

lui sutz! venus en aide chaque jois qu'il a réchnié 
leurs secoctrs; 

Que toiis Sont rati.rjaits des travattx et les ctpprorr 
iwnr cil 20111; 

Ces morij's invoqués et iz'aynnt pns eticore de wnr-  
guitliers, ni corps de fabrique coizstitrré, vos hmi- 
Oles requérants croient avoir inkrilé e! &i?.irriideii! ir 
Votre Gi,ondeirr par lu prksetile r ~ q ~ ~ ê l e  qir'uiie 
ordoitnance soit ématiée à L'eflet de procécler ii 
I'klectioiz de dolce marguilliers dorzr trois .rprorit 
choisis pour occirper le batlc de L'œuvre et les izetif' 

uutres seroizl cuirsidérés uvec les rrois nu haut 
coinine anciens ~nnrguillier.~ er ugiroi.it comi~w tels 
dans les assem.Dlées qui seranr de nature ri iilréres- 
ser les deniers de la fabrique. 

Et vos humbles requéi*nnrs, profitarir de lfoccn.s~on 
pour remercier Votre Gralzdeur de ses biei!/irits 
signalés, ne cesseroiif de prier polar Elle. 

(Note : le X signifie "sa marque" car l a  personne rie 
sait signer.) 

A (Sred Laliber-té 
Joscpli Saili~e-Maric 
J.-B. Rheaulr 
Eitsèbe Léveillé 
AIex X Perron 



Achille X Jiilien 
Prerre X Rennrid 
Georges Noitli 
T!i&ode X Leduc 
Joseph X Pnquiri 
G e n r ~ e  noré 
J.-B. Durveau 
3or.-H. Boudreaillr 
Aipllotue Acrciet 
Plirlippe Julien 
I. - A .  Doré 
Jniirrny Bergeron 
Oncisime X Gogne' 
Jos~ph X Grrz~ras 
Du17iase X Champoru: 
Jkrônie G'iiigrm 
Arfliur X Danieau 
Jolinny X Durveaii 
Adjilror [-onfi lois 
Éiic. X Morin 
Zr'nnphife ,Y Morin 

Fuite el .signée ir Suinr-Rémi, 
le I l '  jo~tr de décetnbre 1899 

J. -7: Tlzihaudearr, prêtre, ccrL 

Ci-coiirw, le iableau 
c< S«iri.t Rénii buprisaiif Clovis u. 

(ardi~re de A.  P Céhi;c~s) 
ofScri ii i to~re  puioisse cn 1899 

(réceninietif resla11r.4 er pincé 
devutif (es fonts boptlsmarrx 

dnns la sacristie). 



SUCCESSEURS DE NI. THITIDAUDEAU 

L'année 1899 est terminée, nous sommes cn 1900, à 
l'aube dit 20" siècle. M. Thibaiideau est curé de 
Saint-Rémi depuis le l octobre 1897. Ses réalisa- 
tions sont impressionnantes : construction de 
l'église, du presbytère et de la salle publique. Cette 
soiurne énorme de travail accon-ipli depuis son 
arrivée dans sa nouvelle paroisse a quelque peu miné 
ses énergies. T l  a le sentiment que I'ceuvre qu'il avait 
h faire à Saint-Rénii est réalisée. Aussi, le 1" mai 
1900, i l  écrit à son evêque, le cardinal Bégin : << ce 
que j'avnis F;iire ici est fait. Tout est à l'ordre. Je 
souhaite une place plus tranquille. Vous m'offrez la 
paroisse de Snini-Jacques-de-Composte1 le (Paris- 
ville), je l'accepte. >, 

Les paroissiens ayant appris le départ prochain de 
leur curé s'empressent de signer une requête et l'en- 
voieiit à l'évêque, le 29 mai 1900. « Nous sommes 
chagrinés de voir partir notre curé. Nous ne con- 
naissons pas les raisons de ce départ subit. La sa- 
crisiie ii'est pas encore construite. Nous voudrions 
garder notre curé. » Et suivent plusieurs signatures : 
Narcisse Boiirassa, Godfroy Lavallée. Eusèbe 
Léveillé, Joseph Sainte-Marie, Georges Doré, 
Laurent Gaiithier, Wilfrid Laliberté, Alphonse Doré, 
Hippolyte Villeneuve, Hilbert Perron, Moïse 
Gauihier, Ludger Touzin, Charles Saint-Amant, 
Johnny Darveau et Jérôme Beaupré. 

Toutefois, en pareille cjrconstance une  telle requete 
ne change habituellement pas une dkision déjà 
prise. II faut cependant y voir ut1 éloquent témoi- 
gnage d'estime des paroissiens envers leur premier 
curé. M. Thibaudenu aura profondément marqué la 
paroisse de Saint-Rémi avant de nous quitter à I'kté 
1900. (L'abbé Thibaudeau décédera à l'hôpital de 
Rivière-du-Loup en mars 1943 Ü I'age de 76 ans.) 

M. Joseph-S y l vio Chénard Iiii siiccédera et passera 
cinq ans à Lac-aux-Sables, sa première cure. Église, 
presbytère, salle publique, tout vient d'être construit. 
il n'y aura donc pas d e  grands travaux sous le rQne 
de M. Chénard, à part la construction de la sacristie 
en 190 1 .  Cette année-la, il parraine aussi la fonda- 
tion du couvent. Le nouveau curé s'applique surtout 
R consolider la vitiilité spirituelle de la petite com- 
rnunautk. Eriger un temple est nécessaire, mais 
construire la comrnunautk chrétienne ne I'est pas 
moins. M. Chénard se donne à cette tâclie avec zè!e 
josqu'en 1905, date de son dépari. (M. Chenard 
moiiira B Québec eri janvier 1959 à l'âge de 95 ans.) 

/M. Joseph-Sy lvio Cf? hzo rd 

Celui qui le remplacera, M.  W.-Joseph-Alplioiise 
Langlais, ne sera que 3 ans curé à Saint-Rémi, de 
1905 à 1908, mais une lourde épreuve marquera son 
bref séjour dans la paroisse. Car voici qu'au soir du 
12 décembre 1906, un temble incendie détriiit de  
fond en comble le presbyrére coiistruit quelques 
années auparavant par M. Thibaudeau. Ei i l  s'en fni i t  

de peu que l'église n 'y  passe également selon le 
tkrnoignage de mère Saint-Pierre, supérieiire fonda- 
trice du couvent. Une intercession du ciel, selon la 
vénérable religieuse. 

Coiirageusement, M.  Laiiglais appuyé par ses 
paroissiens ne se laisse pas abattre par cette épreuve. 
Des le début de l'année 1907, i l  prépare la recons- 
truction du presbytkre. Le 3 mars, lors d'une impor- 
rante assemblee teiiue dans l'église paroissiale à 
laquelle assistent les marguilliers anciens et iiou- 
veaux et un graiid nombre de francs-tenanciers, i l  est 
résolu à l'unanimité : G de reconstruire le presbytère 
incendié le 12 décembre dernier (1  906) ailx fi-ais de 
la fabrique. Ti est résolu kgalement de donner I'en- 
treprise par soumission. » 

Le 17 mars, nouvelle assemblée de paroisse avec ouver- 
ture des soumissions pRsentées par Philémon DeveauIr 
de Saint-Ubalde, Joseph Giroux de Saint-Casimir, A. 
Ally de Grand-Mère et Pierre Naud de Sainte-Thècle. 
Voici ce qui est inscrit au proces-verbal : 
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Lizssemblée Les jugean1 rrup élevées, il a été décidé 
6 I'ui~anitniré : 

I .  de n'accepter ailczme de ces soumissions; 

2 .  d huroi*iser M .  le curé de la paroisse ii faire cons- 
irrtire lui-même le presbytère nu nom et avec les 
cirrants de la jobrique; 

3. d'iiuroriser MM.  les margltilliers du banc (Joseph 
Gouiei, Jean-Bnpriste Boirrer er Jér6me Beaupré) 
à régler: de concert uvec M. le curé, routes les dif- 
Jcrrirh q ~ t i  pourraient survenir; 

4. d'autoriser M. le CUI-é izi jaire I-éparel; aux frais de 
la fabrique, les dégâls cu~rsés u l'église durunt M. ?Y - Joseph- Aipltonse Long lais-Sérien 
i'incutdie du pi-eshyrère le 12 déceinbre dernier el 

clussi ù foire exérurer h n s  le nouveau presbytère 
les r rnvau  de plolnberie nicessaires; 

2: '- . '. 

S. dizuroriser M. le curé Ci emprunter cltl plus lias 
ralix les sommes nécessaires. 

I - 
Alors M.  le curk, comme il en a reçu l'autorisation, 
emprunte pour le compte de la fabrique : 3050 $, à 

Naiid, pilote de Deschambault; 500 $ de dame veuve 
d u  notaire Jos. Ancril de Sainte-Anne-de-la- 
Pocaiière; 400 $ de  M. Charles Saint-Amant, mar- 
chaiid de Saint-Rémi; 400 (S de M. Joseph Sainte- 
Marie de cette paroisse; 150 $ de M. Joseph Paquin 
de cette paroisse et 100 $ de M. Alfred Laliberté de 
ceiie paroisse. 

A I R  fin de I'annke 1907, M. le curé Langlais eiitre 
daci.5 sa nouvelle rgsidence (qui est le presbytère 
aci~iel). Le total des dépenses pour la construction 
du presbytère et les réparations faites h l'église 
s'él5ve à 5 490,53 $. Le presbytère lui-même acoûté 
4 418.03 $. Fait à noter : c'est en cette aiin& 1907 
qu'on acliète la statue de saint Rémi, patron de la 
paroisse; elle n coûte 40 'F. M. le curé Langlais 
n'habitera que qiielques mois son nouveau pres- 
bytère, car i l  quittera Saint-Rémi le 14 juin 1908 
pour ilne autre paroisse. 



on empruntera 10 000 $, remboursables en verse- 
ments annuels de 1000 $. 

Son successeur, M. S.-Charles Auger, arrivera à la 
Saint-Michel, le 29 septembre, comme c'était ta cou- 
rume h l'époque. I l  sera le 4' pasteur de Saint-Rémi 
où i l  séjournera plus longtemps que ses trois 
prédécesseurs, soit de 1908 B 1917. M. Auger a la 
rSput.ation d'être un homme cultivé, musicien. C'est 
d'ailleurs lui qui dote l'égljse du bel orgue Casav,mt 
(que nous possédons encore actuel lemen t) au coi t 
de 1800 $ en 1916. Cet homine de culture n'en f u t  
pas moins bon administrateur. On dit qu'il  avait le 
sens des affaires et qu'il aimait particulièrement 
criiiser "politique". II s'enflammait rapidement 
semble-t-il sur le sujet, mais l'histoire n'a pas retenu 
quel parti politique (des bleus ou des rouges) avait la 
faveur du distingué curé. (Toutefois! un souvenir 
personnel d'un oncle [Antoine Deveault] qui était 
marié à sa niéce, Marie Rose Auger, m'est toujoiirs 
resté : selon mon oncle qui avait bien connu le curé 
Auger, il semble qu'il érait un "admirateur" de 
Wilfrid Laurier; pour un membre du clergé, c'était 
très avant-gardiste à l'époque .) 

S t s  talents d'adniiriistrateur averti, M. Auger aura 
l'occasion de les faire valoir à Saint-Rémi. En effet, 
lorsque !'église paroissiale avait été construite en 
1897, on ne lui avait pas donné tout le fini et le Iiis- 
tre intérieurs qu'on lui  connaîl aujourd'hui. II avait 
fallu s'en tenir aux modestes moyens financiers des 
premiers habitants de l'époque. Le jube de l'orgue 
n'existait pas; les jubés latéraux n'étaient pas ter- 
minés; des travaux de finition intérieure non encore 
exécutés. En l'année 1915, M. le curé Auger 
procédera h ces grandes rénovations. Pour ce faire 

C'est égalernent en 1915, le 19 septembre, qu'on 
engage pour la première fois un vkritable sacristain 
à tenips plein. II s'agit de M.  Ludger Touzin. II ga- 
gnera la "fabuleuse" somme de 190 $ par année. Et 
notez bien sa description de tâches pour ce "gros" 
salaire : 

w Le dit sacristain s'engage à faire tout l'ouvrage 
qu'il y a 3 faire : chauffage, balayage, é~ioiisse- 
tage, éclairage, ornementation des autels les 
dimanches, les fêtes, mariages, séputtures, petites 
et grandes, services anniversaires, etc.; creuser les 
fosses pour tous les corps, en été depuis le 1 niai 
jusqu'au 1" novembre, en hiver les placer dans le 
charnier; sonner les cloches en tout temps lorsqu'il 
est nécessaire; enlever la neige sur le perron de 
l'église et de la sacristie, aux alentours et jusqu'üu 
charnier; laver l'église, les jubés et les bancs uiie 
fois pendant l'année, la sacristie et soli soubasse- 
merit deux fois; le tout à ses frais et tour autre 
ouvrage jugé nécessaire par le curé stms recevoir 
un sou d'extra. » (M. Touzin décédera acciden- 
tellement le 1" août 1932, happé par une auto.) 

Le 2 août 1916, le cardinal L.-N. Begin bénit les 
trois cloches de l'église paroissiale. Elles i-em- 
placeront la modeste cloche qui avait éré installée le 
5 juillet 1899. Cette bénédiction fut l'occasioii d'iinz 
grande fête paroissiale. On trouve dans les archives 
la description ainsi que les noms des trois cloches, 
ceux des parrains et marraines ainsi que ceux des 
autorites religieuses et civiles de l'époque. On peut. 
encore aujourd'hui, voir les inscriptions gravées 
dans le bronze des cloches de notre église parois- 
siale. 

h preinière, d'~riz poids de 1550 livres (703 kg). 
~>t.ésenrée pur les pnrois.riens de Saiizt-Kén71'. pnr- 
rail?, l'l~onorable sir Loi7i.er Gouin, pi-einiei- rniizisri-e 
de Ilo province, innrruine h d y  Gouin, a iaç~i  IPS 
noms de Jésus, Betzo?f XV pape r&gncrrlt. SOIT kini- 
Ilence le cnrdiriui L . -N.  Bégii?, archevêque {le 
Québec, sir Lomer Gouin, premier ministir dr In 
proviilce. le révéreitd 1.-C. Ailger. preri-e cni-h ncrrurl. 

La seconde, dtlrz poids de 850 livres (385 kg), 
présentée par la pninisse de Saint-Rkmi. pal-rai17 

Siinéun DelisLe. M .  P., tnarrnine Mm' Siinéon Drlis11, 
de la paroisse de Notre-Dante-de- P o r ~ n e ~ d  n 1 - q : ~  



les ttot?zs de Marie. Pie ,Y, pape ancien, Monseigneur 
P.-É. Roy, nrchcvéque de Séleucie; M. Siméon 
Delisle, les révérends A. Langlais, SyIvia Chénnrd et 
J. -77 Tltibaudeau, ai2ciens cc.irés. 

Ln rroisiètne, d'im poids de 555 livres (252 kg). 
présente'e pur les paroissiens de Sainl-Rémi, parrain 
M. Roch Ji.tLiei~, marraine Mm' Roch Julien, a reçu 
les nonls de Joseph, Léorz X I I I ,  papP aiicietr, 
Monseigne~tr C. -A. Marois, i~icaire générai. M. 
Roch Julien. M M .  François-Xavier Veillerre, 
Philippe Jr~lien er Josepl~ Gosselin, marguilliers7 
M M .  Codfroy k t v a  llée, Jkr6inc: Beailpl-é el Wilfrid 
Laliberje, syndics. 

Au terme de ces neuf années passées ZI Saint-Rémi et 
marquées d'importantes réalisations, M. Auger quit- 
tera la paroisse à l'été 1917 et sera remplacé par I'ab- 
bé Georges Desjardins. C'est un prêtre de santé fra- 
gile. ce qui sera sans doute la cause de son tré.s bref 
skjour à Lac-aux-Sables, il peine un m. Arrivé à 
I'auromne 1917, déj8 le dimanche 7 avril 1918 il 
annonce son départ prochain (effecrivement, il quii- 
tera dans les jours qui suivent) et par la meme occa- 
sion i l  communiqiie le nom de son successeur, I'ab- 
bC Émi le -~ l~honse  Doucet. 



Le mois suivant, l'abbé Doucet arrive donc dans la 
paroisse comine sixième curé de Saint-Rémi. i l  y 
demeurera 8 ans, jusqu'en 1926. Honime de prière, 
plutfit réservé, il s'acquittera de son ministère avec 
une grande fidélité. 

Arrivé six niois avant la fin de la Première Guerre 
mondiale ( 19 14- 19 la), le riouveau cure sera dure- 
ment éprouvé par t'épidémie de "grippe espagnole" 
qui  Fera 20 millions de morts drins le monde et qui  
frappe notre paroisse dans les années 191 9-1920. La 
lecture du registre des sépultures de ces années 
comporte une longue liste de  décès de personnes de 
ious âges; enfants, adultes, vieillards. On était fou- 
droyé par la maladie, parfois en quelques jours. 
Ainsi le 7 mars 1920. à son prône, M. Doucet donne 
l'avertissement suivant : « Étant donné Le grand 
nombre de malades dans la paroisse, il y en a eu  au- 
delà de 60, on est priés d'éviter les rassemblements. 
Autant que possible, que chacun reste chez soi, à 
moins que ce ne soit pour rendre service 8 des 
voisins malades. Les enfants qui sont malades, 
gardez-les à la maison et ne les laissez pas aller à I'C- 
cole. En un mot. soyez prudents et prenez toutes les 
précautions nécessaires pour enrayer la maladie. >) 

Cependant le curé Doucet, en bon pasteur qu'il était. 
n'avait pas seulement cure de la santé du corps, il se 
souciait tout particulièrement de la santé des âmes 
de Saitit-Rémi qui lui étaieni confiks. Ses notes de 
prône en font foi. Ainsi, dans son prone du 3 décem- 

bre 1922 on peut lire : « S'ai appris hier seulement 
que dans le courant du mois de novembre, un protes- 
tant colporteur de bibles protestantes a passé par les 
maisons pour vendre ses bibles {...) Je vous mets en  
garde contre cette bible : c'est une bible protestante 
condamnée dont les textes sont tronquks ou 
dénaturés de manière à appuyer les théories des 
protestalits. Ceux d'entre vous qui ont acheté cette 
bible ou à qui l'individu l'a donnée doivent la jeter au 
feu. Et si  jamais un individu quelcoiique se présente 
chez vous pour vendre des livres, mettez-le A la 
porte. >r 

Et quelques semaines plus tard. le jour de la f2te d e  
l'Épiphanie, le 6 janvier 1923, sur un tout autre sujet 
le curé fait une sérieuse mise en garde aux jeunes 
filles pour sauvegarder les bonnes mœurs : <( Passant 
par hasard hier à la patinoire, j'y ai vu plusieurs 
jeunes filles en train de se livrer à l'exercice violent 
du patin. Je dois vous faire remarquer que ce n'est 

pas la place d'une jeune fille sur un roiid à patiner. 
La jeune fille doit être l'ornement de la maison et sa 
délicatesse naturelle, sans parler d'une fou le d'autres 
raisons que vous me dispenserez de vous donner ici, 
l u i  interdit de se livrer h ces jeux ou à ces sports qul 
sont le fruit d'une éducation anglaise et prolestante. 
Voilà un langage qui nous étonne. aujourd'hui mais 
qui correspond tout à fait au discours de lrEg~ise dii 
ternps. 

C'était aussi l'époque où, dans nos campagnes, les 
hommes allaient au chanrier durant de longs mois. 
On partait à l'automne pour ne revenir souvenr qu'A 
la Fin de l'hiver. Le pasteur avait alors ses recom- 
mandations à faire. C'est ainsi que le dimanche 31 
aout 1924, avant le départ de plusieurs de ses 
Iiommes, M. le curé leur tient ce langage dans son 
sermon : <( Je conseille fortement à tous ceux qui  
iloivent aller aux chantiers de ne pas panir sans venir 
à confesse et communier, car dans ces chantiers on 
est exposé à toutes sortes de dangers, et pour I'üme 
et pour le corps. La cause pour laquelle on ne réus- 
sit pas souvent dans les chantiers, c'est qu'on y 
offense trop Ie Bon Dieu. On parle mal, on blas- 
phéme souvent et on conte des histoires de nature à 
scandaliser ceux qui les entendent. J'ai connii des 
chantiers où les choses ailaient toujours très bieii et 
où les accidents étaient trés rares. Mais i l  faut dire 
que dans ces chantiers i l  y avait de l'ordre, le Bon 
Dieu @tait respecté, le blasphème er les inauvaises 
paroles éiaienr défendus sous peine d'exclusion et. 



tous les soirs avant la veillée, le propriétaire du 
chantier faisair la prière et disait le chapelet et tous 
les ouvriers répondaient. Aussi le Bon Dieu bénis- 
sait ces travailleurs. Aujourd'hui, on dirait que Ic 
respect hutnain paralyse la \iolonté de la plupart de 
ces hommes de chantiers. Vous êtes une bande de 
catlioliques eiisemble et vous avez peur de vous 
montrer chrétiens : ou est donc votre foi? Je vous en 
prie, rnontrez-vous plus courageux. Soyez des 
hommes de principes, de convictions. N'ayez pas 
honte de vous montrer chrétiens en tout et partout, 
dans vos paroles et dans vos actes, et alors vous 
attirerez sur vous et sur VOS travaux les bénédictions 
du Bon Dieu. » 

Le passage de l'abbé Doucet comme curé de Saint- 
Rémi verra les premiers fils de la paroisse devenir 
lirêrres dans les annees 1920. D'abord I'abbé Joseph 
Touzin, fils de Ludger Touzin et d'obéline Deveault, 
né le 29 janvier 1892 à Manchester, New 
Hampshire, États-unis. Toutefois, dès le début du 
siècle, sa farniile vient s'installer à Lac-aux-Sables. 
L'abbé Touzin sera ordonné prêtre à Québec, le 29 
mai 1920. (De santé fragile, il déceda en 1945 et fut 
inhumé dans le cimetière de Lac-aux-Sables le 18 
août.) Puis, quelques années plus tard, deux auires 
fils de  Saint-Rémi deviendront prêtres dans la com- 
muiiauté cles pères franciscains. Le fils de Lisa 
Durnont et de Théophile Buisson, Émilien, prendra 
le ïiom d e  père Augustin lorsque ordonné prêtre le 
6 juillet 1924. i l  viendra célébrer sa première messe 
à Saint-Rémi le 20 juillet 1924. Et L1ann& suivante, 
le fils d'Alexina Chouinard et de Joseph Villeneuve, 
Alphonse, prendra le nom de père Romuald et 
chantera sa première grand-messe dans sa paroisse 
natale le 19 juillet 1925. 11 avait été ordonné 
quelques jours auparavani dans sa communauté. (Le 
père Villeneuve repose dans la crypte du pkre 
Fi-Cdéric, h Trois-Rivières.) Neuf ans plus tard. en 
19:1, une autre vocation sacerdotale proviendra de 
Saint-Rémi. Le père Alphonse Touzin, frère de I'ab- 
bé Josepli susmentionné, est ordonné prêtre chez les 
irappisles le 2 décembre 1334. 11 était né à Lac-aux- 
Sables le 1 6 janvier 1907. (Le père Alphonse qui, 
aujourd'hui, a atteint l'âge vénérable de 90 ans vit  à 
l'abbaye des trappi sces de Notre-Dame-des-Prairies, 
a i l  Manitoba.) 

II faudra attendre le début des annBes 50 pour voir 3 
autres enfants d e  la paroisse devenir prêtres. 
D'abord I'abbi Dominique Gosselin, fils d'Émile 

Gosselin et dlAnathalie Touzin, ordonné prêtre à 
Québec le 20 mai 1951. Puis le 29 jiiin 1955, Msr 

Lionel Audet, év&que auxiliaire à Québec, vient 
ordonner prêtres deux fils d e  Saint-Remi : le père 
Yvon Marcotte, M.S.C., fils d'Albert Marcorte et de 
Laura Hardy, et moi-tnême, I'abbé Femand 
Champagne, fils d'Adélard Champagne et de 
Germaine Deveault. (Ce fut la première ordinarion 
à avoir lieu dans l'église paroissiale de Saiiit-Rémi et 
l'unique jusqu'h aujourd'hui. Le père Yvoii Marcotte 
est décédé prkmamrément à I'iige de 57 ans; pour nia 
part, j'exerce maintenant les fonctions de cure à 
Saint-Ubalde.) 

Mais revenons h I'abbé Doucet qui, durant son séjour 
à Lac-aux-Sables, fera un voyage en Terre Sainte et 
h Rome. II part de février jusqu'à la fin d'ao0t 1925. 
C'est l'abbk Orner Carrier, un confrère, qui  le rern- 
placera durant ces six mois. Pendant l'absence du 
cure, des paroissiens dlHcrvey-Jonction se sentant 
peut-être un peu négligés par le remplaçant dcman- 
dent U l'évêque qu'une mission y soit établie et que 
le curé de Saint-Rémi vienne les desservir. 

Et de fait, deux ans plus tard soit en 1927, une mis- 
sion est établie à Hemey-Jonction et les ciiris de 
Saint-Rémi en assureront le ininisrère pendant 20 
ans. Par la suite sera nommé un premier cure rési- 
dant, I'abbé Auguste Lagacé, q u i  demeurera 
Hervey-Joncrion de 1947 à 1961. C'est lui qui cons- 
rniira le presbytére actuel et fera agrandir la petite 
chapelle. (M. Lagacé laissa un profond souvenir h 
Hervey, c'était un bâtisseur.) En janvier 1961, M. 
Lagacé quitte Hervey-Jonction pour prendre charge 
d e  la paroisse saint-lean-3aptiste-des-kui-cuils. 
M. Irénée Tessier lui succede comme desservant de 
1961 jusqu'h 1965. M. Tessier fut le dernier prêtre 
desservant du diockse de Québec à exercer son mi- 
nistère à Hervey-Jonction. En effet, par décret de 
Rome en 1966, les paroisses de Saint-Kémi, Noire- 
Dame-des-Anges et saint-Éloi ainsi que la desserte 
dlHervey-Jonction furent détacliées di1 diocèse de  
Québec pour passer au diocèse de Trois-Rivières. 
(À Saitit-Rémi, c'est I'abbé Roland Godin qui  fut le 
dernier prêtre de Québec à exercer son ministère, de 
1963 A 1966.) 

Mais revenons encore 40 ails plus t6t, soit le 
dimanche de la Pentecôte du 23 mai 1926, alors qire 
le curé Alplionse Doucet annonce à ses paroissiens 
qu'il quiite Saint-Rémi. MF l'archevêque l'a noinme 



curé de Saint-François-de-Sales de Neuville. Et 
c'est là qu'il vivra une aventure qui fera les 
manchettes, en 1937 ... 

C'émit précisément le 26 janvier 1937 vers 1 0 heures 
de l'avant-midi. À Québec, sur la me Saint-Jean, un 
audacieux vol à main armée vient d'être commis à 
une succursale de la Banque Canadienne Nationale. 
Aujourd'hui, dans notre société violente, ce hold-up 
passerait parmi les fairs divers. Mais a I'époque, cet 
événement causa tout un 6moi. Les crinles violents 
de cette nature étaient rares. Les auteurs de ce vol 
de banque, deux types aux noms de Bernard et 
Fontaine, sont pris en chasse par les policiers. Dans 
l'affrontement qui  soi[. l'un d e s  bandits, Fontaine, est 
tué de même qu'un policier. Bernard réussit B s'en- 
fuir. En cette journée de janvier. il fait un froid 
sibérien, -30' C. C'est en grande partie à pied que le 
fugitif Beniard réussit à gagner le village de 
Neuville sans être signalé. Épuisé, en fin d'après- 
midi 3 la tombée du jour, i l  riussit h se cacher dans 
une ferme chez un M. Matte. Il y passe la nuit 
couché sur la "tasserie" de foin. Le lendemain 
matin, 27 janvier, le brave culiivateur le surprend 
dans son bàtiment et le chasse à coups de fourclie. 
Pris de panique, Bernard fonce vers une majson voi- 
sine, chezM. et Mme Albert Noreau. Li, &la pointe 
du revolver, il leur intime l'ordre de  sortir immédia- 
tement de leur maison. Et c'est lui qiii y entre. Le 
couple Noreau reconnait le voleur qu'ils avaient vu 
dans le journa! b Soleil. Sans tarder, ils alertent la 
police provinciale et rapidement la maison des 
Noreau est encerclée par les policiers. Bernard se 
selit traqué. II court d'une fenêtre à l'autre, tire des 
coups de feu. Les policiers ripostent et toutes les 
vitres volent en éclats. Après de longs nioments de 
siège, Bernard est toujours à l'intérieur et résiste. 
C'est alors qu'un paroissien, témoin de la fusillade, 
court au presbytère demander l'aide de M. le curé. 
Rappelons-nous que nous sommes en 1937. Le 
prêtre, c'est le personnage de toutes les situations, le 
deriiier recours pour tout. Le curé Doucet, sans 
hésiter, se rend chez les Noreau et demande aux 
policiers de cesser leurs tirs. D'un pas ferme, M. 
Doucet s'avance vers la maison, aperçoit Bernard à 
une fenetre. II s'arrêre, l'interpelle et lui dit qu'il n'a 
rien à craindre, qii'il ne lui arrivera aucun rnal et i l  
lui demande de le laisser entrer, qu'il veut causer 
avec lui. Bernard hésite, disparaît un moment puis 
revient à la fenêtre, tenant d'une [nain son arme et de 
l'autre, un crucifix. Puis i l  demande au cur& d'entrer. 

La conversation dure plusieurs minutes, sans vio- 
lence. À l'extérieur une foule nombreuse s'est 
rassemblée dans un silence angoissant, presque 
religieux. Le journal Le Soleil rapportera le leiide- 
main que certains paroissiens étaient à genoux dans 
la neige et priaient pendant que leur curé était A 1'111- 

térieur de  la maison avec Bernard. 

Devenu calme, complètement épuisé, gagné par la 
bonté et les paroles du curé, Bernard se rend sans 
plus de résistance. En fait, ce Bernard n'était pas un 
véritable bandit mais un pauvre misérable, victime 
de la grande crise des années 30. Le curé Doucet 
raconta plus tard qu'en conversant avec lui daris la 
maison des Noreau, i l  l'avait reconnu : i l  lui avait l a i t  
faire sa première communion alors qu'il était vicaire 
à la paroisse Saint-Jean-Baptiste de Québec. Évo- 
quant ce souvenir, racontait M. Doucet, Bernard sor- 
tii iin chapelet de sa poche et se mit à pleurer. 

Tous les journaux dans les jours qui suivirent racori- 
tèrent abondamment c e  qu'on appela L'ciflaairc 
Bernurd et le curé Doucel. Voilà l'aventure peu 
commune de I'humble curé de Neuville surveiiue le 
27 janvier 1937 dans une maison qui existe encore 
aiijourd'liui et qui est propriété de M. Doris Noreau, 
petit-fils de M. Albert Noreau chez qui s'était réfugié 
Bernard il y a 60 ans. Si vous passez à Neuville. au 
960 de la route 138, à la ferme "Domino" vous êies 
justement devant la maison où s'est déroulé cet 
événement. 

Mais revenons enfin à Lac-aux-Sables, alors qiie M. 
~ose~fi-Émilien Rivard succède à l'abbé Doucet. 



M .  Rivard sera durant 9 ans curé de Saint-Rémi, soit 
de 1926 a 1935. II avait été professeur au collège de  
Sainte-Anne-de-la-Pacatiére. Voilà pourquoi le 
souci de l'éducation des jeunes et la qualité de I'en- 
seignement dans les écoles de sa paroisse 
demeureront toujours de grandes préoccupations 
dans son ministère paroissial. M. Rivard est un 
prêtre plutôt réservé mais affable avec rous ses 
paroissieiis. Quand il  qiiitrera Saiiit-Rémi, ce sera 
pour devenir curé à Saint-Alban et par la suite à 
Pont-Rouge. 

Son successeur, l'abbk Lorenzo Perron, est d'un tour 
autre genre. Tempérament jovial, entreprenant, 
débordant d'activité, particulièrement engagé dans 
tout ce qu'on appelle, aujourd'hui, la dimension 
sociale de l'Évangile : caisse populaire, Union 
catliolique des cultivateurs (U.C.C.), coopérative, 
salle paroissiale., constniction d'un couvent. M. 
Perron es1 là avec son dynamjsme el son enthou- 
siasme, vraimeni proche de ses paroissiens. 11 meurt 
relativement jeuiie en 1942; il repose dans le 
cimetière paroissial. I I  aura été curé de Saint-Rémi 
de 1935 à 1942. 

M. Loreilio Perron 

M. Paul Bouillé, pr2rre m r f d e  Descizambu~il!, suc- 
cède à 1 'abbé Perron de 1942 ri 1915. 

M. l'abbé ~aul-grnile Paquet sera à Saint-Rémi de 
1945 A 1951. (M. Paquet vit encore. II  est retiré h 
Saint-Pacôme, comtk de Kamouraski. 11 passe I'âge 
de 90 ans.) Puis viendra l'abbé Arlhur Papillon : 
195 1- 1962. M. Papillon quittera Saint-Rémi gour 
devenir curé de Saint-Ubalde; c'est 15 qu'il sera 
enterré. Octobre 1962 A ociobre 1963 : c'es1 le très 
bref passage de l'abbé Raymond Lagueux qui ne 
sera curé ici qu'une arinée seulement. Sans doute la 
disparition des beaux pins blancs qui orrialcnr le 
parterre en face du presbytère, u n e  coupe à blanc 
décidée par M. Lagueux, précipita-i-elle son départ. 
Et après le séjour éclair de I'abbé Lagueux, arriva le 
dernier prêtre du diocèse de Québec h exercer soli 
miiiistère comme curé à Saint-Réini : M. I';ibbé 
Roland Godin, natif de Saint-Basile, occupa la 
charge de curé a Lac-aux-Sables de 1963 à 1966. 
Après quoi la paroisse d e  Saint-Rémi passa nu 
diocèse de Trois-Rivières. Une page venait d'être 
tournée d'ms la jeune Iiistoire de Saint-Kémi de Lac- 
aux-Sables : 1 897- 1966.' 

1 .  Pour cn savoir plus long sur ilos ciires des 50 dtrnikres annLes, rkîérez-vous au texie de Julien Rivard. iMFinuires (le brdeaft. aux page3 
suivantcs. 
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En guise de conclusion 

C'est à largzs traits qu'ori a survolé l'histoire de notre 
paroisse. À panii des pruniers explorateurs qui ont 
quitté les rives du Saint-Laurent pour s'enfoncer 
dans la forEr à la f in  d u  I F  siècle, qui ,  petit à petit, 
ont déboisé, defriche, bâti de modestes demeures et 
prospéré sur les bords de ce magnifique lac qui  est le 
nôtre, que de chemin parcouru! 

Que de lénacité, de courage et de confiance dans la 
vie  II aura fallu à ces pionniers et pionnières. Que de 
grandeur d'âme, que de générosité, de don de soi 
auront démontrés nos ancêtres pour bâtir ce que 
noiis voyons aujourd'hui, chez nous à Saint-Rémi. 
Cent ans plus tard, à t'occasion de norre 100" 
anniversaire. arrk~ons-nous un moment et rendons- 
leur hommage. Ce que nous sommes aujourd'hui, 
c'est 5 eux que nous le devons. 11 aurait fallu beau- 
coup plus qu'un survol. C'est l'histoire de chacun, de 
chacune de nos familles, ce sont les faits et gestes de 
nos parents, de nos grands-parents et de nos aieux 
qu'il aurait fallu raconter jusque dans leur quotidien 
pour en saisir toute la grandeur, toute la noblesse. 

Je souhaite que ces fêtes que nous vivons en 1997 
fassent naître le gout de notre histoire. Je souhaite 

que les quelques rappels historiques de nos origines 
que nous avons parcoums ensemble dans ces pages 
nous donnent le désir, à tous et à toutes, d'aller plus 
loin. Je souhaite surtout que nous connaissions 
mieux ces hommes et ces femmes qui ont développé 
ce petit coin de terre, de lacs et de forêt qui nous est 
si cher et qui s'appelle Saint-Rémi de Lac-aux- 
Sables, ce petit coin de pays qu'on aime, dont nous 
sommes fiers et qui est notre "chez-nous". 
Approfondir notre histoire, mieux connaître notre 
passé, ceux et celles qui  l'ont édifié, ça me parait être 
un des grands défis de notre temps. 

À Saint-Rémi comme partout au Québec, le terreau 
dans lequel s'enracine notre vie en cene f in  de siècle 
a pour noms : foi chrétienne et culrure fraiiqaise. 
L'oublier, ce serait risquer de disparaître et de 
mourir! 

Hommage et reconnaissance à nos valeureux b5tis- 
seurs. 

Bonne fête, Saint-Rémi de Lac-aux-Sables! 
Bon 1 O@ anniversaire! 

Femund Champagne, prêtre, curé 



.&lise CIP Saiuir- Rémi ciprès la cw-e de rqjc~uiissement pour son cei~rsluire 
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j avais 17 ms. Après avoir terminé mes études 
à l'école du Lac, aujourd'hui Le Sablorz d'or, 
je fus embauché pendant six mois pour faire 

sauler de la dynamite et ramasser la pierre dans le 
chemin aUant & Notre-Dame-des- Anges, au salaire 
de 45 sous l'heure. À l'automne de 1947, le poste de 
bedeau étant devenu vacant suite au dépan de Roger 
Daudelin et ma sœur Jeanne d'Arc m'ayant appris la 
nouvelle, je me décidai i "appliquer pour la job"; ii 
rna grande surprise, je fus embauché, au salaire de 
75 $ par mois. Qui aurait pensé 2 ce rnornent-là que 
j'en ferais une cari-ière? 

Mon preiiiier patron fu t  le curé ~aul-Émile Paquet, 
natif de Saint-Pacôme dans Kamounska. II &ait 
arrivk l'année précédente pour remplacer I'abb6. Paul 
Bouillé dont plusieurs feinmes du Lac, alors petites 
filles, ont bon souvenir parce qu'il les laissait jouer a 
"madame" dans la partie amère du presbytère, sous 
l'œil bieiiveillant de sa servante, Mlle Lepage de 
Trois-Pistoles, qui enseignait aux enfants l'art du 
découpage qu'elle maîtrisait avec des doigts de fée. 

Bien différent du maladif M. Bouillé, le curé Paquet 
mesurait 6 pieds ct chaussait des 12 :je vous dis que 
le petit bedeau qui pesait 110 livres avait affaire à 
passer par là! 

A cette époque, les choses étaient bien différentes : 
le curé pouvait avoir l'aide d'un vicaire et parfois 
mêrne de deux (je me rappelle des abbés Trottier, 
Nadeaii et Guérard), niais pour survivre i l  était 
oblipé de faire autre chose que la prêtrise. Dans le 
cas de M.  Paquet, lui avait uiie étable avec une quin- 
zaine de vaches laitières, des poules, des dindes. De 
plus, les cultivateurs payaieiit leur dîme en donnant 
10 % de leur récolte de toute sorte au curé : patates, 
grain, ble, etc. 

Après la messe du matin (que je devais servir dans 
mes riclies de bedeau), j'étais souvent invit8 i déjeu- 
ner au presbytère, où se pointaient aussi les gens qui 
rivairnt assisté à l'office pour acheter leur pinte de 
lait. C'éiaient les servantes du curé, les deux sœurs 
Marie-Anne et Rose D'Anjou, qui s'occupaient du 
train d'&table 

Curé ~aui -Émile  Paqriet 

Monsieur Paquet était un bon administrateur et fit 
faire une grosse rknovation i l'intérieur de l'église 
durant son mandat (on lui doit les feuilles d'or). Son 
ministère, i l  le remplit avec amour jusqu'en 195 1 ,  
année où il fut remplacé par un "p'tit gars" de Saint- 
Raymond, Artliur Papillon, q u i  était vicaire 3 
Beauceville. 

Curé Artiîur Pnpilloiz 
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Je me souviens du premier matin suivant son 
arrivée ... Le curé Papillon avait acheté de l'abbé 
Paquet son poulailler et, lorsque je m'y rendis pour 
lever les œufs, je irouvai le coq pendu au  grillage. 
« Il a sans doute trouver la charge trop lourde, ai-je 
dit ail curé Papillon, pensez-y : un coq pour trente 
poulcs! )> 

Saint-Rémi Ctait donc sa première cure. Comme M. 
Papillon aimait le Sacré-Ceur! Qui ne se rappelle 
pas de ses heures d'adoration, de ses reposoirs et de 
ses processions de la Fete-Dieu, même jusque chez 
Laurelit Leduc en face du lac. Très bon prédicateur, 
i l  avait alors dit qu'il se sentait comme Nohe- 
Seigneur au bord du lac de Tibériade. 

Avant d'engager Irène Plamondon comme servante, 
le curé Papillon eut à son service quelques person- 
nes du t a c  : les sœurs Irma et Lorraine Daudelin, 
Mlle Aldéa Champagne, Mme Eugéne Béùard qui 
vécut même avec son mari malade au presbytère. 11 
avait aussi embauché Lucie11 Villeneuve : "Ti-Jack" 
(comme on l'appelait), avec son béret e l  son long 
french bleu marine, prenair l'été pour tondre tout le 
cimetière; i l  faui  dire que c'était aux  ciseaux polir 50 
cents par jour! 

Au cours de ses 11 ans de ministère ici, M. Papillon 
fit finir l'extérieur de l'église en déclin d'aluminium 
blanc. II nous quitta en 1962. 

Soti successeur, le curé Raymond Lagueux, nous 
arriva de Doucet en Abitibi avec sa servante, Sirnone 
Arcand. (Elle vit maintenant à Saint-Marc-des- 
Carrières.) Malgré sa faible santé, c'est de façon 
remarquable qu'il exerça son ministère pour notre 
paroisse. Notre petite histoire locale retient de lui la 
coupe des .grands pins devant le presbytère, oubliant - 
mal heureusement qu'i 1 y a deux faces A une médaille 
et que la disparition des arbres est surtout due 2 l'en- 
tEtement de marguilliers qui refusaient un élagage 
professionriel. 

Après un an ,  en 63, nous sommes allés le reconduire 
ii Annstrong. sa nouvelle cure en Beauce, tout près 
des lignes américaines. Faisaient partie du voyage 
une bonne vingtaine de cliats; le curé Lagueux ado- 
r a i ~  les animaux et Io nature. 

Son successeur, le ciiré Roland Godin natif de Saint- 
Basile dans Portneuf, ne Fut que trois ans parmi nous 
à cause d e  notre passage du diocèse de Québec à 
celui de Trois-Rivières. Sa saur  Véronique vint 
l'aider à s'installer et repartit; i l  se passa donc de ser- 
vante. Je me le rappelle à sa première année ici. 
lorsqu'il creusa le sol gelé pour plancer des biilbes de 
tulipe devtmt le presbytère, puis lorsqu'il décida de 
se faire un jardin à côté du presbytère : si vous aviez 
vu le tas de cailloux et de morceaux de verre qu'il a 
dû ramasser, cou t ça en gardanr sa sou tane.. . 

Une soutane toute rapiécée, lin vieux Chevroler 56, 
M. Godin n'était pas fier de sa personne. Mais trks 
charitable, il etait toujours là pour les plus démunis. 
Plusieurs m'ont dit qu'il les avait beaucoup aidés; 
moi-même je l'ai vu acheter di1 linge i des jeunes 
pour les envoyer au collgge. Son air "malin" cachait 
en  fajt une  très grande douceur. 



Lorsqu'il partit à l'été 66, quelques paroissiens sont 
allés le reconduire à sa nouvelle paroisse de Joly 
dans Lotbinière. (M. Godin 'est décedé quelques 
années plus tard et fut inliumé au cimetière de Saint- 
Basile.) 

Notre noiiveau curé, ~aul-Émile C;iron, m i v e  de 
~ac-Édouard, paroisse qu'il avait pu apprecier en 
tant qu'amateur de chasse à l'orignal. Fin cireur, au 
premier soir de son arrivke i l  sortit près de la salle 
paroissiale avec un revolver, y allant de quelques 
coups tii-és à blanc, histoire cl'avenir qu'il pouvair se 
défendre malgré sa petite taille ... 

C!tV& f'~rf,/-Emliic c u r o ~ ,  

Le cure Caron aimait le cliünt et la musique. 
Pliisieiirs jeunes de l'époque s'en rappellent car ils y 
arlt goûte ... à sa vocalise; après plusieurs pratiques, 
i l  les faisait chanter à l'église durant les célébrations. 
XI avaii aussi installé des haut-parleurs dans le 
clocher et on accompagnait tes défunts au cimetière 
sur la musique de A tes pieds, 6 rendre Mère ... 
Radioamateur, i l  savait aussi télégraphier et apprit le 
morse à des jeunes comme Germain Deveaulr et 
Serge Morissette. 

Le curC Caron était de fait un vrai bricoleur. C'est 
lui qui souda et monta les poteaux d'éclairage de 
l'église ei de la patinoire (qu'il déneigeait lui-même 
avec une gratte qu'il avait installée devant son 
Mercirry). Dans la  cave du presbytère, il avair un 
tour de 7 pieds où i i  faisait ses chefs-d'auvre, 
comme son télescope de 12 pouces dont i l  avait lui- 

même poli le verre. Avec ça, par les belles iiuirs 
d'été, il pouvait passer des heures couché dans le 
cimetière à observer les astres. Et le rand de fleui-s 
du Sacré-Ceur devant le presbytère, c'est d'abord 
son oeuvre; c'est lui qui fit  le moule et flatta le ciinent 
de ce bassin, tout y a éti prévu pour en faire U r i e  

fontaine, même la tuyauterie. 

Mais tout cela ne l'empechait pas de faire de son 
ministère une priorité; pendant huit ans il sçrvit 
notre communauté. (Sa servante étiiit Carmelle 
Roy.) L'abbé Caron se retrouva par la suite à la mai- 
son de retraite des prêtres à Pointe-du-Lac, i l  finii 
ses jours au séminaire Saint-Josepli de Trois- 
Rivières et Fur inhumé dans le cimetière de sa 
paroisse natale, à Saint-Boniface-de-Shawinigan. 

L'abbé Édouard Beaiibieri étai t  déjà piisteur 
d'Hervey-Jonction depuis 1966 iosqu'il devint curé 
de Saint-Rémi en 1974. Un peu plus tard, i l  ajouta 
Notre-Damedes-Anges et Montauban-les-Miiies à 
sa charge. Quaire paroisses : plusieurs pourront 
penser que c'est un prêtre gourmand! C'était tout iin 
défi, nécessité par le manque de prêtres qui com- 
mençait à se faire sentir. Et il  ht une crise de cœur 
dont i! eut beaucoup de mal à se remettre car c'éiaii 
un prêtre très actif. 

Comptant déjh parmi les fondateurs du camp de 
vacances du lac en Cœur, c'est aussi Iiii qui décida de 
créer le golf Talvachiche en 1970, pour que tous nos 



environs puissent profiter d'un lieu où se divenir 
sainement. C'est devenu un attrait touristique 
important, dont nous sommes fiers, et je l'en remer- 
cie. (Merci Édouard pour tant d'années passées ici 
comme curé.) Pendant ces 20 ans, je ne me rappelle 
pas l'avoir vu en retard B ses offices. Je ne peux en 
dire autant d e  la ponctualité du bedeau ... 

Depuis sa maladie, M. le curé marchait pliisieurs 
kilomèires par jour pour se tenir en foime; rencon- 
trant les gens sur soi1 chemin, il s'arrêtait pour faire 
un brin de causette, ce qui lui permettait aussi de se 
reposer. Un  jour, Monseigneur lu i  demanda de nous 
qiiiiter pour aller à Saint-Tite. En homme pieux,  
dévoué, il accepta. Mais il n'y fut guère plus de six 
mois, la maladie t'ayant contraint à se retirer. 
Malgré cela, i l  garda charge d'Hervey-Jonction. Et 
il continue à vivre parmi nous, dans sa résidence du 
lac Huron. 

Arrive donc un nouveau prêtre qui a quelque chose 
que les autres n'avaient pas : pour la première fois 
dans ma camère de bedeau. je suis plus vieux que le 
ciiré! 11 se nomme François Doucet; il était jusque 
là vicaire à Louiseville; i l  est aussi natif de Trois- 
Rivières, comme l'abbé Beaubien. 

Notre curé Doucet est débarqué à l'automne 93, dans 
un feu roiilant ... En décembre, aux premières 
neiges, il me téléphone, me demandant de le prendre 
au presbyière pour l'amener chercher son auto prise 
dans la traverse. En fait, il était dans le fossé et la 
remorque n'arriva que trois quarts d'heure plus tard. 
Là je lui dis : François, je suis content que vous 
ayez pris le côté du chemin. n 11 me demanda 
pourquoi et je lui répondis : « Parce que depuis que 
vous êtes arrivé au Lac, j'avais pas encore eu I'occa- 
sion de jaser avec vous ... » 

Car en plus de s'occuper de Notre-Dame et de 
Montauban depuis son amvee, notre curé Franqois a 
fait repeindre l'intérieur de notre église, réparer 
l'orgue, rénover la sacristie dédiée à Notre-Dame du 
Lac; les statues ont été repeintes bénévolement par 
mie dame du Lac, Lucie Gravel, native de Saint- 
Thiiribe. Et & l'extérieur, on a refait perron et toiture, 
et poser un nouveau déclin de cèùre de Colombie. 

Notre curé porte une grande dévotion à la Sainte 
Vierge, à saint Rémi et saint Antoine de Padoue. 
C'est ainsi qu'il nous a fait revivre l~z neuvaine à saint 
Rimi, les 13 mardis de  saint Antoine, la Fête-Dieu, 
etc. Ce printemps, pour ses 40 ans, un groupe à la 
sortie de la messe lui a donné la bascule; j'esp2re 
que ce n'était que symbolique, car je souhaite que 
nous pourrons célebrer avec François encore 
longtemps. 

Voila, j'ai essayé en quelques lignes d'aviver la 
prksence de ces prêtres avec q u i  je travaille depuis 
50 ans. Tous étaient de  caractère  différent.^ mais je 
peux dire que tous étaient des hommes de Dieu et je 
suis sûr que ces prêtres que j 'a i  côtoyés durant  ces 
années Staient bien dans leur vocation. 

Je suis allé en voir un sur son lit de mon et il m'a 
demandé : (< Penses-lu Bedeau  que j'aurais pu faire 
plus pendant que j'étais au Lac pour nies 
paroissiens? » (C'était mon bricoleur.) Je lui ai 
répondu que tout le monde a drojt dans sa vie à des 
loisirs, même s'il est prêtre. Lui, ses loisirs, c'était 
de souder, travailler sur un tour, patenter un téles- 
cope ... Et je suis presque sûr que c'est dans ce té- 
lescope qu'il nous regarde d'en haut! 

D'un bedeau qui se souvient, 

Ciiré I=I.UIIÇOI.S Doucet J~tlut avec sort perir-fils Robin 



SAINT-RÉMI AUJOURD'HUI 

SERVANTES DU SAINT-CCEUR DE MARE 

A rrivées dans la paroisse en 1901, les Semantes 
du Saint-Cœur de Marie poursuivent encore 
leur mission d'éducation. Mais depuis le 

milieu des années 1970, notre action apostolique a 
revêtu d'autres formes pour répondre à des besoins 
exprimés. 

C'est ainsi que les religieuses, sans toutefois laisser 
I'eiiseignement, ont opté pour le travail en pastorale 
paroissiale ou pour des senlices connexes. Qui  ne se 
souvient de nos smurs Fernande Dionne, Céline 
Dioiine, Jeannette Cantin, Cécile Fot-tier, Marie- 
Paule Girard, Huguette Martineau, Laurette 
Castonguay, Madeleine Lebel et Marie-Stella 
Landry pour leur apport singulier à la paroisse? 

Chacune a eu le bonheur de vous côtoyer et de voiis 
servir dans la disponibilité et la joie en œuvrant soit 
comme agente de pastorale, responsable de la prk- 
paration aux sacrements, ministre de la communion, 
aide-sacristine, directrice de la chorale des ADEP, 
ou encore en assuranr la préparation des repas, l'en- 
tretien ménager, le secrétariat au presbytère ainsi 
qiie la parution du bulletin paroissial. Tout cela, 
vécu dans la solidarite avec votre église locale, afin 
que notre présence et notre service au milieu de vous 
contiibuent à faire grandir l'arnour fraternel, la jus- 
t ice et 1;i paix. 

Qu'en est-il aujourd'hui? Bien entendil, norre 
présence parmi vous se fait maintenant, depuis cette 
année, plus discrète, mais non moins réelle pour 
autant. Les besoins ont changé. Il y a dans le milieu 
des personnes corngttentes qui peuvent dispenser 
les services que nous avoiis dû laisser. 11 va sans 
dire que nous continuons quand même de vous 
rester prksenies et disponibles. 

Aujourd'hui encore, I'eiiseignement fait partie de 
notre mission. Cette tâche est assurée par sœur 
Suzanne Hallée depuis 1967 à l'école de la paroisse. 
Il y a aussi des visites faites ài des personnes âgées. 
seules ou malades, effectuées régulièrement par 
smur Rjta Bergeron. De plus, la communauté 
accorde une place privilégiée aiix jeunes de Ici 

paroisse. Cette contribution !I leur endroit s'actua- 
lise par le soutien qui  est apporté au niouvernent des 
ADEP fondé en 1975 par sœur Suzanne Hallée qui, 
aujourd'hui encore, fait de ce mouvement un 1 ieu de 
croissance pour la foi, la fraternité et le sens du ser- 
vice chez nos jeunes. 

A présent, la communauté se cornpose de trois 
religieuses. Notre vie consacrée tourne autour de 
trois axes inséparables : celui de la prière person- 
nelle et communautaire, celui de la vie fraternelle et 
celui de la vie apostolique. Pour nous. Mwie In 
"Servante du Seigneur" e s t  un modèle d e  réponse à 
l'amour de Dieu qui  nous appelle à vivre d'une 
manière particuliere notre baptême dans l'Église et 
ainsi témoigner de la primauté de Dieu par notre vie .  

Voilà un bref aperçu de notre vécii au milieu de 
vous. Que nous réserve l'avenir'? Nous l'ignorons. 
Mais noire désir est vif de demeurer avec vous aussi 
longtemps qu'il plaira 2 la Providence de nous y 
laisser. Sachez que notre. affection vous est acquise. 
Une occasion unique se présente à nous en ces FStes 
clu centenaire de la paroisse pour souligner votre foi 
vivante, votre gknérosité, votre accueil et votre 
ouverture. 

Avec vous, iious en  rendons grâce j. Celui de qui 
vient tout dm. 

Oui! A chacun et chacune de vous, gens si sympa- 
thiques : 

Heureuse année 

dc centenaire ! 

Lise Lcr ira llee. 

supérreasre locale ssctn 

Rira Bergeron Sileanne Hallée Lise Lnvnilée 
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MOUVEMENT ADEP 

ADEP est un acronyme formé des initiales des 
mots : Aides Dynamiques Engagees en Paroisse. 

Le macaron a éte créé par Sylvie Deveault en 1975; 
le dessin a été peint par Marlène Jacob. 

Le cliant thème a été composé par Rgjeanne Paré et 
harmonisé par Isabelle Nadeau, sscm : 

Quelle belle cause que le déi~ouement 

NOGIS sojn.Jnes les ADEP et n.ous voulons clzcrnler 
gaiem.ent 
Service d'Église que chacun accepte 
De réaliser eiz s'épaizouissani 

"Tous unis dans le service!" 

Voilà le cri d e  ralliement du mouvement ADEP, 
fondé h Lac-aux-Sables le 19 mars 1975 par 
Suzanne Hallke, sscm, aidée de quatre adolescentes 
de secondaire IV et V (Carmen Tessier, Lyne Saint- 
Amant, Miclielle Saint-Amant et Angèle DeveauIr), 
dans le but de soutenir l'engagement eri pastorale 
des jeunes âges de 9 à I S ans et plus. Aujourd'hui 
encore, la même personne dirige le mouvement 
depuis 22 ans. 

La première condition d'acceptation dans l e  groupe 
est l'implication dans un service d'Église. 
Actuellement, le mouvement comprend six trquipes 
de six membres. Il se subdivise en deux groupes : 
ADEP "Juniors" (jeunes du primaire); ADEP 
"Seniors" (adolescents et adoiescentes du secon- 
daire) qui, pour la plupart, sont moniteurs ou moni- 
trices. 

Pour conserver le dynamisme de tous les membres 
impliqués en pastorale et !a fidélitk à leurs engage- 
ments, des réunions sont programmées deux fois par 
mois pour tous les membres, et toutes les semaines 
pour les "seniors" en vue de les former à leur rôle de 
monireur et de monitrice. Dans le cadre d e  ces ren- 

contres, les jeunes reçoivent une éducation de la foi, 
une formation liturgique doiuiée par les moniteurs et 
monitrices ainsi qu'une formation sociale offerte par 
un coanimateur ou une coanimatrice lors de nom- 
breuses activités récréatives. 

Deux niveaux d'implication 

Leur implication au sein de la communauté parois- 
siale se situe deux niveaux : la chorale mixte des 
jeunes et les services des préposés. La chorale 
anime toutes les fins de seniaine la messe du same- 
di soir, sauf une fois par mois, et cela même I'kté. 
avec exercices de cliant une fois la semaine. Quant 
aux services des préposés, les jeunes aident au ser- 
vice B l'autel, aux semainjers, à toutes les célébra- 
tions, à la quête spéciale (deux fois par mois), à la 
Lecture de la Parole de Dieu (une fois par mois) et à 
divers autres petits services. 

Une école d'amour et de service 

Parmi les célkbrations les plus marquantes, o i ~  
retrouve l'accueil des nouveaux ADEP Li I'jntérieur 
d'une célébration eucharistique avec remise des 
aubes, la signature d'un contrai pour l'année, la pré- 
paration et l'animation de  la messe de Noël, le car- 
naval des ADEP, le repas pascal, l'anniversaire de la 
fondation des ADEP, une soirée Meritas soiilignée 
de façon particiilière par la remise de tropliées aux 
persoiines qui ont été les plus engagées diirant I'ari- 
née et un voyage ou un camp de quelques jours pour 
terminer l'année. 

Le mouvement ADEP, tout en étant un corr-iplémerit 
à la catéchèse, se veut avant tout une kcole d'amour, 
de service et de  bénévolat, où l'on apprend i 
améliorer sa relation avec Dieu, avec soi-même et 
avec les autres, et où i l  fait bon vivre ensemble. 

Présidents et présidentes de l'organisation 
depuis 1975 

Cannen Tessier 
Hélène Buisson 
Christian Hamelin 
Jean-François Soulard 
Caroline Tessier {J.-C. Tessier) 
Sandra Meyerhans 



Directrices de chorale depuis la fondation 

Cécile Fortier, sscm 
Lison Desclos 
Sylvie Deveault 
Nathalie Beaupré 
Caroline Champagne 
Marie-Claude Hamelin 
Ginette Leduc Tessier 

Organistes depuis le début du mouvement 

M. Lucien Simard 
Danielle Rivard 
Gineire Leduc Tessier 
Caroline Tessier 
Geneviève Soulard 
Amilie Tessier 
Stephanie Bédard 
Marie-Pierre Morin 

Les bénévoles du con~pfoir d'entraide : 
De gauche ci droire, eii bas : Suzanlie Arseneaull, 
Denise D. Soulnrd, Lise Hamelin; en h a ~ r  : Nicole 
Bronsard, Na th l i e  Hamelin, L~lcerte Fugére, Aiirie 
Grégoire el Antler~e M. Gingras 

Histoire du comptoir d'entraide 

Le 2 octobre 1992, Mme Lise Hamelin, responsable 
du Comité consommation et environnement du 
Cercle des fern~ikres local, reçoit une demande de 
son exécutif régional Zi la Fédération 24 des cercles 
des fermières de Québec pour recueillir des vêre- 
ments usagés à être utilisés par l'atelier Les recy- 
clelrrs inc. de Québec afin d'en faire des feutres. du 
rembourrage, des sous-tapis, des isolants, des cuirs : 
chaussures, gants, mitaines, ceintures, etc. Les fer- 
miéres veulent bien répondre a cette demande, mais 
ktant donne le manque de local et de bénévoles, la 
présidente, Mme Augustine Hamelin, se demande de 
quelle façon s'y prendre ... 

Tout devient évident 5 !'assemblée de fondation du 
comité Chantier 94-97, le 15 janvier 1994. Chacun 
des membres fondateurs devra mettre sur pied une 
activitC bien prkise afin de recueillir des fonds pour 
la rhovation de l'égtise. Pourquoi ne pas répondre 
à la demande des recycleurs? M. le curé et les mar- 
guilliers acceptent de céder le sous-sol de la sacristie 
comme local. Hélène et Denise Deveault en seront 
responsables; Suzanne Arseneault et Charlotte 
Rivard, membres de la fabrique, s'engagent à üidcr 
les responsables a reczieillir des dons de vêten~ents 
zt d'objets utilisables pour $tre vendus à bas prix au 
bénéfice de Chantier 94-97. 

IJn mois plus tard, le 15 février 1994, le comptoir 
d'entraide ouvre officiellement ses portes. Les vêic- 
rnents non vendus seront ramassés par les recy- 
cleiirs; les autres objets seront coilservés pour la 
criée, au tnois de juillet de  chaque année. Noiis 
n'avions rien à perdre et tout à gagner car le comp- 
toir est confié à saint Rémi et l'argent recueil1 i servi- 
ra 3 réparer son église. 

Malgre les réflexions plus oii moins encourageantes 
de quelques sceptiques, après 30 mois, beaucoii~) de 
gens sont venus nous encourager et les chiffres le 
démontrenl : plus de 30 000,OO $ ont été reciieillis. 
Saint Rémi s'occiipe bien d e  son comptoir! 

Depuis juin 1996, l'atelier de Québec Les Recycle~irs 
inc. est remplacé par uiic entreprise de Trois- 
Riviéres. Les arrisans bénévoles de la poix eii 

Mmricie; rien n'est jeté, tout est recycle! 



Grand inerci aux binévoles qui ont travaillé et tra- 
vaillenr ioi~joiirs au comptoir d'entraide. 

Le cotnptoir est 1;i pour encore bien des années, nous 
l'c>pFrons, car les gens auront toujours vêtements et 
objjets à offrir gratuiieinent, des gens auront toujours 
besoin d'acheter à prix modéré, le recyclage aura de 
plus en plus sa place, et notre église aura toujours 
besoin d'argent pour son entretien. 

Les marguilliers actuels 

Les ~narguilliers de la paroisse Saint-Rémi de Lac- 
aux-Sables forment une équipe exceptionnelle, oh 
règnent la frateriiité et la solidarité, où tous portent 
ce grand souci de bien servir Dieu et la commu- 
nauté. 

Une autre grande qualité que ces femmes et ces 
hommes possèdent, c'est qu'ils donnent leur 100 % 
dans les petits comme dans les grands projets. 
Grâce à leur initiative, l'église a retrouvé son cachet 
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Denise Morisserte 

Léorz Beaupré 

Jeun-Louis Suillard 

d'antan. De la cave au grenier, à l'intérieur comme à 
l'extérieur, tout a ét6 passé au peigne fin pour donner 
à Dieu une maison digne de Lui, où i l  fair bon se 
rassembler pour prier, pleurer et rire. 

Ces représentants de la famille paroissiale sont 
beaucoup plus que d'excellents administrateurs. Ils 
m'aident dans mon ministère en rendant de nom- 
breux services autour d'eux. Oui, les chrétiens et les 
chrétiennes de Saint-Rémi comptent sur les mem- 
bres du conseil de fabrique pour s'épanouir dans 
cette belle et vivante paroisse. 

Nul doute que dans l'avenir, d'autres sauront s'en- 
gager comme eux pour que notre histoire religieuse 
continue et porte de bons fruits. Pour tout de suite, 
les marguilliers souhajtent à tous et chacun des fêtes 
inoubliables qui sauront nourrir leur cœur d'amour, 
de paix et de joie. 

Restauration de l'église 

Vous avez un curé qui, avec vous, esr fier de son 
église. Je me rappelle cette parole de Jésus à saint 
François d'Assise : «Va François, répare mon église. f i  
Animés par ce même appel, tous les paroissiens et 
toutes les paroissiennes de Saint-Rémi de Lac-aux- 
Sables ont colIaboré pour redonner A notre temple sa 
jeunesse et sa beaute, grâce à CHANTER 94-97, 
dans le respect de I'espl-it de nos ~ c e t r e s  qui en ont 
posé la pierre angulaire il y a 100 ans. Voici le mi- 
racle accompli avec notre palron saint Rémi et Notre 
Dame du Lac : 

- retour des deux anges avec leur parapluie de 
lumière. 

- dori d'une statue du Sacré-Ceur, devant le pres- 
by tère; 

- la sacristie devient la chape1 le Notre-Dame-du- 
Lac ~rcconscruction d e  l'autel); 

- toit neuf pour l'église; 

- travaux au clocher (nouveau plancher); 

- réparation des grandes orgues. 



1995 

- les statues sont retrouvées : saint Antoine de 
Padoue, le Sacré-Cœur, saint François d'Assise, 
saint Joseph, sainte Thérèse de l'Enfant-Jésus, la 
pieth. saint Paul; 

- nouveau perron devant l'église; 

- rénovation du toit de la chapelle. 

1996 

- l'électricité est refaire de la cave au grenier; 

- peinture intérieure de I'eglise (trois couleurs); 

- restauration de toutes les statues; 

- restauratioii du chemin de croix: 

- t r h e  2 saint Rémi sur le baldaquin; 

- la croix et le bois du chœur sont décapes; 

- nouveau rideau derrière la croix; 

- n«uvelle lampe du sanctiiaire; 

- le tapis est remplacé par uii plancher de bois franc 
dans le chœur er le bas-chaur; 

- sous le chemin de croix, on enikve les feuilles d'a- 
:iiminium pour laisser pxaître les caissons de 
bois; 

- fabrication de socles dans le c b ~ u r  pour nos sca- 

tues; 

- restauration du maître-autel; 

- redorure de l'autel de saint Joseph; 

- restauration du tabernacle; 

- le vitrage est rkpark et les fenêtres du c h e u r  sont 
dégagees; 

- systérne d'alarme contre le feu; 

- restauration extérieure de  l'église : peinture, 
fenêtres. portes. fondations. 

- Nouveau revêtement extérieur en déclin de cèdre 
de Colombie, grâce G une subvention du gou- 
vernement du Québec (programme de restauntion 
du patrimoine religieux). 

Vous comprenez maintenant pourquoi je dis que 
c'est un grand miracle que nous avons vécu grâce h 
Dieu, à Marie et à vous tous chers béiiévoles, dona- 
teurs et donatrices. Que le Seigneur vous le rende au 
centuple en bknédictions ! 

François  douce^, pire-cu.ré 





e secteur d'Hervey-Jonction est lié depuis ses 
origines à l'histoire de Lac-aux-Sables. Sur le 
plan civil, i l  est intégré aux limites de cette 

nlunicipalité. Sur le plan religieux, la desserte 
Saiiit-Léopold d'Hervey-Jonction provient d'une 
volonté des pionniers du milieu et, coi-iséquernmenl, 
d'un détacliement de la paroisse de Saint-Réini de 
Lac-aux-Sables. 

Telle une personne, chaque paroisse a sa propre his- 
toire; Hervey-Jonction a aussi la sienne, avec son 
é\rolution spécifique et ses faits ou pariicularitks his- 
toriques, niême si elle appartient à un territoire 
niunicipal bipartite. 

Unanimement, on reconnaît que Hervey-Jonction a 
étk fondée à cause de la préoccupation nationale de 
dé\irlopper le rkseau ferroviaire afin d'aller puiser 
dans le nord les ressources minières et forestières. 
L'é~ablissement d'un chemin de fer permettait d'em- 
bléc d'accéder B la colonisation de l'Abitibi er faci- 
l i t a i t  I'accés à la région Saguenay-Lac-Saint-Jean. 
Ce patelin, ce village embryonnaire devenait à son 
insu un carrefour, un point d'arrêt. C'était une 
plaque tournante qui  liait les grandes villes indus- 
trialjsées de Qiiébec et de Montréal avec les régions 
situces pilis au nord, lesquelles contenaient les 
ressources essentielles. 

Inévitablement, la construction de ce réseau utili- 
taire a engendré un déplacement de main-d'œuvre et 
l'établissement de  plusieurs familles pionnières 
audacieuses en quête de travail. C'est ainsi que cer- 
laines famillcs sont venues s'établir à "Hervey 
Juiiction"; celles-ci ~irovenaient des paroisses 
voisines. De Sainte-Thècle, on peut nommer F.- 
Xavier Veillette, Napoléon Veillettc, Josaphat 
Veillette., IÉdouard Martel, Émile Côte, Léopold 
Lapointe, Damasse Ricard, la famille PkTigny ... De 
Saint-Réni de Lac-aux-Sables. on peut citer les 
fainilles Bronsard, Croft, Darveau ... De plus, de 
manière passagère, une main-d'euvre de nationalité 
iialienne 3 collaboré à la consttuclion du chemin de 

fer. À preuve, I'Obituaire de Sainle-Tl?Pcle iious 
founiit les noms de six Italiens inhumés dans le 
cimetière de cette paroisse. Des annorations iious 
précisent que ces décès eii majorité ont poiir cause 
accidentelle : le dynamitage. II fallait briser, 
écorcher les inonragnes pour fixer les rails. Ces 
inhuniations se situent entre 1906 et 1909. Comme 
il  devait y avoir une Étape exploratoire avant la mise 
en chantier, on peut supposer qulHerve y -Jorict ion 
était potentiellement sur les cartes à la fin du 1 9  siè- 
cle, bien que )es territoires ne furent cadasti6s que 
vers 1908. 

II sera toujours difficile de  daler la riaiss;incc exacte 
de ce milieii. Lorsqu'on se Cixe comme point de 
repère le développement du chemin de fer, ori se 
sime dans la période s'ktalant de 1893 à 1910 envi- 
ron. 

Par ailleurs, lorsqu'on se centre sur l'aspect de la 
paroisse, c'est un autre regard, u n e  histoire coniplé- 
mentaire. 

D'abord, il faut retenir que Saint-Léopold d'Hervey- 
Janct.ion ne fu t  jamais érigée canoniquernent en 
paroisse. C'est la foi fervente et l'audace religieuse 
des pionnières et pioniijers qui ont fait naîue la corii- 
munauté chrétienne actuelle. Les premières familles 
célébraient leurs devotions dominicales dans un pro- 
longement de la maisoii de feu M. Rolaiid Rivard, 
voisine de l'église actuelle. Les curés de Saint- 
Rémi, Lorenzo Perron et Paul Bouillé, venaient 
célébrer la messe à la mission d'Hervey, tel que les 
estampes et les signatures le démontrent dès les pre- 
mières pages du registre des assemblées de paroisse 
(M. le curd Emi~ien Rivard les aurait précédés.) 
C'est M. Ludger Gendron qui agissait comme sccré- 
taire, tel que l'indique le premier rapport firiancier 
du 3 1 décembre 1936. Les recettes totalisaient alors 
576,51 $ tandis que les dépenses se chiffraient à 
487,I2 $. On avait déboursé 1 10 $ pour la peinture, 
200 $ pour le casuel du curé, 35 $ pour les assuran- 
ces ... 



Antérieurement, i l  y avait eu une première assem- 
blée de paroisse, le 29 décembre 1935, afhi de 
choisir le premier marguil.lier. Seuls les proprié- 
taires de bancs ont eu droit d'exercer leur vote, tel 
que le stipule ce premier procès-verbal. Le choix 
s'exerça entre M. Ludger Gendron et M. Thomas 
Harvey par vote public. LRs personnes suivantes ont 
voté en faveur de M. Thomas I-iarvey : Edmond 
Lecuy, André Lavoie, Lucien Périgny, Napoléon 
Veillet te, Dame Napoléon Veillette, Datnasse 
Ricard, Dame André Lavoie, Raymond Accolas, 
Augustin Gagné, Éinile Côté, Oliva Ayotte, Charles 
Naud, Madeleine Côté, François-Xavier Veillette, 
Darne Josaphat Veillclte, Josaphat Veillette et J.-E. 
Lahaye. Le nom de la personne élue ne fut pas pré- 
cisé au procès-verbal. M. le curé Lorenzo Perron a 
signé et authentifié celte premihre assemblée tenue 
dms la chapelle dlHervey-Jonction. C'est le procés- 
verbal du 15 mars 1936 quj nous informe de la 
nomination des trois premiers marguilliers : MM. 
Napoléon Veillette (mandat de un an), André Lavoie 
(deux ans) et Ludger Gendron (trois ans). 

Celui du 5 juillet 1938, nous fait pari de la nomina- 
tion de M. Édouard Martel (assermenté le lendeniain 
devant le secrétaire-trésorier S.-Louis Gosselin), 
comme "correctable" pour la cliapelle de Saint- 
Léopold dlHervey-Jonctioi-i. À celte époque, le 
"correctable" avait droit à un siège particulier 5 l'ar- 
rière de l'église. Ce meuble était plus élevé afin de 
permettre à la dite personne de jouer efficacement 
son rôle de surveillant. Les gens indisciplinés 
étaient avertis par le "correctable". A la limite, les 
indisciplinés étaient expulsés de la chapelle. 

II faut remarquer que, d'après le registre des assern- 
blées de paroisse, c'est la première fois qu'on 
nomme le patron de  la desserie : saint Léopold. 
Voici les notes biographiques accompagnant la 
relique : Tirulail-e de la desseize Sains-LEopold 
dlHervey-Jotf.crioi?, Léopold, fils de Léopold Ill, 
inrrrgrove d'Aufricl.ie, succéda à son père eiz 1096. 
Marié ci Agnès, fille de i'empereiir Henri II! il en eut 
pl~tsieurs etifnnts, nofnmrnent Frédéric. père de 
Frédéric Bal-berousse. Srirrzommé le Preux' en rai- 
soi1 de sa brnvoaire a la guerre, il s'udoniza a la lec- 
ture des Livres Sninrs et à Ia prnliqide des boitnes 

I : Uopold fur pluiôi surnomrnt le Pieux; abhorrani les 
guerres, i l  préféra vivre en paix sur ses [erres. rcfusant 
même I'ar piéié d'&ire couronné empereur. 

@uvres de concer? uvec son épouse. Ils jbndèrent 
ensemble plusieurs tnonastères, iwtammenr cel~l i  de 
hrorre-Dame de Nembourg2, OM LÉopold f i l  irthim~é 
après sa Inors (15 noventbre 1136). Ii?nocerzr Vllf l'a 
canotlisé en 1485 et son nonz est inscrit au marty- 
rologe romaitz au jour anniversaire de soi1 dé ce^. (J. 
Baudot) 

CONSTRUIRE ET RÉNOVER LA CHAPELLE 

Le fait d'être obligé de célébrer la messe dans une  
propriéte privée et les dkplacements vers Sainie- 
Thècle oii Lac-aux-Sables dans des conditions cli- 
matiques parfois dificiles ont amené un trio de per- 
sonnes à réfléchir i la constniction de la première 
cliapelle. Se déplacer en "voiture" à ctievnl ou en 
"ponipeux" sur les rails n'était gukre racile pour allei 

2 : Klosterneuburg, près dc Viennc (en Basse-Aiiiriclii. 
dont Léopold est le saint patron). 



faire ses dévotions à l'extérieur. C'est pourquoi 
MM. Edrnorid Lccuy, Édouard Martel et François- 
Xavier Veillette prirent la decision de construire une 
bâtisse qui  pourrait devenir une chapelle par la suite. 
Chacun accepta de débourser la somme de cent dol- 
Iars pour ériger la constmction. L'entente était la 
suivante : si le projet ne fonctionne pas, nous con- 
vertirons la bâtisse en logements. C'était un  dCfi de 
taille au débui des an.nées 1930; ils ont osé en raison 
de leur foi. 

Celte chapelle était de dimensions plutôt restreintes. 
Un petit clocher surplonibair le tait recouvert de 
bardeaux. Les pionniers pouvaient enfin assister 
aux offices religieux dans leur patelin. En juillet 
1942, une assemblée de syndics de la chapelle de la 
mission de Saint-Léopold dlHervey-Jonction est 
tenue au presbytère de Lac-aux-Sables, en présence 
du curé Paul Bouillé. On souhaite qu'une autorisa- 
tion soit demandée à I'Orditiaire du diocèse de 
Québec pour la réfection de la toihire. On désirait 
alors recouvrir le toit de tôle galvanisée de première 
qualit&, au coût de 270 $. 

Quelques années plus tard, l'accroissement de la 
population a vite eu raison de l'exiguïté de la 
chapelle. Ainsi, le 4 mars 1948, l'abbé Auguste 
Lagacé, desservant, réunit messieurs les syndics 
Napoléon Veillette, Damasse Ricard et Ludger 
Gendron pour discuter du projet d'agrandissement 
de la chapelle. 11 est alors décidé de convoquer les 
francs-tenanciers pour leur exposer le projet, le 16 
mai 1948. Ils seront libres d'y apposer leur signa- 
Lure. Les travaux pro-jetés sont I'agm~dissement de 1ü 

chapelle avec sacrisrie ainsi que la construction d'un 
presbytère. La dette prévue est d'environ 9000 $. Le 

diocèse de Québec approuve cette demande le 20 
mai 1948. Les travaux prévus furent reiilisés, mais 
B iin coût dépassant 15 000 $. (La fabriqiie pour- 
voira A l'entretien courant jusqu'en 1974, annSe où Ic 
conseil de fabrique décide de vendre le presbyrkre 
afjn d'en construire un nouveau, de dimensions plus 
raisonnables, adjacent à la chapelle.) 

C'est le 25 avril 1953 que l'archevêque Maurice Roy 
autorisa I'ktablissement d'un cjniet ière paroissial. 
Le 28 mai suivant, Mgr Lionel Audet effecruait la 
premikre visite pastorale dans la desserte d'Hervey- 
Jonction. Il y passa une journée corriplite; c'était lii 

première fois que L'évêqiie nous faisait une \lis ite 
distincte de celle de la paroisse de Sciint-Réiiii-du- 
Lac-aux-Sables, et ce, à la demande expresse de la 
communauté d'Hervey-Jonct ion. 

C l i c q ~ ~ i l e  d'Hcwey li ses debuts RLiloi)utiori de Li ciznpelle 



LES DESSERVANTS 

De ses origines jusqu'en décembre 1965, la desserte 
Saint-Léopold d'Hervey-Jonction a appartenu au 
diocèse de Québec. Depuis, elle fait pmie du 
diocèse de 'l'rois-Rivières. 

C'est le 18 novembre 1947 que l'abbé Auguste 
Lagace est nommé vicaire coopdrateur de M. le curé 
de Saint-Rémi-du-Lac-üux-Sables avec la charge 
immédiate des püroissicns de la station d'Hervey. 
« Vous devez y élire résidence dès que possible », 

stipule le décret qui devait être lu 3 toutes les messes 
célébrées dans I'kglise paroissiale de Saint-Rémi-du- 
Lac-aux-Sables et ?i l'église succursale dlHervey- 
Jonction, le diinmche suivant la réception de ce 
décret de Mgr l'archevêque Maurice Roy, ce q u i  fut 
fait le dimanche 23 novembre 1947. M. le curé de 
Saint-Rémi s'était montré favorable ii ce démembre- 
ment tandis que l'avis du Chapj tre métropolitain 
avait exprimé u n  avis défavorable quant à l'érection 
immédiate d'une paroisse. La suggestion retenue €ut 

celle de nommer u n  prêtre résidant à titre d'essai. 

i? $ Grégoire Tessier Edouard Beaubien 1; 
Aumbnlar du Lac on Coeur depuis 7966 Y. 

;I; 
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Ce document épiscopal officiel permettait donc 21 la 
chapelle d'être une église subsidiaire ayant une 
administration distincte de celle de  la paroisse mère, 
ainsi que I'établissement d'un droit de résidence au 
nouveau pasteur près de l'égtise succursaie. On pou- 
vait alors célébrer les baptêmes, les mariages et les 
funerailles. La nouvelle desserte avait alors ses pro- 
pres registres, tout comme les autres paroisses. 
L'abbé Lagacé y est demeurC jusqu'au 10 fkvrier 
1961, date où i l  quitta Hervey-Jonction pour la cure 
de Saint-JeamBapriste de Les Écureuils devenue 
vac:iiite suite à la mofl de M. l'abbé Aimé Bis- 
SonnetIe. 

Du 19 février 1961 jusqu'au 25 octobre 1965, c'est 
I'abbé Irénke Tessier qui fut le deuxième desservant. 
De iiovembre 1965 à juin 1966. M. le curé André 
Morin de Sainte-Thècle assura I'int6r~rn pendant que 
les territoires diocésains de  Québec et de Trois- 
Rivières étaient remaniés. 

Depuis le 12 juin 1966, c'est l'abbé   doua rd 
Beaubien qui en est le p i - e t ~  desservant. 

LES PREMIERS ACTES DES REGISTRJ3S 

Pendant les premières années, on ne célébrait que 1e.s 
baptêmes, les mariages et les funérailles. Ce n'est 
qu'en mai 1953 qu'on a procédé aux premières inbu- 
mations. 

Avant la tenue des registres officiels, il y a eu le 
mariage d'Arthur Gagné et de Blanche Martel, le 3 
octobre 1934. C'était une permission spéciale que 
leur avait accordée M. le curé Émilien Rivard. Ce 
mariage est cependant enregistré dans la paroisse de 
Saint-Rémi-du-Lac-aux-Sables. La fabrication de 
l'autel du reposoir par l'époux et la collaboration 
reconnue du père de la mariée ont justifié cette pre- 
mière célébration sacramentelle de maiiage dans la 
chapelle de Saint-Léopold d'Hervey-Jonction. 

Avec l'arrivée du premier pasteur, ori note : 

- le premier baptême : le 27 novembre 1947 
(Danielle Veillette, fille de Zénon Veillette et 
d$!janoe Toutant); 

- le premier mariage inscrit aux registres : le 21 
mai 1949 (Gaston Cossetce er Gisèle Veillei.te); 

LES ORGANISTES 

Voici dans l'ordre chronologique les noms des per- 
sonnes qui en musique ont rendu service à notre 
communauté chrétienne depuis ses débuts : 

Mme Raymond Accolas, 
Mme Marguerite Plourde. 
Mme valéda Faqueire Beaudoin, 
Mme Margiierite Pronovost, 
Mlle Jacqueline Abel, 
Mlle Adrienne Rossjgnol, 
Mlle Nicole Robiraille, 
Mlle Réjeanne Paré, 
Mme Rose- Aline Soucy. 

- les premieres fiinérailles : M. Auguste Lecuy, 
inhumé à Sainte-Thècle; 

- l a  première sépulture : le 9 niai 1953 (M. Roméo 
Marcotte, fils de M. Armand Marcotte et de Mme 
Rose- Alma Bossé). 

Voila un bref historique de la desserte Saint-Léopold 
dtHervey-Jonction. Cette coinmunauré chrétienne 
est toujours vivante et continue de croître pastorale- 
ment. 

Maurice Duporzt 
avec la collaboralion de Manique Lachance 



Avez-vous soli venance des habitudes fiinémires 
d'autrefois? Tant de préparatifs pour It&vénement 
funéraire qui ralliait toute la paroisse! Et les deuils 
interminables qu'il fallait observer avec rigueur. 

Une dépouille mortelle etait normalement exposée 
dans la demeure familiale. A la porte de la maison 
du défunt, les familles installaient un crêpe (bande 
de lissu noir pour les adultes ou bande blanche pour 
un enfant), pour annoncer la présence d'une 
dépouille mortelle exposSe. La tête du crêpe était 
plissée (comme un pli français de rideau) et retenue 
à l'aide d'une corde. 

À l'intérieur de ta piéce funéraire, deux imposants 
candélabres étaient disposés, l'un 21 la tête et l'autre 
au pied de la dépouille. Les cierges demeuraient 
allumés pendant toute la durée de la "veille au mon" 
(3 joiirs ordinairement), ce qui produisait un excès 
de chaleur, lequel s'ajoutait aux autres fl ainmes. 
Souvent, la cire collait aux manches et aux épaules 
de ceux qui  passaient trop près. Dans toute la mai- 
son où la dépouille était exposée, régnaient un grand 
respect et beaucoup de silence. Toutes les heures, on 
se remplaçait au tour du cercueil pour réciter le 
chapelet. Au moment oppomin, on s'entendait sur 
les modalités du rituel du service à l'église. Les por- 
teurs éiaient alors assignés et priés de se présenter 
ponctuellemenr, munis d'un brassard noir (large 
ruban) au bras gauche, en haut du coude. D'autres 
port.aient un petit carré noir de t.issu cousu à la 
machine à la manche de l'habit. 

La responsabilité du directeur des pompes funèbres 
comprenait le carbillard et son cocher. En 1934, M. 
Alphé Saint-Amand de Sainte-Thkte s'engagea 
dalis cette voie, pour desservir Sainte-Thècle, 
Hervey-Jonction et Lac-aux-Sables. Ce dernier 
avait entraîné un cheval qui ne s'emballajt pas ii la 
vue di] corbillard. Notons que celui-ci était construit 
en bois et normalement équipé B chaque coin d'orne- 
ments sculptés qui servaient d'attaches pour les ban- 
deroles noires ou violettes. 

La veille des obsèques, le maître des pompes 
funéraires venait h la demeure du défunt, s'assurant 
que tout se déroulait selon la règle et finalisant les 
arrangements pour le service du lendemain. 
Autrefois, les gens annonçaient très peu les décès. 

Un membre de la famille était déligué pour faire la 
tournée de la parenté afin d'annoncer la triste nou- 
velle. Ils avisaient les gens éloignes par télé- 
gramme. 

Les services funéraires avaient lieu très tôt le matin, 
vers 7 h 30 normalement, comme la messe qiio- 
tidienne. La niesse était célébrée t6t pour inciter les 
fidèles h communier, à condition, Évidemment, 
d'avoir observé le jeûne eucharistique depuis minuit. 

Dans la maison du défunt. on faisait disparaître 
même les verres A boire pour éviter qu'un fidèle ne 
rompe son jefine en avalant par disrraction iine 

gorgée d'eau. 

LR deuil pour la famille 

C'était la coutume de veiller les morts. De plus, la 
famille éprouvée devait s'habiller tout en noir (ou de 
couleur sombre pour les habits des hommes) pour se 
conformer à l'observance du deuil. Normalernci~t , 
les femmes de plus de 40 ans s'habillaient tout en 
noir à t'année. Ainsi elIes étaient prêtes en tour 
temps (en ce qui concerne tes vêtements) pour 
l'avènement de funérailles, ce qui  était fkquent vu 
les familles nombreuses. .. 

Le deuil devait être observé un an pour un parent 
(phre, mère ou conjoinr), trois mois pour un enfant. 
un beau-frère, une belle-sœur, un grand-parent ... 
Ensuite on portait le demi-deuil de coulciir grise, 
blanche ou mauve. 

La maison du défunt 

Autrefois, la veuve n'assistait jamais aux obsèques 
de son époux. Elle demeurait chez elle h le pleurer. 
Avant l'époque d'Alphé Saint-Amand, le corps du 
défunt était placé dans le cercueil à la maison. juste 
avant de l'amener à l'église pour le service. C'est 
pourquoi on disait que le mort était "sur les plan- 
ches". 

Un peu avant-gardiste dans son domaine, M. Alph6 
Saint-Amand allait faire enlever, entre autres, les 
draps noirs aux fenêtres des chambres. Ceriains 
furent très surpris de voir pénétrer la lumière du jour 
dans le local où le mort était exposé. JI recom- 
mandait aux familles de ne pas utiliser de décora- 
tions trop sombres ou tristes, afiti d'kviter de 



démoraliser les familles éprouvées. C'est alors 
qu'on décida de recouvrir des panneaux de bois avec 
des draps de velours mauve placés seulement der- 
rière le cercueil. 

Les décors funèbres 6 l'église 

À I'église, quelques rares fois, lorsque le corps 
n'avait pas été embaume et qu'il était trop enflé, le 
couvercle du cercueil était attaché solidement à deux 
endroits 9 l'aide d'un câble pour l'empêcher de s'ou- 
vrir sous la poussée intérieure! 

À quelques occasions, le prêtre s'est trouvk dans 
l'obligation (notamment à Sainte-Thècle) de refuser 
l'accès à l'intérieur de l'église d'un cercueil mal en 
point (surtout quand le cercueil dégouttait). Car 
autrefois, les frais d'embaumement s'élevaient à 
10 $; de nombreuses familles pauvres ne faisaient 
donc pas embaumer leurs rnons afin d'économiser. 

Avant 1940. les dépouilles mortelles n'étaient pas 
anienées vers l'avant de l'église comme c'est main- 
tenant l'usage. De plus, après un service en hiver, il 
étaii impossible d'enterrer les morts à cause du sol 
gelé jusqu'à parfois un mètre de profondeur. Les 
cercueils étaient donc reinisés dans Ic charnier, à 
I'eiitrée du cinietière ou ailleurs, pour enfin les met- 
tre en terre en avril. 

Les chants et la musique d'église 

Les chants étaient rendus exclusivement par des 
voix d'liommes, très puissantes. On chantait seule- 
ment en laiin. A Hervey, nous nous rappelons de 
Joseph Légare et d'Arthur Lapointe comme maTtres 
chantres. En 1965, les voix de femmes corn- 
mencèreni à se joindre aux voix masculines pour 
chanter à I'église, mais seillement le refraiii et jamais 
seules. 

Pour faire exception aux chants funéraires, la messe 
de minuit était climtntée couplets et refrains, aussi par 
des femmes à Hervey. Je mentionnerai ici Mme 
Plourde et la chorale des enfants d'école de 8 à 12 
ans (filles et garçons), sous la direction musicale de 
l'organiste Mme Raymond Accolas (la première à 
touclier I'hamonium) dans les années 1926 h 1935 à 
peu prSs, à Hervey-Jonction. 

Il sera question ici des traces importantes laissées 
par les chers disparus. Toute société fair appel un 
ensemble de pratiques rituelles afin d'affronter l a  
dure réalité que constitue la mort. Pour ce fairc, on 
s'entoure de souvenirs et d'objets qui nous rappellent 
constamment leur présence, bien qu'ils soient partis 
pour un monde meilleur. 

On garde jalousement les cartes mortuaires, les pho- 
tos des parents et aimis décédés. G&néralement, on 
les place dans une boke de carton ou dans un  album 
que I'on sort de son lieu de rangernent au moment 
des rencontres familiales. Souvent, la conversation 
s'amorce autour des ancêtres et I'on discute, si l'on 
peut dire, de la généalogie des absents, les souvenirs 
reveriant peu à peu. Par marque d e  respect, an parle 
parfois du mon en ajoutant le mot "défunt" devaiit 
son prenom, ce qui devient en quelque sorte un titre 
lionorifique. Ainsi on se rappelle la compagnie de 
défunt Jean, défunte Marie ou défunte Louise ... 

Ils sont partis pour l'au-delà, mais les deux mondes 
ne sont pas étanches. Les esprits voyagent. Les uns 
se manifestent par les rêves; les autres avec le sup- 
port des souvenirs intégrés au décor quotidien 
accompagnant. tendrement les viv,mts. Par exemple, 
quand quelqu'un décede, les proches deniandent 
religieusement de se faire léguer un objet lui ayaiii 
appartenu. Des bijoux ont pu être transmis de 
génération en génération de cette manière. Même 
aujourd'hui, plusieurs personnes recueilleiit quel- 
ques objets, comme les beaux oiseaux blancs qiii 
ornent les couronnes mortuaires, le crucifix sur le 
cercueil, etc. 

En définitive, l'important, c.'est de  coinprendre que 
lorsque la mort survient il faut I'accepier, pour 
faciliter le voyage du mort dans l'au-delà en ne  le 
reteiiant pas inutilement par des pleurs exagérés. Et 
plutôt lui envoyer mentalement notre arnour, par 110s 
prières à sa mémoire! 

Marie-Claire Veillerte Martel 
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TOPONYMIE 

Lac-aux-Sables (rnunicipaliit de paroisse) A 
quelque 95 km au nord-ouesi de Quebec. dans une 
pariie peu peuplée de la MRC de Mekinac siiuée au 
sud-ouesr de Rvicre-a-Rem. on rerrauw la munici. 
paliié de Lac-aux-Sables. constmire sur les bords du 
lac du meme nom. lequel a égalemeni iourni I'appel- 
iaiion du bureau de poste local ouven en 1892 Les 
premiers dkfncheurs soni a m v é s  sur les  lieux en 
1895 et d b  1899 la muniapalicé de la paroisse de 
Saint-Remi eiait trigée ei  dtnommee parfois Saint- 
Remi&-Lac-aux-Sablcs. Elle a recu son appella- 
tion aciuelle en 1983. laquelle tait a l l u o n  aux nva- 
ges sablonneux qui entourent le lac aux Sables. 
Quani a I'élement hagonjmique. il a éie atinbué par 
le cardinal Bégin qui revenaii de Rome a cerie 
epoque ou il avaii pi-ëche à l'occasion de la comme- 
moraiion du bapieme de Clovis par saint Rérni 
(437-530?), evéque de Reims. D'abord denomina- 
[ion identifiant la paroisse engee canoniquemeni en 
1897. elle a eié transigrée à la municipaliié de pa- 
roiw par la suite. L'aciiviie econornique des Sablais 
repose principalemeni sur I'agriculiure et on note b 
prësence de nombreuses lemes lailieres sur le rem- 
ioire 

Reg. adm. Maurrcie-Bors-Francsr MRC Mékinac: 
Mun. Lac-aux-Sables P; Coord. 46'52' 72'24'. Feuil- 
let 3 11/16, Cane 3b: Population 1 425 

Selori le dicrionnnire Noms et lieux du Qukbec de 
In Co~nrriission de ropo~zymie du Québec (1996) 

de P. ' '  Lac-aux-Sables.") Comte de Portneuf. 
iébec. Les registres de  cette paroisse s'oiivrent 
97, date de la nomination du premier curé en 

titre. 
Erection canonique : 21 janvier 1887. Erection civile : 

24 avril 1899. Voir Gazette OEcielle de 1899, ptgc 904. 
Le territoire de cette paroisse comprend une p w i e  de la 
seigneurie de Eatiscan et des cantons de Montauban et de 
Chavigmy ; il a été détaché des paroisses de Notre-Dame-des- 
Anges, de Saint-Ubald et de Saint-Casimir. 

Lü ndunicipdité de la paroisse de Saint-Mmi-du-Lac-aux- 
Sables a été érigée en vertu du Code municipal, le 24 avril 
1899. 

Le village est situé h un mille de la station de 
Sables, sur le parcours du chcmin de fer Canadien National. 

Lc lac aux S a b l ~ s  doit son nom aux rivages sablonneux 
qizi l'entourent. Ce lac, sitiié dans le canton de Chavigny, 
a deux lieues et demie dc longueur. Le village est construit 
dans les environs de cet te  .belle nappe d'eau. 

LA paroisse a été mise sous le patronage de saint Rémi 
par Son Eminenae le Cardinal B@gin, à son retour de h m c .  
où i l  arnit prêché à I'occasion des Eeks du XBème contcnaire 
du baplême de Clovis. C'est pour perpétuer le souvenir de  
cette mémorable fëte qii'il donna le nom de Saint-Grni à la 
nou relle paroisse qii ' i l  venait d 'ériger. Pop. 1,200. 

Selon Paroisses, missions et municipalités de Hormidas Magna)~ ( / 925) 



PARTIE DE LA CARTE DU QUEBEC 
bc-aux-Sables esr encerclé. 



DESCRIPTION DU TERRITOIRE 

L a municipalité de la paroisse de Saint- 
Rémi, comté de Ponneuf, laquelle modi- 
fiera plus tard soli appellation en 

Mlinicipaliré de la paroisse de Lac-dux-Sables, 
fut proclamée le 24 avril 1899. (Gazette off i- 
cielle [G.O.], vol. 31, p .  904) 

La majorite des habitants de cette municipalité rési- 
dent près des rives de cette belle nappe d'eau, le lac 
aux Sables, qui devrait son nom, semble-t-il, aux 
nombreuses plages et aux rivages sablonneux qui  
l'entourent. 

La municipalité de Lac-aux-Sables est située B 
quelque 9.5 km au nord-ouest de la ville de Québec, 
dans la partie peuplee de la MRC de Mékinac. Son 
territoire comprend une partie de la seigneurie de 
Groiidjnes, des cantons de Montauban, Chavigny et 
Marmier. TI a été détaché des paroisses de Notre- 
Dame-des-Anges et de Saint-Ubalde. La municipa- 
l it6 voisine les villages de Notre-Dame-de- 
Montauban à l'est, de Saint-Ubalde au sud, de 
Sainte-Thècle à l'ouest et finalement de territoires 
non organisés (T.N.O.) de Mékinac au nord. Il y a 
deux circonscriptions ecclésjastiques au sein de 
cette muriicipalité : Saint-Rimi, dont nous célébrons 
le centenaire; Saint-Léopold d'Hervey-Jonction, qui  
fete le 5P aiiniversaire de l'arrivée du premier CUI+ 

résidant. ktablie dans la région administrative 04, la 
Mauricie, notre population est de 1512 habitants. 

Ce ierritoire est consacre presque essentiellement à 
la villégiature et à ta foresterie. t'agriculture y joue 
un rôle de moindre envergure bien que prbente. La 
majorité des travailleurs œuvrent à l'extérieur de la 
rnunicipa\ité dans les secteurs forestier, ferroviaire 
ou rle la santé. La population est relativement jeune; 
au recensement municipal de 1994, l'iige moyen 
&tait de 36,s ans. 

Les principaux attraits liés directement à la villégia- 
ture et ail tourisme sont : deux terrains de camping 
avec de magnifiques plages (lac aux Sables), un 
important camp de vacances pour étudiants (lac en 
Ceur), uiie zone d'exploitation contrôlée pour la 
chasse et la pêche (zec Tawrichicbe), un magnifique 

club de golf (Tawachiche), 47 lacs (aux Sables, 
Brûlé, Huron, des Missionnaires, Simon, Veillette. 
etc.) et deux rivières, la Batiscan et I'iin de ses af- 
fluents, la Tawachiche qui, longue de 25 km, coule 
entièrement sur le tenitoire municipal. Près de 500 
chalets sont construits sur les bords de nos eaux. De 
plus, l'église de Saint-Rbrnj, toute en bois et cente- 
naire, est la fierté de ses paroissiens. 

En 1899, une trentaine de familles habitajent à 
proximitE du lac aux Sables et quelques autres au 
nord du village de Saint-Ubalde, dans les rangs 
appelés Price, lorsque fut érigée la municipalité de 
la paroisse. Le 24 avril 1899, lors de I'krection de la 
municipalité, le territoire était borné coinme suit, 
savoir : au sud-est, par les lots 323 et 41 1 du cadas- 
tre officiel de la paroisse de Saint-Ub;ilde; par une 
ligne traversant le lac Sainte-Anne et joignant les 
extrémités (sur les bords de ce lac) des lignes ou 
limites nord-ouest des susdits !ots, et par la rivière 
Batiscan; au nord-est par la ligne séparatrice de la 
dite seigneurie des Grondines et du canton de 
Montauban, depuis la limite nord-ouest du dit lot 
n' 323 jusqu'à la rivière Batiscan et par le n" 30 de 
chacun des rangs 1, II, III, IV, V, VI, VU, sud-ouest 
du dit canton de Chavigny; vers le nord-ouest par les 
cantons de Marmier et Le Jeune; enfin au sud-ouest, 
par le dit canton de Le Jeune et par la seigneurie de 
Sainte-Anne. >> (Partie A de la carte du terrijoire, 
page suivnttle) 

Le territoire connut plusieurs inodificariotis au fil 
des ans. Ainsi, une première annexion a eu lieu le 
20 avr i l  1900 par arrêté du Conseil (G.O.? vol~ime 
32, p. 1049) : ce sont les rangs 1, II, III, IV, V, VI, VI1 
du cadastre de Chavigny, depuis le n" 21 jusqu'à 27 
inclusivemenr, qui furent ajoutés (ptrilie B dc la 
cane). Puis une seconde annexion survint le 5 jan- 
vier i901 par arrêt6 du Conseil (G.O., vol. 33, p. 
725) : c'esr la partie du rang 111 sud-ouest du canton 
de Chavigny, depuis le nu 5 jusqu'à 20 inclusive- 
ment, qui cette fois est ajoutée (partie C de la carre). 

Mais le 30 juillet 19 19, par proclamation (G.O., vol. 
5 1 ,  p. 1823), il y a eu dkmembrement de la munici- 
palité de la paroisse de Saint-Rémi : K 5 arpents au 



sud-est de chacun des lots nw 43 et 47 du rang 1 du 
canton de Montauban et les 14 arpents nord-est des 
lots no' 324 à 331. inclus du rang 1 dit "Prince" 
(Price), dans la seigneurie des Grondines ainsi que 
les subdivisions cadastrales partout oh qu'elles se 
troiivent dans ces étendues (...) et formera à l'avenir 
Urie partie d'une municipalité séparée soiis le nom de 
"la municipalité du  village de  Montauban". » 

(Poiniillé au bas de la partie B de la carre) 

Enfin, deux autres annexions se font simultanément. 
Le 1" janvier 1973 (G.O., vol. 51, p. 11 468) : « Un 
territoire faisant actuellement partie de la municipa- 
lite de Notre-Dame-des-Anges, dans le comté de 
Ponneuf, comprenant en référence au cadastre de la 

paroisse de Notre-Dame-des Anges, les lots ou par- 
tie de lots et (...) lesquelles limites définissent le ter- 
ritoire détaché de la n~unicipalité de Notre-Dame- 
des-Anges et annexé à la municipalité de la paroisse 
de Saint-Rémi, dans le comté municipal de Portne~if 
(...) ,> (partie D de lu carre). Et encore le 1 "  janvier 
1973 (G.O., vol. 51, p. 11 472), fut proclamé 
annexé : « Un temtoire situé dans les cantons de 
Cliavigny et de Marmjer ne faisant acniellement 
partie d'aucune municipalité locale distincte, dans le 
comié municipal de Portneuf, comprenant (...) les 
limites ci-après décrites, à savoir : (...) lesquelles 
limites d6finissen.t un territoire ne possédant pas 
d'organisation municipale locale distincte (...) o. 
(Parlie E de la carze) 



GESTION DU TERFUTOIRE 

Le 07 mai 1900, M. Camille Germain préfet du 
comté de Portneuf, infamie par lettre M. Joseph 
Sainte-Marie de Lac-aux-Sables qu'il est nommé 
prksident de I'assemblée pubIique des contribuables 
du 22 mai 1 900 afjn de prockder, à la salle publique, 
à l'élection des sept premiers conseillers rnunici- 
paux. Le premier conseil municipal fut donc formé 
de messieurs Eusèbe Léveillé, Paul Buisson, 
Georges Dore, Alexis Perron, Jean-Baptiste Boutet, 
Alfred Laliberté et Jean-Baptiste Darveau. 

Bureaic du Conseil municipal (IL( cornri de Porr~leuf 
Cap-Sonté 7 mai IBO0 

M. Joseph Sainfe-Marie, 
Cu ltivareur 
Saint-Rémi 
Comté Portneuf 

Coizformémenr nux dispositions de I'anicle 286 
C.M. J'ui I'honneatr de vous informer; qrre ce jour; je 
vous ~ i i  nominé et i ~ o u s  ,tomme B la présidence d'~t11e 
assemblée publique des cot~tribuables de fa munici- 
palité de La paroisse Saint-Rémi, qui uurn lieu en 

icelle paroisse mardi le vingr-deuxième jo~lr du mois 
de nuii couran?, à dix heures de i'nvnnr-midi, eit In 
salle p~rblique de cette pa?wisse, pour procéder à 
l 'élec!ion de sept conseillers municipuctr, pour celle 
in~micipaiiré. Er que jefire, à dix lzeures de I'nvanr- 
midi, mercredi le trenliènze jour de mai couranr. en 
la deineure susdite, Ln première session dii coi~seil. 

Je vous informe en meme ten~ps de faire conilaîrre 2 
chaque cot~seiller élu, le lieu er le teinps, uù se rien- 
dra certe première session. 

Camille G e m i n  
Préfet C. P. -N. 

Lettre de Camille Germain 



A m  contrib~lables de la muni- 
cipuiité de Saint-Rérni 

Avis pnblic 

Avis public est par les présentes 
donné, que mardi le vitzgf- 
deuxième joui- du mois de mni 
couraizt, a dix heures de l'a- 
vaizt-midi, eiz la salle publique 
de la paroisse Saint-Rémi, il ji 
aura une assemblée des élec- 
leurs rnuizicipnw de cefre 
paroisse, pour procéder ci 
l'élection de sept coizseillers 
muaicipairx. 

Donné à Cap-Snizté, ce sep- 
rièine jour de ~îiai 1900 

Camille Gemaiji 
Préfet du comté Portnei,f 

Avis public 



Joseph Snin~e-Marie, de la 
paroisse Sains- Rémi, c~iltiva - 
feul; éla)2& dikment assemenlé 
sur les Saints E'vangiles, 
dépose et dit : 

Que je suis la personize 
autorisée par le préfet hl comté 
de Portneuf, d'agir comme 
président de I'électiun de sepr 
conseillers municiparu ppollr In 
paroisse Saint-Rémi. 

Que, diinanche, le treizième 
jour du mois de mai courani, 
e1ztr.e neuf er dix heures du 
matin, jùi  aSJiché .detu copies 
françaises et deux anglaises. de 
l'avis p~tb l i c  ci-conrre, ci la 
porte de l'église paroissiule de 
Sainc-Ré~ni el sur In porte de In 
salie publique, el que j'ai dunité 
Lecrure du dit avis public à In 
porte de ln dire kglise piii-ois- 
siale a i'isstie d2.t service divin 
du inarin, iiirnlinche le treizième 
jour dl, mois ~ i e  /nui coLrrant et 
ke vingtièine jour d ~ i  inPrne 
inois, le ditnanche nilanf I'élec- 
fion. 

Assemenlution Je Joseph Saiiite-Marie coinine président d 'élection 



On tinl la pren-iière assemblée du conseil iiiunicipal 
à la salle publique de Saint-Rémi le 30 mai 1900 et 
les tâches furent ainsi définies : M. Jean-Baptiste 
Darveau est nommé maire et M. Joseph H. 
Boudreault, secrktaire au salaire annuel de 30,OO $; 
MM. Pliilippe Julien, Joseph Sainte-Marie et 
Théophile Buisson sont nommés évaluateurs; MM. 
Jacques Plante et Achille Julien, inspecteurs de 
voirie; MM. Georges Nault et Arthur Darveau, 
inspecteurs agraires; MM. Théode Leduc et Arthur 
Lévesque, gardiens d'enclos; M. Godfroy Laval lée, 
auditeur. 

Premier in~iire. Jent7 - Baptis le Daivenit 

Les dix-neuf premières assemblées du conseil furent 
tenues à la salle publique (endroit que l'on ne peiit 
situer exactement encore aujourd'hui, probablement 
au coin des nies Principale et Saini-Alphonse, près 
du presbytère). De nombreuses assemblées sui- 
vantes furent tenues 2i la résidence familiale de con- 
tribuables : Eusèbe Léveillé (43 ,  Godfroy Lavallée 
et Pierre Renaud ... En 1905, on aménagea un  local 
public dans le soubassement de la sacristie. Vers la 
fin des années soixante, on démenagea au gymnase 
du  collège des garçons (aujourd'hui Villa des 
Sablais). En 1977, on constmisit une  annexe enrre 
la salle municipale et la caserne des pompiers, 
devenant les bureaux actuels avec la salle de réu- 
nion. 

En 1907, lors de deux réunions, M. Jean-Baptiste 
Darveau donne sa demission comme niaire; le 
Conseil refuse. Finalement le 20 janvier 1 908, M. 
Charles Saint-Amant devient le deuxième maire. Se 
succéderont ainsi 23 maires jusqu'en 1997. 

NOS MAIRES 

1900- 1 908 : Jean-Baptiste Darveau 
1908-1 909 : Charles Saint-Amant 
1 909-1 9 1 1 : Cilestin Laval lée 
1911-1915 : Roch Julien 
1915-1917 : Théophile Buisson 
1917-1924 : Joseph Simard 
1924-1 925 : Bruno Charest 
1925-1929 : Charles Tremblay 
1 929- 1934 : Urgel Gagnon 
1935- 1937 : J. Onésiptiore Nault 
1937-1939 : Urgel Gagnoii 
1939-1 948 : Napoléon Hamelin 
1948-1 952 : Armand Lavatlée 
1952-1 953 : Ludger Hamelin 
1953-1955 : J.-Louis Gosselin 
1955-1957 : Joseph Saint-Amant 
1957- 1963 : Émile Champagne 
1 963- 1 965 : Georges-Henri Girard 
1965- 1969 : fimile Champagne 
1969- 1972 : Georges-Henri Girard 
1972 : fimile Champagne 
1972- 1977 : Sylvio Tessier 
1977- 1980 : Louis-Georges Morin 
1980-1981 : Jules Beaupré 
1981 : Hervé Caté 
1981-1987 : Sylvio Tessier 
1987- 1993 : Charles-Marie Grégoire 
1993- : Richard Lavallée 

M. Sylvio Tessier est celiii qui occupa la charge de 
premier magistrat pendant le plus de temps, soit i 1 
ans. À noter également que le grand-père (Arinaiid 
Laval l6e) et I'arrih-e-grand-père (Célestin Laval lée) 
du maire actuel (Richard Lavallée) furent aussi élus 

la mairie. 

Au debut de 1900, les conseillers étaienr nommés ou 
élus par l'assemblée à la majorité simple et à maiil 
levée; le maire était. choisi par les conseillers sur 
simple résolution du conseil. Le mandat du niaire 
comme celui des conseillers était de deux ans, en 
alternance. A partir du 13 janvier 192 1, le maire est 



dorénavanr proposé par l'assemblée et l'élection est 
au suHrage universel de vive voix. Ensuite, le 12 
juin 1928 par règlement, le maire et les conseillers 
sont désormais élus par scrutin secret au suffrage 
universel. Enfin, à partir de 1989 les mandats du 
maire et des conseillers ne seront pliis de deux ans 
mais de quatre. 

Le curé de la paroisse intervetiait parfois, les pre- 
miPres années, dans les affaires municipales. Ainsi. 
le 6 septembre 1 904, on autorise M. le curé Chénard 
(à sa demande) : « À vendre de la boisson forte pour 
les malades. 0 .Ainsi il pouvait savoir qui buvait le 
plus et pouvait lui interdire la boisson quand il était 
trop souvent "malade". . . Les bénéfices étaient pour 
lui-même et il n'était pas tenu de les remettre à la 
fabrique. M. William Bousquet, conseiller, s'était 
objecté. 

Toutefois dans les premières annees, les sujets de 
discussion les plus réguliers du conseil concernent 
plus souveiit les chemins, ponts et ponceaux (entre- 
tien, ouvemire et verbalisation). 

CHEMIN FAISANT 

Route de Notre-Dame-des-Anges vers Lac-aux- 
Sables 

<( Une SociCté de colonisation de Québec-Cen~re fit 
exécuter en 1872 les premiers rravaux permettarit 
d'ouvrir à des cultivateurs le canton Chavigny, sur la 
rive droite de la Batiscan; c'est alors que débute 
l'ktablissement de Lac-aux-Sables. >r (Extrait de Le 
Centre drr Canada f ianpis  de Raoul 31aiichard, 
d'après les Rapports sur les Missioi7s du Diocèse de 
Q~tébec, et aurres qui en 0171 fait ci-devaier parrie, 
Québec, no 20, mai 1872, p. 89) 

Les travaux de construction de la route Notre-Dame- 
des-Anges vers Lac-aux-Sables ont précisément 
débuté en septembre 187 1.. En 1890, une requête est 
présentée à. la municipalité de Notre-Danie-des- 
Anges par Jean-Baptiste Boutet, Alphotise Léves- 
que, Jean-Baptiste Danieau, A. Morin, A. Uvesque, 
Napoléon Beaupré, Paul Buisson, Joseph Saiiite- 
Marie, David Bourassa et Toussaint Trudeau, expli- 
quant que la route est dans un très mauvais état, 



En octobre 1896, on investit 85,46 $ pour réparer le 
pont de la riviére Batiscan à Not~e-Dame-des-Anges 
sur la route menant à Lac-aux-Sables. 

Chemin au nord du lac aux Sables 

Le premier procès-verbal pour ce chemin date du 16 
septembre 1892 et, en juillet 1896, un proces-verbal 
ordonne l'ouverture des travaux pour débuter ce 
cliemin ainsi que l'ouverture de la "route à Plante" 
maintenant connue sous le nom de rue Sainte-Marie; 
ces chemins et routes devront être tenus en bon 
ordre, sans trous ni cahots ni  ornières, par les pro- 
priétaires des lots où ils passent, et L'usage de la grnt- 
te à cheval sera obligatoire pour l'entretien d'hiver. 

En octobre 1896, on doit arrêter les travaux. Le 
tracé qui devait être sur la montagne est dificile à 
établir car le terrain est trop mauvais et ce chemin 
serait dangereux; on décide d'engager des experts 
(aux noms prédestinés a la création de routes et "cal- 
vettes"), Alex Clavette et Alex Grave1 (!). pour 
choisir l'endroit le plus avantageux pour passer ce 
chemin. Le 14 octobre 1896, les experts font leur 
rapport : à partir du pont sur le lot 16 (village Saint- 
Marc) jusqu'au lot 22 (Domaine Familial Grosleaii), 
le trac$ idéal suit le bord du lac pour ensuite passer 
au nord de la grange de M. Jacques Plante et aller 
rejoindre la "route à PIante" (rue Sainte-Marie). Ce 
chemin sera fait en corvée par tous les propriétaires 
des lots. 

Route du lac Huron 

En 1900. on verbalise la route menant au lac Huron. 

Entre mars 19 16 et avril 1918, de nombreuses réu- 
nions du conseil (une h chaque mois) ont eu à leur 
ordre du jour des djscussions sur la construction 
d'un chemin visant à relier la nie Principale et les 
mines, en exploitation, de M. A. Tétreault et de la 
"Pointon" (propriété de la compagnie La~rreritide 
kliizing). Des dépenses de 8 000 $ sont engagées 
pour la préparation du chemin dont une facture de 
3 000 $ pour la construction du pont sur la rivière 
Batiscan. t a  pauvreté locale, une crise financiére 
nationale (1 917-1919) et la fondarion de la riouvelle 
paroisse de saint-Éloi de Montauban-les-Mines 
auront raison de ce projet. Une partie de l'assise de 
ce chemin ainsi que les vieux piliers de pierre d'un 
pont de bois couvert sur la rivière sont encore visi- 
bles aujourd'hui (chemin du bloc B). Il faut se sou- 
venir qu'A cette époque Montauban-les-Mines était 
du territoire de la municipalité de  Lac-aux-Sables et 
n'existait pas comme municipalité. II y a lieu de 
penser que les contribuables du secteur de  
Montauban-les-Mines en ont eu assez d'attendre ce 
chemin et ont demandé l'exclusion de ce secteur de 
notre territoire; ce qui a eu lieu le 30 juillet 19 19. 

Au fil des ans, voici quelques travaux de voirie qui 
furent réalisés pour le développemenr de la mut1 ici- 
palite : 

3 juillet 1900. Requête pour la verbalisation de la 
"route ii Plante" (aujourd'hui me Sainte-Marie). 
Résolution pour I'ouvemre d'un chemin dans la 
seigneurie des Grondines (aujourd'hui route 363, 
rang Pr-ce). 

25 mai et 28 août 1906. Deux requêtes pour la ver- 
balisation d'un chemin reliant les paroisses de Saint- 
Rémi et Sainte-Thkcle. Le Conseil décrèie I'ouver- 
ture de ce chemin. 

2 1 mars 1907. Octroi d'un contrat à M. Alex Perron 
pour la construction d'un pont à la décharge du lac 
Huron au coût de 280,OO $. 

13 décembre 1909. Requête pour I'ouveriure et la 
verbalisation d'un chemin du rang Tawachiche 
jusqu'au lac Masketsi. 

1928, 1932, 1937. Reconstruction des ponts sur les 
rivières Tawachiche et Propre. 

Lac H urou 



Ponf de bois de In Batiscan 

1952. Reconstruction du pont (en mklal) sur la ri- 
vière Batiscan, car le précédent, un pont de bois cou- 
vert qui existait au début de la municipalité en 1900, 
avait .il& incendie le 14 juin 1950. Ce pont fut 
entièrement refait en béton au tout début des ann ie s  
1970. 

1952. ConstrucZion dii quai  Fédéral. 

1953. Verbalisation de la rue Magnan. 

Milieu des années 1950. Asphaltage des nies Saint- 
Alphonse et Principale. 

Dès la fondation de la municipalité, il y avait des 
trottoirs de bois qui étaient entretenus par les con- 
tribuables cllez qui ils passaient. Ainsi, de ['église à 

la terre de M. Arthiir Lévesque (aujourd'hui Mme 
Adrien Lemire), nie Principale, et du coin de cette 
nie jusqu'a la résidence de M. Ernest Soulard 
(aujourd'hui M. Denis Gauthier) su r  la rue Saint- 
Alphonse, an pouvait circuler h pied sec, de  façon 
discontinue, sur des planches de bois. Le 2 novem- 
bre 193 1, on autorise << les travaux pour des irottoirs 
(ciment) partant près du lac en allant vcrs I'égli se du 
côte nord (de la rue) et en remontant la route de M. 
Johnny Leduc (aujourd'hui chez M. Jean-Pierre 
Delisle, rue Saint-Alphonse) B. Une première ikfec- 
tion complète (ciment) sera réalisée au mois de rnai 
1 961. Une seconde réfection (asphalte) sera effec- 
tuée au inoinent de la consiruction des égouts plu- 
viaux et san i t a i~s  à l'été 1983. 

AQUEDUC 

Le l u  mars 1909, te conseil municipal recevait une 
premiére demande pour I'irnplanration d'un réseau 
d'aqueduc. Cependant, c'est le 15 juin 19 10 que ce 
service fut autorisé et il était privé. Appartenant à 
M. Achille Gauthier, ce sys~ème d'aqueduc cil bois 
fut  construit A partir d'une source située sur les remes 
de M. Ernest Beaupri (aujourd'hui derrière la rési- 
dence de  M. Jules Beaupré). Un bélier hydraulique 
approvisionnait un petit réservoir (aujourd'hui sur le 
terrain de la résidence de M. Martin Beauprk) d'où 
l'eau circulait par gravité pour ainsi alimenter la me 
Saint-Alphonse jusqu'à la rue Principale et de  là 
jusqu'à la résidence de M. Armand Lavaliée (aujour- 
d'hui M. Lorenzo Lavallie). 



En 1 949, un second réseau d'aqueduc, en fonte, entra 
en fonction e n  remplacement du premier. On y rat- 
tacha pour la première fois des bornes-fontaines 
pour un service de protection contre l'incendie. A 
cette époque, on puisai i I'eau dans le sol (aujourd'hui 
rksidence de M. Jules Laframboise, au coin des rues 
Saint-Rémi er des Pins). Cette eau était emmaga- 
sinSe dans un réservoir [out neuf (en usage encore de 
nos jours)! constmit a même le roc, sur la montagne 
de M. Armand Lavallée (aujourd'hui M. Arthur 
Lavallée). Les besoins en eau s'accroissant avec les 
années, en juillet 1962 la municipaliié deplaça la 
prise d'eau pour puiser directement dans le lac aux 
Sables. 

Consrruczion de 1 'nqüeduc 

Au début des années 50 se consrmisaient ici et là des 
réseaux privés d'égouts sanitaires et pluviaux. Nous 
ne possédons aucun document sur ce sujet. 
Cependant nous savons qu'il y avait un rSseau qui 
debutait chez M. Armand LavaIl& (aujourd'hui M. 
Lorenzo Laval tee), avec un embnncliernent au cou- 
vent (aujourd'hui école primaire Le Sablon d'or), et 
que ces eaux usées étaient rejetées h la "coulée". 
Afin de prévenir un blocage, un msponsable (M. 
Étienne "Piiou" Plante) passait une fois par semaine 
dans chaque demeure branchée 9 ce réseau et criait : 
« Remplissez votre bain pis votre siizk, tout l'monde 
I k h e  I'eau i midi tapant! » D'autres réseaux pius 
petits exisraient. On sait que ces systèmes étaient 
très rudimentaires et qu'ils fonctionnaient très mal. 
II y avait beaucoup d'insatisfaction. 

C'est pourquoi, le 13 seprernbre 1974, un projet est 
présenté par la municipalité pour la créalion d'un 
réseau communau taire efficace d'assainissement des 
eaux. Toutefois ce n'est qu'à l'été 1983 que la cons- 
truction du système sanitaire et pluvial aura l ieu;  et 
l'usine d'epuration de ces eaux us& sera mise en 
service le 5 septembre 1983. Ce réseau s'étend sous 
les mes Principale. Saint-Alphonse, de lUf ig l  ise, 
Magnan, Armand-Lavallee, des Pins, Saint-Rénii, 
Buisson, de la Montagne, Genest, du Parc, Bourassa 
et Sainte-Marie. 

Vers 1908, la paroisse fut reliée par réseau télé- 
phonique. A cette &poque, ce service était assuré par 
Portneuf Téléphone. On apprend qu'en 19 1 1 un cen- 
tral iéléphonique se trouvait chez M. Ludger Touzin 
(aujourd'hui résidence de M. Femand Hamelin). 
Cette année-là, M. Eugène Deveault payait son ser- 
vice téléphonique 1,00 $ par mois. Selon certaines 
sources, il y eut une douzaine de  télépliones installés 
dans la paroisse au tout début : M. Alplioiise Doré. 
M. Charles Saint-Amant, M. Eugène Deveault, M .  
Godfroy Lavallée, M. Ludger Touzin et le pres- 
bytère en sont quelques abonnés. 

Selon les seules informations que nous possédons, le 
téléphone fut en service h Henley-Jonction au ri i i l  ieu 
des années 20 et le premier à I'iitiliser fut M.  
William Bellemare, commis pour une compagnie de 
coupe de bois. 

C'est vers 1925 que le service électrique arriva aux 
portes du secteur d'Hervey -Jonction. Aussi tôt, le 
conseil municipal de la paroisse de Saint-Rémi 
accepta par contrat. le 12 octobre 1926, l'alimenta- 
tion électrique de la paroisse avec la Electric Service 
COI-puraiion. Toutefois ce ne  sera qu'une douzaine 
d'années plus tard que feront leur apparition les pre- 
rnikres lumiéres de rue. Avec l'avènement de I'élec- 
tricitk, les habitudes de vie vont changer radicale- 
ment. 

Jusque vers la fin des' années 60, il n'y avail pas de 
service organisé pour l'enlèvement des ordures. 
Chacun disposait de ses déchets domestiques çà et 
là. On le faisait soi-même ou on engageait un pour- 



voyeur. Un certain temps avant l'établissement 
d'une règle de conduite, les gens du secteur bâti 
jetaient leurs détritus dans les "coulées" au bout des 
ternes. Les mœurs changeant. le 3 juillet 1967. le 
conseil municipal décrétait un rëglement polir l'en- 
lévernent et la disposition des ordures. Dorénavant 
les ordures ménageres seront enlevées par un Cori- 
tncteur et jetées en uti seul lieu. 

hl. Gilles Bourassa fut le premier à faire le ranias- 
sage et h disposer des déchets i~ la "coulée" du bloc 
B, au bout de la rue de l'Église. Eiisuite, les nonnes 
gouvernementales etiint devenues plus sévères, on 
créa un dépotoir dans uiie ancienne gravière et 
sablière (pi?) au rang Price, derrière la maison de M. 
Arthur Leduc (aujourd'hui M .  Réjean Leduc). 
Quelques années plus tard, le dépotoir fut déménagé 
dans tin boisé i quelques arpents derrière la pisci- 
culture Quatre suisons, toujours au rang Price. 
Exploité pendant une dizaine d'années, le site fut 
fermé eii 198 1 ; le dépotoir se retrouva au lieu connu 
aujourd'hui au bout du chemin du bloc B. 

Le 12 juin 1957, le Conseil fait un pas de plus dans 
la prolection de son environnement et adhère aux 
services de rdcupération du secteur Nomandie. 
Mais ce ne sera pas sans difficultés 

SERVICE DE PROTECTION 
CONTRE LES INCENDIES 

C'esr le 6 septembre 1921 qu'une première requête 
est adressée à la inunicipalité pour la formaîioti 
d'une organisation qui  cornbattrait les inceiidies. II 
n'y aura pas de suite. Un premier règlement contre 
les incendies est déposé pour approbation le 7 juin 
1926, mais i l  sera refuse vu la trop grande opposi- 
tion. Tourefoiç, la première r6féreiice connue d'une 

Le 1" novembre 1949, la municipalité ncqiiiei-r de l a  

fabrique « un terrain situé à la suite des terrains OkjJà 
concédés d'une superficie de 40 pieds sur 50 (13 
mbres sur 15), pour une période de 99 iiiis ail taux 

de ],O0 $ par année (...) afin d'y ériger tln 3ervice 
d'incendie >). 

Riis le 3 juillei 1954, la corporation municipale fa i l  

l'achat d'une jeep au coût de 2 000 $ pour le triins- 
port du matériel à incendie. En 196 1 ,  i l  y a rti.riova- 
lion de la bitisse des pompes. Mais à l'été 1968. on 
constniit une nouvelle caselne pour recevoii- I'aii- 

topompe neuve, achetée le 3 aoùt 1989. au coût de 
18 300 $. ie conseil municipal aciluiert iin carnion- 
citerne d'utilité publique et de support coiitre les 
incendies. 

Le premier pompier connu serait donc M. .losepli 
Beaupré; M. André Gauthier fut pendant plusieurs 
années gardien de la pompe à incendie. La preniière 
brigade de pompiers volontaires fut  constituée le 3 
juillet 1967 de messieurs : Gaston Chail-ipagne, 
Normand Champagne, Gaston Audet, Jacques Fiscr 
et Claude Bourassa sous la responsabilité de M. 
André Gauthier. 

organisation pour la protection contre les inceiidies 
est datée du 2 inai 1927 quand : « M. Joseph 
Beduprk est nornmé garde-feu (...) gardien de la 
pompe à incendie et pourvoyeur de quatre tonneaux Au mariage d'André Gnutkiei- et de Tliérise Leduc 
reniplis d'eau : deux près de l'étang dans la cbte de en 1951 (rrvec les pompiers voloninires et IP nzalér,iel 
l'église et deux près du lac P. à i~zceildie) 

L a  municipalité, le 8 septembre 193 1 ,  « achète 100 
pieds (30 m) de boyau de ioile de 1 1/4 pouce (32 
nim). 6 chaiidières de zinc, une hache à tète et une 
échelle. Ce matériel sera entreposé dans la bâtisse 
du puisard u. 



VLW aérieilne d'Hervey-Jonction vers 1955 (Plzoto : Point du jour Ai)iatiorz) 



hlus pompiers voloriraires eil 1996 : 
et7 bas à gnuche, Michel Bédurd, Michel Beaupré, Alain Loi-rait?, Gilles Hamelin et Jean Rivnrii; 
en i~aur ,  Dalîiel Benuprk, jean-Pierre Dekisle (chefl, Franqois Beaupré, Yvon Bourossn (direcleul- udjoi~?r), 

I Irecfeitr Dan ri y Morin, Ét-ic Murrel, François Grosienn, Michel Soulard, A al ail^ Perron er MOK Champngtz~ (8' 
(>dioint). 

K~GLEMENTS MUNI CTPAUX 

Des le début des années 80, la Municipal~té adopu 
un plan d'urbanisme afin d'harmoniser son 
développement et l'application de ses règlements. 
Néannioins de nombreux règlements avaient été 
vorés favorablement bien avant cette date. 

Meme si ces directives concernaient principalement 
la voirie, nous notons un premier avis contre les 
chiens errants le 8 juin 19 18, el un premier regle- 
ment le 6 aoûl 1932 afin que les chiens soient 
attaches ou enfermés. 

193 1 à 1947 : Oscar Durocher 
1947 à 1953 : Rémi Léveillé 
1953 à 1954 : h n a n d  Bronsard 
1 954 B 1 964 : Jacques Fiset 
1964 à 1966 : Ghislain Bureau et Roberi Bronsard 
1966 3 1968 : Gabriel Saint-Amant 
1968 à 1970 : Louis-Georges Morin 
1970 à ? : Constables spéciaux La Laureniienne 

? à 1986 : Constable privé 
1986 à 1987 : Guy Cayer 
1987 à 1992 : Investigation et sbcuritk Qudbec Métro 
1992 A 1996 : R.J.P.R. Sécurité 
1996 : Sécurité Regroupée du Québec inc. 

II faudra attendre. le 1 juin 193 1 pour qu'un premier Plusieurs règlements concernant l'agriculture (pro- 
règlement pour le maintien de la paix publique soit tection di1 territoire). la sécurité (vitesse cn voitui-e. 
adopté; les amendes imposées voni de 1 ,O0 $ (i v6lo sur les trottoirs "de bois"), les mœurs piibliq1.1~5, 
20,00 $.jugées par le maire ou en son absence par etc. seront adoptés tr&s tBt, au fil des ans. afin de 
un conseiller. M. Oscar Durocher sera nommé pre- maintenir le bon ordre et une qualité de vie sur le ter- 
mier constable; voici la liste de nos agents de  la paix : riloire municipal. En date du 1" janvier 1997. i l  y 
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avait 3 1 6 règlements régissant la bonne conduite des d'habitation (OMH), place de l1Erabliére, le 28 fé- 
gens de la municipalité. Évidemment nous ne pou- vrier 1984; la mise en place du service des premiers 
vons pas tous les énumérer. Certains de ceux-ci, répondants, le 9 janvier 1995; et ainsi d e  suite. Bien 
actuellement, n'ont plus leur mison d'être; c'est d'autres organismes se sont créés d'eux-mêmes avec 
pourquoi le bureau municipal travaille présentement le support du conseil, ce sont les clubs de l'Âge d'or 
à ilne refonte de son cahier de réglements. (2), des Fermières, de I'Aféas, de  voile, des 

Optimistes ainsi que 1'Açsociation des résidants pour 
Le conseil niunicipal, par son implication, a facilité la protection du lac aux Sables, celle pour la protec- 
la créarion de plusieurs organismes et services afin tion de la touladi, etc. 
d'enrichir la collectivité de structures communau- 
taires valorisantes, notamment en permettant : I'ac- Pendant nos cent ans d'histoire, les conseils rnunici- 
quisitioii de la salle paroissiale le 5 novembre 1966 paux se sont succédé en s'efforçant de développer 
de la fabrique de Saint-Rémi; la fondation du norre petite communauté. Forte de. son potentiel 
Corni16 des loisirs du Lac-aux-Sables inc. (le 7 jan- touristique et forestier, fière de ses gens, la  munici- 
vier 1967) et de celui dlHervey-Jotiction, le 6 mai palité de Lac-aux-Sables est maître d'œuvre d'un 
1967; I'implaiitation de la bibliothèque publique. le avenir plein de promesses. 
2 janvier 197'1; Irt création de l'Office municipal 

CONSEIL MUNICIPAL EN 1997 
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PERSONNEL DE LA MUNICIPALITÉ EN 1997 

Benoît Beaupré 
secriinire-trésorier 

Madeleine Hébert, secritaire 

r----' 

Gilles Fialnelin 
inspecreul- mrulicipal 

Réna Id Vallée, jouiizalier- 

oir Ea, 
rd 

etit Lac Ni 

Carre des rues de Lac-au-Sables Carte des rues dfHetvey-Jonction 
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Rang Price 

Ride Pritrcipale 

Salle muizicipnle 
(aizcien couvent 

nbaisse d 'un  étage 
el déménngt) 



1892 : ill/h RoLie--A/z/2tr Marchand, ln' iru f i t i r tr i t :~ 
1[?94 : l?~~n:ole-crS<~~clle 3f In tni,t,filvr L I / / .  I ; r z c  

1901 : M.otkipnlilé ~n? /nU-c  Je S(.I.~I~ILX/~I(/)IL 
A ri-iuée Je 17 1A *c SCT ISI I- Pic7 1-1 Y 

et  Je ~TGIY /M~?/*ic-lp~,~nac~fit%? 

ORGANISATION 
SCOLAIRE 

commeniF 

d édt formé 





a première référence que nous connaissions 
quant à la présence d'une école sur notre tem- 
toire est la suivante : à une séance des com- 

missaires d'école de Not~e-Dame-des-Anges, le 25 
juillet 1891. << une requêrc sign6-e par les con- 
tribuables de la partie sud-ouest 2 et 3" rangs du can- 
ton Cliavigny exposant que vu le nombre d'enfants 
en âge de fréquenter l'école et la distance qui les 
sépa1.c de l'école actuelle, que leur localid soit 
érigée en arrondissement savoir que cet arrondisse- 
ment soit établi sous le nom de W 4 et comprendra 
les limites suivantes : à savoir depuis comprenant le 
(lot) 7 du 20 RSO (Rang Sud-Ouest) jusqu'au 27 
inclusivement, c'est-i-dire la ligne seigneuriale 
appelée communément Grande Ligne; comprenant 
les 3-t 4' et 5' rangs S.-O. (Sud-Ouest) du même 
canton B. 

À la seance suivante (21 aodt 189 1) : (< Qu'une taxe 
de 70 centins par 100,OO $ soit imposée pour I'ar- 
rondissernent no 4, pour rencontrer les dépenses de 
ce nouvel m. pour t'année 9 1-92 et que le taux men- 
suel de  l'm. no 4 soit élev6 à 13 centins par mois 
pour chaque enfant à engager une institutrice 
diplômke pour I'arr. no 4 et pourvoir A l'installation 
de cene noiivelie classe, que la maison offerte 
gratuitement par Jean-Baptiste Darveau de l'm. n" 4 
de cette municipalité soit acceptée pour y faire la 
classe ». 

Cependant, à peine quelques mois plus tard, Jean- 
Baptiste Darveau dkpose une requête devant les 
commissaires pour retarder l'ouvemire de I'école au 
printemps suivant : « v u  qu'une bonne partie des 
enfants de cet mondissement ne seront pas capables 
de fréquenter cette Scole cet Iiivcr pour des raisons 
justes et raisonnables P. 

Toutefois, le I l  juillet 1892 on voit : « Jem-Baptiste 
Darveau député pour I'arrondissernent no 4 venant 

demander à MM. les commissaires de placer l'école 
de cet arrondissement dans la maison appartenant à 
Alphonse Bourassa; qu'il louera 3 raison de 50 
centins par mois pour tenir la classe pour l'année 
1892-1 893 ». Ensuite le 27 août 1 892 : <( Que la 
contribution mensuelle soit fixée h 15 centins par 
mois pour chaque enfant en âge de frkq~ienter I'école 
de l'arrondissement no 4 B. 

Enfin le 7 septembre 1892, on fixe le conrrat d'en- 
gagement de Mlle Rose- Anna Marchand résidant h 
Saint-Maurice et porteuse d'un diplôme Blémentt.aire 
de seconde classe au salaire de 100,OO $ par année  
en argent versé en deux paiements (1"  janvier 1893; 
l m  juillet 1893); 2-00 $ supplémentaires pour lavage 
et entretien de l'école pour I'année. 

L'année suivante, un groupe de citoyens dépose une  
demande pour rapprocher 1'Bcole de leur secteur. 
Les commissaires décident de continuer à louer la 
maison d'Alphonse Bourassa, plutôt que d'envoyer 
les enfants à la chapelle de la mission selon !a 
recommandation du surintendant, car 15 à 20 
enfants seraient trop éloignés. Les subvenrjons 
ayant été retenues, la classe s'est faite dans la 
chapelle de la mjssion les deux annCes qui sui vireni. 
L'institutrice fu t  dors Elzire Dufresne de Cap-de-la- 
Madeleine. 

Fiiialen7ent le 23 novembre 1895 : (( II est proposé 
qu'il soit permis à l'arrondissement n" 4 de cons- 
truire une maison confortable pour tenir les classes 
dans cet arrondissement ... la chapelle de l a  mission 
devenant trop petite pour le nombre d'enfants. et que 
la dire maison soit construite sur le lot II" 23 du 
2RSO Cha. (2 rang Sud-Ouest Chavigny) appar- 
tenant à Hormidas Gmdbois,  terrain donné. Joseph 
Boudreault, marchand, s'occupe de  ramasser et 
recueillir les matériaux nécessaires. Celte mai- 
son d'école doit être prête pour l'ouverture d'ici 
au 1" septembre 1896. ,) 
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Malgré l'opposition à la construction par des rési- 
dants du nord du tac aux Sables, une taxe spéciale de 
1,50 $ par 100 piastres suivanr le rôle d'évaluation 
est prélevée pour la construction de la maison d'é- 
cole. LES dépenses s'élèveront en 1 897 à 393,16 $ et 
les recettes h 291,96 $. Un enipnint de 700,OO $ à 
Louis Goulet figure aux livres. 

En conclusion, certe école sera fennSe le 24 août 
1901, par le nouveau corps de commissaires d'école 
de la rnunicipalite scolaire de Saint-Rémi fondée le 
8 juillet pkcédent. Malgré une longue discussion et 
une opposifion farouche dirigée par M. Jean- 
Baptiste Rlieault se faisant l'écho de six de ses 

concitoyens, l'école No 3 fermeri et deviendra iine 
maison à logements au profit de la commission sco- 
laire, puisque le 4 juillet 1904 le secrétaire est 
autorisé à collecrer le loyer d e  la maison d'école qui 
est près du lac aux Sables au profit de la municipa- 
lité scolaire de Saint-Rémi (locaraire du haut, 1,00 $ 
par mois; le double pour le logement du bas). Enfin, 
le 13 juillet 1906, l'ancienne école de l'arrondisse- 
ment n" 1 (anciennement arrondissement n" 4) est 
vendue pour la somme de 211 piastres à M. Wilfrid 
Cloutier de Sai nt-Prosper par l'entremise de son 
frère M. Philippe Cloutier. (Cette inaison serait, 
semble-t-il, la résidence actuelle de Mme Annie 
Gauthier au 40, rue Bourassa.) 

Enseignantes (Arrondissement no 4 de Notre-Dame-des-Anges) 

Année Titulaire 

1892-93 Mlle Rose-Anna Marchand 
(de Saint-Maurice) 

1893-94 II 

1894-95 Mlle Elzire Dufresne 
(de Cap-de-la-Madeleine) 

1895-96 0 

i 896-97 Ml le Éméren tienne Pemn 
(de Notre-Dame-des-Anges) 

1897-98 1 )  

1898-99 I 

1899-1 900 Mlle Amary lis Ouellet 
1900-0 1 

4 

Maison d'dcole 

Alphonse Bourassa 

Chapelle d e  la mission 

1, 

Salaire 

100 Slan 

Nouvelle école, lot n" 23 80 $/a11 



l j  NE COMMISSION SCOLAIRE LOCALE 

De 1892 A 1901, il n'existait donc pas de municipali- 
ié scolaire sur le territoire dc Saint-Rémi, ni de corps 
de coiiimissnires; nous dépeiidions de la coininission 
scolaire de Nor re-Dame-des- Anges. 

C'est le 8 juillet 1901, à une assemblée de francs- 
renariciers de la paroisse de Saint-Rémi, tenue & la 
salle publique et présidée par  Jean-Baptiste 
Darvea~i, qu'on procéda A l'élection du premier corps 
des commissaires d'école de la municipalité scolaire 
de Saint-Rén-ii. II était composé de Joseph Sainte- 
Marie (président), du curé Joseph-S. Chénard 
(secrétaire-trésorier) et de Jeaii-Baptiste Boutct, 
Alexis Perron, Pierre Renaud et Philibert Bossi. 

Jusqu'à l'avènement de I'électricitk, les commissaires 
se rkunissaient en matinée ou en début d'aprés-midi 
afin d'admiiii suer les biens et le personnel des écoles 
du teuitoire désigné. Elus généralement pour des 
mandats de deux ans, ceux-ci se réunissaieiit à tous 
les mois et parfois davantage. Ils congédiaient les 
 enseignant.^ à la f i n  d e  chaque année scolaire, 
pour procéder ensuite à de nouvelies embauches; 
ils fixaient les sdaires, ils ouvraient ou fermaient les 
écoles; ils expulsaient les élèves indisciplinés; ils 
dilimitaient les arrondisseinenis et ils définissaient 
le taiix de taxation; ils nommaient le secrétaire- 
Lrésorier et fixaient son salaire. Tout cela sous I'ap- 
probaiion du département de l'Instruction publique. 

Voici la liste, du début jusqu'aux arinées 60, des 
présidents ainsi que der; secrétaires-t résoners avec le 
salaire versé B ces derniers. 

Présidents 

M. Joseph Sainte-Marie 
M .  Eusèbe Léveillé 
M. Bruno Charest 
M. J .  Onésiphore Nault 
M.  Roch Julien 
M. Hippolyte Lavoie 
M. Godfroy Lavallée 
M. Eugène Deveault 
M. Georges Julien 
M. 5. Onésiphore Nault 
M. Josepli Simard 
M. Agapit Savoie 
M. Oscar Durocher 

M. Charles Tremblay 1934 - 1936 
M. Adélard Champagne 1936 - 1949 ( 1 3 ans) 
iM. Albert Lavallée 1 949 - 1952 
M. Jas.-Lucien Gauthier 1952 - 1953 
M. Arthur Sainte-Marie 1953 - 1955 
M. Alphonse Beaupré 1955 - 1960 
M. Raymond Tessier 1960- ? 

Curé Jos.-S. Chenard 1901. - 1902 
7% de la perceptiorl de faxe 

M. Jean-Baptiste Darveau 1902 - 1909 
7% de la percepiio~z de laxe 

M. Prime Pilotte. 1909 - 1912 
7% de lo perception de taxe 

M. Josepli Simard 1912 - 1918 
7% de ka perceplioiz de r u e  

M. Ovila Chavigny 1918 - 1924 
7% de la y~rceprioi~ de ruxe 

M. Sy lva Saint-Amant 1921 -1930 
6% de la perceprioi? de taxe 

M. Jos.-Louis Gosselin 1930 - 1939 
6% de In perception de taxe 

M .  Georges Champagne 1939 - 1949 
15,OO $/in.ois 

M. Rosaire Morissette 1949 - 1951 
25,00 %/inois 

II 1951 - 1953 
30,OO $/mois 

II 1, 1953 - 1958 
35,00 $Inzois 

I I  1958 - 1960 
55,OO $/mois 

11 1960 - ? 
65,00 $/~nois 

Bonjour Monsieur l'inspecteur! 

Le departement de l'Instruction publique dépêchait 
annueilement un inspecteur, qu i  visitait toutes les 
écoles du tenitoire d'une commission scolaire afin 
d'évaluer la qualité de l'enseignement el de voir au 
respect des normes et des règlements du gouvemz- 
ment en matière d'inslrucrion. Ensuite, celui-ci 
devait émettre un  rapport sur chaque 6cole et sur 
l'ensemble des holes et du personnel enseignant du  
tenitoire de la commission scolaire. 



Voici la liste des inspecteurs dont nous avons connu 
la visite : 

1901 M. J. O. Goulet 
1919 M. L. M. Filteau 
1933 M. Gérard Filteau 
1949 M. W. G. Godbout 
1953 M. Théo Lagacé 
1955 M.EliséeGouiet 

Le conseil des commissaires résumait ainsi les rap- 
pons de l'inspecteur Élisée Goulet : 

2 1 octobre 1955 
Écoles Classes Élèves Garçons Fil les 

6 15 396 209 187 

1" novembre 1957 
Écoles Classes Élèves Garçons Filles 

6 16 433 223 210 

2 octobre 1959 
Écoles Classes Élèves Garçons Filles 

4 17 459 247 21 2 

Un enseignement élémentaire ... 
Dans les classes, au débur, Les cours étaient élémen- 
taires. Dès 1901, avec l'arrivée des religieuses, le 
cours élémentaire se divisait en cours primaire (4-5 
ans d'études) et en cours modèle (4-5 ans d'études). 
Les jeunes d'alors quittaient volontiers t'école vers 
1 0 oii 1 1 ans, après leur première communion. 

Les inspecteurs, dans leurs rapports, déplorent cons- 
tarnment le tiianque d'assiduité des éléves. Il faudra 
attendre 1943 pour que le gouvernement oblige l'ins- 
tructioii obligatoire jusqu'à 14 ans. Très peu de nos 
écolie~s ont fréquenté les écoles supérieures (les col- 
lèges classiques et l'université). 

À l'époque, certains libéraux demandaient une 
instruction plus pratique, axée davantage sur les 
sciences, les mathématiques ei l'anglais. Certains de 
ceux-ci dénonçaient l'abus qu'on faisait du 
catéchisme et de l'histoire sainte dans les Scoles. 
Après la Seconde G u e m  mondiale, l'enseignement 
devient plus riche et, lors de la grande tcfonne de 
I'édiicatioti de  1964, l'instmction publique connaît 
un changement sans précédent. 

Le personnel enseignant 

II nous est rapport&, dans certains ouvrages de 
recherche, qu'un des problèmes importants Ci 
l'époque (début 1900) en ce qui a trait aux 
enseignants laïques, c'est leur grande misère. 
Chaque année, le surintendant provincial dénonce le 
sort fait aux enseignants et souligne qu'une réforme 
est nécessaue afin de s'assurer les services de pcr- 
sonnes compétentes, que pour cela i l  faut  les payer 
de facon décente. S'ajoute à cela le manque de for- 
mation des enseignants. La majorité de ceux-ci 
apprennent leur métier su r  le tas et se contentent 
d'un brevet de capacité. Quwt aux religieux et 
religieuses, ils ii'ont pas à subir d'examen ni 2 détenir 
de diplôme, leur habit en tient lieu. Ce n'est qu'en 
1939 que tous les enseignants seront tenus de détenir 
un dipldme d'école normale. 

On dit, entre autres, que malgré l'amklioration de la 
formation des enseignants, les salaires et les cond i- 
iions de travail ne s'améliorent pas. Trop souveni, 
les commissaires d'école cherclient à engager u n e  
main-d'œuvre a bon marché, manifes~aiit peu de 
soucis pour la compétence et l'expérience. P 

Au début de nos écoles, il y a une féminisatioi~ 
importante dans l'enseignement. « Les jeunes filles, 
qui ont un accès limité à la formation acadSmiqiie 
supérjeure. sont engagées très jeunes ei 5 des sa- 
laires dérisoires. Souvent l'enseignement est perçu 
comme une occupation provisoire en attendant de se 
trouver un mari. >> 

Selon un cecencement de 1931 : « Au primaire, les 
Ccoles sont d'une qualité jnsufflsante, les enfants n e  
les Frdquentent pas assidiment et la qualité de I'en- 
seignement est inadéquate malgré la bonne volonté 
des enseignanrs. Une école de rang ba~ie  au coCit de 
1200 $, où enseigne une jeune fille d e  17 ans polir 
moins de 200 $ par a n n k  h des élèves de 6 i 14 ans 
regroiipés dans un même local, a son charme mais 
aussi ses linlites. » 

La clérjcaljsation de l'enseignement permet à 
l'Église catholique d'augmenter son pouvoir d'en- 
cadrement de la population. De pliis, cela permet 
aux commissaires d'école d'économiser de l'argent 
car les religieuses, n'étant pas soutien de famille, 
peuvent s'accommoder de salaires moindres. La 
cléricalisation et la féminisation de I'enseignement 
contribuent pour cette époque à maintenir les 
salaires à un bas niveau. 
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Malgré tout, m2me si le progres a été manifestement 
lent, a contribué à améliorer sensi- 
blement la qualité de vie  de notre communauté. Les 
instiiutrices et les religieuses se sont dévouées sans 
compter pendant toutes ces années, comme de nos 
jours, pour fournir à nos jeunes élèves tout le bagage 
de savoir nécessaire. 

Engagement professoral 

Rendons hommage h toutes ces personiies qui ont 
part.icipé au dkveloppement de Lac-aux-Sables par 
leur enseignement; hominage particulier g une insti- 
tutrice qui fut appdciée de tous : Cécile Gauthie~, 
fille de Laurent, et de Clara Courteau, née et mariée 
dans notre paroisse à Pierre Fugère; voici un de ses 
contrats d'engagement et le début d'une page de ses 
registres d'inscription et d'appel. 

, l  Muniapaliié Scolaire de la Paroisse de 
ST-RÉM1 DU LAC AüX SABLES 
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Entretien des écoles 

Nous avons peu de rkférences sur les salariés qui ont 
travaillé pour l'entretien des biens de la ctimrnission 
scolaire de Saint-R&mi. Les enseignantes, géné- 
ralenient, étaient payCes B chaque année pour 
laver, nettoyer et chauffer les écoles, i~ raison de 10, 
15 ou 20 $ par année. 

Le 4 décembre 1 901, M. Onksime Perron est nommé 
ouvrier de la commission scolaire. En 1907, M. 
Joseph Martel fait et vend à celle-ci 23 cordes de 
bois de cliauffage, h 2,00 $ la corde. te 17 avrjl 
1932, tous ceux qui travaillent pour l a  commission 
scolaire seront à l'avenir payés au salaire de 20 sous 
l'heure pour les hommes et 10 sous l'heure pour les 
chevaux. Et le 1" novembre 1938, on propose d'en- 
gager 1 ou 2 écoliers pour le charroyage de l'eau à 
l'école N" 2 (25 sous par mois seront payés à chacun 
de ces écoliers). 

Mais généralement, les travaux d'une ceriaine 
importance sont donnés à conirat. Cependant à la 
femerure des écoles de rang, le coiivent devenant de 
plus en plus achalandé par la clientèle scolaire, les 
cornrnjssaires engagent, toi~jours par contrat, des 

"concierges" pour chauffer, puis d'entretenir cette 
école. Qu i  ne se souvient pas des Alphonse Bédard, 
Julien Rivard, Roger Rivard et Charlotte Hamelin? 

Y a-t-il une bibliothèque de paroisse? 

Dans les Rapports des paroisses, pour l'année 1901, 
à la question no 30 on demande: <<Y a-t-il une biblio- 
thèque de paroisse? Combien a-t-elle de volumes? 
De lecteurs? » Aucune réponse. 

Cependant en 1902, on répond nui à la présence 
d'une bibliothéque paroissiale; qu'elle possècle 30 
volumes et 10 lecteurs. En 1903, on retrouve 50 vo- 
lumes pour 10 lecteurs. On ne mentionne pas où 
était si tuée cetre bibl iot héque, inais nous pouvons 
aisément croire qu'elle était au couvent afin de 
soutenir l'enseignement des samrs h l'école N" 1 .  

Plus tard, il y en eui une de livres "bien" choisis par 
le curé Bouillé dans le couloir de la sacristie de 
l'église (Mlle Cécile Villeneuve fut un certain temps 
responsable du prêt de ces livres); ils furent vendiis 
en même temps que bien d'autres objets de la fa- 
brique lors du grand encan organisé par Ir: curé 
Beaubien au début des années 80. 

Nos coinplimen&! De 1891 à nos jours, la vie scolaire a été un facteur important du développement de notre 
communauté. Sans cette activité de premier plan, notre qualité de vie aurait souffert assurénient. 11 est de notre 
devoir en cette année du centenaire de faire une pause et de rendre un hommage vibrant à ces pionniers et pion- 
iiières qui ont offert leur vie ou partie de celle-ci à l'enseignement ou Li son administration. C'est pourquoi nous 
vous les présentons école par école ci-après (jusqu'aux années 60). 



L'ÉCOLE N" 1 
Au village 

Le couvent ou tout autre empêchement légal, pour tenir une 
classe Clémentaire et une autre modèle dans I'ar- 

Le l m  août 1901, le tout nouveau et premier conseil rondissement n"; les commissaires s'engagent à 
des commissaires, qui  vient d'être créé, redessine défrayer annuellement cent piastres B chacune des 
deux nouveaux territoires pour dispenser les ser- soeurs, pour la dite année scolaire, e.n Zirgent et non 
vices scolaires. rc L'arrondissement n" 1 comprendra autrement. » 

désormais la partie nord de la rivière Batiscan dont 
une partie situ& sur la seigneurie et l'autre sur les 
terres du gouvernement. L'arrondissement no 2 
comprendra la partie sud de la rivière Batiscan sur la 
seigneurie des Price. » L'arrondissement na 4 dis- 
paraît et est désormais intkgré dans l'arrondissement 
no 1. 

Le 24 août 1901, on mentionne que : « La salle 
publique sera désorniais l'école N" f où devront se 
faire les classes par les religieuses d'ici quelques 
années selon les circonstances. >i 

Le 6 octobre 1901, on indique que I'Mifice servant 
de  salle publique appartient à la fabrique de la 
paroisse de Saint-Rémi. 

Dans le croquis (ci-contre) d'un plan déposé aux 
arcliives de l'archevêché de Trois-Rivikres, nous 
remarquons que la sdle publique était s i m k  au bout 
de la patinoire actuelle, face h la demeure de M. 
Femand Hamelin. Nous croyons que ce croquis 
(non daté) est antérieur à 1901, puisque deux indi- 
cai.ions semblent le préciser : premièrement, un ter- 
rain est riservé pour une école (site du salon La 
Moustaclie); deuxièmement, on indique près du 
jardin du curé, en rnarge : <( II reste ici 73 pieds pour 
un jardin "au cas oh" nous aurions les seurs. » 

Celles-ci arrivèrent en août 190 1 , voici une partie du 
contrat qui le précise. << L'an mil neuf cent un, le 
vingiième jour du mois d'aout, il est convenu et 
arreté entre les commissaires d'école pour la munici- 
palité de Saint-Rémi de Porineuf, représentés par 
Joseph Sainte-Marie, leur président, en vertu d'une 
résolution des dits commissaires, adoptée le 
vingtième jour d u  mois d'août de l'année 1ni1 neuf  
cent un: et les révérendes saiurs Servantes du Saint- 
Cmur de Mane, résidant A saint-Éphrem-de-m eau ce 
e l  pourvues d'un diplôme conime suit : les deux 
révérendes sœurs Sairir-Pierre et Sainte-Marie de 
I'lmmaculée-Coiiception, s'engagent aux dits com- 
missaires d'école pour l'aniiée scolaire cotnmençant 
le premier juillet à moins de révocation du diplôme 

Nous avons dit plus tôt que, le 24 août 1901, la salle 
publique devierit l'école Nu 1 ;  il faut ajouter que les 
commissaires autorisaient leur secrétaire de notifier 
aux membres du conseil inunicipal ... de se chercher 
u n  local autre que celui de la salle publique pour y 
tenir leurs assemblées, et aussi d'avertir Éphrem 
Pleau et Médéric CIoiitier, locataires, d'évacuer au 
plus tôt la salle publique (ils devaient résider au 3' 
étage). Il y aura acliat de bois nécessaire pour le 
parachèvemeni du haut  de la salle publique destiné 
au logement des sœurs. La nouvelle classe est 
ouverte en septembre 1901 . 



EcoIe du coin (sai'ie putiliqcre) 
A dmite : S E U ~  Soit~l-DomUiique; a gauche : sœr~t -  Saint-Pierre. 1" rongée : 4. avani-derriiec Joseph TouiLi 
3' izkizgée : lu 3: Mcrrin Perruiz; la Si Murie-Ange Touziil; la 6, A~~toinet te  Gosselii?; ln 5: Mnrie I;os.\elin. 
4 i-angke : In 6: Cécile Gosse/in; Aurore Teasdale; le 4, Étuile Léveillé; L'avant-dernier; Télesphorr. Bouter. 

Dés ce moment on parlera d'école W 1 et de cou- 
venr. Dans le rapport des paroisses, aux archives de 
l'archidiocèse de Québec, en ce qui concerne la 
paroisse de Saint-Rémi pour les années 1901, 1902 
et 1903, nous avons les données suivarites : 

190 1 : 2 koles élémentaires 
I logement (sœurs) 

44 garçons, 5 1 filles 
2 institutrices 

1902 : 1 cours modèle 
2 écoles éIémen taires 
1 couvent 

82 garçons, 73 filles (101 élèves au couvent) 
1 institutrice 
2 religieuses 

1903 : 1 cours modele 
4 écoles élémentaires 
1 couvent 

60 garçons, 70 filles (90 élèves au couvent) 
1 institutrice 
3 religieuses 

On indique kgalement que le catéchisme y est 
enseigné, mais bien pauvrement, soit 5 heures par 
jour pendant 5 jours sur 4 semaines, et que le curé 
visite régulikrement l'école selon le décret XV du 
Second Concile. Enfin, à la question Les insti- 
tutrices qualifiées donnent-elles satisfaction? », 

nous avons comme réponse en 1901 : w Pas tou- 
jours »! 

Revenons à la bâtisse de l'école NI' 1 (le couvent ou 
l'ancienne salle publique, selon les textes). Dans le 
rapport des paroisses de 1902, i l  est fait mention de 
la grandeur de la batisse : 32 pieds sur 40 pieds 
(9,75 rn sur 12'3 m), avec deux étages, avec un toit 
à la Mansard. 

École type avec toit à la Mansard 

Au mois de juillet 1905, le rkvérend Joseph-S. 
Chenard, curé de Saint-Rémi. jugeant que la maison 
d'école était trop petite pour le nombre toujours 
croissant d'élèves, fit commencer les travaux de 
construction d'une annexe de 32 pieds sur 30 (9,75 m 



sur 9,15 rn) avec toit A la Maiisard et réparer à neuf 
I'ancientie partie (le tout financé par un bazar). (Ici, 
on est en droit de s'imaginer et de coinprendre que 
ces travaux ont &té entrepris après le déménagement 
de la salle publique sur le teroin déjà réserve pour 
une  école selon le croquis d'avant 1901. La salle 
aurail été déménagée à l'emplacement de notre école 
primaire actuelle puisque nos vieilles gens qui I'ont 
fréquentée s'en souviennent très bien. Toutefois 
nous n'avons aucun document pour attester ce dCmé- 
nagenient.) 

Le 22 octobre 1905, faute d'argent et les travaux 11'6- 
tant pas achevés, la Fabrique donne h la Commission 
scolaire la maison d'école ainsi que le vaste terrain 
sur lequel elle est bâtie. Fidèle à ses engagements, 
la Commission scolaire fait un emprunt de 400 pias- 
tres pour continuer les travaux et, au printemps, elle 
propose de dépenser encore une somme égale pour 
achever complètement la construction, afin de ren- 
dre la maison habitable perdant la saison d'hiver. 

Entre-temps, le 27 février 1 906, il est écrit : i< Ac- 
tuellement l'arrondissement scolaire n" 1 possède 
une magnifique école de 70 pieds sur 32 (21,3 rn sur 
9,75 rn) avec toit à la Mansard, bien éclairée, ven- 
tilée, chauffée et assez vaste pour recevoir les 108 
élèves inscrits au jouinal, répartis en 3 classes 
prissidées chacune par une maîtresse religieuse 
dipl0mée. Aucun klève ne se trouve à plus de un 
~nille de l'école. >> 

Trois ans plus tard, soit le 12 aoiit 1907 : « Le prési- 
dent est autorisé à faire faire l'ouvrage au couvent à 
cause de dégâts faits par le tonnerre : plancher, 
cheminée et le reste. >, 

Le 28 mars 1909, selon le rapport de l'inspecieiir d'é- 
cole J.-0.  Goulet, on indique que : e Le nombre. 
d'klèves du village semble élevé pour 3 clüsses 
seulement. Le besoin d'une 4" classe se fait sentir. 9 

Aussi. le 15 juillet 1909, « le rkvérend S.-C. Auger. 
curé de Saint-Rénu, est autorisé à faire les répara- 
tions à l'école N" 1. Les travaux dcvront être faits 
sans qu'il en cofite un sou à l a  municipalité par I'ob- 
tention d'une somme de 1000 $ poiir la réparatioli du 
couvent par le gouveniement (proviiicial) P. Noiis 
sommes enclins à croire qdun étage complei fui 
ajouG à ce moment-là, sous la bâtisse, puisque lors 
de son déménagement en 1935, cet 6tage çera 
enlevé. De plus, pour soutenir cet argumeni, le 35 
septembre 1906 on mentionne que les commissaires 
décident de faire pejnturer "le pianclier du bas" du 
couvent "dans la partie neuve". 

Sœur Saint-Francois d'Assise est engagée poiir faire 
la classe du cours modèle, le 18 janvier 191 2, pour 
le salaire de 150 piastres par année. Deux auIres 
religieuses sont aussi engagées, h raison de 125 gias- 
rres par année chacune, pour les deuxième et 
troisième classes. Une heure d'anglais sera ensei- 
gnée par jour dans les première et deuxième classes. 
On demande également aux révérendes sœurs de 
fournir gratuitement un piano et urie iïistitutrice afin 
d'enseigner la musique aux élèves qui désireront 
l'apprendre, au coct de 1,50 $ par mois. Enfin, on 
spécifie que tout pensionnaire dont la rksidence 
paternelle est en dehors de la inunicipalicé est tcnu 2 
l'avenir de payer une contribution annuelle de 1,00 $. 

A une assemblée des commissaires du 5 avril 19 12, 
messieurs les cornmi ssaires appuient fortement que 
soient engagées pour enseigner, les seiirs suivantes : 
soeur Saint-Francois d'Assise, pour le cours modele: 
sœur Saint-Pierre pour la deuxième classe et sceur 
Sainte-Agnès pour la première classe (peut-être que 
nos vieilles gens se souviendronl d'elles). Surtout 
que le 23 février 191 3 : (< Des plaintes on1 Cte poi-- 
tées par les parents de certains enfants parce qiie les 
sœurs maîtresses d'Scole pour I'airondissement n" 1 
usent trop de rigueur en corrigeant les enfants. Le 
secrétaire avise les sœurs de  ne pliis iiser de rigueur 
envers les enfants. S'ils (les enfants) i-ie veuleni pas 
se conformer aux  règleriieiits, elles devront les 
retourner à leurs parents. » 

Le 28 juillet 191 8, on autorise le construction d'une 
shed à bois pour le couvent. 



Fait cocasse. le 20 mats 1927 : « Les commissaires 
ont été très surpris d'apprendre que madame la 
~ u ~ ~ r i e u r e  du couvent ait sollicité des offrandes 
pour des messes en réparation des offenses cornmi- 
ses au couvent pendant les jours gras lors d'une par- 
tie de cartes à laquelle assistaient trois membres de 
la commission scolaire qui, eux, ne voient rien de 
répréhensible, la soirée s'éîmt passCe à s'amuser très 
honnêtemen! ... » Il est fait mention au procés-verbal 
di1 17 aoGt I930 que la supérieiire est smur Sainte- 
Lucie. 

Au procès-verbal du 7 août 1933, on mentionne que 
les sœurs ~eligieuses de I'écote W 1 recèvront 1000 $ 

pour les 5. Toujours en août 1 933, on deniande : au 
député Docteur Gauthier de venir sans faute visiter 
notre couvent qui devra être reconstmit s'il y a lieu. 
Si possible venir avec un ingénieur. B 

Comme rien ne semble bouger dans ce projet, le 15 
juillet 1934 : « Le corps des commissaires est auto- 
risé à rencontrer les autorités du dépanernent de 
I'Instruc~ion publique, en se faisant accompagner par 
le député du comté, pour prendre renseignement au 
sujet de la canstniction du couvent. Messieurs 
Achille Gauthier et Émile Gosselin sont iiivités 
accompagner cette délégaiion. ,> La rericontre a dij 
être fertile puisque, le 20 août 1934, les conimis- 
saires de la municipal.ité scolaire de Sairit-Rémi fe- 
ront un emprunt de 15 000 piastres au taux de 5 % 
l'an et érnetrront à cet effet des obligations au dit 
montant remboiirsables en 25 ans. Les plans et 
devis soiiinis pour la construction du nouveau cou- 
vent par Laurent Giroux de Saint-Casiitiit sont 

Couveiit (École IV 1 )  acceptés. 

Cocrvent. 1929 
Et? bns : André Renaud, Pnui Bourassa, Giséle Béclard, Gemïna Perron, Cécile Hnmelirt, Xobcr~ Drtrocher: 
2' rungée : Lorenzo .Lavallée, ... Chavigny, Yvette Dupiris, Fleurelle Rivard, Estelle Bédnrd, NoëiLci Piririre. 
Rollande Léveillé, Claire Luroirclze, ... Carbotineau, Gracienite Rivurd, Bhndine Darveuu, Glly Perrott. 
Y rangée : Yvotz Beaupré, Joseph-buis Jacob, Roland Gaufhie~; Marcel Bérlurd, ~ r n i l i e r i  Deveaulr, Jcnri- 

Joseplz Si~nard, Doniinique GosseLiil, Marcel Vézim (les autres tî'onr pas élé iclerzlijïés). 



En lias de gnuchc 2 droire : Banîabé Cnrbotinenlt. Arliiur Roy, Georges Retiaild, Arfh~rr  Lclvulic;e, Al~.rtititlrv 
Ro~,irûs.rn. J e « , t - P a ~ ~ l  Utrweni.t, Koger Gosseliii, Jeuil-iMoi-ie Leduc, Loreiizo Plante, ~ 1 i . r . k ~  Harîicliir. 

01 huut . Philippe Deveci~tll, Sylva Moiin, Jemi- Louis Beaupré. Lucien Dai~enu., Cl&r?ietit B~~.ssiC;ri>, Ph i1ihet.i 
Gosseliii, Mcircei Benuliiri, Y~JOI? Strinre-Mavie. Zéttoli B&dlni.cl, Yvoi? Daweou, Philias Bour[l.~.r.ri. Jo.siipI7 
Villr,nei~ve. 
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( .!,, \ V . ~ P  Lu,: -o~/x-~Su/;~l<~,s d ~ r 1 ~  i c i  UIZ~I&.< 2!)  
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Toutefois, c'est le 12 juillet 1952 que L.-P. Lefivre 
est engagé pour dresser les plans et qu'une demande 
de soumissions cachetées est autorisde pour la cons- 
truction d'une annexe au couvent et la restauration 
de celui-ci. Enfin, le 1 1  août'suivant, la soumission 
de Jean-Louis Hamelin au  montant de 52 900 $ est 
acceptée. Le coût des travaux terminés s'élève à 
51 167 $ plus un extra de 563 % pour un escalier de 
sauvetage.. 

Depuis 1952, on compte plusieurs restaurations et 
ainénagements au couvent pour répondre aux 
besoins du moment. Peu à peu, l'école se la'icise et 
évolue vers une école primaire centrale répondant 
la réforme scolaire majeure de 1964 et aux grands 
changements de la RCvolution tranquille. (Le 
Sablon d'or offre des services de la matenielle h la 
6" annke. Un magnifique gymnase y a é ~ é  construit 
en 1989.) 

Uii collège pour garçons 

Le 9 mai 1960, les commissaires considèrent que le 
couvent devient restreint et qu'il y a lieu de cons- 
truire un collége pour garçons avec 3 classes pour 
enseigner de la 6c la 11' année pour I'arrondisse- 
ment n" I et de la 8' à la 1 1 '  année pour les garçons 
du reste de la municipalité. 

On mentionne que « le site de l'emplacement de la 
future kcole de garçons est fixé comme suit  dans 
l'arrondissement no 1 : cet emplacement d'une 
étendue de 30 000 à 40 000 pieds carres (2800 à 
3700 m2) en superficie fait partie du lot n" 26 du rang 
Bloc B Price, entre Jacques Trépanier et le poste de 
pompiers, à partir du chemin public. » Les commis- 
saires décident en principe d'acheter ce terrain de la 
fabrique de Saint-Rémi. On demande des soumis- 
sions et c'est Alfred Légaré qui en fera la construc- 
tion vu son offre de 42 000 $. 

Ce collège sera en fonction jusqu'h la fjn des années 
60. Il sera fermé quelques années avant la construc- 
lion de la polyvalente de Saint-Tite en 1969. (Plus 

tard, en 1987, la bâtisse sera réaménagée en centre 
d'hébergement pour personnes âgées autonomes : la 
Villa des Sablais.) 

Enseignants e t  enseignantes lai'ques 

Mlle Noëlla Bédard (remplace tempo- 
rairement une religieuse malade) 
M. Eddy Dessureault 
Mlle Colombe Lafontaine 
M. Gilles PEpjn 
M. Julien Bertrand 
M. Roland Boivin 
Mlle Marielle Marcotte 
M. Roland Boivin 
Mlle Lucie Champagne 
Mlle Cannen Gervais 
M. Jean-Rock Rousseau 
Mlle Carmen Gervais 
M. Roger Garceau 
Mlle Mariette Buisson 
M. Ligori Sirnard 
Mlle Mariette Buisson 
M. Roger Deshaies 
Mlle Mariette Buisson 
M. Gabriel Dupuis 
Mlle Mariette Buisson 
M. Gabriel Dupuis 
Mlle Carrnen Julien 
MIle Denise Morissette 
Mlle Bibiane Davidson 
M. Ghislain Bureau 
Mlle Denise Morissette 
Mlle Carmen Julien 
M. Ghislain Bureau 
Mlle Denise Morissette 
Mlle Gisèle Bédard 
M. Ghislain Bureau 
Mlle Pauleite Lavallée 
MIle Gisèle Bédard 
Mme Clémence Bédnrd Cliampagne 
Mme Giséle Ganieaii Dussault 
Mme Deriise Sairit-Amant 
M. Ghislain Bureau 
M. Jean-Guy Pronovost 
M. Gasron Arcand 
Mlle Paulene Lavallée 
Mlle Rita Bourassa 
Mme Clémence Bédard Cliampagne 
Mlle Lucienne Pleau 
Mlle Pauline Auger 
M. Gaston Arcand 
Mme Anne-Marie Robichaud 
Mlle Lucienne Pleau 
Mlle Paulettc Lavallde 
Mlle Cécile Villeneuve 



SEURS SERVANTES 
DU SAINT-CEUR DE M A R E  : 

vocation éducatrice 

A Saint-Rémi depuis 1901 

E n 1897, le village de Lac-aux-Sables, comté 
de Portneuf, est krigé en paroisse sous le 
patronage de saint Rémi; cependant, il c0nti.n- 

ue de dépendre de Notre-Darnedes-Anges, au dou- 
ble point de vue municipal et scolaire. 

Mai 1900 marque l'élection du premier conseil 
municipal, et juillet 1901, la formation de la cornmi- 
sion scolaire. 

Dès septembre 1901, deux religieuses d'origine 
française. sœur Saint-Pierre et sœur Marie- 
Immaculée, prendront la direction des classes du vil- 
lage. Ces deux institutrices appartenaient à une con- 
grégation fondée à Paris, en 1860, et venue au 
Québec (à saint-Éphrem-de-Beauce) en 1 892. Au 
début du siècle, grâce aux vocations canadiennes, 
l'Institut avait ouvert quatre maisons dont l'une à 
Notre-Dame-des- Anges, en 1900. 

La supérieure provinciale, mère Sainte-Candide, se 
rendant visiter cette maison passe à Lac-aux-Sables 
où l'on demande des sœurs. Elle esr charmée par les 
beautés naturelles du milieu et, surtout, par l'accueil 
bienveillant du pasteur. M. le curé J.-Sylvio 
Chénard. Elle lui promet deux sœurs pour septem- 
bre 1901. 

Depuis, 142 m u r s  se sont dévouks au couvent de 
Lac-aux-Sables. Treize d'entre elles y ont vécu plus 
de dix ans : SS. Sainte-Agnès, Saint-Bernardin. 
Saint-Louis-de-Gonzague y ont œuvré onze ans; SS. 
Saint-Hilaire, Saint-Léon, Saint-Cyrille, Jeannette 
Caniiii, douze ans; SS. Saint-Philippe et Femande 
Dionne, quinze ans; sœur Cécile Fonier, dix-sept 
aiis: S e U r  Saint-Pierre, dix-huit ans; m u r  Saint- 
François-de-Borgia, vingt-trois ans et sœur Suzanne 
Hallke est à Lac-aux-Sables depuis 1967. Ces saurs 
ont été heureuses de vivre au sein d'une population 
sympathique. À Saint-Remi, on aime le prêtre et les 
religieuses ec on sait le prouver à l'occasion. 

Les bonnes relations qui font la joie de tous ont été 
maintes fois rappelées ... Un an aprè.s I'ouveriure de 
la maison de Saint-Rémi, la supérieure provin- 
ciale, dans le rapport de sa visite officielle, 
écrivait : « Mère Saint-Pierre et sœur Maric- 
Dominique (remplaçante de S. Marie-Imnaculée) 
vont bien, la gaieté est l'hôte journalier de leur modes 
te demeure ... M. le cur6 est content de ses sœurs. » 

(Lettre de inère Sainte-Candide, 12 octobre 1902) 

Le 30 mai 1904, mère Saint-Paul. nouvelle 
supérieure provinciale. écrivait ?i son tour : « A 
Saint-Rémi, elles (les sœurs) sont heureuses comme 
des poissons dans l'eau ... >, Et plus loin : <( Les 
sœurs sont heureuses 2 Saint-Rémi ... et pourtant, 
elles partagent la pauvreté de la population. » 

En novembre 1905, la même supérieure décrit I'ern- 
barras de ces sœurs : <{ Je suis passée par Saint-Rémi 
et j'ai trouvé nos sœurs bien comme santé, mais un 
peu en désarroi par le départ du curé qui avait com- 
mencé cet été un rallongement assez consjdérable à 
leur école et qu'il n'a pu faire terminer. Le. nouveau 
curé n'ayant aucune ressource d'avance, ni beaucoup 
de santé pour s'en occuper, a dû, avec l'autorisation 
de l'Archevêché, donner l'école telle qu'elle est à la 
municipdité à raison, pour ce1 le-ci, de l'achever l'éié 
prochain. En attendant, nos sœiirs sont assez mal 
installEes pour passer te rigoureux hiver qui arrive 
rapidement, puisque le sol est déji recouvert d'une 
neige qui  ne disparaîttra que dans six mois. Je vais 
faire tout mon possible pour obtenir, au moins, qu'on 
pose des portes .2 leurs appmements pr ivb.  >, 

(Lertl-e de mkre Saint- Paul. 6 novelnbre 1905) 

Cette situation n'était certainement pas artribuable à 
l'incurie de la conimission scolaire, mais plutôt à u n  
événement qui  preiiait au dépouivu la population 
pauvre; car tout au cours des quelque 90 ans de 
présence des sœurs Servantes du Saint-Ceur de 
Marie à Lac-aux-Sables, les appréciatiotis élo- 
gieuses et la satisfaction des pasteurs, des inernbrcs 
de la commission scolaire et des familles ont &té 



Manifestations de reconnaissance envers les 
sœurs Servantes du Saint-Cœur de Marie 

Outre les appréciations verbales adressées aux 
religieuses et à leurs supkricures, lors de rencontres 
occasionnelles, la population de Lac-aux-Sables 
profite des événements de quelque importance pour 
manifester sa gratitude aux sceurs. 

En 1923, les sœurs ont la joie d'avoir une chapelle 
dans leur couvent, la sympathique population de 
Saint-Rémi se montre généreuse et assume une part 
importante des déboursés : (< ... un ornement de pre- 
mière classe, une statue de la Sainte Vierge et d'ap- 
préciables dons en argent ». (Photo, p. 100) 

La bénédiction d'un couvent neuf, en août 1936, est 
l'occasion d'honorer une des fondatrices du couvent 
de Lac-;lux-Sables. Dans l'après-midi du 19 août, 
alors qiie les paroissiens s'affairent à lireparer I'ac- 
cueil de Son Éminence le cardinal Jean-Marie- 
Rodrigue Villeneuve, o.m.i., une rumeur circule 
dans la paroisse : mère Saint-Pierre, fondatrice du 
premier couvent vient d'arriver pour les fêres parois- 
siai::s. C'est donc « l'heure de raviver la flamme de 
la gratitude cachée sous la cendre chaude des sou- 
venirs d'antan P. 

On se hâte! ... anciens et anciennes se rassemblent. 
<i Moi, dit Émile LéveillL, je donne les honoraires de 
la messe.., Nous, les anciennes, nous ferons les frais 
du chant ... Et puis l'adresse? Vite, rassemblons nos 
péripéties d'enfance et d e  jeuliesse, joignons-y nos 
inerciç a l'égard de la bonne mère; et toi, Joseph- 
Louis (Gosselin), hi liras le compliment. » 

D'entente avec les religieuses, on  annonce « une 
rZp15tiiio1-1 extraordinaire en vue de la réception de 
Sori Grninence. De tous les coins de la paroisse, 
arri vcn t jeunes et vieux accompagiiks de iiornbreux 
bainbins et bambines. La salle paroissiale (ancien 
couvenr) est comble ... Silence! C'esr l'heure du 
irioniphe. v 

Dans u n  style limpide s'écoule un passé riche de 
réminiscences, riche surtout d'une reconnais- 
sance sincère, exprimée par une voix sympa- 
thique ... : « Votre humilité est en souffrance, chère 
mére Saint-Pierre, mais si vous imposiez silence, les 
murs de cette salle, votre vieille demeure, crieraient 
pius fort que nous et couvriraient votre voix mater- 
ilelle ... )> 

« Le lendemain, une messe est cklébrée aux inten- 
tions de la bonne Mère par son ancien élève, l'abbé 
Joseph Touzin ... A neuf heures, Soti Eminence est 
accueillie dans la paroisse, pour procéder à la béné- 
diction du nouveau couvent. n (Cirzquanre mu de 
vie cnmdienne, p. 246) 

Autre célébrarion : le 29 juiii 1947, une trentaine de 
murs  Servantes du Saint-Cœur de Marie, tant 
anciennes &ducatrices que filles de la paroisse, parta- 
gent la joie de la population qui célèbre le cinquan- 
tenaire d e  fondation de la paroisse. Les anciens 
élèves, devenus adultes, et les religieuses se réunis- 
sent dans I'action de grâce. 

Quatre ans plus tard. soit les 1" et 2 juiller 195 1 ,  
la paroisse qui a bénéficié du dévouement des 
religieuses dès les débuts de  son existerice, 
célébre le cinquantenaire d e  leur arrivée à Saltii- 

Rémi. « D'un seul cowr et d'une seule âme, Jes 
braves gens de Lac-aux-Sables s'unirent à leur 
incomparable pasteur, hl. l'abbé Arthur Papillon, 
afin de prouver aux éducatrices que la senience de 
leur enseignement était tombée dans une bonne 
terre. Les h i t s  de reconnaissance, de générosité et 
de fraternelle collaboration cueillis en ces jours 
d'apothéose parlent en faveur des maîtresses ei de 
leurs élèves. » (Journal cat?adien des SSCM) 

Eii mai 1956, le 10 maj plus exactement, des hom- 
mages d'admiration et de gratitude étaient décernés 
à sœur Saint-François-de-Borgia, pour souligner les 
cinquante années d'enseignement de la chère sœur. 
La magnifique fête se termine par la recaiinaissance 
officielle des mérites de  l'éducatrice. Monsieur I'ins- 
pecteur Élisée Goiilct lui remet une décoration de 
l'Ordre du merite scolaire. en disant : a La distinc- 
tion que vous recevez vous honore personnel lenien t 
et rejaillit sur votre communauté. » Tl  poursuit en 
faisant l'éloge de la congrégation : (( Je puis dire que 
partout oh il y a des Servantes dii Saint-Cceur de 
Marie, nos classes avancent rapidement; les progrès 
accomplis par les enfants sont sensibles et pal.pables 
et sont de nature à donner ri votre vénérable congré- 
gation, la réputation qu'elle mériie. ,> (.Iourt~c~I cnt~ l l -  

dien SSCIW) 

Lc 3 1 mai 1990, M. Claude Ryan, niinisire de l'Édu- 
cation, fait parvenir à m u r  Suzanne Hallée un ceiîi- 
ficat en remerciement de ses 25 années de dévoue- 
ment au « service de l'école québkcoise ». Les 
paroissiens de Saint-Remi sont bien placés pour 
savoir quel point cet Iiommage est mérité! 



Le Iogement des sœurs 

Les archives n e  sont pas claires au sujet du premier 
logement des sœurs à leur arrivée à Saint-Rémi en 
1901. Elles aurajent occupé des locaux dans "le 
haut" de la salle publique. En 1952, une annexe Fut 

ajoutée à I'kole actuelle pour servir de résidence 
aux religieuses. En mai 1980, les sœurs quittent 
cette résidence : la commission scolaire de Nor- 
mandie avait besoin des locaux. Elles emménagerit 
à l'étage du presbytère. 

A.u début, dans leur premier couvent, les sœurs s'oc- 
cupaient du chauffage. Tl  y avait uii poêle R bois 
dans chaque classe. Plus tard, une fournaise fut 
installée au sous-sol pour un chauffage à l'eau 
chaude avec calorifères dans chaque pièce. Les 
sœurs furent responsables d'y entretenir le feu pen- 
dant plusieurs annks. Par la suite, un homme ri 

rempli cette fonction. Quand arrivait la provision de 
bois de chauffage pour l'hiver, les sœurs se faisaient 
aider des garçons pour entrer ce bois dans la cave. 

L'emploi du temps des religieuses 

Les classes comptaient une quarantaine d'élèves 
chacune; il y en eut même soixarite dans la classe 
des débutants. Jusqu'en 1910, il n'y avait pas de 
cuisiniére dans la communauté de Saint-Rémi : les 
religieuses enseignantes devaient préparer tes repas, 
cela avec la présence de pensionnaires et avec les 
installations de fortune du temps. Il leur fallait faire 
leur lessive le saindi. L'arrivée d'une soeur chargée 
de la cuisine et de l'entretien les souIagea un peu. Le 
lavage se faisait le lundi et la mur  cuisinière sollici- 
t.wt l'aide des plus grands garçons pour pomper l'eau 
et actionner la laveuse bras du temps. Les éléves 
choisis pour ces tâches étaient souvent des garçons, 
un peu rurbulents, qui se fatiguaient vite de demeu- 
rer tranquilles en classe. Ils avaient ainsi une bonne 
occasion de dépenser leur surplus d'knergie. Ils 
étaient heureux de soulager la "petite mère" de la 
ctiisine, comme ils l'appelaient. L'un d'eux la 
dénommait : inère Marie-de-la-Sainte-Cuisine.,. 

L'entretien d'un puulailler et d'un grand jardin per- 
inetiait d'augmenrer un peu les maigres revenus de  la 
communauté. Le salaire de cliaque titulaire était de 
100,00 $ par aniiée, jusqu'en 1908 où i l  f u t  porté à 
1 20.00 $. À parrir de 19 12, elles reçurent 135,OO $; 

ce salaire fut monté 150,OO $ en 1918 et à 200,00 $ 
en 1.920. En 1938, les stEurs recevaient 300,OO S; par 
année, l'augmentation continua graduel lement.. . 

Ces activités, citées précédeniment, s'ajoutaient aux 
cinq heures et demie de classe et h la garde de l'étude 
d'une heure en fin d'après-midi. I l  fallait trouver le 
temps pour les exercices de chant en vue des 
cétébra~ons liturgiques et la préparation des séances 
pour les fêtes de 1'6coIe et de la paroisse. Ce n'est 
pouriant pas tout! Les religieuses ont iine vie de 
prière.. . 

Levées à cinq heures moins dix, les soeurs se rendent 
à la chapelle pour la prière du matin, en cornniun, 
suivie de la récitation d'une partie de I'Office de la 
Sainte Vierge (sorte de bréviaire semblable à celui 
des prêtres) et de la méditation d'iine durée d 'une  
demi-heure. L'assistance à la messe de sept heures 
est suivie du déjeuner. Les sœurs sont prêtes pour 
accueillir leurs élèves, la classe commençant à huit 
heures et demie. Après le déprirt des enfants, i~ onze 
heures et demie, les sœurs se rendent à la chapelle 
pour quelques prières avant le dîner. 

La sœur cuisinière a delà dîné et va garder les 
enfants qui, trop éloignés de I'kcole, apporterit leur 
lunch. Puis, c'est la récréation sous la surveillance 
des saurs enseignantes. À treize heures, tout ce 
monde rentre en classe. La récizatiori du chapelei 
ouvre l'après-midi qui  se termine à quinze heures et 
dernie. Un quart d'heure de détente et les élèves q u i  
ont choisi de faire leur kiude au couvent sont 
groupés dans une même classe sous la garde d'une 
titulaire. 

Après le départ de ces élèves, les sœurs se réunissent 
pour vingt minutes de lecture spirituelle suivie de la 
récitation d'une autre partie de l'Office de le Sainte 
Vierge et d'une visite au saint sacreineiit d'uri quart 
d'heure. A dix-huit heures trente, c'est le souper 
suivi de la récréation pendant laquelle les s c u r s  cor- 
rigent les devoirs des élèves, préparent leur classe, 
confectionnent des récompenses : plaquettes en 
plitre, images encadrées de fil de soie, etc. A vingt 
heures trente, les murs vont à la cliapelle pour la 
prière du soir : dernière visite de la journée au 
Seigneur. À vingt et une heures trente, le couvre-feu 
permet aux sœurs de prendre un repos bien mkrité, 
après une journée de dévouemenr dans  la v i g i e  d u  
Seigneur ... 



L'œuvre éducatrice des religieuses à 
Lac-aux-Sables 

t e s  sceurs Servantes du Saint-Cœur de Marie, en 
fidélité au charisme de leur Institut, ont tout mis en 
œuvre pour donner aux enfants de Saint-Rémi une 
formation intégrale. 

Dés les débuts de la mission, les sœurs acceptent 
quelques pensionnaires, afin de faciliter aux élèves 
éloignés du village l'accès à l'instruction. La pre- 
mière allusion ?i ce petit pensionnat date de 1906 : le 
rapport financier fait mention d'une somme de 92,W $ 
provenant de pensionnaires dont on n'indique pas le 
nombre. De quelques unirés, au début, les pension- 
naires semblenr avoir été vingr au maximum, en l'an- 
née 1913-1914 : le registre dit qu'une somme de 
1037,OO $ a été versEe par le pensionnat. En 19 18, 
il n'est plus question de pensionnaires dans les 
comptes de la communauté. 

Reçu pour la pension des enfanrs d ' E u ~ é n e  Devea~rlt 

Les saurs, comprenant l'importance de la formation 
féminine, ouvrent une classe de cours ménager, en 
191 1 .  pour laquelle elles reçoivent 125.00 $ par 
aiinke. Ce cours n'exista que cinq ans. 

Les autorités de la congrégation, au Canada, ont 
voulu donner un enseignement de qualit6 et rnain- 
tenir une certaine uniformité dans les méthodes 
pédagogiques. Dans le but d'aider ses institutrices et 
stimuler enseignantes et élèves, la directrice des 
itudes prépare elle-même les concours semestriels. 
La liste des premiers de classe, en 4, 5' et 6c années, 
était envoyée dans tous les couvents de I'Instinit. Le 
registre où sont consignés ces résultats, pour les 
annks 1914-1918, porte les noms suivants des 
élèves de Saint-Rémi : Blanche Buisson, Germaine 
Boutel. Antoine Deveault, Aurore et Marie-Blanche 
Gingns, Régina et Rose Lavallée, Gabrielle Sou- 
lard, Anne-Marie, Rose et Alphonse Touzin. Ces 
Eléves étaient âgés de 10 à 15 ans. 

À cene époque, er cela jusqu'en 1939, les Clèves des 
paroisses rurales qui désiraient obtenir un brevet 
d'enseignement pouvaient le faire en ne fréquentant 
que l'école de leur village. Le département de I'lns- 
rruction publique décernait, soit un certificat, soit un  
diplôme. Plusieurs jeunes filles de Lac-aux-Sables 
ont bénéficié de ce privilège. P m i  les récipien- 
daires, plusieurs ont fait c h è r e  dans l'enseigne- 
ment, particulikrernen~ dans la vie religieuse. 

La liste qui suit est loin d'être exhaustive. 11 y a 
peut-étw des erreurs; nous nous en excusons. La 
recherche ne couvre que les années entre 191 1 et 
1939 au cours desquelles les seurs ont préparé des 
élèves au diplôme, comme on disair dans le temps ... 

19 11 : Marie-Ange Touzin (Mme Arthur Gervais) 
191 3 : Anathalie Touzin (Mme grnile Gosselin) 
1916 : Bertha Julien (Mme Rosaire Roberge) 
191 7 : Anne-Maie Touzin (sœur Saint-Tarcisius) 
19 1 8 : Aurore Gingras (soeur Sain t-Jérôme) 

Marie-Blanche Gingras (seur Marie- 
Aloysia) 
Bernadette Audy (Mme Henri Saint-Amant) 
Jeanne Bourassa (Mme Camille Miljours) 
Marie-Anne Geiidron (sœur Jean-Gabriel) 
Angélina Morin (sœur Marie-Augusta) 
Germaine Lavallée (Mme Yvon Perrori) 
Marie-Rose Bordeleau 
Cécile Gaiirhier (Mme Pierre Fugère) 
Maria Perron (sœur Saint-Augustiti, MIC) 
Élisabeth Léveillé (sœur Sainte-Thècle) 
Angéline Audy 
Simone Gervais (Mme Patrick Plamondori) 
Madeleine Audy 
Géraldine Hamelin (Mme Wilfrid Ménardl 
Aurore Leduc (sœur Marie-Anne-de-Jésus) 
Gracia Hamelin (Mme Daniel Pei~on) 
Thérèse Saint-Amant (Mme Raymond 
Bourassa) 
Lucienne Champagne 

La formation religieuse des enfants tenait une place 
prépondérante dans le souci apostolique des 
religieuses. Chaque année en octobre la sortie des 
classes, les élèves se rendaient A l'église pour les 
exercices du mois du Rosaire. L'animation spiri- 
ruelle dans !es classes connaissait un remps fort 
durant l'Avent et le Carême. En mars, les exercices 
du mois de saint Joseph avaient lieu dans la salle de 
récréation où l'on groupait tous les élèves du cou- 
veiit. Le mois de Marie. cSlébré à l'église dans la 



Certgcar d'insfnlc~io~z religieuse 



gens à conlinuer ce service, t i~ên~e iiprk\ ;ivoii- qui i -  

té L'école. Certains ne se sont absei~tés dii c h w r  
seulement que le dirnaiiche de la publication des 
bans de leur mariage. 

Une chorale d'klèves chante les vèpres du dimanclle 
et les inesses solennelles, en alternant avec le cliccur 
des hommes. Un maître e.ii grégorleii. M. l'abbé 
Robert Gautliier, a mèine donne des coiirs ütix Clèves 
du couvent. 

Les élèves Angéline ei Madeleine Audy devaizr le 
inuga.sin Cendron, rue Saint-Alphonse 

soirée, réunissait beaucovp d'élèves et la cliorale du 
couvent faisait les frais du chant. Les religieuses, 
secondant en cela les familles profonddmenz 
chrétiennes de la paroisse, encourageaient l'assis- 
tance. quotidienne à la messe et la confession men- 
siielle. 

Un complément de formation était apporik par de 
pieuses confrkrjes et des mouvements apostoliques 
de jeunes variant selon les époques. Mentionnons : 
les enfants de Marie, les cadets du Sacré-Ceur, la 
Croisade eucharistique, l'euvre de la Sainte- 
Enfarice, le service missioiinaire des jeunes, la 
Survivance française, etc. 

À l'église paroissiale, les sœurs s'occupent des 
enfants de chœur et les préparent au service de I'au- 
tel. Elles ont eu le doigté d'inciter de grands jeunes 

Les enfants étaient aussi initiés à l'art de bien dire et 
de se presenter e.n public. La fête du pasieur de la 
paroisse, la fête des Mères, la disrribution des yrix 
étaient autant d'occasions d'apprendre a ~'expririier 
par des chants, de la musique, des déclamarioiis, des 
saynètes, des pièces de théâtre. 

La classe des klèves plus Ag& vivaii. chaque mois, 
une journée dite "journée des vocations". Saiis iiuire 
b leur travail scolaire, les éIèves. ce jour-là, priaient 
et réflkchissaient pour conna4tre le plan de Dieu siir 
leur existence. Est-ce le fruit de cette initiriiive qui 
a donné h la paroisse de belles vocations sacerdo- 
tales et religieuses? Utie cinquantaine de religieuses 
de diverses congrégations sont issues de Saint-Kériii. 
L'Tnstitut des Servantes du Saint-Cœur de Mtiriz en 
a accuejlli une  quarantaine. Un certain nombre d'en- 
tre elles sont retournées dans leiir famille api-ès uii 
loyal essai de vie religieuse. 

Les changements depuis la 
Révolution tranquille 

Vers 1960, le Québec est marqué par uiie ti-ansfor- 
mation profonde de son système scolaire. SignaIoils 
d'abord la ceritralisation imposée par le ministère de 
l'Éducation. À Lac-aux-Sables comme ailleurs, la 
commission scolaire ferme ses petites écoles de raiig 
et trmsporte les élèves au couvent où oii ajoute dcl; 
classes; des institutrices IaÏque cornplktent le per- 
sonnel enseignanr. 

Quelques anriées plus tard, la ceiitralisatioii se fait ari 

niveau du cours secondaire. Des écoles "l-~olyva- 
lentes régionales" sont érigées dans les localirés 
snipomntes et reçoivent les élèves des petits villages 
environnants. Quelques soeurs de Saint-Rémi, tout 
en continuant de résider au couvent, enseignent d:ins 
ces grandes écoles; elles voyagent coriiine les 
éléves. Le couvent accueille seiilemeiit les eiifnnis 
du cours primaire. 



Ces changements ont une répercussion sur le r61e 
des sœurs dans la paroisse. Elles se consacrent à la 
pastorale paroissiale. Une lettre de M. le curé 
Gdouard Beaubien, adressée à la supérieure provin- 
ciale de Limoilou, donne une desciiption apprécia- 
tive des activitks des sœurs dans sa paroisse. Ce 
pasteur écrit, le 22 mars 1976 : « L'expérience d'une 
prise en main de la pastonle paroissiale, dans wi 

milieu donne. par une équipe de religieuses de votre 
communauté vaut cenainement la peine d'être con- 
tée ... » Et suit l'énumération des tâches de chacune 
des murs  de Lac-aux-Sables. Monsieur le curé 
donne une appréciation très élogieuse de leur 
engagement en pastorale. 11 souligne : la mise sur 
pied d'un comité du baptême; l'aide à la liturgie par 
une chorale d'enfants et l'animation des célébrations; 
le groupement des jeunes Aides Dynamiqcfes 
Engagées en Paroisse (ADEP). L'équipe de pas- 
torale est à ce moment animée par sœur Fernande 
Dionne qui est en même temps secrétaire du Conseil 
de fübrique. Sœur Fernande a été élue sup6rieure 
générale de sa congrégation en 1991. 

La lettre de M. le curé Beaubien continue ainsi : 
<( Comme vous le voyez, une telie équipe joue un 
rôle prépondkrant dans la pastorale paroissiale. En 
plus de répondre à un besoin de vie consacrée, un tel 
rôle dans la pastorale permet a chacune de se sentir 
intégrée dans le milieu et d'y appartenir à part 
entière, témoignant, par la présence et par l'action, 
de l'amour de Dieu chez les hommes. 

(< J'ai porté à votre atrention ces quelques lignes pour 
voiis exprimer [non admiration profonde devant une 
[elle participation des membres de votre congréga- 
rion ... soyez sûre que la portion du peuple de Dieu 
qui profite de leurs services sait les apprécier à leur 
juste valeur. La collaboration obtenue, autant des 
jeunes que des parents, en est le gage le plus sûr. » 

C'est sur ce ton de louange que se clôt le récit de la 
présence des sœurs Servantes du Saint-Cœur de 
Marie à Saint-Rémi d e  Lac-aux-Sables. 

Qu'en cette année centenaire de la paroisse, des 
actions de grâce montent de tous les cœurs, vers 
l'Auteur de tous les dons. Il a particulièrement grati- 
fié la sympathique population de Lac-aux-Sables et 
les Servantes du Saint-Cœur de Marie qui ont eu le 
bonheur de la desservir. 

Eiisaberia Léveillé, x . s . c . ~ .  

I" rang Price 

T out porte 21 croire qu'il y avait déjh une école 
dans le l a  rang Price avant la fonnation du 
conseil des commissaires, puisque la première 

mention que nous en avons est une résolution du l u  
août 1901 spécifiant que << Mlle Florentine Benoît est 
"de nouveau" engagBe pour la classe du n" 2 rang 
Price » et qu'on demande le 24 août suivant <r de 
vendre à L'enchère la maison d'école N" 6 situCe 
sur le lot no 29, nu 122 dn cadastre dans le l a  rang de 
la seigneurie Price ». 

En date du jeudi 5 décembre 1901, la maison mise à 
l'enchère fut allouée 21 M. Godfroy Lavallée pour la 
somme de 54 piastres. M. Lavallie, qu i  avait été 
choisi par les commissaires pour miser sur la mai- 
son, fait naturellement cession de ses droits eii 
faveur des commissaires. On mentionne que I'as- 
semblée se dispersa silencieuse ... 

Les commissaires s'engagent aussi à remettre h M. 
Adjutor Langlois te tenain où se trouve la maison 
d'école No 6. Le 16 mai 1902, on propose que la 
maison d'école N" 2 du rang Price soit déplacée et 
mise au centre de l'arrondissement. Les commis- 
saires choisissent trois contribuables (MM. Joseph 
Goulet, Adjutor Langlois et Théode Leduc) pour 
"chaîner" (mesurer) le terrain afin d e  voir où se 
trouve le centre de l'arrondissenient pour y placer la 
dite maison d'école. 

Le 18 juin 1902, les commissaires adoptei-it : << le 
transport de la maison d'école WI' 2 rang Price 
actuellement sur le lot n" 29 pour venir siir le loi 
no 39 à l'endroit marqué par ceusc (sic) qui ont 
chaîné le terrain (...) M. Théode Leduc est le pro- 
priétaire du terrain où doit être placée la tnaison d'é- 
cole N" 2. 11 accepte de vendre ce terrain, 112 arpent 
de siiperficie, pour la somme de 50 $. » Le 5 août, 
le déménagement de l'école N" 2 est confié & M. 
Théode Leduc pour 170 piastres. 

Le 3 octobre 1904, les commissaires dicideiit de 
faire finir une chambre à l'école N" 2 dans le haut de 
la maison pour loger l'institutrice et iransformer tout 
le bas en classe. 

Le 21 novembre 1908. M. Philippe Julieii est 
auiorisé a engager une personne pour alliirner le 
poêle à l'école N" 2 (tous les jours de classe à 7 



heures et demie du matin lors des grands froids et les 
samedis et dimanches) et veiller à ce que tout soit en 
ordre pour se préserver du froid. 

Selon le rapport d e  l'inspecteur d'école J.-O. Gou- 
let du 28 mars 1909, on demande d'agrandir l'école 
N 2 et de replacer le logement de I'instirutrice en 
bas. Le 3 août, il est proposé qiie la maison soit 
agraiidie 'par un ajout de J7 pieds (5 m) en pro- 
fondeur. 

Au mois de € h i e r  19 12, des informations sont pn- 
ses dans le but de coristmire une nouvelle école dans 
l'arrondissement no 2. Une demande d'octroi au gou- 
vernenient d'un montant de 1000 piastres est faite à 
cet effet le 2 juin. Le 22 décembre, le secrétaire 
présente aux commissaires le montant de 300 pias- 
tres qui a été accordé par le gouvernement pour la 
constniction. Et le 20 mars 1913, le secrétaire est 
autorisé à veiidre la maison d'Scole N 2 à l'enchère 
publique à la porte de l'église. La maison sera 
disponible et l'acheteur tenu de l'enlever dans la pre- 
mière semaine des vacances; l'achat sen payable le 

1% septembre 191 3. Elle est veiidiie à M. Télesphore 
~ ' É c u ~ e r ,  le 13 avril, pour le prix de 40 piastres 
Dans nos archives, nous n'avons aucune mention 
que la constniction d'une école neuve a bien eu lieu, 
toutefois on engage une institutrice poiir faire les 
classes dans l'école N" 2. année après atinée. 

Le 31 octobre 1936, on autorise le commissaire 
Henri Vallée à faire les travaux pour construire ut1 

puits tubé pour donner l'eau l'école d u  1" rang 
Price. 

Le 8 mars 1952, I'eniplacement d e  l'école de I 'ar- 
rondissement nn 2 ne donne plus satisfaction; le site 
du nouvel emplacemeiit de la future école est fixé 
comme suit : « Cet emplaccmenr: Fait partie du lot 
no 340 appartenant à Joseph Morin pour une 
grandeur de 50 pieds de large sur une profondeur de 
250 pieds (1 5,25 rn sur  76,2 m), et 50 pieds de large 
sur 250 pieds de profondeur faisant partie du lot 34 1 
appartenant à Sylvio Tessier, le tout i partir du 
chemin public dans le l u  rang Prjce du cadastre de 
Saint-Ubalde du côté nord-ouest du dit cherniri. )> 

En bas : Aiznoi~ciude Ledsic, Carmen Fiser, Derzise Marin, Lircille Murit?, G'crinniil Morisserte. 
Réginaid Julien, Ciétnenr Perroi~, Jean-Marie fiéclai-d er Relîé Morissette. 
2< ruitgée : Joseph Delisle, Nélide Bédard, Rokand Lnrnbert, Lucienne Delisle, Brigilte Deli.~ic. 
Roger Morin et Michel Saint-Antant. 
3 rnilgée : Éi)e/jine Julien, Rose Aline Leduc, Rose-Marie Saiizr -Afnajzr, Benoif Sm'nt-A,vmzr. 
Raymond Perrotl, Aubin Jtrlien, Gilles Julien et Ruyjnond Fiser. 
4' rangée : Josepiz-Louis La~nbert, leu11 Paul Arlhur Julien, Jean-Claude Fiser et utle persoj1n.P 
noIl ideurifiée. 
5* rangée : Élaise Bédord, Rira Morissetre, T/térèse Morisserte, Jeonnine Mori/z. Noëiia Morii~ e! 
Yvet te Pej-ron. 



Le 23 juin, les commissaires décident d'acheter le 
terrain fixé par résolution et de construire sur ce dit 
terrain une école de deux classes et d'un logement. 
Le lendemain, la soumission de Jean-Louis Hamelin 
est acceptée au prix de 21 900 piastres. 

Le 21 décembre, la vieille école N" 2 est mise en 
vente à l'enchère. C'est M. Ulric Delisle qui en 
devient l'acquéreur, avec son terrain, pour la somme 
d e  625 piastres, le 17 mai 1953. 

C'est en 1 965 qu'on entreprendra la fermeture défini- 
tive de cette école, la reforme scolaire de  la 
Révolution tranquille y contribuant. M. Josepli 
Hainelin se portera acquéreur de la bâusse. M. 
Michel Boivin habite actuellement cette maison sise 
au 15 1 du l a  rang Price. 

Enseignantes 

Mlle Florentine Benoît 
Ml le Geneviève Benoît 
Mlle Joséphine Deveault 
Mlle Georgina Leduc 
Ml le Joséphine Deveault 
Mlle Amarylis Fortier 
Mlle Mathilda Mercier 
Mlle A lbertine Laquerre 
Mlle Berthe Douville 
Mme Arsène Laquerre 

? 
Mlle M. A. Boudreault 
Mlle Aurore Mailhot 
Mlle Nellie Douville 
Mlle Neilie Douville 
Mlle Anathalie Touzin 
Mlle Anne-Marie Touzin 
Ml le Irène Lebel 
Mlle Cécile Naud 
Mlle Jeanne Perron 

? 
Mlle Cécile Gauthier 

? 
Mlle Cécile Gauthier 
Mlle Cécile Gauthier 
Mlle Cécile Richard 
Mlle Cécile Richard 
Ml le Lucienne Champagne 
Mlle Thérèse Saint-Amant 
M 1 le Thérèse Saint-Amant 
Mlle Gemma Marcotte 

La maison d'école 2 

Mlle Anne-Marie Bédard 
Mlle Aline Châteauverr 
Mlle BImdine Saint-Amant 
Mlle Jeannerte Delisle 
Mlle Française Thiffeault 
Ml le Jeannette Delisle 
Mlle Soiange Julien 
Mlle Jeannelte Delisle 
Mlle Florence Beaupré 
Mlle Noëlla Desalliers 
Ml le Anne-Marie Gossel in 
Mlle Jeannette Delisle 
Mlle Évelyne Julien 
Mlle Marielle Marcotte 
Mlle Lucette Petreault 
Mlle 6velyne Julien 
Mlle Agathe Lahaie 
Mlle Noëlla Desalliers 
Mlle Jeannette Delisle 
Mlle Carmen Bédard 
Mlle Noëlla Desalliers 
Mlle Carmen Julien 
Mlle Clémence Bédard 
Mlie Cam-ien Julien 
Mlle Bibianne Dnvidson 
Mlle Pierrette Proteau 
Mlle Lise Proteau 
Mlle Eibianne Davidson 
Ml le Laurence Davidson 
Mlle Bjbianne Davidson 
Mlle Denise Morissette 
Mme Jeannine Bordeleau Bédard 



L~ECOLE N" 3 
Hervey - Jonction 

Le 23 mai 1909, 11 résidants de  Hervey-Jonction 
font une requête aux commissaires pour demander 
une école. Le 18 juillet a lieu une assemblée des 
iiit~ressks afin de  louer une maison d'école. Lie 3 
aoûi, une deuxième requete des contribuables de 
j'endroit demande la constuction d'une école. Le 26 
aofit : « J.-P. Pilotte est nommé pour aller visiter les 
lieux, diviser l'arrondissement, choisir la place de la 
maison d'école, acheter l'emplacement que lui trou- 
vera le pliis convenable ». De plus, on propose et 
accepte que : (< le loyer de M. Gagné soit loué tem- 
porriiremenr et que I'ecole soit installée dans ce local 
en ;ittendant que la maison d'école soit construite. 
Le prix de ce loyer sera de 6 piastres par mois à 
compter du 1" septembre 1909 (...) qu'il soit acheté 
28 bmcs pupitres, le pupitre et chaise pour l'insti- 
tutrice, au plus bas prix qu'il pourra trouver. n 

J.-P. Pilotte propose aux commissaires, le 11 sep- 
tembre, la place de  la maison d'école sur le lot 
n" 106, 3c rang Price nord rivière Batiscan; près de 
la ligne de division des numéros 106 et 105. A cette 
même assemblée est résolu que : « la division de I'ar- 

rondissement na 3 comprendrait le 2" rang, rang 
Double, à partir de la ligne de division entre les 
iiuméros 2 et 3; le rang, le 4' rang, le 5" rang, 6' et 
7; canton Chavigny sud-ouest. Toute la partie du 3- 
rang c6té ouest de la rivière Tawachiche. >> 

Puis, le 7 octobre 1909, il  esr décidé de procéder à la  
construction de l'école No 3 et A passer un contrat 
avec M. S. Dessureault pour l'achat de I'emplace- 
ment de la maisoii d'école au prix de 125 piaslres. 
La maison devra être consimite suivant Ic plan, à la 
charge de I'arrondissernenr n" 3. Un emprunt de 500 
piastres sera nécessaire pour la construction. 

Le l u  mai 1910, M. Eugène Deveault est iioiilmé 
pour conduire les travaux de coiistmction de la mai- 
son d'école N" 3. Soli salaire sen de 2 $ par jour; 
celui des journaliers devant travailler à la ~iiaisoii 
d'école sera de 1,25 $ par jour. 

Selon le rapport de l'inspecteur d'école 5.-0. Goulet 
déposé à l'assemblke des commissaires le 7 juillet 
191 2, 5 I'kole NY 3 la classe est trop petite pour les 
enfants, le logement du titulaire devrait être fait h 1'6- 
tage supérieur pour convertir tout le bas en salle de 
classe. On demande 500,OO S; au gouvernement 
pour la réparation de cette 6cole. 

E I ~  / jus : Roymond Clor~tier; Réal Veillerte, Marcel Tnnguay, Benuîl Côré, Antonio Jun-enil, Kodulplic Veiilrrte, 
Gr:rr~>-ïI hpoinre, ~au l -R in i l e  Lavoie, Kny,not~d Veillerrc (à Élisée), b~rrenr Conoriguny er I'i~rslirrtrrice 
maquer if^ 1Vam-i. 
0 i  ltrrlir : Benise Ploilffe, Madeleine Côré, Anita Pkrigny, Rose h v o i e ,  Claire Accolris. Marie-Mar-tlqe Cloriiiet; . . 
1 Iiessj) Mnrphy. Jeatztzette Lnyoitzle, Monique Cû1.4, Rose Aimée Clo~iiier; Sirnone Mulphy, Marguerirc Plorfje 
P I  Cé(,iic Cus~ongiiu~. 



Le 13 août 1949, il est devenu, selon les commîs- 
saires, nécessaire de construire une nouvelle école 
dans l'arrondissement n" 3 étant considéré que I'em- 
placement de la vieille école ne répond plus aux 
besoins. Le nouvel emplacement de la future école 
est fixé sur une fraction des lots n" 104- 105,3* rang, 
seigneurie Price, appartenant à la corporation 
archiépiscopale de Québec, terrain d'une grandeur 
approximative de 6 acres situé entre le chemin de fer 
et un chemin public d'une part et Damase Riard et 
un dénommé PCrigny d'autre part. 

C'est ainsi que le 29 juillet 1950, les coinmissaires 
demandent des souniissions pour la construction de 
l'école Nu 3 et décident de construire une k o l e  de 
deux classes et d'un logement, le tout payable par 
l'arrondissement nt' 3. La soumission de Jean-Louis 
Hanielin au montant de 9 900 $ est acceptée le 26 
août 1950. Un montant de 500 $ est ajouté à la 
soumission de lean-Louis Hamelin à la signanire du 
contrat pour que le contracteur creuse la cave sur 
toute la grandeur de l'école et la finisse en ciment. 
Une demande est déposée aux syndics dlHervey 
pour obtenir l'autorisation de commencer l'année 
scolaire dans le sous-sol de la chapelle en attendant 
la nouvelle école. 

Le 9 seprembre, Bruno Veillette est nomme aux fins 
de surveiller la construction de l'école au salaire de 
50 sous l'heure et « le président Albert tavallée est 
autorisé à signer un contrat avec la corporation 
archiépiscopale de Québec pour et au nom de la 
commission scolaire de Saint-Rémi aux fins d'a- 
cheter un terrain d'une grandeur de 150 pieds sur 
300 (45,7 m sur 91,4 m) pour la construction de I'é- 
cole dans l'arrondissement n" 3 à uii prix ti'excédant 
pas 50,W $ ». Ce terrain sera obtenu sans aucune 
réserve. 

Le 13 janvier 1951, on accepte la construction de 1'é- 
cole Ne 3 terminée. Le 9 avril 195 1, la vieille école 
N" 3 est à vendre au prix approximatif de 2000 $: 
c'est ainsi que M. Georges Darveau acliète pour ce 
montant la maison d'école telle qu'elle est et son ter- 
rain, le lot P-106, 31' rang Price. 

Le 9 juin 1956. étant donné qu'il manque une classe 
dans l'arrondissement n" 3,  il est proposé par 
Clément Veillette qu'une permission soit den-iandée 
au ddpartement de l'Instruction publique pour orga- 
niser une classe temporaire dans le sous-sol de In 
chapelle d'Hervey-Jonction. Le 3 août, M. Veil lette 

Ett bus : Gefmna b'eiilerte (a Napoléon), Ciilberte Périgiiy, Fernaild Massicotte (à Emilien Veilletre). A i-rhir 
Lcrpoinle, l 'irts~iiurrice Jeanne Perron, Jacques Accolas, Clément Veillette (h Élisée). Rnym-otid Veillcrre (il 
hrapoléan). 
E n  haut : Marie-Claire Veillene (il Josaplm!), Angéline hvoie ,  Lu.cienne Côté, Simonc P n q u ~ r ,  Tl?erèsi~ 
Clourier, Adrie~ztw Veilleire (ci Nupoléon), Madei~ ine  Clourier er Marie-Ange Lavoie. 



revient 2 la charge et deniande aux coinmissaires 
d'agrandir l'école N" 3 pour iine classe nouvelle et 
d'agrandir le logemenr aux fiiis d'y loger 3 inslinitri- 
ces, laïques ou rel~gieuses. Le 10 novembre, M. 
Veillette encore propose de payer aux syndics 
d'Hel-vey la sotnme de 20,OO $ à la fin de chaque 
mois, attendu que ceux-ci ont accepté sa proposition 
et ont dBcidé de faire des réparations pour rendre ce 
local acceptable. 

Le 30 mai 1957, de nouveau M. Clément Vejllctce 
propose que des soumissions cachetees soient 
demandées pour l'agrandissement et la restauraiion 
de i'école N', 3. M. Veillette proposera ensuite que la 
soiirnission de Charles Soucy au prix de 34 950 $ 

avec extérieur briqueté soit acceptée. Firialement 
M. Veillette propose que les commissaires soient 
iiutorisés à agrandir et restaurer I'kcole NO 3 pour 
avoir 4 classes et 4 logements. Les travaux seront 
terminés au mois d'octobre 1957. 

En 1965, l'école sera fermée suite à la réforme sco- 59-60 
laire importante de la période la Révolution tran- 
quille. Les élèves seront envoyés soit au couveiit de 
Lac-aux-Sables ou au collège de Sainte-Thècle. 
Qiielques mois plus tard, la municipalité de Lac- 60-61 
aux-Sables l'acquerra et l'aménagera pour en faire la 
salle publique que I'ori connaîr depuis. 

Enseignantes 1961-63 

Mlle Leblanc 
? 

Miss Katie Hen~iessy 63-64 
Mlle Ludivine Dusablon 
Mlle Philomèiie Gagné 
Mlle Bertha lulieil 
Mlle PhilomCne Gagné 64-65 
Ml le B. Gignac 
Mlle Louise Hardy 
Ml!e M. L. Talbot 

113 

? 
Mlle Béland 

? 
kllle Marguerite Naud 
Mlle Veillette 
Mlle Vital iiie Lefèvre 

? 
Mlle Alice Dumas 
Mlle t ina  Tanguay 
Mlle. Aljce Duirias 
Mlle Juliette Bédard 
Mlle A1ic.e Dumas 
MIle Maria Gagnon . 
Mlle Jeanne Pronovost 
Mlle Noëlla Bédard 
Mlle Alice Dumas 
Mlle Rolande Pronovosi 
Mlle Alice Dumas 
Mlle Irène Gagnon 
Mlle Jacqueline Roberge 
Mlle Xrkne Gagnon 
MIle Marie-Berthe Grenon 
Mlle Marie-Martlie Grenon 
Mlle Irène Trudel 
Mlle Élise Magnan 
Mlle Anne-Marie Béland 
Mlle Élise Magnan 
Mme Jeannette Mongrain Baril 
Mlle filise Magnan 
Mlle Colette Magnan 
Mlle filise Magnan 
Mlle Louiselle Proulx 
Mlle Irène Gagnon 
Mlle Colette Magnan 
Mlle Alberte Magnan 
Mlle Charloite Magnan 
Mlle Irène Gagnon 
~Mlle Réjeanne Ayotte 
Mlle Gisèle Bédard 
Mlle Irène Gagnon 
MIle Charlotte Magnan 
Mlle Denise Gauthier. 
Mlle Irène Gagnon 
Mlle Lise Veillerte 
Mlle Irène Bacon 
Mlle Claudette Cloutier 
Mlle Irène Gagnon 
Mlle Lise Veillette 
Mlle Charlotte Magnan 
Mlle Claudette Cloutier 
Mlle Marie-Berthe Grenon 
Mlle Marcelle Proulx 
Mlle Michelle Dupuis 



BI 1941 
1" rungée, Jacqueline Duilaire 
(ci itlichel). Clauderle Côté (ù 
Adjuror), Pailiiite et Madeleine 
C6té (à Émile), Rose-Aiinée 
Clordier (& Nay~aléon Vcillette) 

Sirnonne M ~ ~ r p h y  (à Ernest); 
2' rangée, Anita P é r i g i ~ y  (B 
Jos), Cécile Castorzguay (b  
Pierre), Chire  Accotas (h Rny- 
moiicl) ei  Marie-Claire Veilleire 
{ri Jusnp~w~t); 
3' rai?gée, Marie-Marlhe CIOU- 
fier (à Johnny), Rose Lavoie (à 
André). Cikberrc Périgny (u 
Jus). 

Assis, Jean- Yves Lamolhe (à Aiii-ius Veiiiette); 
1" rang&, Raymond Marlel (à Armand), 
Norinad Lapoin te (à Le'opold), Jean -Pui.t1 
Lavaie (à Jean-Bnpn'sie) er Yuorz Turcorte ( r i  
LéoJ; 
2= rangée, Gaston C6lé (2 Adjuror), Jean- 

Charles Abel (à Luciert). Alcide et Lac.rrenl 
Lapoinre (à Léopold) et Ti-Joseplz l i Josapitar. 

En 1941 
I" ra~zgée, Éphrem Ayolre (6 Oliva), Roger el Lauretir Casrong~lay (à Pierre). R Ipho,zse Lctvoie 
rn ~~zdis); 
2c rnngée, Raymond Veillerte (a ~ l i s é e ) ,  Gérarci hpoinre  (à Léopold), Paul h v o i e  (à André). 
Murcel Glslonguny, RodoIplze VeilIetre (à Eiisée), L~rcier~ Ciolrîier (b Johitiiy). 



Pee- wee (chemin Saint-Alphonse) 

Le 20 mars 19 13, une requete est. présentée aux 
conimissaires par J. Drouin, représentant des con- 
tri buables, pour demander l'érection d'une école 
dans leur arrondissement. 

Le 10 juillet suivant, LM. Adolphe Darveau donne 
lecture de son rapport de mesurage de l'arrondisse- 
ment n" 4 : « A partir de la ligne de division entre les 
lots 19 et 20 dans le 1" rang Price jusqu'à la Grande 
Ligne : total de 72 arpents, soit 58 arpents jusqu'au 
coin de la roure et, du dit point à la Grande Ligne, 
44. Mesure du rang Double, 35 arpents. Le centre 
est fixé par un piquet à 4 1 /2 arpents du coin du rang 
Doiible. » 

Eiisuite F.-X. Perron est autorisé à acheter le bois 
necessaire à la construction de I'école W 4 et le 
secrétaire à louer une maison propice pour la tenue 
d'une classe dans  l'arrondissement nu 4 pour le cours 
de l'annee 19 13- 1914. Le 24 aofit, le secrétaire sera 
autorisé à louer la maison de M. Alfred Pronovost 
Iiour un prix ne dépassant pas 6,00 $ par mois. On 
engagera Mlle Touzin pour y enseigner au salaire de 
100 $ par année. Et le 19 octobre, on offre la somrne 
de 10 $ à M. Amand  Marcotte pour y installer une 
chambre pour loger l'institutrice de I'école Nn 4. 

Le 17 mai 1914, sur requete des contribuables du 
secteur demandant la construction d'une école, il est 
propose : <( que le secrétaire écrive au département 
de I'lnstruction publiqiie relativement à l'endroit où 
devra être placée la maison en conformité avec les 
circonstances 9 .  Aussi, M. H. Villeneuve est nommé 
conducteur des travaux, des achats de materiaux et de 
la conscructiori de la  dite maison à raison de 2,50 $ 
par jour. 

Ainsi le 14 ~ i i i n  191 4 : << la maison d'école No 4 sera 
placée sur le loi ri" 40, le plus près possible de Iri c6ie 
sur le dessus, loi appartenatit à M. Philibert Bossé >>. 

Le 12 juillet, on autorise le secrétaire à acheter le 
ierrain sur le bord de la côte en face de la propriété 
de M .  Bossé sur le lot n" 1 du rang Tawachiclie 

d'une superficie d'un demi-arpent pour le prix de 
90,ûû $. Comme on prévoit que la moyenne d'élè- 
ves atteindra 50 dans quelques années, i l  est donc 
rksolu que la maison construite soit de 30 pieds sur 
36 (9,I m sur 11 m), conformément au plrtn du siirin- 
tendant. Mais le 26 juillet, M. Napoléon Sainr- 
Amand depose une requéte pour nommer des arbi- 
tres afin de décider de I'emplaceinent de I'kcole, et le 
5 rioh, M. Saint-Amand dépose une seconde requete 
pour arrêter les travaux de construction. Celle-ci est 
aussitôt rejetée par les commissaires. 

Le 28 juillet 1918, on autorise le creusage d'un puits 
pour l'approvisionnement en eau de I'école W 4.  

Le 5 février 1922, les commissaires décident d e  
louer de M. Albert Marcotte I'airière de sa maison 
pour faire la classe jusqu'à la fin de I'aririée scolaire 
pour le prix de 75,OO $, chauffage compris. Qn 
ignore les raisons qui ont motivk cette relocalisation 
temporaire et la reconstruction de cette école. 

Le 26 février 1922, les plans fournis par le départe- 
ment de t'instruction publique et le clevis pour la 
construction de I'école N" sont d&posés au conseil 
des commissajres. Le 30 avril suivant, la so~irnis- 
sion de M.  Édouard Julien au montant de 1700 $ est 
acceptée El cette fin. 

Le 1 1  août 1956, les commissaires décldctit d 'a- 
grandir I'école N" pour uiie classe tiou\~ellc: ct u n  
logement ailx fins d'y loger 2 institutrices. Mais ce 
ne sera que le 13 juin 1957 que des soumissions 
cachetées seront demandées pour ces rénovarions. 

Le 29 jiiin, la soumission d'Éinile Champagne au 
prix de 10 750 $ est acceptée. Toutefois, le 4 juillet 
1957, c'est la soumission d'Alfred Légaré au prix de 
13 500 $ qui est accordée alors que celle d'Émile 
Champagne est annulée sans raison cotiniic au 
procès-verbal. Le contrat est apprnuvé pour signa- 
ture le 14 septembre 1957. 

Cette école fermera ses portes en 1964, lors de  la 
grande réforme scolaire. Aujourd'hui, cette b5lisse 
est la propriété de M. Jean-Guy Lapointe aii 771, 
chernin Saint-Alplionse. 



Et? hns : Chire Dusabiotz, Hérmel Lamrre, Guéton Marcotte, .. . Tessier; Jcni7-IVoë1, pair/- Elnile PI Gasro~l 
Chamnpagne. 
3' m7gée : Morliqsie Reriuud, Jeani~irze B~vnsnrd, lMnrielle Mnrcorre, Lucille Marcofre, Solang~ Reticii,~cl, 
Jeai?.riine et Georgette Clzninpngne. 
3" rangée : ... Murcotre, Joseph-Louis Marcotte, Georges Tessiel; ..., Léopold Tessiel: 
4" ratlgée : ... Marcorte, Jeonniize Reiza~id, L~uciervte Broi?snrd, J m n ~ ~ i n e  Proulx et Denis Broizsard. 

En bas : /Mu ricrre Lainrirre, Michelii~e Snint-Ainaizr, Marie-Rose Ch~lrette, Rkjeanrze Rett aud et ~Crlarie- Pu~ i l e  
Lumarre. 
2' rtllzgée : Thérise Sainr-A~nailt. Coleire Clo~irie~; Marielle Charette, Jeanne d'Arc Clou.riel: 
3' 1-ringée : Jucqcie1in.e Broiisard, Loitise Bronsard, Lo~liseIle Tessiel; Madeleine Saint-Ailinizt et Picrrerr~ 
Clou fiet: 



Enseignantes 

Mlle Touzin 
Mlle Picher 
Mlle Rachelle ~jl'otte 

? 
Mlle Corinne Mottard 
Mlle Grnilie Darveau 

? 
Mlle Audy 
Mlle Glisabeth Léveillé 
Mme Émilie Bordeleau Pronovost 
Mlle Noëlia Béùard 
Mlle Noëlla Bédard 
Mlle Cécile Gauthier 
Mlle Cécile Gauthier 
Mlle Thérèse Guillemette 
Mlte Cécile Gauthier 
Mlle Thérèse Guillemette 

Mlle Simone Marcotte 
Mlle Corona Perron 
Mlle Marielle Marcotte 
MIle Noëlla Desal liers 
Mlle Lucille Marcotte 
Mlle Anne-Marie Béland 
Mlle Jacqueline Bélaiid 
Mlle Hermance Vandal 
Mile Lise Bouchard 
Mlle Hermance Vandal 
Mlle Ginette Trottier 
Mlle Hermance Vandal 
Mlle Réjeanne Ayotte 
Mlle Anne-MGe BCdard Robicliaud 
Mlle Jacqueline Cosserte 
Mme Anne-Marie Bédard Robichaud 
Mme Marie-Berthe Grenon Léveiilé 
Mme Anne-Marie Robichaud 

K~i.r.st~tnbleneenr devaiit In croix rie cken~ii.i h I 'Ccol~ di4 Pee- Wee 
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Enseignantes 

Le 8 août 19 15, en kponse à une requête (non spé- 
cifiée mais que l'on suppose pour I'jmplantation 
d'une classe) des propriétaires de la mine a Tétreault, 
on indique que celle-ci sera prise en considération 
mais on en remet l'exécu lion A plus tard. Le 25 août 
cependant, le secrétaire se rendra constater combien 
il y a d'enfantç capables de fréquenter l'école de la 
mirie à Tétreault afin de décider ce qu'il y aura 21 
Faire pour leur donner satisfaction. 

Le 26 septembre 19 15, a en rapport avec la demande 
des gens de la mine, le secrétaire est autorisé à faire 
les arrangements nécessaires pour faire tansporter 
les enfants à l'école de Notre-Dame-des-Anges; si 
cei arrangement ne fonctionne pas, on pourrait voir 
à installer une école dans un loyer, à la mine W .  

Ainsi, le 24 octobre, « Mlle Delisle (Antoinette) a 
été engagée au prix de 150 $ pour enseignement, 
lavage, balayage et chauffage pour l'année 1915- 
1 9 16. Le logis est fourni gratuitement par M. B.H. 
Kompré. » 

Le 28 avril 1916, on mentionne que <c l'école W 5 
(les Mines) se trouve dans une maison condamnable. 
Le local est très froid car l'institutrice et les Slèves 
gèlent et ne peuvent rSsister au froid plus de deux 
heures. Une construction nouvelle s'impose. » 

Le 11 juin 19 16. les commissaires nous informent 
que « la construction de l'école N" 5 est remise à I ' M  
prochain artendu que M. Josepli Martin s'oblige à 
fournir un bon local l'année scolaire prochaiiie » 

(1916-2817). Et le 15 mars 1915, une requête de 
l'arrondissement n" 5 est (t nouveau déposée pour la 
construction d'une école. 

Le 4 septembre 1921, à l a  demande de M. Joseph 
Martin, la municipalité scolaire de Saint-Rémi 
rksigne sa part de taxes et arrérages qui est due sur 
le terrain des Mines appartenant h la municipalité 
scolaire afin qu'ils puissent (les résidants des Mines) 
se fonner en municipalité distincte. Finalement les 
commissaires, à leur assemblke du 22 mars 1925. ne 
s'objectent pas à ce que la paroisse de Montauban- 
les-Mines s'érige en municipalité scolaire, d'après la 
résolution en dace du 2 octobre 1921. 

19?? Mlle M.A. Boudreault 
16 $/mois 

191 5- 16 Mlle Antoinette Delisle 
150 $/ait 

àa~zs un logemens de B. H. Rompré 
16-18 MlleAlbaniPerron 

dans un logeinent de Joseplz Martin 
18-19 ? 
20-21 MlIe L. Talbot 

Rang Saint-Georges 

Le 18 mai 1919, une requête des propriétaires du 
rang Tawachiche demandant la formation d'un nou- 
vel arrondissement est déposé. Et le 18 mars 1920, 
le secrétaire est autorisé à engager une instiriitrici: 
pour l'école du Tawachiche-Ouest. 

Le 30 avril 1922, pour donner suite à la demande de 
M. Alphonse Cloutier pour la constmction d'une 
maison d'école dans le rang Tawachiche-Ouest, i l  est 
proposé que le secrétaire soit autorisé à demander au 
département de l'lnstmction publique un p1a.n pour 
une maison d'école pour 20 à 25 enfants. Le 14 mai, 
ayant déjà reçu le plan de construction. il est proposé 
de demander à M. Adolphe Gignac le prix qu'il 
souhaite pour un emplacement afin d'y constiuirc 
cette école. A l'assemblée des commissaires du 9 
juillet 1922, la soumission de M.  Hippolyte 
Vïlleneu\~e est acceptée pour la consiruciion de 
celle-ci dans le rang Tawacliiche-Ouesr au coût de 
1650 $ et l'offre de M. Gignac est acceptée ;lu prix 
de 1400 $ pour un terrain d'une grandeur de 1 80 
pieds sur 80 pieds (54,8 tn sur 24,4 ln). 

Le 21 octobre 1955, les commissaires cèdent giatiii- 
tement au conseil municipal de Saint-Rémi 14 pieds 
en profondeur de terrain sur la largeur de I'eiliplace- 
ment de I'kole No 5 faisant partie du lot n" 55 d u  2' 
rang Price Nord aux fins de permettre l'élargisse- 
rneiit du chemin du rang Saint-Georges. 

Le 13 juin 1959, « considérant qu'il n'y a pris 10 
enfants d'âge scolaire dans I'anondissemenl ns' 5 et 
que cette école est froide et aurait besoin d e  répaia- 
lions, qu'il y a avantage pour les élèves de I'ar- 



rondissement nn 5 de fréquentex l'école de I'arron- 
dissement no 3 f i .  A partir du 30 septembre 1959, les 
élèves du rang Saint-Georges seront tranportés à l'é- 
cale N" 3 (Hervey-Jonction). M. Richard Ayotte est 
engagé comme transporteur au prix total de 500 $ du 
13 octobre 1959 au 30 juin 1960. 

C'est pourquoi le 9 avril 1960, les commissaires 
décident de vendre à l'enchhe l'ancienne maison d'é- 
cole du rang Saint-Georges. La vente de celle-ci 
sera approuvée le 1 1  juillet 1960 au prix de 320 $ 
versés par Robert Tremblay. 

malheureuse men^, nous n'avons pas d'archives pour 
préciser l'emplacement exact  d e  ceite école et ce 
qu'elle est devenue par la suite. 

Enseignantes 

? 
Mme Émi lie Bordeleau Pronovost 

? 
Mlle Lina Tanguay 
Mile Jeanne Pronovost 
Mlle Rolande Pronovost 
Mlle Marie-Paule Ferron 
Mlle Irène Gagnon 
Mlle Irène Gagnon 
Mlle Alphonsine Bédard 
Mlle Thérèse Dufresne 
Mlle Irène Gagnon 
Mlle Jacqueline Saint-Cyr 
Mlle Corona Perron 
Mme Rosaire Mongrain 
Mme Rosaire Monerai n 
Mme Jeannette Mongrain Baril 
iMlle Denise Morissette 

L'ÉCOLE No 6 
2f raitg Price 

À l'assemblée des commissaires du 19 juillet 192 1 ,  
le secrktaire donne lecture d'une requête des pro- 
priétaires d u  2c rang Price demandanr l'érection 
d'une école. Mais ce ne sera que le 6 juillet 1925 
que la commission scolaire donnera son accord pour 
y fonner une école aux mêmes conditions que  dans  
l'arrondissement nu 5 .  

Le 6 septembre de la même année, une entente iiiter- 
vient entre la commission scolaire et les con- 
tribuables di1 2' rang Price (Napoléon Hamelin, 
Eugène Leduc, Joseph Julien et Émile Boudrcau) 
pour engager Mlle Jeanne Bourassa au prix de 180 $ 
donc 160 $ seront fournis par la commission. Les con- 
tribuables susmentionnés s'engagent à fournir 20 $ et 
le local plus le chauffage de la classe pour l'année 
1 925-26. M. Napoléon Hamelin pritera le local gra- 
tuitement. Il seinblerait que 2 institutrices y aiiraient 
enseigné entre les aimées 1 925 er 1 930. 

En bas, Émilien Clouriel; Soiange Thiflaulr, Gloria 
Vnilerand et Casron Ciourie>: 
2. rrii~gée, Mugella Thiflault, Margueriie Cloutier er 
Anitn Magnan. 
3' rongée, Aiigilsfin Béland, Denis Béiand. 
4' rangée, Clahir Vullerancl, Georges Côté, Hervé 
Va lle r a d .  

Par la suite, le 3 1 août 1930, le secrétaire donne lec- 
ture d'une seconde requête des contribuables du 2c 
rang Price demandant I'ouvenure d'utie école ou le 
transport des enfants. Étant donné que la distance 
n'est pas suff~sante pour obliger 2 faire tranporter 
les enfants et que le nombre n'est pas suffisant polir 



y kriger une école, il est décidé de demander un 
octroi au gouvernement pour aider ces propriétaires 
à voyager leurs enfants à l'école No 2. 

Le 21 juin 1931, plus sérieusement les coininissaires 
font une demande au département de l'Instruction 
publique pw !'entremise du député D. Gauthier pour 
I'octroi nécessaire A la constniction d'une écote dans 
le 2" rang Price. Et le 23 août suivant, il y aura lec- 
iure des 3 soumissions pour la construcrion de l'é- 
cole N " 6 .  La soumission la plus basse. celle 
d'Alcide Léveillé, est accordée pour un montant de 
1192 $. 

Le 6 septembre 1931, l'emplacement acheté de M. 
Joseph Martel est approuvé. L'école sera construite 
sur le lot n" 391. Toutefois, le 7 aoUt 1932, on pro- 
pose que l'école du 2' rang Price Sud Batiscan soit 
fermée pour I'année scolaire 1932-33, vu qu'il ne 
resie que 7 oir 8 élèves. Il est permis de croire qu'ef- 
fectiveirient il y a interruption des classes jusqu'en 

Puis le 18 juillet 1940, une demande de soumissions 
pour le traiispori des enfants du 2' rang Price à l'é- 
cole du 1- rang Price est faite p;u les commissaires 
pour l'année 1940-41. 11 n'y aura pas de suite et I'en- 
seignement dms cette école sera faire par des insti- 
tutrices jusqu'au I l  mai 1957. 

À cette date, les commissaires font valoir : que dans 
l'arrondissement n" 6, u n  maximum de 8 élèves 
fréquenteront l'école I'année suivan te; que dans le 
rang voisin, il y a 38 élèves inscrits à I'école N" 2 et 
qu'il y a deux institutrices; que l'école N" 6 est 
froide. Pour ces raisons, les commissaires désirent 
faire un transport d161&ves de l'arrondissement no 6 
au numkro 2. Mais le 8 juin 1957, les contribuables 
du numéro 6 font valoir que leurs enfants devraient 
fréquenter le couvent (arrondissement nu 1) plutôt 
que lf6ccole N" 2 : « Attendu que la distance est la 
mêrne et que les religieuses n'ont pas d'objection à 
les recevoir ». 

Le 22 juillet 1957, les coinrnissaires décident donc 
de fermer I'école N' 6 définitivement, étant donné 
que cette école est froide et que te nombre d'enfants 
d'âge scolaire est iriférieur à 10 élèves. Le 10 août 
1 957, la soumission de Jacques Fiset est acceptée au 
coût de 675 $ pour l'année 1957-58 pour le transport 
des élèves de l'arrondissement no 6 au couvent. Er de 

1958 à 1961, M. Julien Rivard fera ce transport pour 
495 S; annuellement. 

Finalement, le 9 mai 1959, la vieille maison d'Scole 
du 2' rang Price Sud Batiscan est vendue au plus 
offrant enchérisseur, M. Arthur Genest, pour la 
somme de 280 $. Il semblerait que cette école était 
située Ci I'emplacement du garage de M. Henri 
Clou tier. 

""1 -4 . F  

1 ' 
"'7' mf 

Debout, de droite a gauche : Henri Ikilée, Adé1nj-d 
Clanlnpagne, le curé Perron el  i 'eilseigizanre 
Rolattde Borrlay 
De ga~rche 6 droite, les élèves : Aline Boiviil, 1Muri.e- 
Berthe Touzin, Madeleine Bédard Tlzérèse To~ouziiz, 
Jeatz-Marie Bédard, Jean- Guy Bédard er Joseph 
Ti~rzin 

Enseignantes 

Mlle Noëlla Bédard 
Mlle Rolande Boulay 
Mlle Anne-Marie Bédard 
Mlle Gemma Perron 
Mlle Simone Gervais 
Mlle Yvonne Tessier 
Mlle Aline Deljsle 
? 
Mlle Jeannine Bordeleau 
Mlle Seannine Bordeleau 
Mlle Marielte Marcotte 
Mlle Marielle Marcotte 
Mlle Bernadette Gignac 
Mme Anne-Marie Robichaud 
Mlle Cannen Gervais 
Mlle Marielle Marcotte 
Mlle Anita Auger 
Mlle Rejeanne May rand 



Lac Huron 

Le 23 décembre 19 1 7, le secretaire de la commis- 
sion scolaire donne lecture d'une requête des con- 
tribuables du lac Huron demandant l'ouverture d'une 
école dans leur arrondissement. Unanimement, les 
commissaires accordent aux requérants l'ouverture 
d'une ecole. 

Le 1 8 août 1 9 17, on procèùe à I'engagemenr de Mlle 
Rose Touzin au salaire de 10 $ par mois pour aider 
Mlle Anathalie Touzin qui enseignera au lac Huron 
pour l'année scolaire qui  vient, cette dernière recevra 
une réniunération ne devant pas dépasser 150 $ par 
annke. 

Entre 192 1 et 1930, i l  seinble que l'école ferma tem- 
porairement, même si on ne trouve aucun avis en ce 
sens au procès-verbal. Toutefois, le 17 août 1930, le 
secrétaire donne lecture d'une seconde requête 
présentée par Achille Gauthier et Joseph Perron 
demandant l'ouverture d'une 6cole au lac Huron; les 
cominissaires sont unanimes à accepter cette 
demande à condition que le département de 
l'Instruction publique accorde un octroi spécial de 
200 $ pour les réparations de la maison d'école et 
150 $ pour le salaire de l'institutrice. 

L'kccole N" 7 (sous iaJèche) érair sihrée à mi-cliemiti 
etirre LES nlclisons de Coi~rud Genest et de Jeon- Paul 
Gaurlzier: 

De 1940 à 1950, encore 18 il semble qu'il y ait eu fer- 
meiure de l'école, car le 26 août 1950 u n e  demande 
es1 faite au secrétaire de la province par l'entremise 
de l'honorable Bona Dusseault, dCputk du comté, 
pour favoriser un octroi à MM. Conrad, Émilien et 
Arthur Genest pour le rranspori de leurs enfants, au 

nombre de 6, à l'école du village. Puis le I l  novem- 
bre. un mon tant de 50 $ est accordé à Conrad Genest 
comme loyer pour un appartement dails sa maison 
qui servira de classe chauffée et éclair& pour une 
année scolaire « aux Fins d'enseigner aux enfants 
Genest étant donné que cette manière serait moins 
onéreuse que de transporter les enfants et leur &\ri- 

terait la dureté de voyager dans les chemins d'hivcr ». 

Finalement, le 11 juillet 1955, la soumission de 
Louis-Philippe Deveault est acceptée pour crans- 
porter les enfants d'âge scolaire du lac Huron 
jusqu'au couvent à partir de la dernière maison, soir 
celle d'Arthur Genest, au coût total de 975 $ pour 
I'annke scolaire 1955-56. 

Enseignantes 

Mlle Anathalie Touzin 
Mlle Rose Touzin 
Mlle   mi lia Delisle 
? 
Mlle Mai-ia Perron 
Mlle Élisabeth Gveillé 
? 
Mlle Denise Buisson 
? 
Mlle Jeanne d'Arc Rivard 
? 

Comme on le voit, 9 écoles ont été implantées sur 
notre territoire de 1892 à nos joiirs. Une seule, 
aujourd'hui, existe toujours : l'école primaire Le 
Sablon d'or (ancien couvent). Plus de 150 klkves 
fréquentent cet rÇtablissernent scolaire. Les ser- 
vices pédagogiques y sont offerts de l a  maternelle 
à la 6' année, par une dizaine d'enseignanrs 
diplômés. 

C'est en 1987 que le comité d'école ü organisé iin 

concours pour trouver u n  nortl à notre kcolz. 
Trois noins furent retenus : Lc Sablon d'or, ficole 
Beauséjour, La Fourmilière. Le gagnant : Nicolas: 
Delisle polir Le Sabloti. d'or. 

Richard hvollée 



LE SABLON D'OR Prkidence depuis les débuts : 

Comité de parents 

Le comité de parents de l'école primaire de Lac- 
aux-Sables fut fondé dans les années 70. Nos 
recherches nous ont permis de remonter 3. 1976 
grâce aux archives. 

Premier comité d'école connu : 

Jean-Paul Gauthier, pfisident ; 
Paillette Béland, vice-présidente; 
Roland Delisle, secretaire; 
Mine Marcel Cloutier, conseillére; 
Mme Orner Lambert, conseillère; 
Mme Marguerite Plante, conseillère; 
Mme Rose Simard, conseillère; 
Mine Gcorgette L. Beauprk, représentante des en- 
seignants. 
Le directeur de l'époque était Gérald Adam. 

Jean-Paul Gauthier 
Lise Francœur Brouilleite 
Suzanne Brouillette 
Danielle Genest 
Guy Gingras 
Renée Tessier 
Liette Genest 
Monique Lachance 
Liette Genest 
Anne Léveillé 
Fmncine Saint-Amant 
Johanne Lavoie 

Conseil d'orientation 96-97 

Carmen Genest, présidente 
Lynda Simard, secrétaire 
Claudette Perron, trésorière 
Lyne Matte, conseillEre 
Georgette L. Beaupré, enseignante 
Céline Bédard, enseignante 
Claude Leclerc, directeur 

CO~MIT.E D'ECOLE 96-97 
LIT bas, dc gauche O droire : Mndeieiire Beshaies, Fmncine Saint-Aninnr, Lyne Matce (délég~sée au coi7iiré de 
ytrrents), Johrrniic hvoie (présidenre), Lytirln Simard (secrétaire), Lise Th.ii~ierge (trésoriére). /Wnl~ni~ 

hfizlrnboi.re (vice-présideilte), Claude Leclerc (clirecteur). 
2' i-triigr;r : Céliite Plante, Diane Cou.ru, Louise Leduc, Luce Luframboise. Louiselte Cotrtic. Nicole S a i ~ ~ i -  
Ai.nuiccl, Louise Lr1frntnboise. 
3.' I-trrrgée : Mnrilyne Plnuite, Glzislaiiie Caolte~te, Lucie Coulure. Micheline Leblnnc, Lyne Dicvai, i M n ~ j s c  
hfrainboise, Sulailge Perron. 
N 'upporaisserit pas sirr la pl?.oru : France klorissette, Dominique Marcotf e, Nnncy Gill, Nelly Cl?am.pagnr. 



IMATERI\/ELLE, 96-97 
En bas. de gciuci.ie u droiie : Odelre Cldre (enseignatire), Yuni~ick Gaurhce,; Cl?ariètie Gmslea~i Diyklit?, Diive 
G r r r i ~ ~ l ,  Olivier Gariépy, Vicky Matle Mnrcorte, Mathieu Léveillé, Kothet-ine Hnmeli,l, Scfrnuel Pet.t.on. 
2 rongée : Vunesso CI.tnrnpagile, Mnxiine Mnrcot fe Bronsard, Alex Perron, ~ a r i e - k v e  Gng,lon. Matr-A ndrk 
Tessiet; Marie-Joske Jul ie i i ,  Siéphane Morin, I ~ u r e n c e  Mraflel. 

PRE~V~I&RE ANNÉE, 96-97 
f i l  hc~s, de ,~iiriclze à ïi)-oi fe : hlaxirn Gr&,.yoire, KeIiv Sninr -Ainailr, Frédérique Benrcprk. Jo.~iai~o C~ufit  I I >  

C:hr-c;ticn, S ~ m o n  A/lns.~icorre, Etw?zanuelle Crenoii. ~Mélissn Théberge. 
2 ,  r u t  t ~ é e  : Marce/le Touranr (et?seig~?ante), Jetinver Hamelin, Chanraie Grave!, Duve Bkclarcl. J,il;!int i ? ~  

C;<i,\lnoti, Mnrie- Chntlrale Genesc, Jessica Gagr~é .  
Y r-rrt?gér : Kevin Béciurd, Raphaël Perron, Éinilie S. Chnresr, Sopl?ic Perron, Anr1zoiz.y Smcy Vur?essa Bi.rissnn. 
M»tiic.o M ~ y e r / i c i i ~ s .  



DEUXIEME ANNÉE, 96-97 
EII bas, de gciuche Zr droite : Pierre-Paul Panrdis, E~isabeili Genesf, Kévew Geiiest Lecl~lc, Jessica Gill Asscliii. 
Brigirie Abel. tVicolns Buisson. 
2' iwigée : Mnrie-Pier Rivnui, ~Itlnrl?ieu Gaurhiel; i2.lylèn.e Franccllu,; Kcvin Hamelira. tklkiissn Be~icipt-é. KKr;irrii 

,Yo:oucy. 
3' rc~ilgée : Geel-getle L. Bea~fpré  (elzseigi~nrzce). Roxatte Chntnpagne, Mariin Gauiltier: Snnd~.(,i Çri,qoii.c.. 
Vii1ce17.1 Lambc~.f, Cclrherine Borgia. 

TROISIÈME A N N E E  96-97 
F-i b~is. de gaiiclre d droire : La~irie GI-nvcl, Qtirhia Chl-kt ien, Guillarrn~e iMarco~re, klarhierc Gwi->el. A io.i-~ti i,?, i 

11.1. Sauciei; Marie- Pier B~risson, Jtc \.,ira Bidard.  
2' ~-n/tg(:(! : David Gngné, S@brrs~ieri Bsuu.p?-é, Tciriziu Beaupré, Bruno Car1 Gagnon, Cla~tdin Jetiil, Sr;hi/sr i r v i  
Hairlelin, Kevetz Gmndbois. 
3' i.nngée : Nicole C. Cow-sol (eilscigriotzre), Diiil y Rivard, Lotris Aiid!-& Aciger; Katy S. Cl?nrcst. Kevert Gtrr(thici. 
/<émi Léveilik, Ucky Godiil Laizorretse. 



QUATRIEME AA'NEE, 96-97 
En I ~ c t s .  de çcluc1~e fi if roile : Totniny Tnusignnn f ,  Kat-1 Bédal-d, Kcnn y Rivnrd, Frécllrick Abc 1. Jo~zurh~lri P ~ C I I I I O  
TIIP~I-ierr. t\limiine COLIIU, Alexandre Murcozre, A~rii~ick Pareilr, Robei-I Saiiir-Auinizt. 
2'' rnligé~ : Dcnise Cruiiger (ei?selgizciiife), 1Vior.i~-Pier B~ai.tpl-é, David Deshuies, Vliiét-ie Pcl-i-on. Hrt;lrri~irri 
Gciiest, ~ r r r i e - k v e  Grcrion, Rabin Tessier: Rétlzi Ceriesr, Jessicn Ledcic Robert. 
3' r ~ i t l g i ! ~  : M u x i ~ n ~  Ci-égoire Ji.(lie~z, Xe'Iyzi Lnntliert, Lairiie Ueti~rpré, Jé/-ôi~~e Gii~gros, SiPpliciiir Gr~gi i i ,  :Mtrir: 

billrr~c.. Sorzia Ber t j n~~d ,  A1c.u ~Wnrtel. 

C I A ~ ~ J I ~ I V I E  ANNÉE. 96-97 
Eti hrrs, cic ~ U L ~ Ç ~ P  fi droite : AIex Genesl, Ci~icly Cranlllois. Srevc Bérku-d, Karine Bédurd. Miiiliierr S i i i i i i -  

Ai?u~izi, l'iei'i-e-Oliviej- B&ioi-d, Jessicn Gvuvel, Roger Lunibel-t. 
2. rrrizgie : Andrée ~Morisserr~ (enseignnnre). Gir iliu~une Cl?.aniprrgt~e, Catlzel-iize A bel. Philippe Hari~eli,~. 
1kik1i.vsa Aylwiii, Sophie Delisle, Éric C. hnucrerre, Get~eviévc Ben~rpré. 
.P r~tligée r Vicky Béd~irri, Julie Ben~rpré, lé/-ôme Borgia, Marie-ClcruAs 7ouzin. Loiris Ciro~ix-, Clifhet.iilr C;c!iic!sr. 
Steve Bearrpré. Dai~id Bertrattd. 



S I X I ~ ~ I E  ANNEE, 96-97 
Ei1 bas. de gauche a droite : Denis Soulard, Andrée-Anne Gingras, A udrey Genesr, Mit-eille GI-etloi?. Ale.rrrndrc~ 
Siinurd, Jirlie Gauder, Mnxiine Gellesr, Jounriie Vallée, Marie-Pier Tessiel: I.ViiLi~m Led~fc Rohei-r, Olivipi- 
H(iine1in. 
2. rn~?gke : Christinli Hutneli~z ez Suzn)tne Holiée (easeigtlants), Kim Leduc, Michel ~McKei-dy Poirie~; Arii~c. 

Reuuprk, Sébastien Ce~zest, klaryse Parenf, Malkie~r Beaupré, Ainélie Cosselte, Jooiznie Schtwoutli. Vrrléri~ 
Coulure Cl] rétien, .Solange iMoi-iiz (prLposée). 
3' inngée : Valérie Cnirdoli Bronsard. 1acynth.e Plante, Mireille Geilest, Sébasrien Moriri, Morie-Clrii.rrl~ 
Guuthiel; André Ga~trhie); Josinilne hcharité Duchemin, Caroliize Perron, Guillaume Léveillé, Knriiie Plcrrire. 

NOTRE ÉQUIPE-ECOLE 96-97 VOUS SALUE! 
De gauche ri ciroire : Jtir i i i  fer Aobertsoi~ ( ~ i n ~ i a i s ) ,  Suiatlge itlorii~ (préposée), Dellise Grotlg~r (4 ( r 1 1 1 1 i r ) .  
Andrée Murissette (5' unnie) ,  Oderre Crête (inaiernelis). 
L rarigée : Chri.etinn Hrrrnebin (6' année), Marcelle Tou.rr~nr (1" unnée), Lisette Paquin (aizplais). G'eoq~rrr L. 
Ueaicpré f.2 mir i Be), Suzci..i?n.e Hl~llée (6' nnnée), hlicole C. Coursol (3' a~zrzée) et Claude Let, ler-c, dir-ecrelr r: 
N'apparaissent pas sur la photo : Reriée Tessicr ( 1 "  et 2ç andes) ,  Guy Gingras ;Yaatinée), Martine Tnidçl 
(maternelle), CCline B. Bédard (3" année), Carmelle Veillerte (4 année), Robert Lavallée (niusique). Claude 
Beaudoin er Pierre Matton (orthoyi2dagogues), Daniel Delisle (éducation phy siquc), Hélèrie Martel (pastorale), 
Johaiine Coutu (morale), Luc Beaudoin (psychologue). 



BUREAUX 
DE POSTE 

Pi.ciniier bureau de posre 

C inq aris avant la fondation de la paroisse fut 
ouvert notre premier bureau de poste, à Lac- 
aux-Sables Station, précisément le premier 

septembre 1892 chez Jean-Baptiste Darveau; son 
fils Anhur en était responsable. Ils occupaient alors 
ci: qui  est la résidence de M. Fernand Gagnon 
aujoiird'hui, soit le 931 de la rue Principale. Le gou- 
vernement fkdéral avait permis cette ouverture car le 
train des Basses-Laurentides passait à côté et le 
mauliii à scie Rheault existait déjà ... sur la pointe 
dite du Vieux-Moulin. Pour les Postes du temps, le 
Lac. c'était un lieu eii pleine expansion. 

Ce bureau rapportait de 15 à 20 dollars de revenus 
annuellement au responsable et le service coûrait 
environ 75 $ par année au gouvernement. Le cour- 
rier nous arrivait trois fois par semaine de Notre- 
Dame-des- Anges. 

Pour aller chercher sa malle on ira : 
. chez Jean-Baptiste Darveau. du  1" septembre 

1892 au 5 mai 1905; 

chez François-Xavier Lavoie, du 9 août 1905 au 
9 juillet 1 907 (c'était Marie Gosselii-i, sa nièce, 
q u i  y travaillait); 



CertiJicnt du ministre des Postes 
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De~ixiéme bureuu de poste 

au inagasin général de J. Alphonse Bourget, du 8 
aoiît 1907 au 7 décembre 1909, situé au coin des 
rues Principale er Cloutier; 

. au magasin général de Philippe Cloutier, du 4 
février 191 0 au 23 avril 1912; 

. au magasin général de Ttiomas Simard, du 4 
octobre 19 12 au 1 1 avril 1927 (sa bru Marie Gos- 
selin avait de l'expérience dans  ce domaine). 

Le 4 avril 1927, pour une  première fois le bureau de 
poste ne changea pas d'endroit mais plutôt de 
responsable : Adjutor Sirnard, frère de Joseph. Et 
jusqu'au 31 janvier 1962, soit cinquante ans dans la 
inême bâtisse, ses responsables en furenc Louisa 
Buissoii, l'épouse d' Adjut or, et leur fils Lucien. 



Par la suite, Rita Simard Roy l'a tenu dans sa rési- 
dence privée, du l m  février 1962 au 29 juillet 1 967. 

Rita, aidée de son époux Arthur, a été ia première à 
travailler dans le bureau de poste actuel de la  rue 
Principale, et ce, jusqu'à sa retraite le  14 janvier 
1985. Arthur continua d'être assistant jusqu'en 1986, 
notre maîtresse de poste étair alors Christiane 
Thibodeau de Saint-Basile. Mine Ritn Brouillette 
Gauthier assura l'intérim jusqu18 l'arrivée de M. 
Steeven Roy en avril 1995. 

Rita Simard et Arthur Roy 

- . 

Le bureaii de poste actzlel 



BUREAU DE POSTE OUEST 

Un second bureau de poste fut ouvert le l a  fkvrier 
1904, près de l'église; Postes Canada l'appelait Lac- 
aux-Sables Ouest. Jiisqü'au 2 octobre 19 13, il se 
trouvait daris le magasin géneral de Godfroy 
Lavallée. 

Adélina Jobiiz, épulise de Godfroy LclvalLée 

Magusit~ générul h v a i l k c  (2" mnison ti partir de la droite) 



Ensuite il fur déménagé au magasin général de 
Charles Saint-Amant jusqu'au 24 avril 1926, puis le 
gouvernement le changea d'endroit. 

Godfroy LavallEe le reprit du 4 février 1927 au 27 
septembre 1927, puis celui-ci décéda. Joseph 
LavaIlCe l'a tenu du 15 janvier 1928 au 3 juil.let 
1935, puis il décéda aussi. Sa veuve, Juliette Boutet 
Lavallée, s'en occupa du 4 juillet 1935 au 9 septem- 
bre 1942 et dzi 27 avril 1946 au 24 juillet 1957. 

Joseph Lni)allée el Juliette Bouter 

Ce bureau de poste se retrouva au magasin général 
d1Ad6lard Chartipagne, tenu par son épouse 
Gerrnairie Deveault du 1" août 1957 au 29 juillet 
1967. C'est à ce moment que nos deux bureaux 
furent fusionnés dans un nouveau bâtiment voulu 
plus central, entre la station et l'église. ceIui qu'on 
connaît aujourd'hui. 

BURECAU DE POSTE HERWY-JONCTION 

Au tout début, ce bureau de posie s'appelait "Reid's 
Stalion"; c'est en 1907 qu'il changea pour "Hervey". 
TI  se trouvait. comme à Lac-aux-Sables, daiis les 
commerces ou les maisons privées. 

Le premier maître de poste fut Wilfrid Belleinare! du 
l u  aoQt 1901 au 18 mars 1912. 

Puis ce fut Philippe Livesque à compter du 14 niai 
1912. 

Le 19 avril 191 6, J. Adhémar Dumas prend la relève. 
mais il s'y vend des boissons fortes et le biireau doit 
changer d'endroit. 

t! se retrouve chez Napoléon Veillette le 28 avril 

Puis Pliilippe Pronovost devient maître de poste di] 
7 novembre 1922 au 20 mars 1933, mais i l  décède. 
Sa veuve prend la relève du 4 mai 1 933 jusqii'au 30 
novembre 1953 puis elle le cède à sa fille, Mlle 
Marguerite Pronovost, qui tiendra le bureau du 12 
janvier 1954 jusqu'à sa retraite, le 8 avril 1979. 

Le lendemain, M. Raymond Vézinn devient le 
dernier maître de poste à Hervey-Jonction, jiisqu'en 
198S1 année de l'arrivée des boîtes rurales. Le 
bureau de poste se trouvant fusiotiné celui de Lac- 
aux-Sables, le code postal GOX 1 KO changea alors 
pour GOX 1MO. 

Annie Clruthier 



LES CHEMINS DE FER 

L' expansion des municipalités est indissocia- tion. Beaucoup d'espoir et de  rêves animent les 
bje de l'avènement des chemins de fer. La hommes et les femmes de cene époque. Une route 
route ferroviaire allait permettre la colonisa- permanente allait voir le jour en territoire canadien. 

tion du territoire et faciliter le transport des person- La pénétration de l'homme à l'intérieur du territoire 
nes et des marchandises. devenait une réalité. 

Imaginons ce que pouvait être le réseau routier au 
début du X i P  siècle dans notre province. La route 
par voie de terre était formée d'étr0it.s chemins 
boueux reliant les petites Zocalit6s et souvent encom- 
brke de souches d'arbres et remplie de trous. 

La neige rendait cette voie de communication inuîi- 
lisable pendant une longue période de l'année. Les 
pluies et la période de dégel la transformaient en une 
longue niare de boue, de sorte que les voyageurs 
devaient attendre des jours pour que les chemins 
soient praticables. 

À cette époque, les rivières et les coiirs d'eau consti- 
tuaient les principales voies de communication pour 
pénétrer à l'inrérieur du territoire. Cette voie de 
communication rendait cependant très difficile le 
dkveloppement du territoire de m8me qiie la mise en 
œuvre de poli tiques de colonisation et d'expansion 
vers l'intérieur des terres. Et l'hiver isolait davan- 
tage les cornmunaut6s et devenaic uii obstacle 
inajeur à la communication entre les localités. 

Vers 1820 apparaît eii Angleterre et aux États-unis 
un monstre de fer, d'acier et de cuivre : la "locomo- 
rive à vapeur" roulant sur rails. Cette découverte 
allait révolutionner le monde à la fin du XiX" sikcle. 
La Iocomoiive ouvrai t  la route du développement et 
de  la prospérilé. 

Les rerritoires du Canada et du Québec sont 
immenses et très peu peuplés. Ce facteur rendait 
difficile le Cinancement de la construction d'un 
réscau ferroviaire 3 ia grarideur du pays. En 1849, le 
gouvernement de la province du Canada annonce 
qu'il paiera la moirié des coûts de construction de 
l'infrastructure ferroviaire pour tout chemin de fer 
d';lu mohs 120 kilométres. Griice à cette loi, la 
route de l'acier s'implantera coinme principale voie 
de comiiiunication vers l'intérieur du pays. Cette 
roiite va faciliter le développement de la colonisa- 

Anciennes locomorives 

Le chemin de fer devient la route qui  meltra u n  
terme à l'isolement des municipalités. Uii nombre 
considérable de petites localités émergent de la nais- 
sance des chemins de fer. 11 sera désormais possible 
de communiquer entre localités en toute periaùe de 
l'année et de s'approvisiontier en biens et services. 
Le Québec se développe en même temps que s'al- 
longe son réseau ferroviaire; Iri municipalitk de 



Saint-Rémi-du-Lac-aux-Sables n'&happe pas à cette 
destinke. 

En novembre 1880, un dénommé Arthur Genest, 
géomètre, soumet à l'honorable commissaire de 
I'Agricultmre et des Travaux publics le rapport de 
l'exploration du chemin de fer Saint-Laurent, 
Basses-Laurentides et Sagueriay, concernant le tracé 
de la voie ferroviaire des Basses-Laiirentides : à par- 
tir du chemin de fer des Piles, ii Saint-Tite, et allant 
jusqu'au lac Édouard, une partie d e  ce tracé passait 
sur le territoire de la municipalité de Saint-Rémi-du- 
Lac-aux-Sables. Ce tracé fut abandonnk quelques 
annks  plus tard. 

D'après les commentaires que nous avons recueillis, 
i l  apperr que le tracé proposé dans ce rapport a fait 
l'objet de virulentes discussions entre les autorités 
religieuses et politiques de l'époque. Ce tracé ne 
plaisait pas aux gens d'affaires : certains industriels 
avaient intérêt à ce que le chemin de fer passe près 
du temtoire qu'ils exploitaient ou de leurs industries. 

Un réseau ferroviaire allait cependant passer sur le 
temiroire de la municipalité de Lac-aux-Sables. En 
effet, le 16 juin 1891, la h w e r  Ln~rrenlian Rnilwoy 
Company dépose au bureau de la publicite des droits 
de la circonscription fonciére de Portneuf, les avis 
d'expropriation concernant l'achat des 1 isières de ter- 
rain pour la construction d'une voie ferroviaire. Les 
plans et devis du premier tronçon de  chemiii de fer 
Saint-Tite-Rivière-&-Pierre furent déposés en 189 1 
au département des Travaux publics du gouveme- 
ment du Québec. 

La construction de ce réseau ferroviaire fut enire- 
prise en 1892. La compagnie ferroviaire avait donné 
le contrat à un entreprerieur du nom de C.A. Scott. 

En verni d'une loi de la législature de la province de 
Québec (41 Victoriri, cliap. 48), le 9 mars 1878, une 
créature corporative du nom de Tlze SI. Lawrence, 
b i v e l -  hurentiaiz and Saguenay Railway Compally 
a reçu pour mission la construction d'un chemin de 
fer permettant de relier Batiscan it Trois-Rivières et 
de  1i vers le Lac-Saint-Jean. 

Cette compagnie a changé de nom en celui de The 
Lower Lacrrentinrl Railway Cotnpany par une loi du 
parlement provincial (loi 51-52, Vic., chap. log), le 
12 juillet 1888; elle est connue en français comme 

"La compagnie de Chemjn de Fer des Basses- 
Laurentides". Le premier novembre 1 900, le 
chemin de fer, propriété de The Loiver L a u ~ ~ n r i a i ~  
KaiLway Company, a été vendu à The Greut Northeti 
Railway of Canada, connue en français sous le noni 
de "Grand Nord". Cette dernière compagnie a 
exploite le réseau ferrovjaire de Saint-Tite à Rivière- 
à-Pieme jusqu'au 19 juillet 1 906. 

Lors de son achat par le Grand Nord, eii 1900, le ira- 
jet ferroviaire fut modifié : de Saint-Tite, le rac- 
cordement se fit non plus à Proulx Jonction. inais à 
Garneau. 

The Gren! North Rnilway of Cr~nado fusionna avec 
plusieurs autres compagnies pour former uiie seule 
entité corporative sous le nom de The Curiodinil 
Norll?en Quebec Railway Cantpar~.y, le 12 juillet 
1906. 

Nous arrêtons là  l'historique corporative des 
chemins de fer. Par la suite, le réseau ferroviaire 
devint la propBété du Candinrz National Railwnjl 
Colnpany et fut  exploité par cette dernière. 

C'est en 1893, au mois de décembre, que le premier 
train de voyageurs quittait Rivière-à-Pierre pour 
Proulx Jonction, via le territoire actuel de la muni- 
cipalité de Lac-aux-Sables. Les voyageurs dont on 
a conservé Ies iioms sont M. Donat Germain, 
ingénieur, M.  Horace Manier, conducteur, et u n  
dénommé M. B. Bourgeois de Trois-Rivières. 

Il a été impossible de retracer la date exacte de la 
construction de la gare de la municipalité de Saint- 
Rémi de Lac-aux-Sables. mais son style la siiueraii 
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G n r ~  de Lnc-au-Sables, au fond à droire 



au debut du siécle, soit entre les aniiées 1905 et 

1910. (La gare de Lac-aux-Sables a été vcridue et 
déménagée de son emplacemeni d'origine vers 1 97 1 : 
pour étre transformée en résidence.) 

En août 1905, la locomotive du chemin de fer des 
Basses-Laurentides laissait à la statÏoii : Thomas 
Simard, son épouse, Marie Lavoie, et leurs enfants 
Joseph, Adjutor, Roméo et Marie-Ange. Une simple 
voiture appelée "char ?I fret", amputée de ses roues, 
avait été convertie en gare et poste télkgrapliique. 

Xavier Lavoie (oncle de Joseph Simard) érair à ceitc 
époque opérateur et demeurait chez dame Georges 
Perron, Méme si la gare de Lac-aux-Sables servait 
surtout pour le trarisbordement des marchandises, 
certains voyageurs en direciion de Rivière-à-Pierre 
et du Lac-Saint-Jean y transitaient égalemeri t. La 
gare servait les besoins de la localité coinme beau- 
coup d'autres gares dans la province de Quebec. 



i 1 Trciin iz vapeur revet~unr de Rividrr-ii-Pierre C'C .~  
sur ces roclres-ci que B.!mzch.e P~ûnovosr ( fïlle 

FI-ciizçois-Xavier Lailoie, son ipouse Marie dtOvila, er d ' h i l i e  Bordelerxir) sfasse)~nii, tlu,iis ic 
Bouckni-d el lectrs trois Jilles ~Wri/-ie-Ai?i~e, Blaitche roinniz d'nrkette Cou.stüre Le Retour d e  l'oie blanche. 
rrt Li~oïre 

Nous ne pouvons passer sous silence le rôle imper- 
tarir qu'a joué la gare d'iiervey-Joiictioii c i  ca  

prépondérance dans le transliordemeiit des person- 
nes et des marchandises en direction de l 'Abitibi et 
de l'Ontario. L'histoire du chemin de fer de Lac- 
aux-Sables est indissociable de celle dlHervey- 
Jonction. Le texte qui \fa suivre relate l'liis~oricliie 
dlHervey-Jonction à travers celle de son chaniiii de 
fer. 

Le chemin de fer des Basses-L.aui.entides uvaii 
atteint le territoire dfWervey vers 1887. Ce lieu St;iit 
connu sous le nom de Taw;ichiclie, eri raison de I l i  

rivjère qui  le traversait. Cetre ligne en  provenance 
de Garneau rejoint Rivière-&Pierre siir le trajet 
Québec-Lac-Saint-Jean en 189 1 .  

Réseivuir à cari du C.N.; à droire, c'est la risidence 
iic! In Jonlille kivoie. La premikre gare d e  Tawachiche aurait éié cons- 

truite en  1893, I'annie même de I'incorporatioi~ du 
chemin de fer des Basses-Laurentides I celui de 



Québec-Lac-Saint-Jean. Le lieu est, semble-t-il, 
connu alors sous le nom de Red-Srarion, du nom du 
premier chef et constructeur de la gare. Les années 
qui siiivent sont déterminantes pour l'emplacement 
d'Hervey. Le Grand Nord enthprend alors la cons- 
truction d'une ligne dans la contjnuitk de celle du 
Québec-Lac-Saini-Jean : cette ligne reliera le Saint- 
Maurice (Gariieau) à l'Outaouais (Hawkesbury) et à 
MonrrEal via Joliette. Ce sera chose faite en 1900. 
Trois ans pllis tard, le Grand Nord est acheté par le 
Canadien Nord. 

Groupe de cheminots 

Rîrtissc senioilr cri1 C.N. 

Un auire événemei-i~ iriarquaiit est, en 1906, le début 
des travaux d e  construction di1 Naijonal 
Trarisconr~nenial. La tmdition locale veiit que le 
iiorn de "Hervey" ait é16 donnk à la localité en I'hoii- 
neur du premier ingénieur du Transcontinental, 
Chilion Long Hervey. Heniey-Jonction est noLam- 
ment un point de convergence important des ou- 
vriers de la construction du Transcontinental. 

Voulant tirer profit des retombées écoiiorniques de  la 
consrruction dii Transcontinental, le Canadien Norcl 
fichéte la majorité des actions du Québec-Lac-Saint- 
Jean, prenant ainsi le çontrôle de la compagnie. II 
entreprend ensuite la consiruction d'uiie ligi-ie d'une 
longueur de 40 milles qui relie La Tiique h Linton, 
sur la route du Lac-Saint-Jean. Certe ligne, inau- 
gurée le 23 novembre 1907, permet l'accès et I'ap- 
provisionnement des chantiers de cotisiruction du 
Transcontinental. Elle sera très achanlandée et 
tffectivement très payante poiir le Canadiei~ Nri1.d. 
La première gare de La Tuque est construite pour 
dessenlir cette ligne en 1908. L'année siiivanie on y 
fonde le village de La Tuque qui devient villi. d L  
191 1 .  

Le premier segment du Transcontinciital 3 être ter- 
miné fut celui de Québec à Hervey-Jonction. inau- 
guré B l'été 1909. Entre-temps, le Cariadien Nord 
entreprend d'ameliorer certaines de ses infrastruc- 
tures de la région afin de profiter de I'avance ilu'il a 
sur le marclié, d'ici la fin des travail< cl11 

Tnuiscontinental. En 1910, il raccourcit de plusieurs 
kilomètres son trajet Motitréal-Québec grke a une 
bifurcation qui  relie maintenant Garneau à Saint- 
Prosper en évitant le détour jusqu'à Rivière-a-Pierre. 
La gare de Garneau date de c.ctte année-la. 

C'est vraisemblablement dans la foiilée de ces 
 rands travaux que le Canadien Nord construit u 

l'actuelle gare d'Hervey vers 1910. 11 est aussi évi- 
dent que le Canadien Nord pretid cette inirintive en 
fonction de I'ou-verture du Transcontinental qui fera 
de Hervey I'iin des plus importanis poiiith de jcnc- 
tion de sa ligne vers l'Abitibi et I'Oticst cannclieii. 



La gare d'1-lervey a ainsi été un témoin privilégié de 
l'épopée du Transcontinental er ensuite de la vague 
de colonisation qui touclla l'Abitibi h pariir de 19 14. 
Tous les colons venant de Montréal y ont fait corres- 
pondance. Ce vaste mouvement de retour à la terre 
se poursuivit jusqiie vers 1940. Presque tous les 
témoignages de colons de cette époque font mention 
de la correspondance dlHervey-Jonction, dernière 
étape dans leur périple vers le nord. Il y avait aussi 
"les trains d'excursioii" qui amenaient les futurs 
colons en explorarion avant leur déménagement 
définitif. Généralement, ces convois passaient le 
soir. On peut évaluer à plusieurs dizaines de rni l liers 
le nombre de Futurs colons en provenance d'un peu 
prirtout au Québec qui se sont anetes à Hervey- 
Jonction, le temps d'une correspondance vers leur 
"terre promise". Le plan de colonisation Vautrin, 
adopté en 1935, aura à Lui seul amené plus de 12 000 
colons en Abitibi. 

La constmction d u  Transcontineiital a fait de  
Hervey-Joiiction un sarrefofour des travailleurs. Les 
anriales locales font mention des activités fébriles 
q u i  s'y déroulaient. Des ressortissanrs italiens 
engagés pour la construction du chemin de fer ont 
notamment fait beaucoup parler d'eux. Entre 1906 
el 1909, sept d'eiitre eux meurent de façon tragique, 
ce qui  rnarqiiera la pctitc communautk. En 1906, 
Francisco Fiioco, un travailleur âgé de 73 ans, meun 
lors d'une explosion de dynamite. L'année suivante, 
c'est au tour d e  Giovanni Ubriaco, 2 1 ans, de mourir 
dans les mêmes circonstances. C'est aussi le cas de 
Masso SilveRo, 18 ans, en 1909. Un autre ouvrier 
ineurt dc la typhoïde en 1907. L'épouse et la fille 
d'un des travailleurs décèdent en 1907. Mais I'évé- 
nement le plus marquant sera l'assassinat de 

Carmino Gardi, 34 ans, qu i  a eu lieu le premier octo- 
bre 1907. 

Plusieiirs de ces étrangers désiraient demeurer en 
pension chez fi;inçois-Xavier Champagne du rang 
Saint-Alphonse car il parlait l'anglais. 

La majeure partie de la soixanlaine d'habitations que 
compte la localité a été construite dans la foulée de 
l'arrivée de la ligne du Transcontinental. C'est 
notamment le cas du quartier de la gare situé de 
l'autre côté des voies ferrtses. Ce secteur, qu i  ne  
compte qu'une seule rue, regroupe uii hôtel (aujour- 
d'hui incendik) et une dizaine de résidences dorit 
queiques maisons à logements. 

Hervey-Jonction doit son existence à sa situation 
privilégiée dans le réseau ferroviaire qiiébécois. 
Hervey a été le point de jonclion de deux impor- 
tantes lignes ferroviaires, soit celle du Canadien 
Nord qui va de Montréal au Lac-Saint-Jean et celle 
du Narional Transcontinental qui part de Québec 
vers Cochrane (et l'Ouest canadien) via l'Abitibi. 

Les iravailleurs des cliemins de fer auront eu iirie 
influence déterminante sur  l'identité des ciroyens de 
ce hatiieau. Beaucoup de travailleurs et leurs 
fanilles y sont venus, peu y sont restés ou y ont fini 
leurs jours. Hervey-Jonction et beaucoup d'aiitres 
petites localités ont connu u n  progrès de coune 
dur&, à l'image de ce qu'a été le développenient du 
réseau ferroviaire en territoire québécois. 

Avis nu l e c r e ~ ~ r  

Ce texre sui- I'j~.is!oriqrre des clzeinii-is de f i t -  de 
Hervey-Jonclion a été riré en pnrtir d'un doclt- 
inent émarinnr de ln Coinrr~ission des lietix (ci 

inonmnents hisror,lques du Cni~adn, Rripport 
sur les gares ferroviaires, par Pairl 7i.kpo.t.riet; 
historien de l'nrclzitecrure. Qitéhec. 

Lu Sociélk d'his~oire de Lnc-n~ix-Sables P r  

dFNeniey-Jonction  reine^-cie Me Mavio 
Gagriors nolnire, pou)- s a  contritii~rioi~ 6 ici 
rédacrioii de ce docurnent À.r I'hisrot-iqne cles 
chemins de fer: 





AUTOBUS JEFF MARCOTTE 

La restauration, les Marcotte avajent ça dans le sang. 
Mais au travers des patates et des hamburgers pous- 
sait un drôle de légume jaune et noir. Eh oui! Jeff - 
Marcotte n'était pas que synonyme de casse-croûte. 
Oh! que non! 11 s'occupait aussi de conduire les 
autobus et les taxis. Dès 1960, il se lança dans cet 
aiitre domaine où le nom des Marcotte est encore 
implante. 

Comme l'entreprise est familiale. celle-ci constitue 
un gagne-pain pour les jeunes adultes de M. et Mme 
Marcotte. Tous les enfants détiennent leur perrnjs 
pour conduire un autobus. 

En 19S8, Jcff Marcozte vend sa compagnie "Les 
transports J.L. Marcotte Iike" h son fils Michel et à 
sa belle-fille Suzanne Bélancl. Depuis i l s  poursui- - 

vent le travail accompli par M. et Mme Marcoite. Joseplz-Louis er son fils Michel 

TAXI JEFF MARCOTTE 

Comment parler des entreprises des Marcotte en 
oubliant le taxi? Combien de fois se sont-ils levés la 
nilit pour aller chercher quelqu'un à l'li6tel ou à la 
gare? C'est en 1962 que Jeff ajouta à son horaire 
dbjà chargé par Ie restaurant et les autobus, le ser- 
vice de taxi. Petit service deviendra renommé! 

La continuité est assurée depuis 1992 par son fils 
Michel et sa bellefille Suzaiine. On accorde beau- 
coup de confiance aux entreprises portant le nom 
Marcotte, la renotntnée de "Taxi Marcotte" n'est plus 
à faire. Nul doute que l'entreprise est de type fami- 
lial, meme les petits-enfants commencent à se porter 
volontaires pour conduire les gens! 

leff Marcotte, c'était aussi le livreur de "malle" 
dlHervey-Jonction. Si A tous les matins les lettres 
entraient à la m2me heure, c'était grâce h lui et à qua- 
tre de ses fils. 11 a obtenu les contrats de poste rurale 
à pariir de 1969 et assura ce service pendant 23 am. 

C'est donc dire que le nom des Marcotte n'est plus à 
Taxi Marcorte 

faire, ils n'ont pas peur de s'impliquer et de donner 
du temps pour les entreprises familiales. 



TAXI CHARLES-AUGUSTE COUTU 

C.-A. Couril avec un de ses vélzicuies-taxis 

S N 0  WMOBILE 

Ckiesrin Boivin Ru 2' rang Price i~oyageait les jetmes en snowmobile polir aller voit* les "vr~es" ciii 

village. 



FAITS DIVERS 

P n s s q e  de ln reinc n ~ i r e  à Newey-Joncrion Vers 1930, amerrissage d'hydravintls sur le In¢ orix 

Sables 

Yvon er ~Madeleii~e Liveill6 d ~ v a n r  WI "snown~obile" 
consinriz par Adjutor "Papineuu " Bea~lpré 

' P I  

Atferrissage forcé d'un avion. clans le c l~anzp 
c l 1  nnaiui Lavallée, Pnpiizeau Beaupré le répara. 



CES GRANDS VOYAGEURS 

A utrefois, dans nos paroisses Cje dis bien 
paroisse car or1 ne disait jamais municipa- 
lité), nous avions des visiteurs assez parti- 

culiers : les quêteux. Certains en avaient bien peur 
et mettaient le verrou à leurs portes! Par contre, 
d'autres n'hésitaient pas a leur donner l'hospitalité 
pour un repas et même à les héberger pour la nuit. 
Ils passaient de porte en porte, et les gens leur don- 
naient une cenne OLI un deux sous, car il y avait des 
grosses piéces de deux sous à l'époque. 

Plusieurs familles avaient leur quêteux attiiré, qui 
d'année en année logeait à la même place. Chez 
nous, nous en avions deux : un homme dans la 
soixaritaine et une Eemriie trés spéciale (elle était très 
grosse et avait oublié de grandir, elle étaii comme 
une boule). Elle jouissait du privilège de coucher 
dans la cliainbre de rksenle (c'est comme ça qu'on 
appelait la chambre d'invité). Elle arrivait presque 
toujours le samedi, ou même le vendredi soir, quê- 
ta i~  le samedi, ne quetait pas le diinanche et repartait 
le lundi. 

Comme elle voyageait beaucoup dans toute la 
province, elle était intéressante à écouter. Je crois 
que c'est elle qui m'a donné le gofit des voyages et 
de connaître le Québec. 

Le vieux quêteux, lui, bégayait beaucoup et nous 
donnait le fou rire, a mon frère et B moi, mais "fal- 
lait pas" car 011 nous apprenait à respecter les gens, 
même les queteux. Ma mère étant seule (mon père 
travaillait au dehors), le quêteux coucliait sur  un 
canapé dans la cuisine d'été et nous mettions le ver- 
roi1 à la porte séparant cette cuisine et la grande mai- 
son. 

Pour ceux qui n'ont pas vécu à cette époque, la plu- 
pan des maisons avaient une cuisine d'été. On y 
déménageait la vaisselle au printeinps et on ne 
retournait dans la grande maison qu'à l'automne; ça 
rornpait la monotoiiie. Cette rallonge, souvent sur 
poteaux, nous permettait surtout de cuisiner sur le 
poêle a bois de la  cuisine d'été tout en gardant le 
reste de la maison fraîche, les cuisinières électriques 
n'existaient pas. 

Revenons (i nos quêteux. Beaucoup de cultivateurs 
les laissaient coucher dans leur grange, [nais d'üulres 
avaient peur du feu. Et apres que les quEteux étaielit 
partis, c'était la séance du peigne fin, afin de voir si 
on n'avait pas atrrapé des poux; heureusement, ça n'a 
pas &té notre cas. 

Quand les gens ont commencé à recevoir la pension 
de  vieillesse et le bien-être social, les cluêteux oni 
diminu6 puis cessé ieurs visites. Les derniers, on 
leur donnait 5, 10 et même 25 sous. Les quêteiix, 
c'éiaient les bons it.inérants de ce temps-là. 

N Ti-Charles » 
Gosselin, l'ami de 



Vue du lac aux Subles 



EN 
PLEINE 

NATURE 

À cette époque, lorsque 1'ori voulait s'ii?stnller; 
i l  fallait totdt d'abord se déficher un coin dans la forêt afiti de poui~oir se consfreire u ~ c  dcineure. 

On relate que dans ce temps-iù, les niaisons étaieiit cons~mites en deux secrinns. L'une, pius chude.  
servnii 2i loger kcs colons alors qide In sccotde servair d'ubi-i nrlx criritriaux. 

Ln demeure en questiolr érait en foi! mi-nini..ron, mi-érnhl~. 

Par ailleurs, conime plusieurs colons s'établissaienî de prlférence sur les barris de.! lucs, 
les pretriicrs riéfricheurs fnrcn~ les objets d'lm Soir fon amusant. Le premier priittemps en eflci, les rotons 

jurenf tr2s srrrpris de voir leurs cochoiu se rassejnbler uu bord dl, luc pour ensrtite s 'y  ploriger résolunzeiit. 
Intrigrrés par un tel compot-ieinent, ils dkcidèrenr d'aller voir ce qui attirnir de la sorle letirs porcs. 

Qilelle neJi !  p u  lerir- s~trprise lorsqtt ' i l s  apergrirenr les ce/iiair~es rie~frktillaiits perirs poirsoris 
qrri croissrrierit près du I-ivage et qu 'nvalaieiit go~ilûniei~t Ics co<.lioris. 

A pariir de ce yrinteinps, la pêche à In snrdiiie rievrnf rr-ès pr,,~iilcrirr 
et derneidra durant de nomfire~ises années le spor-r préfki-P' dr In pop ulnriorr 

s~tr-fouf que bien npprêrke, la sardine rlevertuir w plat cxqrais potlr rous les gnurmcrs. 

Jocelyn Riiiurd 

Exirsi~ d e  I'AIbimi-sui~vciiir du 75'? anniversnire de la inuriicipaliré de Lnc-m~r-Subles. 1973 

« Chaque printemps, c'étai1 la niée vers le lac aux Sables pour la sardine qui s 'y prenait à pleine poche~ée. Les gens  la 
pêchaient à la seine et même au coffre, jusqu'au jour oh, vers la fin des annles 50, une quinzaine d'agenis de la faune son1 
débarqués pour fixer un quota de 10 livres par personne. 11 s'ensuivi1 quelque violence et les garde-pêche coiiclui.cni : 
"C'est ben correct, l'an prochain vous n'en aurez plus de sardines dans le lac aux Sables." Et comme d e  fail, au priniemps 
suivant la nianne avaii disparu. Selon l a  rumeur, la sardine aurait 6l.i gobée par la iruiie grise (iouladi) alors introduite en 
cachette par le Minisière.. . » 

Propos d~ Julien Rivard. 1997 



Exrrait d'un livre de compres appartenant à Lactance Gauthier 
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LES MOULINS À SCIE: 

Recherche faire à partir des conrruls notariés et 
selon plusieurs personnes inlerrogées. 

A vant mème que la paroisse ne soit érigée 
canoniquement, l'exploitation de la forêt et 
des moulins à scie faisait partie du quotidien 

des premiers défricheurs, c'était une activité de pre- 
mière importance à l'époque. Mais i l  semble que 
cette exploitation intensive ne fut pas toujours très 
catholique.. . « En 19 10, par exemple, la compagnie 
Price évaluait à plus de 100 000 le nombre de billots 
récoltis illégalement daiis le seul canton de 
Chavigny par deux propriétaires de scierie de la 
paroisse de Lac-aux-Sables. » (Extrait de Forêi el 

sorié~é erl Mauricie, de René Hardy et Norrnand 
Ségiiin, p. 156) 

Deux moulins à scie existaient au début. Lequel fut 
le premier? On ne saurait l'affirmer. 

En 1892, le ministère des Postes permettait I'ouver- 
tiire d'uii bureau de poste alléguant qu'il y avait un 
moulin à scie près du lac aux Sables dans la muni- 
cipali té de Notre-Dame-des-Anges et que plusieurs 
familles vivaient autour. C'est aujourd'hui I'em- 
placement du parc du Vieux-Moulin. nom justement 
donné i cause de celui-ci, là où se irouva longtemps 
l'Auberge du Lac-aux-Sables. 

Propri6té de Jean-Baptiste (John) Rheault et de 
Moïse Cossette, associés le 19 juillet 1892, ce mou- 
l i n  fonctionnait i la vapeur. Une explosion de la 
chaiidière survint en 1897, causant la mort d'Au- 
guste Fisel (grand-père d e  Jacques) et la destruction 
du moulin. On le construisit de nouveau; en 191 0, i l  
fonciionnair encore puisclue Lactance Gauthier le 
mettait eri garantie pour un emprunt. Mais le feu le 
détruisit encore une fois. 

L'autre moulin appartenait à Teasdale, Dupont et 
Cie. Cette compagnie, formée Je 20 octobre 1894, 
émit composée d'Olivier Dupont, de son beau-frhe 
Éphrem Teasdale et du fils d'Éphrem, Josepli Sévère 
Teasdüle. Sirué sur les bords de la décharge du lac 
Br616 (terrain appartenant maintenant Li François 
Bastieii). ce moulin fonctionnait à. l'eau et le bois y 
étair rransportk par chaland sur le lac aux Sables. 

Sévère Teasdale 

En 1896, il fut cidé 2t Joseph Skvére qui le vendit ( h  
Napoléon Dupuis de Montréal) et le reprit par la 
suite, pour le revendre en 1903 à H. Dupré et Cie. 
Hercule Dupré et Arthur P. Beaupré, tous deux de 
Montréal, s'étaient associés, mais M. Beaupré vendit 
sa part à M. Dupré et ne demeura au Lac que deux 
ans, avec sa famille. (Arthur Beaupré était le pére de 
Mme Paul Troitier [anciennement de Saint-Casimir] 
qui, avec son mari et ses enfants, a tenu le très bon 
restaurant Les Filles di4 roi dans le Vieux-Montréal.) 

Hercule DuprC a aussi e u  un autre moulin Ci scie au 
lac Huron, situé à droite du pont. Roch Julie11 I'a- 
cheta vers 1908, avant de. s'associer à son frére 
Georges en 1914. 

Plusieurs autres moulins ont fait tnarcher l'industrie 
du bois, donnant du travail à beaucoup d'hommes. 

Lactance Gauthier : deux moulins & scie lui ont 
appartenu, le premier en montant au lac Huron (à 
gauche après le pont) et l ' au t re  au bord du lac 
aux Sables. Autour de  191 1 ,  i l  fit iin emprunt de 
63 000,00 $ d'Alexandre Rousseau, banquier de 
Sainte-Anne-de-la-Pkrade, lui donnant en garantie 
iine trentaine de lots à bois, deux moulins à scie, 
maison et dépendances. C'était pour I'kpoque une 
transaction énorme. 



I_ - - 1 

Bareair u \inpeur de Joseph Siinard 

Croupe [le rnrv~rillcu~r en 1907. De ga~~che à droite, Narcisse Bourassa, P Mathieu, Isidore Tureiiize. Aiiucler 
Kivurd, E~atgCtze Turcotte, Michel Lnvoie, J. Bfuncltard, Ovila Morand, Joseph Sii?~ni-d (eizcerclé), Joseph 
Clnuriel; Etigkne Caurl?iei; Clovis Bourcrssn Philippe Plaizre. Alphonse Pépin, 10s. Bournssa, Georges Crolcau, 
A clélard Gingras, Hoinère Gosselin, Georges Boilsq~cef et Théophile Trépanier 



Josepli Simard : nçsocié ses frères Adjutor et 
Roméo, ils achetent en 1916 le moulin des Morin 
(Napoléon et Henri, de Montreal) situé au Y Rang 
près de la ligne de chemin de.fer, appelé dans le 
temps Bluis Sidiizg. (Cet endroit se trouve à environ 
300 mètres (1000 pi) en arrière de la maison de 
Jacques Vincent à Hervey-Jonction.) Ce moulin 
avait appartenu à Prime Pilotte. En 1917, Joseph 
Sirnnrd rachète la part de ses frères, déménage le 

moul.in sur les bords du lac aux Sables et le fait fcinc- 
tionner jusqu'en 1929. 

Johnny Leduc l'achète dans les années 30; son fils 
Laurent prend la relève en 1944, modernise la 
bâtisse ainsi que la machinerie, puis finalenient l'a- 

bandonne et le démolit en 1973. Beaucoup d'hoin- 
mes se rappelleront de leur premier apprentissage du 
travail i ce moulin à scie. 

Mouliii ii scie de Joseph Simard 



Mo~tIirz .4 scie de Roclz Ji~lien 

iMouliva ci scie de Joseph Simard (slrr le bord dit lac a141 Snbles daifs les nitnées 20) 
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Joseph Sirnard a aussi eu  un moulin à la décharge du 
lac Brûlé qui a ensuite appartenu à Cloutier et fr&res 
de Sainte-Thécle. 

Un moulin qui fut aussi important, c'est celui qui 
était situé sur la me Saint-Alphonse, au numéro 661, 
aujourd'hui chez Jean-Piene Delisle (de la me, il 
était à gauche de la maison). Il avait la particularité 
de servir à scier, embouveter et planer le bois ainsi 
qu'à moudre le grain, ce qui rendait d'immenses ser- 
vice.; aux usagers. Édouard Julien \'avait bâti entre 
les armées 1905 et 1907. 11 le vendit à Télesphore 
Charrré en 1908 et celui-ci le revendit en 1909 à 
Eiighne Leduc qui s'était associé à Louis Léveillé. 
Fin 19 1 1, Eugéne en devint seul propriétaire, Louis 
lui revendant sa part. Un peu plus tard, Johnny 
Leduc, frère d'Eugène, prit la relève et fit fonction- 
ner le moulin de nombreuses années. 

Adjutor (Papineau) Beaupré : son moulin qui fonc- 
tionnait au diesel fut bâti dans les années 50 et a 
fonctionné jusqu'en 1958-59, moment où il brûla. 11 
était situé en Mère  de son garage (aujourd'hui celui 
de son petit-fils Danny Morin), au 700 de la nie 
Saint- Alphonse. 

A1 fred EalibertE fut d'abord propriétaire d'un mou lin 
à scie sur  le bord du lac Sainte-Anne au 2 rang 
Price, acheté en 1894 de M. Rivard de Saint- 
Casimir. Ce moulin fonctionriait c? l'eau. I l  eut un 
deuxiErne moulin, a vapeur, qu'il coristniisit en face 
de sa demeure au numero 11 1, 1" rang Price. It y 
travailla avec ses fils et quelques employés jusqu'en 
1926, année où il vendit l'équipement en Abitibi oh 
i l  fut déménagé. 

l 
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 moulin ù scie d'A Ifred Lalibcné 



iLloirlirt à scie de Luure~ir Leduc vers 1955 

Moulin à scie de Laurent k d ~ i c  vers 1955 
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Célestin Boivin acheta en 1929, dEugéne k d u c ,  un Antoine Lambert fut propriétaire de deux moulins 
moujin situé au 2" rang Price qui fonctionnait à la dans la municipalite : l'un à bardeaux au lac à Noël 
vapeur. II a malheureusement subi le même sort que vers les années 1934 (qui a passe au feu) et l'autre, 
plusieurs autres moulins, il a été incendié le 23 mai fonctionnant à l'eau prés des chutes chez Émile 
1948. Genest au lac Huron, fut en marche de 1935 2 1940. 
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Air moulitz ir scie Boivin 
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Mo~rlin à scie dCt?miie Chriiilpagne 

' .Z 
1 L--::'- - 

Moulin ù scie cilÉmile CIzanzpagne, eeil aval r l i ~  poiîr de la rivière Propre 



Érnile Champagne avait bâti son moulin près de la du moulin à scie. C'était en 1943 et, eri 1944, le cilré 
riviére Propre, sur le terrain actuel de Julien Paul Bouillé vint bénir les installations en recom- 
Gauthier. M.  Champagne avait aussi construit un mandait de ne pas sacrer eii travaillant ... Ce moulii~ 
barrage sur cette rivière, servant au fonctionnement a brûlé au débui des années 60. 

Lors de In l>éné~Iictian en 1944 par le curé Botriil&, 
avec le propriéraire Éinils Cl~arl?pagne 

Journie de ici bén.4diclion. De gauche u droite :  nul-,??mile Clmntpagne 0 1 s  d'Éj~zile), Arn~arld Tlvdcii, Clzarics 
Lnbrecque, kmiie Cltampagne, Guston Clmpngne  (autre fils), Léo Bronsard, Nnpoléniz lamarre ,  E~cgPi~e  
Champagne &ère d'Émile) et Jean-Noël Champagne (aulre fils) 



Georges J s ~ l i ~ r t ~  et Cécii~! Co~selin 



Raymond Tessier : siir les temes d'Armand Bronsard, Roch et Georges Julien, Sy lva Saint-Amant ai r is i  
sa scierie fonctionnait au diesel. 11 l'a bâtie en 1962 que Joseph Sitnard, tous marchands de bois et pro- 
et i l  l'a gardée huit ans. II employait Iiui! à neuf priétaires de moulins à scie, ont  épousé les cinq 
hommes. seurs Gosselin, soit Anroinette, Augustine, Cécile, 

eva et Marie, sœurs de Joseph-Louis. 
Fait à signaler dans notre paroisse, concernant les 
n-ioulins el les affaires ... de cœur : Eugène Leduc, Madeleine et Léo Lavallée 

Jv.re1jl.i Sitnnid et Mnrie Gosselin Rocli Julien el Atcgirsrine Gosseliii 



Au rang Saint-Alphonse (Pee- Wee), familie Lamarre 
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LA VJX AGRICOLE A LAC-AUX-SABLES 

C omme partout au Québec, l'agriculture des 
débuts de Saint-Remi-du-Lac-aufiables en 

étai1 réellement une de survivance. 

Nos premiers colons obtenaient leurs terres par 
hérilige, par acquisition des pre~tliers preneurs ou 
directement du ministère de  la Colonisation. 
Comme ils étaient impatients de s'établir, ils choisis- 
saient en premier lieu un terrain à leur convenance et 
y défrichaient un espace pour bâtir une petite maison 
très nidimentaire. 

À cctte époque, le produit de la chasse et de la pêche 
constiniait une source importante de nourriture. 

Cependant, d'année en a n n k  le dé~chement  con- 
tinuait, agrandissant ainsi Le sol cultivable oh on 
pouvait ators ensemencer le blé, le sarrasin, le lin, 
les pois et les patates, pour ensuite récolter avant la 
saison froide; on réussissait ainsi à nourrir la fainille 
qui  grandissait. 

Aprls plusieurs années de durs labeurs, nos pion- 
niers pouvaient mainienant construire un bâtiment 
de fernie pour engranger les récoltes er pour hiver- 
ner une ou deux vaches, une ream de chevaux ou de 
breufs, deux ou trois cochons, deux ou trois moutons 
ainsi que quelques poules. 

Comme l'ambition et le courage ne manquaient pas 
P nos pionniers, on continuait <i défricher, repoussant 
la forêt et augmentant l'étendue des sols arables. 
L'importance des troupeaux croissait au rythme des 
sols ciiltivables. 

Peu à peu, les pioches et les faucilles firent place A 
la I i~achinerie agricole, allégeaiit ainsi les Iravaux de 
nos défricheurs et leur permettant de cultiver une 
plus grande étendue. 

La ferme prenait encore de l'expansion. Nos 
agriculteurs demeuraienl toutefois solidaires en don- 
iiüni des corvkes, que ce soi t pour une construction 
riouvelle ou lors de la reconstruction d'un bbtimeiit 
inceridii. Et les agriculteurs s'unissaient dans le but 
d'acheter en commun diverses machineries agricoles 
relles que le crible, la batteuse, la houe h patates, le 
coupe-cornes, la herse à friche, etc. (De nos jours 
encore, certains agriculteurs s'unissent en société 
pour l'achat de machinerie onéreuse.) 

Dès 1920, les agriculteurs de Saint-Rémi-du-Lac- 
aux-Sables forment "Le Syndicat des producteurs de 
trèfle" dont le premier secréraire-trésorier fur M. 
Alphonse Doré. (La page 4 dct livre de cotn.ptahiiiré 
du s)n.dicat, relatant l'état des  1-ecerles et débourses 
pour l'année finissant Le 31 dicembre 1920, esr re- 
produite à la page suivaizte.) 

Dès que les récoltes étaient engrangées, nos agricul- 
teurs devenaient bûcherons. Bon nombre d'eiirre 
eux quittaient alors leur famille et allaient hiverner 
dans les chantiers, ne revenant qu'au printen~ps pour 
la saison des sucres, car plusieurs avaieilt leui. petite 
sucrerie. Durant leur absence, les épouses, non 
seulement élevaient leurs enfants, pétrissaient l a  
pâte pour faire le pain, filaient la laine et le lin, mais 
vaquaient aussi aux travaux de la ferme. 

Ainsi, le dur labeur de nos pionniers et leur foi en 
l'avenir ont contribué à nous transmettre une agri- 
culture prospère, poursuivant des objectifs loujours 
plus élevés dans le respecr des valeurs terriennes. 

On ne saurait traiter de la vie agricole sans dire 
quelques mots di1 Cercle agricole de Saint-Rkrni-du- 
Lac-aux-Sables, de la Société coopérative de beur- 
rerie de Saint-Rémi-du-Lac-aux-Sables et dc la pré- 
sence du ministère de l'Agriculture et de la Colo- 
nisation de la province de Québec. Le cleigi e.t les 
agronomes du temps jouérent un  rôle important h 
l'intérieur de ces inouvements défendant la classe 
agricole. 

Nous retrouvons dans le livre des procès-verbaux du 
Cercle agricole, en date du 9 mars 191 9, la progosi- 
tion suivante : « Il est résolu à l'unanimité que ce 
cercle à l'avenir, ne remette plus de graines de 
semences aux membres pour la contribution, que 
cette dernière sera employée à la discrétion des 
directeurs pour I'acliat et I'enrretitn de machines arn- 
toires et de reproducteurs de  race pure au bénkfice 
des membres du dit cercle. » 

C'est également le 18 avril 1920 que les administra- 
teurs du cercle décidaient l'achat d'une macliine à 
battre le trèfle de marque Birdsefl NI' 2 ainsi que d'un 
engin de marque Hercule de 12 forces pour action- 
ner cette machine; quelques niois plus tard, cctte 
batteuse de trèfle était placée chez. M. Michel 
Beaupré et l'administration en était confiée au 
Syndicat des producteurs de tréfle nouvellemeni 
organise et prêt 2 prendre possession de la machine. 



Le premier conseil d'administration du cercle était Alfred Lali b e d ,  Telesphore L'ECU y er, Laurent 
présidé par Philippe Julien, avec Wilson Gervais Gauthier, Ernest Beaupré, Georges Leduc et 
comme vice-président et! comme administrateurs : Alphonse Doré, secrétaire. 

État des recettes et des dépenses du Syvrdicnt des prod~icte~lrs de trèfle pour 1920 
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Le Cercle agricole évolua avec les besoins des 
agricuireilrs et, diirant ses dix dernières années (de 
1958 B 1968), i l  s'occupait a préparer des concours 
pour i'achac de semences certifiées, l'achat de 
machines aratoires et la teme d'expositions agri- 
coles avec une rotation annuelle entre Saint-übalde, 
Notre-Dame-des-Anges et Lac-aux-Sables. 

Au cours des 50 années d'existerice du Cercle agri- 
cole de Saint-Remi de Lac-aux-Sables, les prési- 
denrs et secrétaires furent désignés d'office adminis- 
rrateurs de la Société d'agriculture du comté de 
Portneuf. En voici la liste : 

Présidents du Cercle agricole 

191 9 A 1927 - Philippe Julien 
1 927 à 1940 - Azarie Lega-6. 
1940 à 1942 - Rémi LéveillC 
1942 B 1 956 - Armand Grégoire 
1956 A i 959 - Eugene Bédaîd 
1959 à 196 1 - Sylvio Tessier 
1 961 1969 - Zénon Bédard 

Secrétaires-trésoriers 

1919 à 1923 - Alphonse Doré 
1923 1 1926 - Josepli Saint-Amant 
1926 à 1929 - Albert iMarcotte 
1 929 à 1939 - Joseph Ugaré 
1939 à 1949 - And& Gauthier 
1949 ii 1950 - Jeaii-Jacques Légaré 
1 950 à 1955 - Jean-Marie Simard 
1955 à 1961 - François Léveillé 
1961 à 1969 - Jean-Louis Soulard 

Comme mentionné précédemment, le clerg6 a aidé 
la cause agricole; I'arrjvee en 1935 du curé Lorenzo 
Perron, un grand coopérateur, a permis la fondarion 
de la coopérative agricole en 1938 et de la caisse 
populaire en 1942. 

Les objets pour lesquels cette société est I'ormée 
sont : l'amélioration et le développernent de I'agri- 
culture ou de l'une ou quelques-unes de ses bran- 
ches; la fabrication du beurre ou du fromage ou des 
deux; la vente et l'achat d'animaux, d'instnirnents 
d'agriculture, d'engrais commerciaux et d'autres 
objets utiles & la classe agricole; l'achat, la conserva- 
tion, la transformation et la vente d e  produits agri- 
coles. 

C'csr le 3 avril 1938 lors d'iine réunion tenue à la 
sacristie, aprés la grand-messe du dimaiiche, que les 
47 membres p$sents font le choix de leurs adminis- 
trateurs et officiers. Le premier conseil d'adminis- 
tration est formé d'Armand Grégoire, président. de 
Donat Tessier, vice-président, et des administrateurs 
suivants : Remi Eveillé. Joseph G. Beland et 
Roméo Simard. 

A cette même assemblée, les membres autoiisent la 
nomination d'un agronome du départernerit de la 
coopération au ministère provincial de I'Agricultiire 
pour !a vérification des livres de la société. Ils nom- 
ment également l'abbé Lorenzo Perron conime 
président lionoraire de la société et lui dernmdent de 
continuer a les aider pour l'administratiori de leur 
coopérative. II y a également engagement du pre- 
mier fabricant de beurre, M. François Gagnon (au 
salaire de 55,OO $ par mois), et un vote de remer- 
ciement au ministre de l'Agriculture, h4. Bona 
Dussault, pour un octroi de 1000 $. 

Trois jours plus tard, le conseil d'adrninisiratron pro- 
posait l'engagement du premier secrétaire el gerailt, 
M. Donat Darveau, au salaire mensuel de 30,OO S. 
Voici les renseignements concernant la première 
année de fabrication de beurre, du 13 aviil au 9 
novembre 1938 : 

- La société avait obtenu pr&alablemeiit lin permis 
A !'&poque, l 'abbé Perron et beaucoup d'au- du fkdéral pour la fabrication du beurre portani le 
ires grands coopérateurs se piaisaient à dire : numéro 1850. 
« L'entreprise capitaliste gigantesque au Canada 
français, toujours vorace, ne saurait recevoir une - Le nombre de producreurs éiaic de 00; le iionibi-e 
pliis sérieuse opposition que dans la création de de vaclies, 580; la réception moyenne de crème 
coopératives Florissantes à tous les échelons. par jour était de 875 livres, pour une récepiiori 

annuelle de 125 044 livres représentant 39 300,23 
Eh oui! Et c'esi le 8 inars 1938 que le sous-ministre livres de inatière grasse permettant la fabrication 
de I'AgricuIiure, M. Albert Rioux, autorise la fonna- de 49 679 livres de beurre, soit un  rendement de 
tion de Iü Société coopérative de beurrerie de Lac- 123,9 %, 
aiix-Sables. 



De ,quucha ri droite, Luciet? Hainelin, Adolpize Daiveou er soiz Fis Jean-Marie 



- Durant cette période, le prix moyen payé aux pro- 
ducteurs était de 0,25 $ la livre de matiere grasse, 
alors que le beurre se vendait en moyenne 023 $ 
la livre pour 16 759 livres au détail et 31 920 l i -  
vres au gros. 

- La société finit l'année 1938 avec un chiffre d'nf- 
faires de 1 f 822,90 $, des dépenses de Labricaiion 
de 1 1 01 2,88 $ et des dépenses d'administration 
de 435,74 $, laissaiit un profit net gour l'année de 
374.28 S. 

Liste des prksidents, des secr6taires et gérants et des 
fabricants de beurre qui  ont travaillé pour la société: 

Présidents de la coop de beurrerie 

Armand Grégoire 
Michel Beaupre 
Albert Marcotte 
Donat Tessier 
Achille Gauthier 
Donat Tcssier 
Josepli G. Béland 
Rérni Léveille 
Z i i o n  Bkdard 

Secrétaires et gérants 

1938 à 1939 - Donat Darveau 
1940 - J.  Georges Champagne 
194 1 à 1945 - Armand Marcorte 
1946 à 1950 - Alcide Leduc 
195 1 à 1952 - François Léveillé 
19.53 ii 19.54 - Jean-Jacques Ltgaré 
1955 à 1960 - François Lkveillé 
1963 à 1969 - Jean-Louis Soulard 

Fabricants de beurre 

François Gagnon 
Placide Miloi 
Fernand Baribeau 
I r é n k  Nobert 
jules Garneau 
Louis Perron 
Julien Darveau 
Roméo Denis 
Michel Soulard 

Cetze société fut emportée par la vague de cenirali- 
sation des années 60 : la fabrication du beurre cessa 

2 la fin de 1964 et le service de livraison du lait et 
d'utilités agricoles, en 1971. 

11 est important de mentionner le rôle important des 
agronomes et plus spécialement de M. Antoine Roy, 
agronome du comré de Porrneuf pendant prés de '10 
ans, Li compter de 193 1. 

Monsieur Roy était présent à presque toutes les 
assemblées génirales annuelles de la coopérative et 

a celles du cercle agricole; i l  aidait à la bonrie tenue 
de ces réunions et informait les agriculteurs siir les 
différents programmes gouvernementaux, tout en 
apportant une aide technique reliée a la nature du 
sol, à la culture et 3. l'élevage. 

C'est avec un graiid plaisir que j'ai relate les infor- 
mations recueillies dans les archives et auprès d'a- 
griculteurs. 

Beurrerie Plucide Mi lot 



LES FOURS À CHARBON 

En 1896, Jean-Baptiste Darveau et Joseph Sainte- 
Marie, tous deux propriétaires d'une partie du lot 23 
du rang 3 sud-ouest du canton Chavigny (bord du 
lac), vendent iine portion de ce terrain à la compa- 
gnie C a n a h  lron Furnace. Celle-ci altait y cons- 
truire des fours ii charbon. 

Ces fours étaient en brique et ressemblaient i une 
ruche. Ces "kilns" pouvaient contenir environ 60 
cordes de bois franc et mesiiraienr approxirnative- 
merit 5 mètres (16 pi) de liaut avec un diamètre de 
7,5 mètres (24,5 pi) à la base. Après sept jours de 
combustion du bois, le charbon produit servait à ali- 
menter le haut-founieau des forges Radnor à Saint- 
Maurice. La fonte obtenue a servi i faire des roues 
de wagons de trains. 

On retrouvait aussi ces fours h Sainte-Thécle, Sainr- 
Tite et autres endroits, le long de la voie ferrée, car 
le charbon était acheminé par train jusqu'à Saint- 
Maurice. 

La compagnie cessa ses activitEs vers l'année 1908. 
La briaue des fours démantelés aurait servi à con- 

moment de sa construction. Longtemps après, on 
retrouva des débris sur le site des fours, dans le 
champ par derrière chez Fernand Gagnon aujour- 
d'hui. 

salider'la côte de l'église qui é ~ l i r  de sable f in ,  ni, Un des e m ~ i u ~ é r .  Georges Kemp: avec Ai ino 

Dnrveait qu'il a mariée en 1901 

Sur L'ilbwtration de ces fours, c e u  de Lac-aux-Sables sont ù droite en haut 



ENTREPRENDRE 

D'HIER 
À AUJOURD'HUI 

C'étair ver.s lu fin d'crorîa 1905. Gaienleiit norcs nous ochem.inions ilers lzorre nuiivdle patrie. Ln !ocontorive 
du cherniri de fer des Basses Louren~ides, aujourd'hui C.N.R.,  norrs stoppait vers 3 IR hres p.m. à la gare dlc 

Lac a u  Sables. C'était rien de flatteur pour l'œil à l'arrivée. Un simple char u fret amipuré de ses roues 
avait é ~ é  aniénagé du téligraplie ef transfirmé eli gare. II ne]allaif pas s'eii étunnet; i~oüs nrnvions h i i s  

un ceriire de colonisalion. L'impression pour moi f i t  cependant des meilleures, ce beau soleil c h &  d'aoMr 
joint à lu senteur fraîche de la sciure de bois noiis f i t  dilater les pounaons er respirer ù pleins potirnons 

ceae a m s p h è r e  de liberté dom nous ovions ité pn'vés depuis notre départ de Saint-Urbain. 
Le benu lac rnc channa tour particulièrement; ce charme qiu ne faiblit jamais 

devait exercer sur moi une pruyonde iriflrtence (. . .) 

Qr lù seuienlent on s'aperçut qu'au lieu de s'erre échoués a h s  ufie paroisse de co!onisation, 
nous ktions tombés dans un cenue prrrement irulus~riel. Les quelques terres culiivables du ccrnroi~ 

Cliavigny er qui forment a;ijourdJhui le village éraien~ toutes prises ef d&ja pnssnblenient dkveioppées (. ..) 
L'ouvruge ne manquait pas; il  y avai~, olrtre les moulins a scie de John Rheaulr au lac crux Sahles et 

Lactance Carrihier au lac Huron qui enaployaien~ cllactrn une trenzairip d'hormnes, la Canada iron Furnace Co. 
qui opérai1 les quilles u charbon de bois (...), et  qili empioyaii nussi idne gmtlde q ~ i m i r i r f  cl 'hom~i~s .  

Extraits des mernoires de Joseph Sinwrrl 



ATELIER D'AFFÛTAGE 
ARSENEAULT ET ASSOCIÉS 

Vers 1970, Alfred Arseneault a loué un 

local de M. Josepli Lkgaré i Hervey- 
Jonction, pour y installer lin atelier d'at- 
fùtage indusmiel. 

A cette période, les scieries fonction- 
naient avec des scies circulaires: après 
avoir fait la promotion des scies h 
ruban, plusieiirs scieries s'en ecluipèretit. 
L'atelier était devenu un  gagne-paiii 
intéressant pour la famille, M. Arse- 
neault achète donc le local et \leiid cles 
scies, en fait I'affutage et i l  assure la 
livraison aux scieries, a ide  par ses 
enfants et son épouse qui fait la coinp- 
tabilité. II gardera son commerce une 
douzaine d'années pour le vendre à ses 
enfants. 

Cornnie Lac-aux-Sables est uiie parois- 
se où il fait bon vivre, nous avons 
dCcidé de demeurer dans le secteur 
dtMervey-Joncrion. 

Alfred et Siinone Arsenealalt 
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JOSEPH BEAUPRÉ 
BARBIER POLYVALENT 

11 fut un homme très actif dans son village; au f i l  des 
années i l  exploita des lots à bois au lac Bdlé, et ce, 
tout en exerçant son métier de barbier. Sa barber- 
shop se trouvait dans sa maison située sur la nie 
Principale. Trappeur, chasseur et pêcheur, au prin- 
temps jl  allait vendre ses fourrures A Québec. Il a 
aussi été guide pour les touristes provenant soit de 
Trois-Rivières ou de Montréal, des gens qui 
veri;iicnt ail club de cliasse et pêche du lac Brûlé. 

La politique l'a aussi fort occupé au cours des 
années. De 1922 à 1945, il a travaillé pour le gou- 
vernement en qualité de garde forestier, cornmuné- 

ment appelé garde-feu; il couvrait les territoires de 
Lac-aux-Sables, du lac Bdlé,  de Montauban-les- 
Mines, de Notre-Daine-des-Anges, de Saint-Ubalde 
et dlHervey-Jonction. Après la perte de cet emploi, 
i l  travailla comme journalier et, avec l'aide de sa 
famille, il ouvrit un reswurant dans la maison fam.i- 
liale, restaurant qui  est resté ouvert pendant environ 
cinq ans. A travers tout ça, il fit aussi fonction de 
taxi. 

TI  a pratiqué son métier de barbier jusqu'h l'âge de 80 
ans. Il est décédé âgé de 92 ans. 

Maisolz Jos. Benuprt; "d  veuve ", rue Prificipnie (a~jourd'laui dénzolie) 
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En 1893, Joseph Sainte-Marie vend un terrain h 
Ernest Cinq-Mars. Ce dernier est alors boulanger. Il 
achète une partie du lot no 23 du rang 3 sud-ouest du 
canton Cliavigny, dans le secteur d u  magasin 
Sirnard. 

En 1894, il vend la boutique de boulangerie ii Mme 
Joséphine Rheaulr épouse d'Alphonse Hould, bou- 
langer de Saint-Maurice. Et la même année, ce 
commerce est revendu Q Pierre Marier, cultivateur 
de Saint-Maurice. 

Un an plus tard, soit en 1895, M. Marier vend à 
Mme Exilda Bastarache, épouse de Joseph Octave 
Lupien, marchand de Saint-Jacques-des-piles. 

En 1897, Mme Bastarache vend la boulangerie à 
Mme filise Desilets, épouse de Joseph-FClix 
Gosselin, boulanger de Saint-Maurice. 

L'année suivante, Mme Gosselin achète diArlhur 
Lupien, boulanger, une partie du lot n" 23 du rang 2 
sud-ouest Chavigny. C'est aussi une boulangerie. 
(Cette propriétk est maintenant celle de )M. Paul- 
Étnile Cloutier, au coin des rues Principale et 
Bourassa.) 

Er en 1901, Mme Gosselin vend la première boulan- 
gerie du rang 3 à Dosirhé Héroux, cullivaceur de 
Saint-Rémi. 

BOULANGERIE GOSSELIN, 
QUATRE GÉNÉRATIONS 

La famille et la boulnngerie Gosselin B ln station 



Joseph-Fklix Gasselin et Marie Élise (Élisabeth) 
Desilets iin-ivent de Saiiit-Maurice, comté de Cham- 
plilin. lors de la fondation de la paroisse en 1897. 
Joseph-Félix est iiat if de Saint-Albert-de-Warwick, 
coiulC d'Arthabaska. 

Marie Élise Desilets était veuve d'Isidore Rochette, 
boularigei.. Après la mort de son mari, elle prit en 
charge l'entreprise et engagea Josepli-Félix. 
Qiielques inois riprts, c'Stait le mariage. 

Élisabeth travaille beaucoup pour LIII-e vivre Sii  

famille. Marie-Alda s'occupe de I'éducariori de ces 
frères et sœurs. 

Vers 3920, Joseph-Fklix fait bâtir I;r maison oii 
habire soii petit-fils lu l jen  aujourd'liui, au 330. nic 
Principale i Lac-niix-Sables. 

La boulangerie est léguée h losepli-Loiiis ei-i 1939 et 
son fils Julieii la reprend en 1967. Pierre Go'ssclii~ 
(4' génkraiion) prend la relève de 1 986 B 1 993. 

Toile de ln boulan~erie vers 1920, peinte par Joseph- Louis Gosselin 
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Ouvert de juin à septembre. 

Roulotte i patates frites fonctionliant au gaz propane. 

Petit magasin pour la vente d'articles de pêche et de camping. 

S iiué en face du poste d'accueil de la zec Tawachiche. 

Hamburger : 1 , I O  $ 
Hot-dog : 0,60 $ 
Coke, 7up : 050 $ 
Café : 0,40 $ 

Propriétaire : Jacques Genest 



Ari dék~lt  cles unnées 60, ro~rlotte u patcrres frites Vei-s 19.55, rue Principule : Gaéini?. Loirisertr: et 
sitüée sur la plage dü lac aux Subies Gilles Coi~ru, lelir /net-e A l i ~ ~ e  est nu cn~nproi,: 

Deuxiénie casse-croûre au même eidroit Troisième casse-croiite "Che; Ti- CLIS " (propi-ie'ic' 
Cj?arles-Asrgrr~e Coutu) 



CASSE-CROÛTE ET 
RESTAURANT JEFF MARCOTTE 

--- 
J e f f  Marcolre à I'intérienr de son comnerce 

Ccorgerte Ci-aiuibois Mai-cotre 

Lorsque M. Joseph-Louis Marcocre épousa Mme 
Georgene Grandbois le 6 juillet 1949, ce fut le début 
d'une 2re commerciale pour la famille Marcotte. 
Vers 19.5 1, ils font leurs débuts dans la resiauration 
avec le restaurant <( Chez Jeff ». Ils tiendront le 
casse-croûte et le restaurant avec leurs enfants 
jusqu'en 1967, car le 7 juin de cette année-là, un 
incendie vient détruire en tota!ittS le restauranr er la 
maison i laquelle i l  était rattaché. 

Après avoir bâti la maison aciuelle, la fariiille 
Marcotte se relance dans la restauration. cette fois 
en exploirant le casse-croûte CIzez JeSf j~~squ 'en  
1981. La roulotte à patates fut reprise par son fils 
Michel et sa Fille Denise ainsi que leur conjoini 
respectif, Suzanne et Jacques, en 198 1. Le cnsse- 
croûte Le Tuunzesol fu t  repris par quelqu'un de I'ex- 
térieur quelques années plus tard. Le domaine de la 
restauration a procuré aiix Marcotte des emplois 
pendant près de 30 ans er chacun des eiifants de Iü 
famille a pu y montrer son savoir-faire. 



CHARLES-ANTOINE SAINT-AMANT 
LE " JOBBER" 

Au début des années 1950, M. Charles-Antoine Saint- 
Amant débute sa carrière comme entrepreneur fores- 
tier. Son premier co~itrat est signé avec Veillette inc. de 
Sainte-Thècic : il établira le chantier A Van Bruyssel. 
M. Saint-Amant engage une trentaine d'hommes 
venant de Lac-aux-Sables et des environs. Les tra- 
vailleurs montent par train au début de septembre et 
quittent le chantier seulement au printemps, en mars. 

En cc temps-là, le mavail forestier se faisait avec les 
chevaux. L'hiver, on arrosait les chemins au moyen 
d'énormes réservoirs en bois contenant environ 1500 
galloiis (6800 litres), du chantier jusqu'i la riviére 
Mét~betchouane, afin de glacer le chemin pour faciliter 
le travail des chevaux. Le bois était décharg6 au bord 
de la rivière en attendant le dégel. 

Vers les annees 1955, les chevaux firent place aux 
peiits camions de cinq toniies. Leur chargement se fai- 
sait toujours manuelleinent. Une cinquantaine d'hom- 
mes partaielit de Lac-aux-Sables et des aleniours pour 
des périodes d'environ un inois. 11s habitaient des 
cainps en bois rond, construits par une équipe de qua- 
tre Iiornmes avant ie dkbut du chanlier. La coupe du 
bois s'effectuait à ce monieiit prés de la rivière des 
Bêtes Puantes au nord-ouest de Rivière-Matawin; elle 
demeura à cet endroit une quinzaine d'années. 

Au début des années 1960, 80 hommes étaient 
employés; s'ils le désiraient, ils pouvaient voyager à 
touies les semaines h Lac-aux-Sables. 

C'esr vers 1966 que les camions à dix roues et les 
chargeuses font leur apparition. Dans les années 70, la 
coupe d u  bois se transporte a Rivière-aux-Rats; les 
ca~iiions i~ remorque assureni désormais le transport; le 
camp coinpte de 50 ii 60 hommes. 

De 19SO à 1985, lin camp d'une centaine d'hommes 
avec cieux cnntreniaîtres est établi dans la région de la 
zec Borgia au nord de La Tuque. La mécanisatioii de 
1, ~i ~.,iupe . . est alors en pleine effervescence avec l'arrivée 
des "bûcheronnes". 

En 1 985, M .  Charles- Antoine Saint-Amant cesse ses 
activités d'entrepreneur forestier. 

Diane et Charles-Anioi!?c Sai~zt-Amanl 



CONFISERIE 
ALFRED DAUDELIN 

A gauche Pierrerie, Alfred et Rira 

Une shop h bonbons à Lac-aux-Sables? Quel com- 
merce étrange, pour le temps, dans ce petit village si 
éloigné des grandes villes! 

Qiii ne se soiivient de ces délicieuses sucreries con- 
fectioiinées par Alfred Daiidel in, inon grand-père? 
Moi, bien sûr, car je n'étais pas encore née, mEine 
que ma mère Rita n'était pas mariée. 

Mon grand-pére est né à Montréal avec le début du 
siècle en 1900. fils de Jean-Baptiste et de Julie 
Fugère. 11 avait trois frères (Joseph, Félix et 
Eugène) et trois sœurs (Antoinette, Juliette et 
Délina). 

Le couple Jean-Baptiste et Julie vient s'ktablir à 
Notre-Dame-des- Anges (Monta~iban) au début des 
années 1900. Ils habitent au "10" (route du Moulin). 
Jean-Baptiste décède le 27 juin 1906 des suites du 
grand feu survenu au début de ce même mois. Son 
épouse Julie était enceinte de huit mois. Délina est 
donc née quelques jours après le décès de son père. 
En 19 1 1, J iilie se remarie à Alfred Saint-Arneault et 
ils s'établissent dans le chemin de la traverse, de 
biais avec la demeure d e  Luc Bizier. 

Je reviens à l'histoire de inon grand-père Alfred; 
jeune homme. i l  avait travaillé Montréal dans une 
shop à bonbons de la me Sainte-Catherine. La com- 
pagnie appartenait aux fréres Lalumière. De là lui 

venait son expérience. Arrivé à Notre-Dame-de- 
Montauban, i l  se maria en premières noce> à Marie- 
A n n e  Savoie (enfants : Paul et Madeleiiie), en se- 
condes noces à Florenda Boulanger de  Charette 
(enfants : Jacques, Léon, Pierrette, Normaiid, Ritii et 
André) et en troisiémes noces à Alphonsine Voyer. 

Vers 195 1 ,  il constniisit sa maison dalis la rue 
Magnan et il ouvrit une coiifiserie. Soli fils Jacques 
faisait la livraison dans les magasins généraux des 
paroisses environnantes. Parmi ses confections, on 
re~rouvait des suçons, des bonbons clairs, de l a  l ire 
Sainte-Catlieririe et des cannes de Noél. 

Ma tante Madeleine se souvient des gros bocaux de 
verre transparent remplis d'ingrédients dont i l  se ser- 
vait. Des bocaux très colorés alignes l'un après 
l'autre. Ette trouvait ça très beau. Mon oncle Léon, 
lui, se souvient de la rneihode de fabrication des 
cannes de Noël. Mon grand-père alignait les pâtes 
de couleurs différentes, les étirait, les tordait et les 
coupait e n  bout, la dernière étape consistait leur 
donner la forme d'une canne. 

Ce commerce fut ouvert pendant enviroii deux ans. 
Par la suite, i l  vendit sa propriété er s'en alla finir ses 
jours à Sain te-ThErèse-de-Lisieux (Québec). 



ÉPICERIE 

LAURA VEILLETTE 

Laiira Veillette ouvrit un commerce d'un tout aurre 
intérêt que l'hôtel de sa soeur Antoineite Veillelte 
Ricard, c'était une épicerie. Elle y vendait toute. 
sone d'articles : du crayon au gallon de mélasse, de 
I R  pinte d'huile à lampe en passant par le lard salé 
jusqu'au poisson mrbot. Tout cela était remis6 daiis 
sa cave de terre bacnie ou dans un blick store situé en 
arrikre de sa maison. 

Elle vendait de tout, les caisses étaient empilées les 
unes par-dessus Ics autres, petites ou grandes; elle se 
retrouv;iit toujours dans ce fouillis. 

gasin avec sa marchandise. On entre par la porte de 
la cuisine et on y est servi  s u r  la table. Le clioix. il 
n'y eri a pas, son commerce est le seul et unique 
endroit où se ravitailler. 

Son époux, Augustin Gagné, travaillait pour le 
C.N.R. et il  était aussi barbier. Ce couple demeurait 
voisin de François-Xavier Veillette, le père de 
Laura. Tous les soirs, sa sœur Antoinette organisai1 
pour les clients des parties de cartes, avec des jeux 
de pommes Li l'aiitomiie ... 

Marie-Claire Veillerre Marie/ 
II faiit vous  dire qu'on est e n  19 12 et que tank Laura 
a vidé uiie chambre d'en bas pour y tenir son ma- 



Hervey- Jonction 

C'est le 24 août 1953 que M. Wilson Baril acquiert 
la propriété des demoiselles Annette et Alice 
Dumas. L'achat englobe le terrain, un hangar et une 
maison. Le petit hangar qui existe toujours possède 
une architecture d'inspiration française. 

Au début, M. Baril loue les deux logements que 
comporte la inaison. 

Après av0i.r été cultivateur et contracteur dans les 
chantiers, M. Baril, de sant6 plutôt prkcaire, liquide 
sa terre de Sainte-ThCcle. Nous sommes en 1954. 

En 1955, son neveii, M. Léo Béland, rknove et trans- 
forme la bârisse. L'un des deux logements devien- 
dra une épicerie-boucherie. Son épouse, Jeannette 
Mongrain, continuera de se consacrer ?I I'enseigne- 
ment. 

L'épicerie offrira les alimeiits de base, un vaste 
assortiment de bonbons (à la cenne et à la livre), de 
la viande, des fruits, des Frossl, du sucre au cent 
livres, etc. L'épicerie deviendra très tôt un lieu de 
rencontre et de jaserte. 

En juillet 1970, une dure épreuve vient frapper le 
coiiple Baril. Le feu rase complbtement l'épicerie, la 
résidence et le 1oge.ment A l'étage. Cependant, 
retroussani leurs manches el aidés de nombreux 
bénévoles, ils procèdent ii la réouverture six 
semaines après l'incendie. 

M. Baril occupera son poste d'épicier-boucher, 
seul, sept jours sur sepr. II offre un service 
presque 24 heures par jour. Ses rares absences au 
comptoir arrivent lors de I'értiission Cap-au- 
Sorcier pour laquelle il accepte d'ztre remplacé par 
son épouse Jeannette. 

Mesdames Paulerie Veillette et Madeleine Simard 
Gagnon vont exploiter l'épicerie comme locataires 
des lieux, de septembre 1976 i mai 1978. 

En 1979, âgé de 70 ansl M. Baril reprend l'épicerie 
qu'il conservera jusqu'en 198 1 . Il a adoré son public 
et se trouvait très heureux dans ce genre de com- 
merce qualifié de dépanneur en toute occasion. 
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GARAGE « PAPINEAU » BEAUPRÉ 

Adjiiïor Beaupré (surnommé Papineau) est né en 
19 1 1 ; 11 érait le fils de Joseph Beaupré né en 1877 et 
de Marie Bureau née en 1881. 

II a commencé rrès jeune dans ce mktier de l'auto- 
rnobile; on dit qu'i l'école, i l  s'amusait tout le temps 
avec des petites autos qu'il cachair dans son pupitre 
(il n'aimait pas beaucoiip l'étude). Ses parents, qui 
avaieni une fernie, tenaient aussi une boutique située 
h I'urrière de la maison paternelle (qui appartient 
aujoiird'hui à Marc Laframboise). Et c'est là que, 
vers I'5ge de 14 oii 15 ans, Adjutor a commencé à 
réparer toutes sortes de choses; i l  bricolait, i l  trou- 
vait plein de trucs pour arranger tout. De là lui vient 
son surnoin de "Papineau". 

II n travaillé dans la  boutique de son père jusqu'i ce 
qu'il bâtisse son propre garage à l'endroit où il est 
aujourd'hui (700, rue Saint-Alphonse). Peu de 
rernps après son mariage avec Sirnorie Grandbois en 
1977, ils demeurèrent tous les deux dans la maison 
de Delfin Grandbois qui  appariient aiijourd'hui à 
Sylvain Bertrand. 

II avait beaucoup de clients, même des places 
avoisinantes: quand on en parle aujourd'hui, on dit ; 

« C'était tout un mécanicieii! >> Il était aussi tres 
géiiéi-eux de son temps et il a souvent travaillé pour 
des riens. ayaiit toujours pitié des gens moins riches. 

Son épouse l'a aidé beaucoup dans son coriimei-ce 
en faisant la tenue de livres et en veridant de 
l'essence, tour eii élevant les cinq filles qu'elle a 
m.ises au monde. C'était pour elle aussi beaucoup 
d'ouvrage. Plus lard, les filles ont toutes iravaillé au 
commerce; c'était pour leur père un grand plaisir de. 
les avoir avec lui. 

II avait aussi construit un moulin à scie derrière le 
garage dans les années 50. Ce rnouliti eniployait 
plusieurs personnes du Lac, mais i l  a été détiuit par 
un incendie vers 1958 ou 59. 

Malheureusement quelques années plus iard, en 
1969, son garage aussi passait au feu; il en a eu 
beaucoup de peine. Tl avait à ce inoinent-là 58 ans. 
Après beaucoup d'hésitations, il se décida à veiidre 
le terrain à sa fille Blanche et son mari Roger Morin 
qui y construisirent à nouveau un garage. Adjiiior 
continua d'y travailler jusqu'à l'âge de 65 ans, ce qu i  
fur une aide très précieuse. 

Par après, en 1985, le garage a été vendu 3 son petit- 
fils Danny Morin qui l'exploite toujours. Celri per- 
mit à Adjutor d'y retourner souvent et de voir con- 
tinuer ce qii'il avait si bien comniencé. Cela le ren- 
dit h e u ~ u x  malgré ses soiiffrances. jusqu'à son 
décès survenu le jour de son anniversaire, le 27 août 
1992, 4 I'âge de 81 ans. 



HEBERGEMENT VEILLETTE 

Héhergemei?i Veillerte ù Heniey-Jo?zcrioi~, celte résidence n'exisie plus. 

François-Xavier Veillette et son épouse Délia 
Lefebvre (Écossaise de par sa nière) arrivent de 
Sainte-Geneviève-de-Batiscan, via Saint-Tiie. et 
s'installent aux limires de Sainte-Thècle et Lac-aux- 
Sables en 1894, en pleine forêt. Le bois debout 
fournit l'occasion ail grand-père de devenir jobber 
dans la coupe de bois. TI essouche et défriche pour 
eul!.iver sa terre, c'est son but premier. 

Eri ce temps-là, vers 1900, les ingénieurs du C.N.R. 
arrivent pour la construction di] cheniin de fer à 
"Reid's Station" (ancien nom dfHervey-Jonction). II 
y aura 400 personnes pour faire ce ~ravai l .  Le pays 
se développe tranquillement et François-Xavier se 

voit dans l'obligation d'agrandir sa inaisun en 
longueur et de la retaper "pas rnal" pour en faire un 
lieu où faire passer la nuit aux voyageurs. Quoique 
très primitif, llHtiébergemerit peut abriter 105 person- 
nes à la fois, à 0,10 $ la nuitée. Voyez-vous ça'? Un 
appartement de 58 mètres canés (25 pieds sur 25). 
rempli de beds à 3 étages le long des murs intérieurs, 
voilà qui  donne un aperçu du logement exigu 
réservé il chaque homme. La plupari étaient des 
voyageurs qui montaient en forêt, au Tawachiche, 
avec vicruailles, foin, etc. Ils mangeaient surtoiit 
des "biscuits matelot". 

Marie-Claire Veillette Martel 



H~TELIER-VOITURIER 
DAMASSE RICARD 

Avec ceux qui résidaient 3. longueur de semaine A 
Hervey-Jonction pour la construction du chemin 
de fer, I'liôtelier-voih~rier Damasse Ricard et son 
épouse, Antoinette Veillette (fille de Francois- 
Xavier et Délia), remplissajent leurs 8 chambres & 
0,25 '6 la nuit. Ces derniers étaient bien organisés 
même si plusieurs personnes devaient partager la 
meme chambre. 

Voilà que des Chinois, des Polonais el des Anglais, 
bien sûr, devaient cohabiter a l'hotd; l'eau-de-vie 
aidant, le soir après de "bonnes" consommations, on 
en venait souvent à de fortes discussions et aux 
coups, suivis d'arrestations par M. Wrlfrid 
Bellemare ou d'autres qui tenaient le rôle de shérif et 
avaient à eniprisonner, pour un soir ou deux. ces 
"gros bras". Antoinette éleva tout de même six 
enfants avec ce commerce, puis elle décéda en 191 3. 

Marie-Claire Veillerte filiirtel 

Furnilie Damasse Ricard vers 1910 



HÔTELS À HERVEY-JONCTION 

Hôtel Tawaclziclze (Philippe Pronovosr) 

Hôtel Ricard 

180 



Dans la bâtisse du magasin genkral Simard, Arthur 
Lupien eut une maison de pension. Selon I'autobio- 
graphie de Joseph Simard, les pensionnaires de cet 
hôtel étaient des Iiommes employés aux divers 
travaux industriels et forestiers de la localitb. II y a 
même eu un  Français du nom de Louis Brûlé de La 
Bmnière qui, après êire retourné en ~ r k c e ,  a écrit 
une carte postale h Louis Léveillé pour lui dire qu'il 
avait changé la hache pour la plume. 

Voici la liste des propriétaires qui ont exploité cet 
hotel situé su r  le lot 23F du rang 3 sud-ouest du can- 
ton Chavigny : 

Arthur Lupien; 

. En 1909, Ludger "Borlute" Lefebvre. charretier 
de Saint-Casimir; 

La vente comprend alors un cheval sans poil 
rouge de 12 ans, un express à 2 sièges, uti Con- 
cord simple avec parasol, un harnais complet. du 
bois de chauffage et de charpente. 

En 1920, François-Xavier Lavoie, télégraphiste 
achète la maison. L'année suivante, i l  la revend 
à Théode Naud, sellier de Saint-R&mi qui la lui 
rétrocède par la suite. 

. En 1928, la veuve de F.-X. Lavoie. vend la mai- 
son de pension à Adjutor Sirnard, marchand. 

AUTRES AUBERGES 
A LAC-AUX-SABLES 

Auberge du Lac-aux-Sab1e.s 
Oscar Gauthier; 

Eugéne Deveault, face au cimetière 
. En 191 4, la veuve de Ludger Lefebvre, Mme 

Alberta Daunais, ractiète son ancienne propriété, Alplionsine Jacob, à la station 

La niaison de pension est celle a trois étages, ri f'exrrémité gauche, et In petire maison Zi côlé es; le début du 
magasin Simnrd. 

18 1 



AUBERGE DE 
LAC-AUX-SABLES 

Au rout début, c'est monsieur Onésiphore Nault qu i  L'écrivaine Arlette Cousture se souvient d'une 
fut propriétaire de cet établissement. D'autres gens auberge "bruyante". 
prirent t a  relève par la suite. 

L'auberge brûla en 1986. 
Le 15 juin 1963, c'est l'ouverture officielle du nou- 
veau et chic cabaret "CARYMI". Les artistes invités 
sont Ies chanteurs Yves Richard, Femand LavallEe 
et Mario Rémi ainsi que la chanteuse Andrée 
Gautliier. 

Auberge nü dkbrlt 

Arrberge vers 1950 



Alphonsine Cloutier, fille de 
Philippe, devenue veuve d'Alben 
Jacob en 1922, revient vivre à Lac- 
aux-Sables avec ses 4 garçons. Elle 
vivra au deuxième étage de la mai- 
son paternelle. 

<r Une idée rrgs ingénieuse vint à l'es- 
prit de mamari à la vue de cet espace 1 
de 25 pieds de largeur sur 70 de 
longueur. Noire résidence était A 
qilelques pas de la gare; or la voie 
ferrée partait de Monrréal à destina- 
tion de Chicoutimi avec diverses 
jonctions et accommodait beaucoup 
de voyageurs de commerce, des 
bûcherons et des visiteurs, car les 
rouies de gravier ne favorisaient 
guère la circulation des rares auto- 
mobiles et: pendant l'hiver, tous les 
déplacements ne se faisaient qu'à 
voiture à cheval, lentement et sur de 
courtes distances. 

« La maman disposant de quatre 
chambres. songea à offrir le gîte et le 
couvert h cette clieiitèle de passage, ce 
q u i  lui apportait un certain revenu : 
0,50 S pour le coucher et 0,25 $ pour 
le déjeuner, au début de ses opéra- 
tions, tout en veillant attentivement 
aux botis soins de sa famille. Tel fut 
le  modeste départ de l'entreprise qui 
dura un demi-siécle. Après quelques 
années d'expérience, pour se perfec- 
tionner et ainsi mieux répondre aux 
nouvelles exigences de l'hôtellerie, 
Mainan devait s'inscrire à des cours 
spécialisés offerts à Rivière-du- 
Loup. » (Jean-Noël Jucub) 

H&el Jacob (aujourd'hui démoli) 
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Adklard naît le 5 avril 1896 dans le rang Saint- 
Thomas à Sainte-Thècle. Son père, François-Xavier 
Champagne, et sa nière, DéIina Naud, sont tous 
deux établis sur une petite terre qu'ils défrichent et 
agrandissent au rythme oh s'accroil la famille. Car 
jl faut penser à établir les fils plus tard. Adelard est 
l'aîné mais i l  ne se sent pas vraiment d'attrait pour le 
travail de la terre. Curieusement. sans influence 
extkrieure apparente er sans ktudes parliculières (il 
termine en 5" année comme les jeunes de son temps, 
à la campagne au debut du siècle), c'est le commerce 
q u i  l'attire. Il s'en oiivre à ses parents qui, 
g&néreusement, acquiescent à son projet. C'était en 
1 9 1 6; Adélard avait 20 ans. 

Je revois encore les beaux etalages de chocolat, de 
bonbons de toutes sortes, d'oranges durant le temps 
des Fêtes qui faisaient s'écarquiller les yeux de.s 
enfants, et des grands, car ce n'était pas tous les jours 
qu'on pouvait se procurer ces friandises, surIout pas 
pendant l'Avent et le Carême. 

Le rnagasi.n général du début du siecle, c'est aussi le 
lieu de rencontre des vitlageois. On y vient pour 
acheter son gallon de melasse, sa brique de lard salé, 
son huile à lampe, ses dix livres de fêves et de pois, 
mais on y vient aussi pour jaser. C'est la place 
publique du vjllage. Au magasin chez Adélard, on 

11 quine le rang du Pee-Wee, où étaient maintenant 
établis ses parents, et part pour la grande aventure. 
Tl aura son magasin général. Là où résident aujour- 
d'tiui Normand et Christian Champagne, il réaljsen 
son rêve. Avec les quelques dollars fournis par ses 
parenrs et tout le bois de construction pris sur la terre 
du Pee-Wee, et étant très habile pour travailler le 
bois, il construit lui-même son magasin. Une bâtisse 
imposante pour l'époque, 10,4 métres sur 11 m (34 
pi sur 36), plus de la moitié du rez-de-chaussée est 
occupe par le magain. Toute peinre en blanc et les 
encadrements en vert, voilB une belle maison dont 
Adélard était bien fier. Deiix grandes vitrines d e  3 
mètres carrks (6 pi sur 6) sont placées chaque côté 
de la porte d'entrée pour recevoir les premiers éta- 
lages du nouveau commerçant du village. Déjà, au 
début du siècle, i l  fallait bien mettre en évidence sa 
marchandise, faire sa publicitd. 

Et en 1918, tout est fin prêt. Adélard ouvre son 
magasin général et accueil le ses preniiers clients. Et 
rapidement la clientèle s'agrandit et sera fidèle au 
magasin d'Adélard jusqu'à la fin. Au magasin 
général de l'époque, on trouve roui ce dont les vilia- 
geois ont besoin : nourriture, vêtements, produits de 
pharmacie, quincaillerie, matériaux de constmc- 
tion, etc. Et il n'y a pas d'heures d'ouvertiire et de 
fermeture. On vient faire ses commissions aussi 
bien à 8 h du matin qu'à 9 h le soir ou le dimanche 
après la grand-messe (jamais durant cependant). Et ! -_I 

tout se vend en vrac, il faut peser, mesurer, ernpa- Façade du magasi)a en 1945, Mntleleii~e er Llcc.ic. 
queter. Champagne au Iîaicoiz 
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discute de tout : de la politique, du dernier sermon 
du curé, des semences et des récoltes, des chantiers 
et de la drave. Et le ton monte particulièrement 
lorsqu'il est question du "tnnfert de la gratte de la 
voirie" après les dernières élections gagnées par les 
"bleus", mais reiournke aux "rouges" quand ils rem- 
ponenr l'élection suivante. 

Et puis, il y eut la "grande crise" des années trente. 
Rude moment h passer pour le marchand géndral. 
Le journalier gagnait 0,50 $ par jour, quand i l  avait 
la chance de travailler. Le cultivareur qui n'avait 
pour toute subsistance que le maigre produit de sa 
petite terre; Iieureux de pouvoir vendre une 
douzaine d'oeufs pour 0,12 $ et une pinte de lait, 
0,05 $. Alors, on allait acheter au magasin général 
et on faisait "marquer1'. Et on payait si on pouvait. 
Er Adélard, en conscience, ne pouvait refuser de  
nourrir les bouches des familles nombreuses de ce 
temps-là. 

Et il  y eut la guerre 1939-1945. Les coupons de 
rationnement pour le beurre, le sucre, l'essence. 
Toute une tracasserie gouvernemeniale à supporter 
pour le marchand durani ces années de guerre. 

Il y avait aussi iine véritable institution rattachée au 
magasin général de l'époque : les commis 
voyageurs. Amvés par train de Quebec ou Mont- 
réal, conduits par le charretier du village, ils 
venaient déballer leurs marchandises contenues 
dans une dizaine de valises. Et il leur fallait dans 
certains cas plus d'une journée, car entre chaque 
valise, notre voyageur qui venair de la ville avait 
toujours quelques grandes nouvelles à rapporter et 
quelques histoires à raconter. Le commis voyageur 
fut une Figure Ikgendaire du magasin général. 

Et c'est ainsi qulAdélard fut  marchand général 
durant 50 ans au service de ses concitoyens. Un 
commerce qui  a marqué la paroisse de Lac-aux- 
Sables. Traversant courageusement toutes les épo- 
ques, Adklard ne f i t  jamais foriune mais, honora- 
blement, il a pourvu à la siibsistance et au bien-être 
de sa nombreuse famille. Et après 50 ans, ce fut la 
fin d'une belle &poque, la fin d'une grande averiture 
partie du Pee-Wee eii 19 16, !'aventure d'Adklard, 
notre père. Nous, ses enfan~s,  nous l'en remercions 
vivement. 

Fernaid Chainpagne, pire-curé 

En face du magasin générai en 1920, dons la voiture de Frédéric Saint-Ammt : Rose-Alm Chnnnpngne, 

Mnrie-Louise Coulu et Lucienne Champagne 



DU MAGASIN GÉNERAL 
À LAC-AUX-SABLES 

Alphonse Audet (1901), sur la pointe du Vieux- Addard Ctiarnpagne (1 91 X), plus tard épicerie 
Moulin. Maurice l3oivi.n puis Lingerie Micheline. 

Joseph Boudreault (1901). chez Gilles Bourassa. Adjutor Simard ( 1928), aujourd'hui dépan tieur 
appartenant à M. Lanouette. 

Godfroy Lavallée ( 1  901), salon funéraire Paré j l  y a 
quelques années. près de l'église. Thomas Gendron sur la rue Saint- Alphonse. 

Charles Saint- Atnant (1 901 ), aujourd'hui salon Mme Pierre Roy, ensuite Joseph Roy puis Marché 
funéraire Saint-Amand près de l'église. Gingras. 

Ludger Touzin (19041, maison Fernand Hamelin à A m a n d  Côté, plus tard Meubles Fernand Beiloit. 
prÊsen t .  

Quincaillerie Édouard BCdard (aujourd'hui Lii 
Pliilippe Cloutier (1905), situé sur le terrain entre Tenue de livres DDS) : notre première quiricaillerie 
cllez Paul Cloutier et Maurice Beaupré, ce magasin ouvrit il l'époque de l'électrificatioii des campagnes. 
devint I'hotiel Jacob. Malheureusement, le commerce dut fermer en rai- 

son de la pauvreté de nos familles qui,  en général, ne 
J .  Alplionse Bourget (19051, ce fiit aussi le magasin pouvaient se payer la modernisation et faisaient 
de "La mère Michel" et le restaurant Napoléon Roy. "marquer". 

, ~, . -  . , -  

I r ;  , . 

Srrr la guler-ie du inngasin Sitnnrd : Albert Gnurhier; 
. . .Darveuu, . .. , . . . Gaynon 



MAGASIN GÉNÉRAL SIMARD 

Thomas Simard et sa famille sont arrivés du corncé 
de Charlevoix eii 1905. 

Vers 1907, Thomas Lavoje achète une maison de 
Théopliile Trépanier située sur la nie Cloutier (à 
droite du dépanneur de M. houe t t e ,  présentement). 
C'est dans cette maison que le magasin général 
Simard a débuté, Thomas émit alors cordonnier- 
orFevre. 

Le fils de Thomas, Adjutor Sirnard, marchand, 
achete en 1928 de sa tante Marie Bouchard, veuve 
de François-Xavier Lavoie, l'hôtel voisin. La fusion 
des deux bâtisses donnera le magasin actuel. 

Comme tour magasin génkml, on vendait de rout. 
Adjutor &parait aussi les bicyclettes. 

Après Adjutor, ses fils Lorenzo et Paul en devinrent 
propriétaires. Et suite au décès de Lorenzo, Pau! 
assura la relève. 

Voici les propriétaires suivanrs : 

. Ghislain et Jeannine Trépmier, 

. Jean-Marc et Lise Perron, 

. Jacques et Marie-Josée Lanoueiie. 

Bevui~r le i?iagasiiz g é ~ z i n i l  Simarri. Dnnnr Darveaü et Clltlde Damenu, Neiari Pilon, Geoi;ges Da?-vcarr er 
Li)ui?;e Durvcau (so fille) 
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MAGASIN PHILIPPE CLOUTIER 

Le 3 décembre 1890, Philippe Cloutier de Saint- général. Vers 1906, Philippe Cloutier vend le com- 
Ubalde achète d'Arthur tupien un emplacement merce A de nouveaux arrivants, Thomas Simard et 
situé sur le lot 23 du rang 2 sud-ouest Chavigny Marie Lavoie; leur fils Joseph y travailleru. Deux 
{voisin de ~aul-Émile Cloutier aujourd'hui). Plus ans plus tard, Philippe le rachète. 
tard, Philippe se part en affaires avec iin magasin 

Philippe Clo~tlicr el Alma Désuliiers 



MAGASIN 
J. ARTHUR LAPOINTE 

Hervey- Jonction 

SIAI. ICI güle rie, Jeunnelre Daivenu, fille d'Adolphe Dunreau, rivec son inai-i J .  A rrlirrr Lupoii?rc 



MARCHÉ GINGRAS 

En mai 75, après avoir acheté l'épicerie Jos. Roy, 
Raymond et Anneite Gingras deviennent les nou- 
veaux propriétaires sous la bannière PROVIPOP 
(puis JOVI et ALIGRO). En tres peu de temps, 
MARC& GINGRAS allait se tailler une place sur 
le marché local. 

En cours de route, plusieurs anecdotes vinrent enjo- 
liver les jours moins ensoleillés, dont les farces de 
notre cher Arthur Roy qiii, deux ou trois fois par 
jour, nous Faisait rire aux larmes. II y eut aussi les 
répliclues de notre jeune Éric. 2gé de six ou sept ans 
a l'$poque. Quaiid il voyait des gens examiner de 
trop près certains produits avec des commentaires 
peu klogieux, i l  leur disail : (< Sj cela ne fait pas 
votre affaire, y en a d'autres qui  vont l'acheter! » 11 
y eut aussi la venue de Michel, le maître boucher du 
leinps, avec ses cretons inaison et sa manière per- 
sonnelle de dissimuler un gros os dans un tout petit 
einballage pour jouer des tours dont certains se sou- 
viennent surement. Il y en eut bien d'autres duratir 
les treize années où nous avons tenu le magasin, soit 

Éric Gingras 

avec notre sympathique Sylvio Bédard surnommé 
VTO, ou avec notre jeune Mélanie qui avait u n  don 
particulier pour faire son épicerie et aller passer 
quelques jours au chalet avec sa marraine. 

Nous tenons encore une fois à remercier toute la 
population de Lac-aux-Sables pour son üccueÏl et 
son encouragement durant les treize ans que noiis 
avons eu le commerce. Nous renom at~ssi à 
remercier tous les membres du persontiel qui sont 
venus nous aider durant les vacances d'été ou eri 
d'autres occasioris; j'aimerais Les nommer : Marie B .  
Morin. Jacquelin Roy, Solange Gingras, Sylvio 
Bédard, Ghislain Bédard, Mario Lafrarnlmise. 
Mario Morin, Yvon Renaud, Guy CIiampagne, Éric 
Gingras, François Beaupré, Jeannot Beaupré, t inda 
Bédard, Mario Trépanier, Linda Leblanc, Serge 
BMard, Michel et Fjorianne Bernier. 

Nous ne gardons que de très bons souvenirs de ce 
commerce que nous avoiis vendu en mai SS 3 
Alimentation J.C.P. inc. 

Mélanie Giilgms Marché Gingras 



LÉO LAVALLÉE ENR. 

En avril 1952, Léo Lavallée achéte (de Philippe 
Deveault) la machinerie pour travailler le bois et, 
avec l'aide de son beau-pére Louis Léveillé, i l  cons- 
truit un bâtiment pour l'installer. 

Avec l'aide de son épouse Madeleine, ils ont tenu 
leur commerce durant 32 ans. 

En janvier 1984. nous avons vendu l'inventaire et 
loué magasin et entrepôts ail Ceiztre 1b1.A. 17 i iw .  de 
Saint-Ubalde pendant 6 ans. Ce furent les meilleurs 
locataires que l'on puisse désirer. Nous leur i-endons 
tiommage. 

C'éiair en arrière de la niaison familiale sur la rue 
Principale. Aprks avoir commencé bien humble- 
ment, progressivernent i l  agrandit les entrepôts. En 
1961, i l  construisit une nouvelle bâtisse pour le 
magasin ei l'atelier. TI devint peu à peu marchand de 
~natkriaux de construclion et de quincaillerie, manu- 
facturier de pories et châssis et de bois ouvrk. 

Nous gardons un bon souvenir de notre clientèle. 

A tous ceux et celles qui partagent notre lierté d'ap- 
partenance A Lac-aux-Sables, bonnes festivitks! 

Lr cnininp~-c,r ci ses d.ic;h~rls c l ~  1955 



RESTAURANT BON ACCUEIL 

Hervey- Jonction 

Dès que la guerre se termine, en 1945, on pense à 
s'organiser pour les années futures, car notre 
jeunesse est à son apogee. On veut se précipiter 
dans l'ouverture de notre avenir rempli de promes- 
ses. Longuement, je rêvais déjh de demeurer tout 
1;rè.s de mon futur mari, c'est-à-dire ne plus le voir 
courir les chantiers pour la coupe du bois, comme 
les jeunes garqons de cc temps. Je surveillais un peu 
les commerces pour e n  "adopter" u n ,  un jour. Cela 
s'est produit si vite, qu'an n'a pas eu le tetnps de se 
retourner beauco~~p.  Mon frère ~eor~es-Étienne 
(célibataire à ce moment) possédait depuis six mois 
un établisseinent commercial achetts de Julien 
Ayotte (Lucienne Veillerte), un très petit resto où la 
jeunesse s'ainassait tous les soirs. Il en était rendu h 
ne plus arriver avec ses recettes; ayant déjà dépeiisé 
les mille dollars qu'il avait en réserve. 

Alors qu'on jouait aux dames près du  poêle à deux 
ponts, une soirée très fra:che d e  la fin d'avril, 
Lorenzo et moi avons pris la dCcision d'acheter son 
commerce pour 3000 $, comprenant terrain, maison 
et un peu de stock commercial. Et nous voilà partis 
avec 2000 $ de derte. inais de l'ambition h revendre! 

Lorenzo, menuisier à ses heures, a agrandi, réiiové 
quoi! On f i t  une salle pour servir des repris, avec des 
cabines, des tabourets près d'un long coniptoir. 
Avec cela, on était prêts pour servir la clientèle ioiite 
proche des employés et voyageurs du C.N.R. Cr 
restaurant fut  du genre "Épopée rock", en 1958. 

Le contrat d'achat passé le 2 mai 1946. osi se inaiie 
le 29 ju in .  Un peiii voyage d e  noces à Montréal ... 
Sitôt revenus, on se retrousse les inanches et ça 
marche tout de suite. On reçoit les passagers de IO 
trains par nuit. C'est dur ui-i peii, niais on dort ail 

cours de la matinke. Nous somnies trois à toiiî faire, 
mais on y arrive. Ma petiie sœur Marie sert à attirer 
la jeunesse qiii vient daiiser presque tous les soirs aii 

son du juke-box. Lorenzo installe des haut-liai-leurs 
partout, h I'extérieiir et à l'intérieur, jusque dails 
riotre cuisine qui sert de plancher de danse. 011 

ajoute à tout cela des fêtes comme la Sainte- 
Catherine, Noël, 1'Halloween ; on organise cles 
tablées de réveillon gratuit pour 125 convives. De 
plus, pour les enfants, il y avait l'arrivée du père 
Noël avec cadeaux. On s'amusait avec cerre clieii- 
téle. 



Les gens de Lac-aux-Sables en savent quelque 
chose : les garçons surtout vetiaieiit après la veillée 
prendre une bouffe aux hot-dogs, ici au restaurant 
Bon Accueil (c'était le iiom du resto avec néon à 
I'exterieur). Avec le raviraillemeiit des trains de nuit 
qui faisaient lin arret obligatoire de quelques heiires, 
on i.eiicontrait des gens de tout acabit, des sportifs 
jiisqu'aux rnonseigneurs, jusqu'au joiir où un prison- 
nier q u i  était sous "bonne" garde dans uii wagon à 
bagages, s'échappa et fila à toute allure près de nous 
pour s'enfuir dans les bois tour près, menottes aux 
)nains et picds liés. les policiers à sa poiirsuite; on se 
sent petit dans ses souliers des fois. 

Autre anecdote, cerie fois c'est un individu qui 
agrippe tiion mari par la cravate et par la chemise et 
descend le tout en déchirant, ne lui laissant que le 
col de sa cllemise; tout ça pour partir sans payer l'in- 
terurbain qii'il nous doit! Mais c'était un "gros bras" 
qu'il valait mieux ne pas contredire ... Vojli les peurs 
et les difficultés du métier qui font leiir ceuvre. 

Au bout de 6 mois, on avait remboursé rios cietles (à  
0,1 O $ le café ou  le hot-dog). il ne rious i-estait qu'à 
nous améliorer côté commodités : poêles à soupe. à 
steak, à Iiamburger. Lorenzo, lui, ajouta ;7 SOI) arc la 
passion de l'électronique; i l  suivit  des cours à 
Montréal prBs de 1 an et revint à Hewey-lorictlon 
pour réparer radios et tklkviseurs pendant I cl ;inS. 

On a aimé notre lieu et la clientèle pendant 27 ans. 

En 1973, le 12 juin, ce fut la fermetiire de iiotrt: 

commerce, en raison d'une diminuiion de la circiila- 
tion ferroviaire qu i  entraîniiit uiie baisse cle cliciiible. 
La décision importante fut  de boucler ei d'organiser 
notre retraite qui  s'annonçait "prometteuse". 

On a eu raison ... ne laissant pas n o m  haliitation ni 
nos amis, car notre patelin est notre joie de vivre! 

Marie-Claire Veillerte Mar, el, juillet 96 

LP.S pivp>-ié~nires : Claire Veillef te er Lotwizo Mai-rel 



RESTAURANT SOUVENIR 

Casse-croûte et salle de danse sitiiés au lac Huron. 
face au numéro 1 75. 

Construit par le propriétaire, Charles-Auguste 
Gauthier, père de Nicole, Jean-Gu y, Réjean et 
Diane. Ce commerce fut ouvert de 1961 ë 1964. 

RESTAURANT « CHEZ BIDOU » 

Les propriétaires en étaient Armand Boucher et son épouse Pauline Gauthier. Ce commerce etair siwé sui- Iü 
rue Sainte-Marie. 



RESTAURANT ARMAND ET 
MARIE-JEANNE TRUDEL 

Le 24 mai 1 948, Lac-aux-Sables s'enrichissait d'un 
nouveau commerce, soit le restaurant-épicerie de M. 
Armand Trudel et de soli épouse Marie-Jeaniie, 
Lrabli au 7 1 1  de la me Saini-Alphonse. 

Le commerce, sans être considéré comme un maga- 
sin général, offrait tout de même une vaste gamme 
de marchandises allant des friandises (dont les 
croustilles avec coupoii donnant droit h un auire sac 
gratuit particulsèrement apprécik de certaines per- 
sotines) aux produits d'épicerie et de la peinture aux 
remkdes pour animaux. 

La clienrèle variaii selon les jours de la semaine 
ainsi que les heures de la journée. Ainsi, sur 
semaine, on y retrouvait principalement des ira- 
vailleurs (ouvriers de moulin à scie, camionneurs, 
commis voyageurs) qu i  venaient y prendre leur 
pause ou lcur dîner. De plus, plusieurs passants s'y 
arrSraient régulièrement pour venir tenter leur 
chance aux "cartes de princlt" qui pouvaient rap- 
porrer des prix en argent ou des cadeaux. Quant  à 
eux, les élèves profitaient de I'lieure du midi pour 
faire provision de boules noires, de lunes-de-miel ou 
de gornnies Unzooka. 

Toutefois, cet instrument ne servait pas uniquernent 
pour les marchandises. Ei-i effet, comme i l  était rare 
d'aller chez le médecin pour faire peser sa progéni- 
ture, nombreuses étaient les mères de famille qui 
venaient y faire prendre le poids de leur dernier-né. 

Finalement, le 12 novembre 1970 avec la fermeture 
du commerce, le temps tourna u n e  autre page de 
l'histoire de Lac-aux-Sables. 

Les vendredis et samedis soirs étaient réservés aux 
adolescents q u i  y venaient jouer aux canes dans les - -- 
"çiihines", danser sur les derniers succès diffusés par R~~~~ ~ ~ ~ ~ l i ~  gr J . R  M ~ ~ , ~ ~ ~  17 l i n s  
le juke-box et recherclier l'âme sœur, alors que le 
dimanche, après la grand-messe, les gens des rangs 
profitaient de leur présence au village pour y boire 
une liqueur et faire leurs provisions pour la semaine. 

Les fins de semaine d'été, la "cabane h patates frites" 
(ouverre de 1956 à 1967) était tellement populaire 
qil'il iltétait pas rare de voir des rangées d'autos si.a- 
tionnées des deux côtés de la rue ainsi que des 
attroupements au comptoir où étaient servis, par 
l'une oii l'autre des quatre filles des propriétaires, les 
frites, hot-dogs et hamburgers. 

À cette époque, plusieurs produirs comme le sucre, 
hi farine et les biscuits étant aclietés au poids, la ba- 
lance &ait iin outil important du conimerce. Les propriétaires du res ta~t  rnnt -épicerie Trudel 



RESTAURANT 
HENRIOT VILLENEUVE 

Vers les années 1 935-36, Hippolyte Villeneuve 
construit pour son fils Henriot un si~ack-bar qui 
appartient aujourd'hui à la famille Grosleau. 

Joseph Villeneuve se rappelait surtout des années 
50. On retrouvait à l'intérieur un comptoir où les 
gens commandaieiit ce qu'ils désiraient, un juke-box 
et des bancs qui longeaient le mur d'entrke. Ce 
casse-crocte prenait la moitié de la maison, à I'ar- 
rière était la cuisine et le haut servait pour entrepo- 
ser diverses choses. Heririot était ail service de la 
clientèle, Joseph faisait la cuisine et, à la caisse, on 
retrouvair Guy Peuoii ou Gisèle Bédard. 

Après son mariage avec Joseph, Aurore devint 1'15- 
plucheuse de patates par excellence, je vous dis 
qu'elle en a pelé des patates! Dans ces années-là, on 
pouvait acheter un hot-dog poiir 0,15 $. une frite 
pour 0,IO $, un  coniet de créme glacée maison à la 
vanille pour 0,05 $. Les boissons gazeuses de 
l'époque : Coke, 7up, "crème soda", fraise et 
orangeade. Les enfants n'utilisaient pas tous le 
même mot pour parler des friandises, l'un voulait un  
bonbon, l'autre uii candy et un  autre un u nanane B. 
Le restaurant était ouvert eri période estivale et il 

arrivait que les touristes viennent mettre iiii 0.05 $ 

dans "l'orthophonique" pour danser. Car dans  1;i 

montagne voisine du snack-bar, il y avait liiiit 

chalets qu'Henriot louait aux touristes. 

En passant, dans la moiitagne i l  n'y avait pas tou- 
jours que des touristes, il y avait aussi des contre- 
bandiers. Eh oui! Durant les années de la prohibi- 
tion, Joseph et son complice enrreposaient. dans le 
caveau ZI patates que l'on reuouvaii au pied de l n  
montagne, de la bière ... 

Les personnes q u i  désiraient une grosse bière h 0,50 $ 
la bouteille n'avaient qu'à pousser un petit ci.; et on 
voyait apparaître nos contrebandiers qui  écaieiit bien 
cachés. Les marques les plus popillaires étaient Iri 

~Moison, la Blnck Hoi-se, la DOW et la BOSWPLI. 
Parfois, il arrivait que les policiers vienneni leur ren- 
dre une petite visite, rnais ils étaient reçus par une 
volée de roches! 

Durant tout prks de 25 ans, il y en a eu des pieds 
mouillés qui ont franchi le seuil d'entrée du restau- 
rant Henriot Villeneuve. 11 fut vendu en 1962 à M. 
Chrétien Grosleau. 



DOMAINE FAMILIAL GROSLEAU 

19 mars 1962. Le nom "Domaine Fan~ilial 
Grosleau" tire son origine du fait qiie la clientele 
visée était celle des familles. 

Lors de 1'1rcl~ar 

M. et Mtne Chrétien Grosleau ayant loué des chalets 
duixnt plusieurs années cllez M. Henriot Villeneuve, 
iin jour i l  leur fut proposé par M. Villeneuve d'a- 
cheter sa propriété. Réfléchissant à cette pmposi- 
rion, ils décidèrent d'acquérir le Domaine dans le but 
de faire travailler leurs nombreux enfants durant les 
vacances scolaires. La propriété qui comprenait une 
maison, Iiuit chalets et iin restaiirant, fut achetée le 

D'année en année, après de nombreux labeurs, le 
Domaine s'amkliora et prit de l'expansion; la loca- 
tion de chaiers s'étendait de juin à septembre. hl. 
Grosleau s'occupait de I'ent.retien du [errain, Mmç 
Grosleau s'occupait de ses nombreux enfants et de la 
reslauration, la seiir de M. Grosleau s'occupa~t de la 
corript.abilité et les enfants les appuyaient dails leurs 
nombreuses tâches. 

À la fin des années 70, il  y eut une période difficile 
où le Domaine fut  mis en  vente, inais aidés de leurs 
enfants, M. et Mme Grosleau décidèrent de coi-i~i- 
nuer à tenir leur commerce. 

Quelques annCes plus tard, leurs enfants assurèrent 
la relève en poursuivant l'idéal de leurs parents q u i  
était de conserver au Domaine son esprit Familial. 

Après 35 ans d'existence, la famille Grosleri11 est 
encore heureuse d'accueillir tous ceux cr ce1 les qui  
veulent profiter de la saison estivale dans un cadre 
enchanteur. 

Le Domaine C I L I ~ O L I I Z I ' I I L ~ ~  



comptables agréés s.e.n.c. 

En 1987, le premier bureau etait ouvert dans le sous- 
sol de la résidence de M. Pierre Bujsson sous le nom 
de Les Services Comptables Buisson enr. 
L'entreprise ne comptait que deux einployés 3 temps 
partiel à cette kpoque, soit Pierre Buisson comme 
comprable et sa mère Yvette T. Biiisson comme 
secrétaire. 

Dès décernbre 1989, aprés deux ans a I'eniploi de 
Maheu Noiseux et Samson Bélair, Pierre inaugurait 
l'entreprise Pieris Buissorz, conzpfable agréé dans 
u n  local complètement rénové situé à l'arrière de 
l'ancienne quincaillerie de son phe. Parallèlement, 
un autre bureau étriit ouvert avec un collaborateur, 
M. Roger Flageole, dans la ville de Grand-Mère. 

sonne1 utilise des outils des plus modernes à la fiiie 
pointe de la technologie. Le nombre d'employés est 
passé de deux 5i six entre 1987 et 1997, dont 
Claudette Perron, L'épouse de Pierre, qui  esc secrk- 
taire. Tous les employés possèdenr iine bonne 
expérience dans le domajne coniptable et consacrent 
plusieurs heures par année à leur formatiori poiii- 
maintenir leurs connaissances à jour. 

Avec ses bureaux à Lac-aux-Sables et i Grand- 
Mhre, Buisson, Béland conzprables ngréw offre ses 
services à toute la région jusqu'à Shawinigan. Ln 
gamme complète des services coinptables et de véi-i- 
fication est offerte à une variété d'entreprises de rous 
les doniaities. 

Suire à l'adjonction d'un nouvel associé. M. Sylvain Forte de ses dix années d'expérience et soliderriei~t 
Bélaiid, c.a., en février 1994, l'entreprise devenait i r n ~ ~ l a n t k  dans le milieu, Buisson, Bélni~d coi.iîli/n- 

Bnisson, B é l d  comptables agréés. Les bureaux Bles agréés est fière de participer aux fêtes di] ceri- 
étaient encore agmndis (30 pieds sur 40) et du t e n a i ~  de la municipalité de Lac-aux-Sables 
matériel informatique était acquis afin que le per- 

DeDoul. de gauche h droite : M. Sylvairz Btlaiid, c.a., il/lm' An~zre Roclzon, compfable, M Roger Flcrgenle. 
coinptable er M. Pierre Buis.rorz, C.U. Assises, Mm" Cltrole Pelletier er Clauclelte Perron, secrétutres. 
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CENTRE MoAoPm INC. 
495, chemin Saint-Alphonse 

Lac-aux-Sables 

(418) 336-2977 

C'est en 1985 que nous fiines l'acquisition de la quincaillerie L6o Lavallée enr., propriété de Léo CI de hlladeleiiie 
Lavallée siruke s u r  l a  rue Principale, local que nous avons occi~pé jusquten 1989. 

Vu l'encouragement et le support roujours présent de la population de Lac-aux-Sables, nous eminéiiagions la 
même a n n k e  dans de iiouveaux locaux sur la rue  Saint-Alphonse et de deux einployés nous passioi~s à sept. 

Noiis nous joignons aux organisateurs pour souhaiter à toute la population pemanente et touristique de Lac-aux- 
Sables d'heureuses fêtes du centenaire. 

Florenr Genest 



Impôt - Tenue de livres 

L'établissement démarre modestement en 197.5. 
occupant une  pièce seulement dans une niaison 
mobile, résidence des Vincent, sur iin terrain appar- 
tenant autrefois i M. 61nile Champagne. À cet 
emplacement, Marie-Claire venait autrefois cueillir 
des Fraises avec sa mère ... 

L'entreprise prenant vite de l'expansion, i l  fallut en 
1977 construire une bâtisse autonome, qui fut d e  
nouveau agrandie en 1980, abritant aujourd'hui six 
pièces composant cet immeuble. 

La compagnie a pour but premier la préparation de 
déclarations d'impôt et la tenue de livres, It: tout par 
ordinateur. Du début où les déclarations étaient prk- 
parées 3 la main avec une simple calculatrice. 3 
aujourd'hui par ordinateur relié directement 3 
Revenu Canada et au ministère du Revenu du 
Québec (TED), que de changements! 

Entreprise établie à Hervey-Jonction depuis main- Fière d'être au service de la populaiion dlHervey- 
tenant 22 ans, soit depuis 1975; sa rais011 sociale Jonction, de Lac-aux-Sables et des miinicipali tés 
était alors "Les Services d'impôt M.C.V. enr.". environnantes, Co~n.p~ubiliti k1.C. L: iilc. çhei-die 

toujours à se tenir à la fine pointe de la tecliiiologie 
Cette entreprise fut fondée par M. Jacques Vincent, ahn de satisfaire sa clientéle. 
natif de Montreal, marié à Marie-Claire Cliam- 
pagne, fille d'Émile Champagne et d'Irène Trudel de 
Lac-aux-Sables. 



M. Bernard Julien a démarré le commerce, le 2 
décembre 1976. 

11 l'a vendu en décembre 1978 à Jacquelin Beaupré 
qui l'a gardC jusqu'en 1980; c'est Ghislain Lapointe 
qui l'a acheté et agrandi pour en faire un dépanneur. 

En 1987, i l  passe aux mains de Pierre Deveault qui 
ne le garde que 4 niois: Le l a  août 1987, Jacquelin 
Beaupré le reprend. 

Le dkpnnneur avec poste d'esse~tce esf situé azr 560, rue Saint-Alplzonse. 



EXCAVATION COUTU ENR. 
192, rue des Pins 

Lac-aux-Sables 

GOX 1MO 

La raison sociale Excavation C U U L ~ I  enr. vient du iloin de la pro- 
priélaire, buiserre Coutu. 

Excavarion Cowrrr enr a débuté ses activités le pre- La principale activité de l'entreprise consiste à faire 

niier janvier 1992. Elle a fait 1'acquisit.ion d'une prc- différents travaux d'excavation pour la municipalité 
mière excavatrice de marque Case (modèle 580B à et pour des entreprises ou des particuliers. 

deux roues motrices de 1971). 
L'entreprise appariienr à uiie femme native de la 

Après quelques années, en 1995, elle l'échange pour paroisse, desceiidanre d'anciens propriétaires de 
une plus récente et plus performante de marque Case corn.merces de la municipalité, soit Charles-Augusle 
580 Super E à quatres roues motrices de 1987. Coutu et Aline Boivin. 



GARAGE G. CHAMPAGNE 

MOTO 

~ H O N D A  SK1-nOO 

GARAGE 6. CHAMPAGNE 
83. PRINCIPALE. LAC-AUX-SABLES, QUE. 

P ~ L O  GOX 1 MO GEHERATRICF 
MOTRlR JOHHgDH TONütXSE 

PON70H TEL. : (41 8)  336-2920 T R A C ~ R  4 5 ~ 0 ~  
EMRAACAnON FAX.: (4 18) 336-2678 SC* A CHAI# 

En 1959, Gaston Cliampagne se construit un garage pour 
usagc personnel et aussi pour en tirer u n  revenu supplé- 
mentaire par la vente et le service de réparation de scies 
mCcaniques; il possdait une bonne expkrience dans ce 
dnrriaine par son travail antérieur. Pour se faireconnaîrre, 
i l  a dû etre polyvalent, c'esi-a-dire réparer des moteurs de 
toutes sortes. des motocycleues, des scies inécaniques ei 
même des autos.. . 

Les débuts furent difficiles, surloui a cause de la rareté de 
l'argent. Le lac aux Sables était un atout importani. Les 
villf giareurs et les tourisics firent partie de la clientèle; de 
plus, la pratiquç grandissanie des sports nautiques amena 
un achalandage appréciable. Après l'incendie du moulin 
il scie Cliainpagne en 1962, laopéralion du petit commcrce 
devint le seul gagne-pain du proprittaire. Pour donner un 
service adéquat, l'addition à la première bitisse d'une ral- 
loiige ;wec comptoir de vente, département de  piéces et 
local de comptabilité, fut nkcessaire en 1963. 

L'invention de la motoneige, en 1959, lança un petit 
vLt~lcule auiant utilitaire que récréatif qui connut une 
grande vogue. Après quelques années d'attente et de dif- 
ficultés, Gaston Cliampagne devint enfin concessionnaire 
BOMBARDIER en 1966. A titre d'exemple, une facitire 
du 27 décembre 1968 mentionne la vente d'un ski-doo 18 
HP 1969 au prix total de 820.00 $, livraison comprise; 
quelle ditErence 30 ans plus lard ... L'acquisition, par la 
suiit ,  de l'agence HONDA et de plusieurs autres, diversi- 
fia les activitbs. Malgré les épreuves rencontrées, les 
affaires vont bien: si bien qu'en 1977, un deuxiéme 

Les employés : Q gauche Raynald, Annie, Gilles et 

agrandissement s'impose, de même que la consuuction 
d'entrepô~ afin de répondre aux besoins. 

À cette Lpoque, les courses de motoneiges attiraient 
beaucoup d'amateurs. Garage G . Cliampagne s'est fait 
une renommée dans tout le Québec avec son équipe sou- 
vent gagnante qui remporta. plusieurs victoires et de nom- 
breux uophkes. 

Quelques compagnies ont decerné à Gaston Chanîpagnc 
des plaques honorifiques et CANADIAN HONDA a 
altribué au Garage G. Cliampagne le prix (le MElL- 
L E W  CROISSANCE DES VENTES DE VTT EN 
1994 AU QUÉBEC. Cette reconnaissance procurc une 
grande fierté, d'autant plus que la forte concurrence et 
l'exigence des clients rendent le commerce difficile. 

Le succès de cette entreprise es1 difi au travail el  5 la 
patience de son fo~idateur et aux loyaux services des 
employés qui se sont succédi ... À chacun, honiinage ei 
reconnaissance. U n  merci spécial a Marcel Champagne 
pour son excellent travail durant vingt ans. Pré- 
sentement, Garage G. Champagne emploie trois techni- 
ciens permanents (Gilles, Raynald et Denis. qui son! des 
fils de Gaston Champagne), une secrktaire (Annie 
Gaurhier) et u n  mkcanicien lemporaire. Avec la montée 
grandissante de la pratique tant hivernale qu'estivale des 
sports motorisks, et avec le développement de notre 
région rwrisiique, cette PME familiale esi vouée 1 un bel 
avenir! 

Marxrierife Champagne, e-T-secréraire 

Det~is, posanf nve; la p~aque~zonor$qcre de Ho&. Garage G. Cltampagne 



GEORGES TOUSIGNANT & FILS 

ÉLECTRIQUE LTÉE 
TEL. (418) 336-2537 

I. TOlllllbll & F I L S  
Membre 

C.M.E.Q. EL! t T B I 0 U E  L T E E  
ENTREPRENEUR ELECTRICIEN 

331, PRINCIPALE CTE PORTNEUF, QUE. 
LAC-AU X-SABL ES GOX 1MO 

Georges Tousignant & Fils est au service de la poputation de Lac-aux-Sables et des localités environnantes 
depuis 1973. 

Tous ses services en électricite sont répartis dans la réparation et l'installation résidentielles, conimerciales er 
indiistrielles. 

Nous profitons de l'occasion pour remercier la cljentèle qui nous a encouragés depuis 24 ans, nous sommes toii- 

jours disponibles pour vous offrir un excellent service. 



GOLF TAWACHICHE 

EDO, Route 753, C.P. 9 
Lac-aux-Sables, Oc, GOX 1MO 

SECRATAIRE 
Mme JA CQUE LINE GIRARD 
1970- 199 1 

GÉPANT 
M. &DOUARD BEA UAIEN, PTRE 

ADMINISTRATEURS 

M. MARC-A URELE CAGNON 
M. DONAT DARVEA U 
itl. GEORGES DAR VEA U 
M. DENIS A RSENEA ULT 
M. ALAIN DARVEAU 

CONSEIL D'ADMINISTRATION 
ACTUEL 

P&.SIDENT 
M. GUYABEL 

VICE-PR~SIDEIVT 
M. PAUL TOUTANT 

ADMINISTRATRICE ET 
ADh1TNISTRATEUR.ï 
Mme JACQUELINE SOUCY 
M .  JEAN- LO UIS SO ULA KD 
itl.  PIERRE BUISSON 

SECRÉTAIRE 
M. J EA AN-FRA NÇOIS SO ULA RD 

Avant  de se voir  coiifier - . -- --- 3% >',$ 
la curc de la paroisse , -r% P 

d'Hsrvey-Joncilon, M. I'ab- 
bé Édouard Beaubien était 
un mordu du golf ei prali- 
quaii son sport favori à 
Trois-Rivières. hl. I'abbe 
Beaubien y voyait un as- 
pect pastoral. il voulait ap- 
porter un loisir sain à une 
population éloignée des 
grands çenires, offrir unc 
possibiliié de rencontres 
agreabies. 

Vingt-cinq ans plus tard. M. 
l'abbé Beaubien a indé- 
niablemçnl remporié soli 
pari. Pouriant. son p'tit neuf 
n'était même p s ' u n  vrai À gnirchc Ghislain Tessier; Georges-Hcrirr Grintd 

golf selon certains, j. 1'0- et  I'abbé Édouard Dealibien 

rigine. 

Le parcours a beaucoup changé au cours des dix dernières années. Ses allées on1 
été considérablement améliorées et les vens ont été refaits \toilà deux ans pour 
procurer une qualit6 de jeu apte à salisfaire le plus diflïcile des amateurs! 

Aujourd'liui, le Tawachiche se présente comme un vrai 9 troiis, à nnnnalc 36 avec 
plus de 3000 verges de parcours. 

Le joueur n'a vraiment pas I'impression de jouer un neuf trous ..., pas u1.i n'csi sein- 
blahle! II aura besoin de. ious ses bâtons au cours de sa ronde. 

lie club de golf Tawacliiche est l'un des rares h se trouver en milieu rural. Le site 
esi d'une propreté irréprochable. Le terrain se trouve en plcine nature, loin de la 
pollution, l'air pur y procure une formidable impression de détenie. 

Pour noire clientèle, le club de golf Tawachiche est une ozsisis touristique. Au f i l  
des ans. le Tawachiche s'esi iajllé une réputation des plus eii\~iables à I'écbellc 
provinciale. Le conseil d'admininration du club de go1 f Tawachiclie, sous la 
presidence du  Dr Georges-Henri Girard, n'a jamais renié les objeciifs de M. I'ab- 
bé Beaubien : on veui y conserver une ambiance faniilialç sur fond de détenic. 
Les administrateurs ont uiie volonté marquée de garder les prix bas; les cnûis 
d'une ronde et de l a  carte de me~nbre n'ont pas 616 augnieniés depuis plusieiirs 
années. 

Lc club de golf appariient 3 une corporation a but non lucraiif, ce qui est très rare 
dans un te1 domaine. Sa boutique du pro offre tous les ariicles iiécessaires à la 
réussire d'une ronde, des bâtons aux véiernents au logo du Tawachiche. Ses prix 
dérisoires défient toute compétition, vous verrez! 

On y rrouve également un service de restauration er de bar complet en plus d'urie 
salle de réception avec traiteur qui feront de chaque tournoi une réussire inou- 
bliable. 

 RECTEUR CBNÉRAL 
M. G N I S L A  IN TESSIER 



LA TENUE DE LIVRES D.D.S. 

Parini les entreprises qui co~tr ibuent  d l'essor 
&conointque de Saint-Rémi de Lac-aux-Sables, il 
corivie fzt de signaler l'apport de "La teiiue de livres 
D. D.S. ". 

En 1965, Jean-Louis Soulard, à cette époque 
secrétaire-gérant de la Société coopérative agricole 
de beurrerie d e  Saint-Rérni-du-Lac-aux-Sableç. à la 
demande et avec l'encouragement de l'agronome M. 
Antoine Roy, aide les agriculteurs à complkter leurs 
déclarations d'impôt pour leur permettre de cotiser à 
la Régie des rentes du Québec. 

De cette initiative est venue l'idée de faire de la 
tenue d e  livres pour les entreprises de Lac-aux- 
Sables et des environs et continuer d'aider annuelle- 
inent les particuliers pour leurs déclarations d'impôt. 

11 est impossible de passer sous silence la prksence 
de celle qui a collaboré 5 l'expansion de l'entreprise. 
En effet, Aline Soulard. la sœur de Jean-Louis, est à 
l'emploi du bureau depuis 1975 et continue toujours 
d'y exercer son influence bénéfique pour tous les 
clients. 

En août 1994, l'entreprise inst~llait ses bureaux 
voisins du bureau de poste, au 691 de la rue 
Principale à Lac-aux-Sables. 

Depuis cette date, Jean-François Soulard, le fils de 
Jean-Louis, et son épouse Sophie Lamirande travail- 
lent occasionnellement polir continuer à doniiei un 
travail professionnel à nos entrepreneurs. 

Toute l'équipe est fière de l'entreprise et espère vous 
servir encore tongternps. 

En ce 10OC, nous souhaitons que les gens prerincnr 
conscience de ce qui  a été fait pour chacun de nous 
et de ce qu'il reste à faire pour les générations 
futures. 



LE BRINADON 

En 1977, M. Pierre Bedard achète un terrain de M. 
Martin Beaupré afin de bâtir un restaurant. 11 inau- 
gure son commerce, d'une capacité d'accueil d e  30 
35 personnes, la même année. Cuisinier de niétier, 
i l  accommode bien les gens de la place et des envi- 
rons. 

Un menuisier dans la construction 21 Philadelphie 
(États-unis), informé par sa sœur qu'il  y avait ce 
commerce à vendre, s'en porta acquéreur en 1980. 
Et c'est ainsi qu'un beau matin de février l'on vit 
arriver Noël Grondin et sa petite famille. 

gauche Noël Grondin, Lyei!~ G ~ n e s f ,  Hélène 
Hicard et Pierre Bédai-d 

BRINADON est un acronyme composé d'une série 
de prénoms, soit ceux de BRIgitte et TiNA, les deux 
filles du proprio, d e  DOrothée son épouse, et N pour 
Noël, le propriétaire. 

II ouvre les portes de son établisserneiit le deuxiSme 
diinanche d e  mai 3 980, pour la joumce de la Fête des 
niéres. Noël Grondin ne manque pas d'ambition : 
apr&s avoir modifié l'intérieur de la bâtisse, i l  se met 
A i 'euvre pour terminer l'extérieur. Les clients ont 
vu au fil des ans plusieurs modifications. De resrau- 
rant, i l  passe à simple bar en 1982. I l  sort frites et 
friteuses, lransforme la cuisine pour ne servir que les 
déjeuners. Un peu plus tard, une porte percée dii 
côté du village et un patio annexé à la bâtisse lui 
procurent un petit côté café-terrasse. Avec l'aide 
d'une employée fidèle, Mme Diane Audy qui ne 

compte pas ses heures, Noël fait une réussite de. son 
affaire. 

En 1987, une salle pouvant recevoir environ 50 per-- 
sonnes est construite à la place du pario qui se 
retrouve à l'avant de la bâtisse aujourd'hui. En 1989, 
i l  bâtit trois unirés de logement qu'il transforme au 
fi l  des ans en huit unités de motel : le Motel DINO. 
(Devinez l'étymologie de ce nom ..., DI pour Diane 
er NO pour Noël.) En juillet 1990, il met un teime 
à son métier de restaurateur et barman en vendant le 
Brinadon. 

Mriie Hélène Ricard, orginaire de Saint-Ubalde et 
demeurant 2 Saint-Jean-sur-Richelieu. acquiert avec 
son conjoint Marcel Sauvageaii le commerce. U n  
agrandissement de la cuisine est effeciué, et H6lèrie, 
épaulée par sa fille Josée, change un  peu I'lioraire : 
les déjeuiiers servis à compter de 6 heures le matin 
et les menus du jour font le bonlieur des travailleurs. 

Pierre Morin et Lyette Genest succèdeiit h l-iilène 
comme propriétaires en avril 1996: c'est dans iin 

tout nouveau décor le 23 juin qu'a lieu I'inaugura- 
rion. Peinture intérieure et extérieure, aineublement, 
couvre-plancher, tout est retouclié. Antiquités, fleurs 
séchées, cantonnières et piano s'ajouteiit pour don- 
ner un cachet  familial. On installe des friteuses pour 
redonner au Bnnadon sa vocation première, celle de 
restaurant. 



LES ÉQUIPEMENTS GAETAN INC. 

FABRICAIION-VENTE-LOCATION D'CCORCEURS A TAMBOUR 

CONCEPTION ET ADAPTATION D'ÉQUIPEMENTS LOURDS . f rorriur b l i m b u r  
Dlhmuiwilliuw 
Wbuiquiuii 
8 6 k ~ m r u i .  

G A ~ A N  GENEST 325, i a c  Huron 
Mdrni lac-aux-Sabl.m, Oc. 

{Canado] M X  1 MO 

h r .  ai Fax: (4 1 B]  336-2634 
Atiliar: (4  I B) 289-3204 

Cmllulain: (4 1 8 )  655-4607 

Gaétan Genest f i t  voir le jour à cette nouvelle entre- 
prise en mai 1984. La formation en mécanique et en 
hydraulique de son fondateur l'amène à ses débuts à 
la réparation et à la conception d'équipements 
forestiers. 

11 fait entre autres la conceprion d'une tronçonneuse, 
d'une débroussailleuse et d'un écorceur h tambour. 
Le domaine forestier étant t la baisse, il prit des 
équipements forestiers pour les appliquer dans un 

autre domaine. 11 adapte des rétrocaveuses sur des 
débusqueuses pour des tests de sol sur les territoires 
de la baie James qui sont d'accès djfficile, n'ayant 
pas de routes. 

Les sondages de sol devenant plus rares, il adapte 
une foreuse sur une débusqueuse pour se diriger 
dans le domaine du forage. T I  fabrique son propre 
plan de coulis devenant ainsi autonome dans ce 
domaine. Encore aujourd'hui, i l  pense à innover. 



MARCHÉ C. LAPOINTE INC. 

Parler de iMnrcl?é C. Lapointe inc., c'est parler d'une tard, on achète un grand terrain pour y consmire un 
tradition familiale. marché d'al irnentation et s'approcher de la client2Ie 

touristique. 
Carol I,,apointe est propriétaire d e  ce marché d'ali- 
mentation qu i  a su répondre aux besoins multiples 
de sa distinguée clientèle depuis 1960. Alors que la 
paroisse célébrera son 100 anniversaire en 1997, ce 
commerce fêtera doiic son 37' anniversaire d'exjs- 
tence au milieu de la population de Lac-aux-Sables. 

Au dkpart, le beau-père Jean-Baptiste Hamelin 
achera un fonds de commerce de Donat Darveau en 
1960. 11 y érablit ce qui devint rapidement un "ma- 
gasin gériéral", au 410 de la nie Principale à Lac- 
aux-Sables. 

6videmmerit, le commerce avait pour but de créer 
de I'ernploi aux membres de la famille : en plus de 
Jean-Baptiste, la mère Germaine Lapoinre, son fils 
Carol et sa fille Céline y travaillent jusqu'en 1975. 

En 1975, Carol fait l'achat de l'entreprise qui change 
de vocation pour devenir une épicerie-boucherie 
licenciée; i l  assure ti cette époque la livraison à 
doniicile. 

En 198 1 ,  l'entreprise est incorporée sous le nom de 
"Marché C. tapointe inc." et, quelques années plus 

Le 14 juillet 1984 avait lieu la cérkrnonie dlou\w-- 
ture du nouveau marclié et. G ans plus tard. l'&[a- 

& 

blissement devait être agrandi du double. 

Côté main-d'œuvre. on a toujours pu compter sur un 
personnel consciencieux. L'entreprise revst: avec 
les années, un caractère familial où tout le monde 
"met ia main h la pâte" daris I'uniqiie dessein de 
mieux servir la clientèle toujoiirs grandissante. 

Aujoiird'hui, presque 40 ans plus rard, le Mnrché C. 
Lopointe inc., depuis longtemps sous la bannière 
I.G.A., continue de se dévouer à la Gche. 

Les membres du personnel, mon épouse et moi 
reinercions chaleureusement not.re clientèle et lui 
souhaitons d e  très agrkables réjouissances à l'occa- 
sion du 100' anniversaire de notre paroisse. 

A bientôt! 



MAURICE CHAMPAGNE 

ARPENTEUR GÉOMÈTRE 

Mentionnons premièrement que Maurice Cham- 
pagne est le fils d'Émile Champagne et d'Irène 
Tn~del qui se sont impliqués de façon notable dans 
le développement de la municipalit6. 

Personnellement, j'ai obtenu mon Baccalauréat en 
sciences appliquées (arpentage) en 1970 et j'ai été 
reçu A l'ordre des arpenteurs gkomètres du Québec 
la inême année. 

Ma camére a débuté au ministère des Ressources 
naturelles du Québec, où j'ai pratiqué j~isqu'en 1989. 
À cet endroit, j'ai eu I'occasion d'acquérir une pré- 
cieuse expérience dans les domaines de la géodésie, 
de la cartographie, du cadastre et de l'arpentage des 
terres pub1 iques, en plus de développer des aptitudes 
eri gestion cornme chef de division. 

Maurice Champagne 
arpenteur géomè fre 

295, rue Gauthier  dili lice de I'Hbtel de Ville) 
Saint-Marc-des-Caméres. Qc 
GOA 480 

Tél. : (41 8)  26&5669 Fax : (41 8) 268-5479 

En 1990, j 'aj quitté le Ministère et j'ai monté 
graduellement un bureau privé à Saint-Marc-des- 
Carrières, avec comme objectif de desservir le 
secteur ouest de Portneuf et la partie est des MRC de 
Francheville et Mekinac. 

Les services offerts portent en priorité sur la pra- 
tique conventionnelle de  l'arpentage foncier, mais 
on couvre également les nouveaux secteurs des 
levés gkodésiques et de la géomatiquc. Ces services 
sont toujours offerts avec les concepts d'une qualité 
optimale et de la satisfaction de  la clientèle. 

Mon bureau couvre un grand territoire, mais étaiit 
natif de Lac-aux-Sables et toujours présent comnie 
propriétaire foncier, il m'es1 toujours très agréable 
de rialiser des travaux d'arpentage dans  ce beau coiri 
de pays. 

Maurice Cilampagne 

arpeizfew géomètre 



Réjean a commencé cornmi travailleur forestier en Nous aimerions souhaiter un franc succès aux orga- 
Kaure-Mauricie. En 198 1,  la compagnie Réjean nisatrices et organisateurs du centenaire, ainsi que 
Beaupré ltée est formée. de joyeuses festivités à tous. 

Cette compagnie compte actuellement six employés. 
Sa principale fonction est l'abattage et le débus- 
quage du bois en longueur. Ces opérations s'ef- Georgetde Lavallée er Réjemz Beatrpré 
fectuent mécaniquement sur des quarts de jour et de 
nuit. 



94, rue des Pins 

Lac-aux-Sables 

GOX IMO 

Ayant obtenu mon diplôme en esthétique et électrolyse à t'Académie Michel Brouillette de Trois-Rivièr.es eii 

février 1996, j'ai aussitôt procédé à l'ouvemire de mon salon. 

La réalisation de ce projet a demandé beaucoup d'effort et de persévérance, d'encouragement que j'ai senti de la 

part de ma fainille, de mon fils Nicolas, de mes amis et amies, sans oublier Geneviève, Madeleine et Julien 
Gosselin. A toutes ces personnes, un  merci du cœur! 

Bienvenue à mon salon. 

j'offre les services suivants : 

- soins facials, 

- soins du dos, 

- soins des pieds, 

- maquillage, 

- manucure, 

- épilation i I'é\ectrolyse, 

- épilation a la cire. 



SALON LA MOUSTACHE 

Apres avoir œuvré en coiffure durant 20 ans à 
Montdal, Gaétan décida de vendre son commerce 
et de retourner à ses sources. Originaire de Sainte- 
Thkle mais habitant aux abords de Lac-aux- 
Sables, la décision d'ouvrir ses deux salons de coif- 
fure chez les Sablois fui facile B prendre. 

Une adjointe native de Lac-aux-Sables, Frarice 
Lafrmboise, se présenta. Ensemble, ils offrent à la 
population un service professionnel depuis le 31 
octobre 1986. 

À l'occasion du centenaire de la paroisse, le salon 
La Moustache est heureux de rendre hommage a 
tous ces vaillants défncheurs, à ces Iiornrnes et 

femmes qui ont cru en la vie et qui oiit laissé uiie 
saine prospérité à leurs descendants. 

Félicitations a tous et heureux centenaire. 

Gaélan Lachance, coifleur 



VILLA DES SABLOIS 
Le 26 juillet 1961, la fabrique de Saint-Rémi de Lac-aux- 
Sables vendait pour 800 $ une pmie des lots 26 et 27 de 
la rue Saini-Alphonse & la coinmissioii scolaire de tac- 
aux-Sables, polir permetue la constnictjon d'une école 
pour les garçons de la paroisse. C'était l'époque où l'on 
femait les écoles de rang pour regrouper Ics élèves dans 
des écoles centrales. 

M. Alfred Légark obiini le contrat de construction d'un 
bàrjment de 30 pjeds sur 100 (9,l m sur 30,s in). corn- 
prenant trois classes à l'étage, une salle de jeu et une salle 
d'eau au rez-de-chaussée. 

Le 2 avril 1969, les commissions scolaires locales se 
regroupaient pour former la conimission scolaire de 
Nomiandie, ce qui amena le regroupement des étudianis 
du secondaire h l'école polyvalenre de Saint-Tite. Peu h 
peu les écoles centrales se vidkrent. de sorte que le "col- 
lège" resta inoccupé de 1977 i 1985. La commission sco- 
laire d e  Normandie voulut remettre l'école vide B la 
inunicipalité qui refusa l'offre. Après quelques tentarives 
dc mise en vente publique du bâtiment. M. Julien Rivard 
suggéra à M. Georges- H. Marcotte, alors pr6sident de la 
Chambre de commerce, de trouver une nouvelle vocation 
au collkge abandonné. 

Un groupe de  citoyens fornlèrent une compagnic, LA 
V E L A  DES SABLOIS INC., dans le but de iransfomer 
la bâiisse e n  maison d'hébergement pour personnes âgées. 
M. Georges-H. Marcorte fut  chargk de l'élaboration des 
plans en vue de l'approbation par le ministkre de 
llHabitaiion, de la surveillance des uavaux et de I'organi- 

entrepreneur de Saint-Tite, prit le contrat de lransfoi.ri~a- 
tion au coût de 179 000 $. La Caisse populaire de Notre- 
Daine-des-Anges prêta 75 000 $ sur hypotlièque. 

La bâtiment transfomC en hôtel-restaurani cornpte 9 
chambres doubles et 7 chambres simples pouvani accueil- 
lir 25 pensionnaires. L'ouverture du foyer sc lit le 5 ocro- 
bre 1986. Ses trois premiers pensiontiaires furent M. 
Joseph Saint-Amant, son épouse Mmc Rose-Anna Perron 
et Mme Albanie Julien. 

L e  5 aofit 1989, M. Georges-H. Marcoite prit en charge 
ioutes les deries et devint graduellenieni proprigtaire des 
actifs de la compagnie. En juin 1996, une employée d'ex- 
périence, Mme Diane Morasse, s'associa ii M. Georges-H. 
Marcotte pour assurer la relhve et continuer I'cruvre 
favorisant en priori16 I'hébergenieni des personnes âgées 

La Villa des Sablois est considérée comme le nieilleur 
foyer du secteur Mékinac pour sa sécuriié, le confort de 
ses chambres et J'organisa~ioii de ses services. C'est une 
œuvie collectjve qui doit son succès h des circonsunces 
favorables, à beaucoup de bénévolai, à la compérenc~: et 
au dévouement de son personnel et à la collaboration dç 
ceux q u i  ont prêit plusieurs milliers de dollars pour l u i  
assurer un dCpari solide. Il convieni donc de les nommer 
et de les en ~emercier : Mme Carole Gautiiier, M. Ger- 
main Gaulhier, Mme Normancle Daudelin, M. Jean-Louis 
Gariépy, M. Sylvio RomprB, M. Jacques B.  Roberi el M. 
Georges-H. Marcotte qui a érC Ic chef de file de cerie 
équipe. 

saLion d u  financement du projet. Il du! présenter plus de 
40 pour djfcussion son équipe avant d'accorder Rens.eignements fouriiis grrîce ardiives de 10 \/iilil des 

mus les violons; grâce à cine bonne entente, on put éviter Sab l~ i s  

les frais d'un architecte et d'un ingénieur. Réal Cosselie. 

. . I I ,  ...- 

Ml,, 



CAISSE POPULAIRE DES JARDINS 

DE LAC-AUX-SABLES 

Pour bien saisir l'histoire de la fondation de la caisse 
populaire Desjardins d e  Lac-aux-Sables, il est 
oppomn de se replonger dans le contexte du début 
du XXe siècle. L'industrialisation entraînant l'exode 
rural vers les villes, l'urbanisation rapide de la po- 
pu1;ition et la fone émigration vers les États-unis 
font nairre un sentiment d'urgence partout au pays. 
La socikté canadienne-française est menacée. À la 
base de ces grandes migrations figure un problème 
d'ordre économique : le cultivateur, comme I'ou- 
vrier, ne sait plus vers qui se tourner pour emprunter. 
L'emprunt chez un usurier est parfois le seul et 
dernier recours pour faire face aux intemperies. à la 
maladie ou B une période de chômage. 

~ ' 6 ~ l i s e .  un des piliers de la société canadienne- 
française, propage l'idée de la coopération éco- 
nomique. Le 6 avril 1897, l'année de fondation de 
notre paroisse, le député de Montréal-Sainte-Anne 
prend la parole aux Communes pour dénoncer des 
cas de perception d'intérêt équivalant à 3000 9% par 
a n n k !  À la suite de ces tristes révélations, M. 
Alphonse Desjardins se sent personnellement con- 
ceiné. II se plonge alors dans l'étude e t  l'analyse de 
di verses sociétés coopératives d'épargne et de crédit 
en Europe. 11 choisi: des éléments pouvant convenir 
à notre milieu et fonde la première caisse populaire 
à Lévis, le 6 décembre 1900. 

11 faut attendre l'adoption de la Loi des syndicats 
coopératifs en 1906 pour assister à une première 
expansion du mouvement coopératif et la Deuxième 
Guerre mondiale en 1939 pour hâter le rétablisse- 
ment économique. Durant la décennie des années 
1930, on assiste à une importante expansion du 
morr vement coopératif Desjardins dans la rkgion de 
Québec. De 172 caisses en 1930, on passe à 452 en 
1940. Plusieurs municipalités du comté de Portneuf 
établissent leur caisse populaire. Les problèmes du 
milieu rural incitent particulièrement les paroisses A 
se doter d'une coopérative d'épargne et de crédit. 

En 1942, i Lac-aux-Sables. on compte 276 familles 
pour lesquelles I'agriculhire est la principale source 
de revenus. Durant quelques années, une succursale 
de la Banque Canadienne Nationale est en activité à 
Lac-aux-Sables, mais pour une grande partie de la 

population, les garanties demandées pour obtenir du 
crédit sont trop importantes et hors de portée. 
Pourtant, il faut bien mettre les semences en terre au 
printemps! Des avances de fonds son1 une nécessité 
pour le cultivateur, car la récolte ne lui procure des 
liquidités que six mois plus tard. Il y a u n  besoin de 
crkdit souple et adapté : des prêts à des taux moins 
élevés, des modes de remboursemeiit plus faciles. 

À cette kpoque, l'abbé Lorenzo Perron, cure de 
Saint-Rémi de Lac-aux-Sables, avait déjà fondé la 
Société coopérative agricole de beurrerie de Saint- 
Rémi-du-Lac-aux-Sables depuis 1938. Convaincus 
de l'eficacité de la coopération, I'abbi Perrori et M. 
Joseph Saint-Amant, alors propagandiste de l'Union 
catholique des culrivateurs (I'U.C.C.), deviennent 
les promoteurs de l'idée d'une coopéraiive d'épargne 
et de crédit dans tiotre milieii. Dans bien des 
paroisses, la présence du curé était essetitielle 3 la 
création et h l'expansion d'une caisse populaire; Lac- 
aux-Sables ne semble pas déroger à la règle. 

M.  Joseph Turmel, propagandiste de l'Union 
régionale des caisses de Québec, est le successeur 
d'Alphonse Desjardins décéde en 1 920. Durant I'hi- 
ver de 1941-1942, M.  nirmel rencontre h quelques 
reprjses les promoteurs de Lac-aux-Sables. Ces der- 
niers se heurtent à des réticences. 

En effet, Ies cultivateurs, principaux intéressés, tie 
sont pas gens ZI étaler leurs affaires srir la place 
publique. Ils hésitent à confier leurs économies à 
des concitoyens qui auraient le mandat de les gkrer 
et de les faire fructifier. D'autant plus que les condi- 
tions de prêt sont jugées risquées par des spéci;ilistes 
comme ceux des banques. Malgré tout, les pr01n0- 
teurs et le propagandiste 7iirmel réiississent, non 
sans peine, & gagner leur confiance. Avec l'aide de 
M. Joseph Saint-Amant qui ,  dans son enthousiasme, 
a fait du porte-à-porte pour recruter les premiers 
sociétaires, c'est le début du projet de coopérative. 

Le dimanche 22 mars 1942 au prdne, l'abbé Albert 
Moisan' remplaçant d e  l'abbé Perron. invite les 
paroissiens une assemblée spéciale qui aura lieu le 
mardi 24 mars 1942. Au cours de celte réunion, le 
propagandiste Tunnel précisera le but et le fonction- 



nement de I'euvre du fondateur Alphoiise 
Desjardins, tout en expliquant de façon détaillée les 
statuts et règlements. 11 prendra ensuite les noms 
des futurs sociétaires et procédera à l'élection des 
officiers. Réunis 2 I'ecan quelques instants plus 
tard, ces derniers recevront des instructions plus pré- 
cises conceman t leurs nouvelles fondons. 

C'est donc le mardi 24 mars 1942 qu'a lieu I'assem- 
blée de fondation au cours de laquelle 49 personnes 
s'engagent dans le mouvement coopératif en signant 
leur nom et en indiquant le nombre de parts sociales 
qu'ils promettent d'acheter. On procède ensuite aux 
élections des officiers : MmC Antoinette Gervais 
Caron est nommée secrktaire-gérante et NI. Armand 
Grégoire accède à la présidence. 

LES ANNEES DE G~?RANCIE DE 
Mme ANTOINETTE GERVAIS CARON 

(1942-1946) 

Voici la liste des membres des premiers conseils et 
commission : 

Le conseil dladministrat.ion tient immédiatement sa 
première réunion oir i t  est résolu : 

Conseil d'administration : 

Armand Grégoire, cultivateur; 
Anroiiiette Gervais Caron, épicière; 
Napoléon Hamelin, cultivateur; 
Joseph-Louis Gosselin, boulanger; 
J.  Oscar Pronovost, chef de gare; 
Émile Champagne, cultivateur; 
Armand Lavallée, cultivateur; 
Eugène Bédard, cultivateur; 
Adjutor Sirnard, marchand. 

- que la taxe d'entrée soit fixée à 0,10 $' par part 
sociale; 

- que ... « la gkrante accepte de donner gratui- 
tement ses services pour les premiers douze mois 
et qu'une rkrnunération de 1 ,O0 $ lu i  soit donnée 
pour cette même période D; 

- que la gérante accepte de fournir gratuitement un  
local l'intérieur de sa maison. 

l- - - l 
Commission de crédit : 

Michel Beauprk, cultivateur; 
Damasse Morin, ouvrier; 
Joseph Trudel, rentier. 

Conseil de surveiliance : 

Jean-Georges Champagne, sec.-trésorier; 
Joseph Roy, commis; 
Alphonse Beaupré, cultivateur. 

Épicerie Caron 

M. Thomas Gendron a l'honneur de posséder le folio 
n" 1, M. Adélard Magnan le folio 2 ei Mu" Olive 
Magnan le folio 3, en date du 25 mars I942. 



Ci.nq jours plus tard, décédait l'abbé Lorenzo Perron, grande facilité de remboursement au moyen de 
fondateur de la Caisse populaire de Lac-aux-Sables; remises partielles, mensuelles, etc., en fait un "pro- 
c'est du haut du ciel qu'il la vit prospérer. duit" fort populaire et salutaire dans plusieurs cas. 

Le 30 mai 1942, M. Émilien Coutu obtient le pre- Au depart de Mme Caron, en 1946, I'acrif de la 
mier prêt personnel. Voicj la résolution de la com- Caisse est de 146 570 $, le nombre de sociétaires de 
mission de crédit siégeant pour la  première fois : .. . 391 et le nombre d'empmnteurs de 39. 
« les officiers ont consenti un prêt de cinquante dol- 
lars à M. Émilien Coutu, cet argent doit être 
employé pour l'achat de semences et doit être rem- 
boursé à condition de cinq dollars par inois. La 
caution sera Mm' grnile Coutu et le taux d'intérêt de 
six pour cent par an. Ce prêt est consenti à 
I'unanimiré. >> 

LES ANWÉES DE GERANCE DE 
M. MARCEL GERVAIS (1946-195 1) 

Le conseil d e  sunleillance s'est rkiini pour la pre- 
mi,, fois le 2 juin 1942 et ajoute ce commentaire : 
<< t c s  conseillers ont vérifie et accepté les trois pre- 
rniers rapports de la Caisse et ont trouvk le tout con- 
forme. » 

Les administrateurs vont consacrer leurs efforts au 
recrutement des membres de façon a assurer un actif 
siif Fisant pour &pondre aux besoins de leurs conci- 
toyens. À la lecture des comptes reiidus, on note la 
irSs grande disponibilité et l'assiduité des dirigeants. 
II faut régler les problémes de fonctionnement 
interne. Le recrutement des membres demeure une 
priori té. 

Le recrutement des membres assure un actif suf- 
fisant pour repondre aux demandes de prêt. C'est 
ainsi que durant la première année, la Caisse répond 
à 23 demandes, pour un montant total de 3630 $. 

Lors du preinier rapport d'inspection, le 12 juin 
1944, l'lionorable Cyrille Vaillancourt souligne que 
ce fur un bon "27 mois" d'opérations : r< L'actif de 
voh-e caisse est de 59 593 $ et vous avez 262 socié- 
taires dans une paroisse qui ne compte que 285 
farnilles. Nous vous félicitons sincèrement de ce 
succès. Vous continuerez votre bon travail de pro- 
pagande afin d'augmenter davantage les effectifs de 
votre société. ,) 

Comme en tkmoignent les différentes gersoniies 
interrogées, les premières annkes d'activités se résu- 
ment en une "affaire de cuisine" pour les demandes 
de prêt et affaires personnelles; quant aux transac- 
tions régiilières, un comptoir est situé au bout de 
l'épicerie de Mme J.A. Caron. 

II est intéressant de noter que durant ces années, 
l'accent est mis sur le prêt aux particuliers. La 

Comme dans le cas de Mme Caron, M. Marcel 
Gervais faisait le travail de gérance sans eri avoir le 
titre, car en ce temps-là, i l  fallait être propriélaire ei 

mettre sa résidence au service des autres gratuite- 
ment pour êire considéré comme gérant. 

Le gérant doit avoir la confiance de l'ensemble des 
paroissiens. Assumer la gérance suppose un grand 
dévouement et beaucoup d'abnégation, cornme le 
fait d'être B l'écoute de tous à toute heure et d'aider 
les analphabètes à rédiger leurs documents. Ces 
considérations démontrent bien la valeur accordée 
aux premiers gérants. Leur salaire est d'abord nomi- 
nal, soit un dollar par annéc. Heureusement, dès 
que l'actif et la capacité de !a jeune institution le per- 
mettent, Les dirigeants conviennelit de remuiiérer le 
gérant. En 1946, le salaire mensuel de M. Gervais 
est de 100 $. 

11 est intéressant de noter qu'à cette époque, comme 
nous le mentionne M.  Gewais aujourd'hiii, la caisse 
étant située dans une résidence n'affiche aucune 
enseigne comme le recommande la Fcdzration. On 
ne veut pas attirer les voleurs. Et ceux qui ont 
affaire h la caisse savent où la trouver ... 

Au départ de M. Marcel Gervais, en juin 195 1, l'nc- 
tif de la Caisse est de 195 925 $, le nombre de socié- 
taires est de 497 et le nombre d'emprunteurs de 68. 
On est alors dans la dernière année de la première 
décennie de la Caisse. 



LES ANNEES DE G ~ R A N C E  DE À l'assemblée génkraie annuelle du 26 novembre 
M. DONAT DARVEAU (1951-1978) 1978, M. Louis-Georges Morin dans son message 

Le local de la caisse revient à son endroit d'origine, 
car M. Donat Darveau avait acheté la propriété de M. 
Caron et l'utilisait comme commerce de restaurant- 
épicerie. 

Comme dans le caç de M. Gervais, les dirigeants 
jugent la charge assez lourde pour engager une se- 
conde personne. On offre le poste d'aide-gérante à 
Mm"ucienne Darveau. épouse de M. Daweau, Dour 

coinme président remercie ainsi M. Donat Darveau : 
« Après vingt-sept années de services, il s'est tou- 
jours soucié d'informer les sociétaires de  leurs 
besoins fi l'épargne et au crédit, de favoriser la 
coopération entre les membres et d'offrir urie gamme 
de services financiers pour que soit reconnue la 
présence de la Caisse populaire dans son milieu. » 

LES A N ~ E S  DE GERANCE DE 
M. JEAN-LOUIS SOULARD (1978-1 997) 

- .  . L 

le salaire nominal de 1,00 $ par année. M. Soulard assume la direction de la Caisse à panir 
du l u  septembre 1978 et, compte tenu de L'ac- 

A la fin de la deuxième décennie de la Caisse en croissement des opérations, sa premikre respoiisabi- 
1942, l'actif est de 427 217 $, le nombre de socié- l ité sera d'intégrer I'établissernen t au sy stéme infor- 
taires de 730 et le nombre d'empninceurs de 191. matique des caisses Desjardins. 

C'est en 1969 que les dirigeants décident d'acheter La Caisse, ayant atteint une taille respectable, peut 
deux propriétks et d'y c o n s t m i ~  un local pour la désormais se préoccuper davantage de sa mission 
caisse avec un grand stationnement : c'est l'emplace- sociale. Son budget de dons, de publicité et d'aide 
ment actuel de la caisse. La constmction de ce nou- financiére ne cesse de crol'tre pour apporter un sou- 
veau local se veut un gage de fierté et de reconnais- tien pécuniaire aux groupes qui œuvrent dans le 
satice envers les bâtisseurs de notre Caisse popu- milieu. 
laire, mais aussi une marque de confiance en Savenir 
pour tous ses membres actuels et futurs. Mais fondamentalement, le rôle social d'une caisse 

est d'abord et avant tout de permettre ii ses rnembres 
Au mois de mai 1971, la Caisse atteint son premier d'avoir accès au crédit, même en  des temps diffi- 
million. A la fin de la troisième décennie de la ciles. C'est ainsi que durant les années de crise au 
Caisse en 1972, l'actif est de 1 240 331 $, le nombre début des années 1980, alors que les taux vont 
de sociétaires de 1200 et le nombre d'empninteurs dépasser !es 20 %, la Caisse maintiendra les siens au 
de 350. niveau le plus bas du marché et gardera toute la sou- 

plesse qui  caractérise le Mouvement Desjardins 
M. Doiiat Darveau demande aux dirigeants de la pour les remboursements. 
Caisse, suite à un accident survenu en mars 1977, de 
lui trouver un successeur compter du 1" sep- A la fin de la quatrième décennie de la Caisse en 
tembre 1978. L'actif est alors de 3 448 016 $, le 1982, l'actif est de 5 703 537 $, le nombre d'em- 
nombre d'employés est de 4, le nombre de socié- ployés de 6, le nombre de sociétaires de 1560 et le 
taires de 1276 et le nombre d'emprunteurs de 486. nombre d'ernpruteurs de 561 . 
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A l'automne de 1988, les dirigeants décident d'a- NOUVELLE D ~ E C T I O N  G I ~ I ~ R A L E  
grandir et de rénover le local de la caisse. DEPUIS LE 7 AVRIL 1997 
L'inves tisscrnent est i rnportant mais nous permet C'est ainsi que Mm" Francine Grégoire Saint-Ainant 
d'offrir plus de services qui, avec la nouvelle stmc- a été désignée pour suivre un programme de fonna- 
ture organisationnelle de I'ahnée 1989, sont des ser- tion en gestion à la Fédération des caisses popu- 
vices de qualité auxquels tous les sociétaires ont laires Desjardins de Québec. 
droit. 

À la suite de son excellente kvaluation, le conseil 
La confiance des membres est toujours trés vivante : d'administration a décide de la nommer i la direc- 
'aI'~elo''s s i m ~ l e m e ~ t  le succès de la vente des Pm' tion de la Caisse à compter du 7 a v r i l  1 997, 
permanentes au debut de 1990 et l'implication des 
membres aux fêtes du 50' anniversaire en 1992. Mm" Grégoire est à l'emploi de la Caisse depuis 

1975. À la suite du XVP Congrès et de la révision 
Aujourd'hui. la Caisse possède un actif de près de 15 de In Loi sur les caisses d.epargne el de 
millions d e  dollars: le nombre d'employés est de 12, nouvelle directrice gknérale travaillera, dans les 
le nombre de folios membres de 2122 et le nombre pmchains mois, pkpnrer la nouvelle stmcture de 
de pe t s  d e  869. la Caisse et poursujvra le travail de réingénierie cléjh 

amorce afin de vivre harmonieusement les chaiige- Le 28 mars 1997, Jean-Louis Soulard informe les 
membres qu'il quittera ses fonctions pour prendre 

menu à venir et préparer la CAISSE POPULAIRE 

une préretraite à compter du 4 avril. 
DESJARDINS DE LAC-AUX-SABLES DE 
DEMAIN. 

Durant 28 années cornme employé et 19 années 
L'établissement de la Caisse populaire Desjardins 

passées à la direction de la Caisse, il a donné le 
de Lac-aux-Sables a permis et pemec encoi-e à clia- 

rneilleur d e  lui-même et termine son mandat sur un 
cun d'obrenir du crédit et de faire fnictifier ses 

bilan positif avec le sentiment du devoir accompli et 
économies dans un contexte coopératif. L'idkal 

nprks avoir préparé une relève pour la Caisse. 
poursuivi par M.  Alphonse Desjardins esi encore 
bien vivant chez nous. 
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DR GEORGES-HENRI GIRARD, m.d. 

Je suis né ài Saint-Raymond dans 
le comté de Ponneuf, le 9 sep- 
teiiîbi-e 1930. Après avoir fait 
mon cours primaire chez les 
frkres des Écoles chrétiennes à 
Saint-Raymond, j'entre pension- 
naire au petit séniinaire de 
Québec en septembre 1943. 
AprCs mon cours classique, je 
suis adinis en prémédicale pilis à 
l a  faculté de  médecine de 
l'université Laval à Qiiébec. 

Jtoht.ieiis mon diplôme de 
inédeciii avec la note cum lazide 
en 1957. Entre-tenips. en juillet 
1956, j'avais épousé Jacqueline 
Cantin, native elle aussi de Saint- 
Raymond. 

Je vais d'abord pratiquer Li Notre- 
Dame-du-Bon-Conseil, près d e  
Dnimmondville. Mais comme 
les gens ont pris l'habitude avant 
mon arrivée d'aller consulter les 
mkdeciris de Dmnimondville, la 
clientkle est p l u t ô ~  clairsemée. 

Un bon dimanche après-midi de 
j a n ~ ~ i e r ,  c'était en 1958, je regois 
la visite d 'un  confrère, le Dr 
Claude Denis qui  pratiqiiair à 
Saint-Raymond. II me suggère de . - 

in'établir à Lac-aux-Sables car, Ceol-ges-Henri Girard 
dit-il. le médecin qui pratiquait là. 
(Dr Gilles Gingras, installé à 
Montauban-les-Mines) est parti Donat Darveau. 11 nous amène au presbytère où 
depuis dCjh six mois et travaille nous rencontrons M. le curé Ari-tbur Papillon (origi- 
maintenant à Pont-Rouge. najre lui aussi de Saint-Rayinond). Après avoir dis- 

cuté un moment, M. Darveau fait venir M. Joseph 
le. trouve la suggestion iiitéressante et, dés le lende- Roy, marchand général, c'est lui qui nous guidera le 
miiin. mon epouse et moi nous nous rendons à Lac- restant de la journée. Nous arrêtons notre choix d'un 
aux-Sables. Ne sachant h qui nous adresser, nous logement chez M. Charles-Marie Grégoire cliii rivait 
voyons d'abord le gérant de la caisse popuiaire, M. au moins trois appartements vacants. 



MME GERMAINE MORISSETTE : 
GARDE SIMPSON 

La valeur du trüvail de cette darne est inestimable 
pour une communauté comme la nôtre. I L  faut 
souligner le travail de Mme Simpson, infirmière de 
métier, qui a mis au monde un très grand nombre 
d'enfants de notre paroisse et des alentours. 

Mme Simpson se servait même de chiens attelks ii 
uii traîneau comme moyen de transport pour se ren- 
dre auprès des dames sur le point d'accoucher. 

De par sa foriction d'infirmière, elle fournissait des 
soins médicaux en plils de mettre ]es bébés au Germaine Morisseae er ses enfants, Frnizcine tii 

monde. Louis Sinlpsorz 

Dr Girard (suite) 

Apks djscussion, M. Grégoire accepte de nous 
héberger et c'est là que j'établis mon premier bureau. 
M. François Léveillé, gérant de la coopérative, 
accepte de nous démenager. Dès le jeudi soir de  la 
inéme semaine, nous emménageons chez M. 
Grégoire avec nos meubles et la panop.lie de médica- 
ments! (Dans ce temps-là, il n'y avait pas de phar- 
macie, ni Saint-Ubalde ni à Sainte-Thècle; c'était 
le médecin qui agissait aussi comme pharmacien.) 
Nous demeurons Ih jusqu'à la fin de mai puis nous 
sommes obligés de déménager chez M. et Mme 
Josepli Renaud en face de 1'6glise. Mme Renaud, 
étant déjh très âgée, ne pouvait nous garder à 
manger; aussi, pendant le mois de juin, nous allions 
diner et souper au presbytère avec la "grosse Lrène" 
comrne l'appelait l'abbé Papillon! 

Entre-temps, je me porte acquéreur de la maison de 
M. Georges Lambert et, dhs le début des vacances 
scolaires, nous emménageons dans notre nouvelle 
demeure. Nous resterons là jusqu'à ma retraite en 
1994, soir pendant 36 ans. En 1994-1995, nous 
demeurerons au chaler. 

Durant 36 ans, j'ai pratiqué la médecine à. Lac-aux- 
Sables tout en desservant aussi Notre-Darne-des- 
Anges, Montauban-les-Mines et 1-lervey-Jonction. 
Je faisais du bureau toiis les jours, même le 
dimanche après la grand-messe. J'étais, je crois, tr2s 
disponible, faisant des visites ?i domicile à toute 
lieure du jour ou de la nuit, m2me le samedi et le 
dimanche. 

Au début, quand il y avait des accoucl~ements, inon 
épouse m'accompagnait. Elle s'occupait de faire 
l'anesthésie avec un mklange d'élher et de chloro- 
forme. Après l'accouchement, elle donnait les pre- 
miers soins au nouveau-nk. La plupart des 
accouchements. pour ne pas dire rous, se faisaient à 
domicile. Jamais je n'ai refusé un appel à l'aide, que 
ce soit sur semaine, le dimanche et m&me la nuit. Je 
crois que je mettais en application la devise des 
scouts : "Toujours prêt". 

C'est ainsi que j'ai essayé de servir au mieux mes 
semblables. Mon épouse et moi avons passé de bons 
moments à Lac-aux-Sables. Je me suis occupé 
activement des loisirs avec Jacqueline, et surtout de 
la chorale que j'ai laisske en quittant Lac-aux-Sables 
à la fin de juin 1996. J'ai même été maire durant  
trois mandats et aussi conseiller (échevin). 

Depuis deux ans maintenant, je suis (i la retraite. J'ai 

été tres heureux d'exercer ma profession parmi vous. 
Nous gardons un excellent souvenir des gens de 
Lac-aux-Sables. 

Merci. Vous avez été bons pour nous. 

Joyeuses fêtes de centenaire et que le Seigneiir vous 
comble de ses bienfaits. 

Dr Georges- H .  Girard 



EN ASSOCIATION 

. . . ~ i o i u  n'avons qu'à regarder le ~iotiibre consid&]-able d'orgnnisuiioris 
qui se sont fortnées cians la municipalité et dont voici quelqiies exernpies : les Fernrnes chrétierities. les 

Filles D'isabelle, les Lacordaires (aujourd'hui SohriétC du Carda),  la Chambre de conzmerce, I'UCC. les 
Enfuri~s de Mnrie, Ir Cercle des fenniéres. l ' Lge  d'or; la Ligiie du S n c r é - C ~ u f ;  les  Chev01i~1.s d e  CoLonib. 

e I peut-être d'a~irres. Parmi ces nrgcr~iisa f iotis, quelques-unes sont disparues, (l'ait  es birtc~il/eirr yorir 
survivre alors qlte I E  it~oisiènie g r n ~ p c  prospère de façori incroyd~le.  De laure fnçon, i~iênie par17f.i 

ceiles qlri sont rlisparu~s on en irlicoiirre qui on! à uiie certcriile épuyuc CoiinLi /ri popitlai.i~é. 
Le ineillelir exemple, ce jurerit les Chevaliers de Coloirtb qui le donnn2rcni il y a pliisievrs uii~iées. 

Ceirx-ci pos.rédnienr en effet leur propre local, appeK Salle des Chevaliers de Colomb. Cette salle etnit 
cotisrruire Id ori passe ucrueilenieiil la nie  Mngn.un, plus pri2cisénietit dans l'nncieniie ''boittiqlw ù bois" 

de M. Alcide Léveillé que l'on avait réjuivée pour lu circonstance. A l'iizté~ieitr on r~rrolrvoi~ 
des rubles de Br'/lnrd el de nonibreux aitires divertissements. Quarir aux assemblées, 

elles e'tnient fort nombreuses ... Ici j 'ai  pris pour exenlple les Chevolicrs de Coloml~, 
niais j'uurais fort bien pu pretidre n 'impone quelle aitire o/gnnrsürioii. 

Tour cela pour ii.chontrer le ~ r è s  fort esprit de collecrivlté rkgnanr dans la i?iunicipaliré 

Jocelyn Ri i lad  

Extrait de 1' Alblrrn-souvenir du 75' onniversuii-e de la rnltnicipalit.4 clr Luc-uux-Sn11le.s 



CLUB DE L'ÂGE D'OR 

D'HERVEY- JONCTION 
LA BELLE V l E  A L'ÂGE D'OH 

Uri club pour aînés et a?nées, c'est une merveilleuse 
organisation qui existe depuis plusieurs années à 
Hervey-Jonction. L'année 1997 marque ses 25 ans 
d'histoire. 

Notre club vit le jour au printemps de 1972, le 13 
avril, avec son premier conseil d'administration, 
dont Mme Jeannette Baril fut la première présidente 
de 1 972 à 1987. 

II en aura fallu de l'huile de  bras, du courage et de 
l'esprit d'entreprise aux gens de nome petit Iiameau 
pour fonder notre club de l'Âge d'or. Mais taus nous 
le savons : nous sommes peu nombreux, mais corn- 
bien généreux. 

(Viactive, Jeux des aînés depuis 1982), aux voyages 
interclubs qui sont régulièrement organisés et à nos 
soupers mensuels. 

Gi2ce aussi h la gériérosiré des membres. à des 
organisations telles que Nouveaux Horizons et à cer- 
laines subventions gouvernenientales, nous sommes 
anives à nous installer de manière B être complète- 
ment autonomes. 

11 serait difficile de passer sous silence la FCdkraiion 
qui a toujours été u n  soutien Enorme. Nous 
souhaitons Longue vie à l'Âge d'or d lHervey-  
Jonction. 

Merci à tous et h toutes! 

Les présidentes e t  présidents : 
Daris une partie de cette ancienne école, d'abord pro- 
priété de la fabrique puis de la municipalitk, nous Jeannette Bnnl, 1972- 987; 
avons consmit de touks pièces, aidks de nombreux 
btsnévoles, notre havre de paix. Bien que modeste, Vincent Cloutier, 1987-199 1 ; 
nous sommes toujours fiers de nous y retrouver car 
la chaleur y est partie intégrante. Jean-Paul Germain, 1.99 1 - 1996; 

D'abord mouvement pour sortir de leur solitude les Simonc Arseneault, 1996- ... 
aînés. laÂge d'or est devenu au f i l  des ans et gr5ce à 
I'éi~oIurion de l a  société, un centre de loisirs et de Conseiller moral : 
culture pour personnes retraitées et prérerraitées. 
Que l'on pense seiilement aux participatioiis actives ]Édouard Beaubien depuis 1972 

Photo 2 0  anniversuire de Jondnrioiz en 1992 
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CLUB DE L'ÂGE D'OR 

DE LAC-AUX-SABLES 
Au mois de mai 197 1, des démarches sont enrrepri- pttanque, s h ~ f l e  board et inini-golf, avec un 
ses par madame Laurent Julien en vue de la fonda- kiosque pouvant accueillir plus de cinquaiite person- 
tion d'un club de l'Âge d'or. Au grand plaisir de nes, Les membres ont accès au terrain tous les jours. 
tous, le club a été affilié au conseil de luÂge d'or de Des bénévoles émérites voient à l'entretien de ce rer- 
la Maurjcie le 29 novembre 197 1. 11 a Sté incorporé rain de jeux. 
le 4 i na i  1976. 

De septembre B mai, nous nous retrouvons à la salle 
Le premier conseil exécutif est composé de : municipale. Nous avons un repas par mois; celui de 

M.  Roméo Leclerc, président; 
Mme Arthur Perron, vice-présidente; 
M .  Joseph-Louis Gosselin, secrétaire; 
Mme Eugène Bédard. trisorière; 
M. Joseph Morin, directeur; 
M. Joseph Perron, directeur; 
M. Charles Gauthier, directeur. 

Noël est très impressionnant pour tous. Des béné- 
voles unissent leurs talents et décorent les tables. 
C'est vraiment superbe. En plus des jeux d'été, noiis 
avons les jeux d'hiver. Nos membres veulerit se 
teiiir en forme. Nous avons un comité de qiiatre per- 
sonnes qui s'occupent du programme. Viactive. Des 
membres jouent aux quilles, au baseball, aux poches 
et sacs de sable. Nous avons une chorale. Aussi, 

Les aumôniers fiirent MM. les curis ~aul-Émile 1996 marque le 25" anniversaire de notre club de 
Caroii, Édouard Beaubien el, prksentement, Fran- l'Âge d'or qui compte cette annke 142 membres. 
çois Doucet. 

BRAVO À MADAME GILBEKE JULIEN ET À 
t a  présidence fut exercée par : M. Roméo Leclerc (3 SON ÉQUIPE! 
ans), Mnie Gilberte Julien (12 ans), Mme Marie- 
Claire Genest (2 ans), rMme Béatrice Darveau (3 Avec une grande sagesse, ils noiis aideiit toujoiirs h 
aris) et Mme Thérèse Gariépy depuis 1992. êrre fiers de notre devise : 

Voici un bref résumé des activit6s offertes aux mem- DIGNITÉ, AMOUR, SÉRÉNJTÉ. 
brcs 

Nous avons le privilège de posséder un magnifique 
terrairi ( 1  25 5ur 300 pieds [38 m sur 91,5 ml), don 
de M. Arinnnd Lavallée. À cet endroit nous dis- 

bI Pl \if P 1 1 . l  ,! 

1, 1 r ~ : :  rcil ric,iuel . ù tr i l i t  lie Iicipold k d : i ~ '  ( v i c e - p r é s ~ d e ~ ~ l ) ,  ~'JIC~C.TP B. 
/AI /  rr~rriboi.~e. Tliérè.fe Gciriépy (p rÉsidt>ire), RIIU Béhd ( f r l ,~ ( , r ière l .  ,&lith 
Irdlir, Srtlri>ixc Fiset (.rccrCfriire} r! Alberr Rerrciud 

han-Marie Lrduc. bliiln L ~ i l r i c .  Soiriri~c k'isrr er 
Madeieine Lavallée 
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CLUB OPTIMISTE 

A l'automne d e  1980, M. Jacques Tessier, délégu6 du 
club Optimiste de Sainte-Thècle, entreprit de pro- 
mouvoir les bienfaits d'un club Optimiste au sein 
d'une communauté comme Lac-aux-Sables. Les 
premières personnes contactées Furent Noël 
Grondin. les frères Brouillette (Gaston ec Claude). 
Ghislain Lapointe et Gilles Bertrand. Ainsi s'orga- 
nisa la toute première rencontre avec Bertin Clou lier 
venu prêter main-forte à son confrère optimjste. Le 
but de la rencontre, faire valoir la necessitk d'un club 
Optimiste et recruter des personnes intéressées 2 
s'impliquer dans un club de service, qui a comme 
premier objectif: l'AIDE À LA JEUNESSE. Une 
deiixiéme rencontre est prévue et l'on se skpare. avec 
l'espoir pour les uns et mille et une questions pour 
les autres. La première qui vient à l'esprit de nos 
vaillants fondateurs : QU RECRUTER? 

Et c'est ainsi que quelques personnes, convaincues 
du bien-fondé d'un tel club, se mirent à parler 
d'optimjsre à Lac-aux-Sables. La détermination de 
ces premiers appelés fu t  la pierre angulaire de notre 
club Optimiste actuel. Chacun y alla d'un frère, d'un 
beau-frère, d'un ami; après quelques réunions avec 
les délégués de Sainte-Thècle, on passe à la nomina- 
tion du premier conseil Optimiste. 

C'est ainsi que Claude et Gaston Brouillette fiirei-it 
nommés respectivement président et secrélaire, 
Gilles Berband et Leonce Tessier se virent attribuer 
les postes de vice-présidents. A ce petit groupe vin- 
rent se greffer les directeurs : Réal Genest, Bernard 
Guindon, Bernard ToucheNe, Roland Delisle, Gilles 
Bronsard, Jean-Noël Chrktien. Je ne veux pas pas- 
ser sous silence les Benoît, Bernier, Bissorinette, 
Champagne, Cloutier, Gingras, Gosselin, Grondin. 
Lachambre, Laframboise, Lapoiiite, Leduc, Légar6. 
Morin, Perron, Provencher, Rompré, Sou lard, Saint- 
Amant, Tessier, Touzin et Tuinstra, qui ont peimis la 
fondation. L'enthousiasme de ces pionniers nous 
ont permis de vivre une belle aventure depuis 17 
ans. 

L'objectif de 35 membres atteint, le 11 novembre 
1980 avait lieu le premier déjeuner officiel du club 
Optimiste de tac-aux-Sables, avec M .  Robert 
Dawling, responsable à 1'Optiinist flîrerrzationnl de 
la fondation des clubs, ainsi qu'avec les membres du 
club p m i n ,  nos voisins de Sainte-Thècle. Première 
chose, la remise de la charte, avec l'aide du club par- 
rain sous la présidence de M. Andd Beaudoin et du 
lieutenant-gouverneur, M. Pierre Veillerte; celte. 
soirée réunissait plus de deux cents convives, ce Tut 



sans contredit un succès. II n'en fallait pas plus pour 
attiser l'étincelle, et depuis, le flambeau optimiste 
brille B Lac-aux-Sables. 

À ses premiers balbutiements,. le Club rend hom- 
mage aux jeunes hockeyeurs en remettant des écus- 
sons aux équipes peewep et bantam. Pour une pre- 
mière année les activités sont limitees, mais le tirage 
d'iine automobile vient aider le financement. 
Sécurité à bicyclette, aménagement du parc Louis- 
Pliilippe-Fugère; cette collaboration à l'aménage- 
meni d'un parc récréatif va se poursuivre pendant les 
sept ou huit procliaines années. Plusieurs se sou- 
viennent des corvées pour l'ainélioration de ce ter- 
rain : les fondations du chalet, l'électricité, l'installa- 
tron des toilettes et des fosses septiques. Pour les 
plus jeunes, les balançoires et les tourniquets 
récupérks et rkparés par les optimistes, lesquels 
depuis ont cédé leur place 3 des modiiles de jeux 
plus modernes. 

Pour le terrain de balle : les cabanes des joueurs, le 
bnli-srop, les lumières, la clôture. Pour le terrain de 
teniiis : la mise en fome du terrain, l'asphaltage, la 
clôture et la corvée de tourbe dont plus d'un se sou- 
vient. Toutes ces améliorations que les gens ont 
vues au fil des ans  sui. le ierraiii de jeux, c'est grace 
2 tous les optimistes de Lac-aux-Sables. 

À tour de râle, les activités font leur apparition; pour 
n'en nominer que cluelques-unes, citons la premihe 
6dition du Festival des sportifs. la soirée rétro, l'art 
oratoire, l'achat de violons (il n'y a pas seulement les 
sports qui  intéressent nos optimistes), la corvée des 
bandes de la paiinoire, les discos-jeunesse Ci la salle 
paroissiale sous la surveillance des optimistes, le 
hiiigo, la collecte de journaux pour le recyclage 
(projet avant-gardiste à l'époque), sans oublier la 
fondation d'un club 4H pour les jeunes de 10 à 16 
ans er la fondation d'un club Optimiste à Notre- 
Dame-de-Montauban. 

ciment lors de la ddmolition d'une maison à Saint- 
Ubalde : quelle ne fut pas la surprise des quelques 
membres optimistes montés sur le toit quand ils sen- 
tirent bouger la snicture alors que leurs confrères 
s'affairaient 3 enlever les blocs en partant de la base! 

La liste des membres s'allonge et celle des activités 
aussi : inauguration du champ de tir, iriauguration du 
parc Louis-Philippe-Fugère (en passant, le bloc de 
granit sculpté par notre bon ami Yvon Jean pour 
cette cérémonie n'avait pas l'allure qu'on lui connaît 
aujourd'hui; il fut malheureusement casse lors du 
transport, ce qui Iiii  confers cette allure niadenie 
digne d'un grand sculpteur). Mais revenons a nos 
activités : pièce de théâtre pour enfants, appréciation 
à la jeunesse, art de s'exprimer, téléthon de la 
paralysie cérébrale, randoiinée au clair de  lune en 
ski de tond, tournoi des quilleurs, Noël du paiivre. 
Autant d'activités que de goGls et de membres : ligue 
d'~mprovisation interclubs, avec le club de Rivière- 
à-Pierre dont nous avions parrainé la fondation, 
soupers de la fête des Rois et de la fête des Mères, la 
Saint-Valentin, la soirée westcrl-11, Iri remise de fleurs 
aux nouvelles mamans. 

C'est bien entendu un roulement d'acrivitis, mais les 
principales, celles q u i  visent directement nos jeunes, 
son1 toujours à notre calendrier optirnisie. 

1985-86 reste mémorable de par la décision de 
I'Optirnist Intemariono! de perrnettrt aux femmes 
d'être membres optimistes à part eiitière. II faiidra 
attendre 1991 pour que soit reçue la prerniére femme 
optimiste, soit Mme Diane Ricard, qui sera aussi la 
première présidente du Festival des sportifs. 
D'autres femmes embo7teront le pas à Diane et, eri 
1992- 1393, le défi de la presideiice sera relevé par 
Mme Madeleine Saint- Amand. 

Les activités revenant annuellement, une liste déjà 
très longue occupe les membres optimistes tout au 
long de l'année, et pourtant on en ajoute : première 

Les optimistes sont présents et une bande de gais finale de zone de l'art de s'exprimer, mise sur pied du 
lurons donnent vie à mouvement en mettant sur pied féminin avec souper mensucl, fondatioli deiin 
un  atelier de réparation et de confection de jouets pour Octngone, conférenciers aux soupers rnixles, 
le noël des enfants, la balle donnée en raquettes, une journkes-hommage à notre pasteur, à nos pionniers 
équipe de hockey Pour le tournoi Optimiste de et à nos bknévoles, tournois de balle (l'un familial et 
Saint-BW~O au Lac-Saint-Jean. la partie de balle l'autre duenvergure provinciale), joiirnées de la 
père-fils, le Gala personnalité, la clinique avec les femme, tirages de toutes sones. - 
Cataractes de Shawinigan. Les corvées étant d e  
mise pour réussir 5 amasser des fonds, plusieurs se C'est avec un esprit optimiste débordant que depuis 
souviennent sûremenr de la récupération de blocs de 17 ans, tous se donnent la main et travaillent pour 
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Association Féminine d'Éducation et d'Action 
Sociale (Aféas) 

Oevise : Unité, Travail, Charité 

Présidente fondatrice de 1'Aféas locale : 
Kose-Aimée Gagnon 

Aumônier conseiller moral : 
l'abbé Édouard Beaubien 

Le 2 mars 1967, le premier conseil d'administration 
se composait de : 

Mme Gérard Gagiion (Rose-Aimée), présidente; 

Mme Philippe Gagnon (Annette), vice-présidente; 

Mme Jean-Paul Lamacre (Denise), 1 re conseillère; 

Mme Vincent Cloutier (Jeannette), 2Vonnsil lère: 

M m e  Lévis Gignac (Madeleine), 3" conseillère; 

iMme Robert Fortin (Raymonde), secréta i re-  
trésorière. 

1967 : 30 membres: cotisation annuelle dc 3,00$ 
plus 1 ,O0 $ (abonneinent). 

1997 : 1 S mernbrcs; cotisation aiinuellç de 23,00 1;. 

Premier exécutif en 1967 

Alibi Édouard Bcoubien, Mme Girard Gagriori, Mme Louis- 
Philippe Cogno~z, Mnie Robert Forrin, M n ~ e  Vincent 
clou rie^ Mme Jean-Paul Lamarre, Mme Lévis Cignac 

À ses débuts, 1'Aféas tenait ses réunions rnensiielles 
au sous-sol de l'kglise; en 1973, elle déménage dans 
un locd de l'école d'Hervey. Après 30 ans d'exis- 
tence, 1'Aféas est aussi vivante qu'à ses debuts et 
c'est @ce à la solidarité de toutes ces femmes qui 
ont su imposer leurs idéaux, faire valoir leurs droits 
et accepter de remplir leurs devojrs de citoyennes à 
part entière. Elles ont suivi l'évolution des dossiers 
(éducation, politique, famille, communication); 
elles se sont jnfonnées sur des sujets d'actualiré par 
des confbrences; elles ont démontré leurs talents p u  
de nombreuses expositions artisanales et leur volon- 
ré de  transmettre ces talents. Plusieurs voyages ont 
été organisés pour niieux connaTtre la Belle Province 
et garder un cœur jeulie. 

Assis : A~tmûnier Édouard Benubieir, Daiiielle Ge~iest 
(présideirte), Rose-Aintée Gagriori, Gilberte Ciourier; 
Marie-Thérèse Gapbé (cigente de pusla,-nlc). De~ixitme 
rangée : Çéraldine Brunsurd, CIauderte Abel, Tl~Crèsr 
Proreau, Yvette Soitcy et Moniqire Lcrciznnce (sccrt;rnirz.- 
trt!soriére) 



DE LAC-AUX-SABLES 

La fondation remonte au 8 novembre 1939. à la demande de Mlle Yvonne Perron, assistée dans ses démarches 
par M. le curé Lorenzo Perron et par l'agronome Antoine Roy. Le cercle s'jncorpore le 3 octobre 1983. 

Présidentes : 

Mme René Legault, 
Mlle Lucienne Richard, 
Mme 1. A. Caron, 
Mme Eugène Bédard, 
Mme Armand Lavallée, 
Mme André Gauthier, 
Mme Lin Renaud, 
Mme Étienne Plante, 
Mrne Émile Plante. 
Mme Laurent Julien, 
Mme Roland Grigoire, 
Mme A n g e  Aitné Bédard, 
Mine Laureni Julien, 
Mme Lucienne Côrk, 
Mme Giralda Gauthier, 
M ~ n e  Rita D. Gauthier, 
Mme Stella Gauthier, 
Mme Géralda Gauthier, 
Mine Lucie Gingras, 
Mme Lucille Gauthier (par intérim), 
Mme Augustine Hamelin, 
Mme Géralda Gauthier, 

Plzolo de 1978 : à gnuclze Gémlda Gnulhier, pj+si- 
dente actuelle, et Yvoi~ne L e g ~ ~ l t ,  prerniè1.e prési- 
denle 

Lü vie du cercle est intimement liée à l'église: le cur& 
est présent pratiquement toutes les r6unions 
jusqu'aux années 90, apportant du soutien moral par 
ses encouragenients. En échange, le Cercle l'aide 
par de petits travaux d'entretien ou par le don d'arti- 
cles pour le culte. 

Les activites du cercle sont diverses mais suivent 
l'évolution de la sociité. Les réuiiions sont le lieu 
d'échanges dans djfferents domaines : cuisine, cou- 
rure, tricoi, broderie, bricolage de toutes sortes. 
L'agronome et la technicienne du gouvernement 
sonr les sources d'information. 

L'exposition locale et I'lntercercle figurerit parmi les 
activités importantes. La pnriie de cartes ~ s t c l ~ r u  est 
l'activité qui clôture la réunion pendant de noiii- 
breuses années, c'est également la principale source 
de financement de l'organisme; plus rCcenimeni. le 
bingo prend la place. Cela perme1 ['achat de l'essen- 
tiel (métiers à tisser, rouets, tailleuses de guenilles et 
bien d'autres appareils utiles). 

La vie sociale s'expriine par la présence d'invités de 
tout genre, par des repas communautaires et par des 
voyages à l'extérieur. Le Cercle apporte son aide à 
différents organismes de chariré par des dons 
marériels ou en argent. 



Quelques événements importants : 

1949 : 10 anniversaire. Pklerinage à Notre-Dame-du-Cap. 
Madelejne Lavallée gagne le coffre de la fiancée. 

1950 : Ouverture d'un local avec une machine h coudre au sous-sol de l'église. Vingt-cinq jeunes 
femmes tentent. de former un groupe "La Ruche" avec l'aide de Mlle Cécile Villeneuve et du 
curé Paquet. 

1964 : 2Y anniversaire. Chorale "Vive la Canadienne" de Deschambault. 

1973 : Ouverture d'un local de tissage chez Mme Rémi Léveillé. 

1975 : Le local se rranspone au sous-sol de la sacristie. Ouverture d'un comptoir de vente d'artisanat. 

1976 : En juin, le Cercle reçoit l'htercercle; plus de 1500 membres de 67 cercles nous visitent. 

1977 : Mme Alphonse Hamelin gagne le coffre de la fiancée. 

i 979 : 40" anniversaire. Groupe "Les Gailurettes" de Shawinigan. 

1982 : Premier "Arbre d e  Noël des enfants", mus les jouets distribués sont artisanaiix. 

1984 : Pièce de   hé âtre "Mjdas c'est inon homme" jouée par nos membres. 

1985 : Le local est dkménagé au sous-sol de la salle municipale. Le Cercle gagne le trophée 
Marguerite-Momeau. 

1989 : 50c anniversaire. Sketclies et chants par des artistes locaux. 

1990 : Le Cercle reçoit le conseil d'administration de la Fédération pour la Journée de printemps. 

1993 : Le Cercle reçoit de la Fédération un certificat pour le travail du Comité agriculture- 
consommation. 

1996 : Formation d'un cornite des fêtes pour la Journée des fetmières lors du centenaire de la paroisse. 

Garantes du passe, poursuivons noae travail : "Noire avenir. .. notre défi". 

Membres foridarrices prisenres .mi 5Q anniversaire d ~ i  cercle ( l e  24 septembre 1989) : e n  bas, Fruiiçoisc L&vciliC c?r 

Murie-Jeunne Renuird; 2€ rangée : Srrzanne Perron, Germuine Légaré et Marie-Claire Genesr; S. rnrigée : Ckciie 
Cattllzie~ AIine Coutu, Adéliria Beaupré et Rachel Caron 
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ASSOCIATION DES RÉSIDANTS POUR LA 
PROTECTION DU LAC AUX SABLES 

Incorporée le 9 août 1977, l'Association a reçu ses 
lettres patentes en vertu de la troisième partie de la 
Loi des compagnies du Québec. Voici quelques 
noms des membres fondateurs : MM. Roland 
Boivin, Raymond Charesc, b u i s  tetarte, Bernard 
Guindon, Michel Beaulieu, Julien Gauthier et Mme 
Rita Brouillette. 

L'Association des résidants pour la protection du lac 
aux Sables s'est donné comme mandat : 

- d'initier ses membres ainsi que les résidants de la 
municipalité aux différentes lois et règlements en 

Grâce à ses nombreuses représentaiioris. l'As- 
sociation a obtenu du ministère de I'Environnement 
et de la Faune du Québec la rkalisation d u  plan cor- 
rectif des installations septiques (mai 1979) et du 
relevé d'artificidisation des rives du lac aux Sables 
(avril 1985). L'Association a aussi été partenaire et 
collaboratrice efficace et très appréciée de la muni- 
cipatite de Lac-aux-Sables lors de la réalisation des 
plans et règlements d'urbanisme. Entre autres, 
l'Association a obtenu que la protection de l'en- 
cadrement forestier des lacs aux Sables et Georges 
soit portée de 150 a 300 mètres. 

matière d'environnement et d'en promouvoir le 
respect; 

- de faire les pressions nécessaires auprès des 
divers paliers de gouvernement pour l'adoption de 
règlements favorisant la protection du lac aux 
Sables tout en tenant compte du résultat des 
études dkjà effecniées SUT le sujet; 

A- I- 
- de mobiliser et renseigner les résidants afin qu'jls 

puissent soutenir un progrlimme de dépollution et 
de protection de la nature. 

L'Association a réussi au cours des dernikres années 
à sensibiliser la population locale à ses objectifs en 
organisant et en renant différentes activités dont, 
entre autres : 

- plusieurs dunions publiques d'infom~ation en Li 

plus de l'assemblée gknérale annuelle de ses 
Dévoiiemenr du dessin gagnant q ~ t i  servira dc logo 

menibres; 
pour E'associntioi~ ainsi que du siugckri "Un Icic ii 

- la confection et la distribution gratuite de ljttéra- boire". Les gagnantes : Valérie G.  Bi-onscr rd 

ture sur la protection de l'environnement; (dessin) et Valérie Perron (slogan). .{riin /Y96 

- la tenue de séances de films, de diapositives et de 
vidkos sur la protection de I'environnenient ; L'Association continue d'insister auprès de la 

municipaliré pour qu'elle persiste à apporter les 

- ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ , ~ ~ ~ i ~ ~  et la à dilterses exPasi- améliorations eUou modifications nécessaires aux 

tions; installations septiques non conformes. L'Associa- 
tion a procédé ii la confection d'une carte géo- 

- la confection du b u I n a l  des viilégiateurs et la pu- graphique répertoriant toutes les propriétés situées 

blication de différents articles sur I'envirori- autour du lac ainsi que l'état de conformité de cha- 

nement dans le journal local "Le Miroir du Lac"; cune des installations septiques. De plus, I'Asso- 
ciation procède annuellement B la mise à jour d e  

- le concours de dessins et de slogans auprès des cette carte et en fournit des copies à la municipalité, 
jeunes de l'école primaire. facilitant ainsi son travail de surveillance. 
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De 1987 à 1992 inclusivement, l'Association a 
procédé à des travaux de régénération des i v e s  di1 
jac aux Sables en y plantant plus de 16 300 arbres 
et arbustes. Elle a aussi effectue de nombreuses 
corvées de hoururage pour la prépararion de plants 
pour les années futures. 

L'Association organise aussi depuis plusieurs années 
sa journée "Lab-bu", ce qui permet aux personnes 
intéressées, au inoyen d'analyses bactériologiques 
ou physico-chimiques, de connaître, à prix réduit, la 
qualité de leur eau potable. 

L'Association a mainienu aussi au fil des ans d'ex- 
cellentes relations avec les intervenants du milieu 
dont, entre autres, le Canadien National dont la ligne 
Lac-Saini-Jean longe le lac aux Sables sur une dis- 
tance importante. L'implication de I'associatjon 
assure une meilleure protection des rives du lac aux 
Sables par le CN lors des différents travaux d'entre- 
tien et d'amblioration de la voie ferrée. 

La municipalité de Lac-aux-Sables a proposé la can- 
didature de l'association au mérite environnemental 
du ministère de I'Envjronnement en 1994 et 1995. 

L'Association est membre de la Fédération des asso- 
ciations pour la protection et l'environnement des 
lacs (FAPEL). 

Finalement, l'Association s'implique il tous les 
niveaux susceptibles d'affecter de près ou de loin 
I'environnement du lac aux Sables et plus particu- 
lièrement dans : 

- la réglementation des embarcations rnotonsées 
sur le lac aux Sables; 

- la prise de position sur I'irnplantatiori d'un site 
d'enfouissement régional des ordures ménagères, 
favorisant une saine gestion des d k h e t ç  et du 
recyclage; 

- le support accordé à la formarion de I'associat~oi-i 
des pêcheurs du toulüdi de Lac-aux-Sables; 

- la fondation du Club de voile clu lac aux Sables; 

- ia distribution de formulaires de plainte à rous les 
membres quant à l'usage abusif d'hydravions sur 
le lac aux Sables. 

En conclusion, l'Association des résidants pour la 
protection du lac aux Sables accomplit un travail 
essentje1 pour maintenir à un haut niveau la qualité 
de l'environnement du lac aux Sables. 

Suzantze Brouillette, secré/aire-rr4sorière 


